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11/junio/2024  
SECRETARIO 

 
(B217) Reafirma Agricultura importancia de la inocuidad para garantizar seguridad 
alimentaria 
Durante la celebración por el Día Mundial de la Inocuidad de los Alimentos, promulgado en 
2018 por la Organización de las Naciones Unidas, el secretario Víctor Villalobos 
Arámbula encabezó, de manera virtual, el evento protocolario en la Universidad Autónoma 
Chapingo. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-reafirma-la-importancia-de-trabajar-en-la-
inocuidad-para-garantizar-seguridad-alimentaria/ 
 
(B 219) Procuran y preservan al maíz nativo en México 
Como parte del proyecto estratégico "Desarrollo de territorios rurales con productores que 
custodian malees nativos en México", la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural realiza 
acciones de innovación y desarrollo de capacidades en el territorio nacional, que comprenden 
el establecimiento de bancos de genuoplasma, intercambio de semillas, incremento de la 
producción, productividad y valor agregado. Estas razas deben ser reconocidas y revaloradas 
para garantizar su conservación y perpetuidad, con una estrategia de diferenciación en su 
precio comercial y que permita que las nuevas generaciones de agricultores continúen el 
trabajo y esfuerzo que tiene lugar en torno a su cultivo, afirmó el secretario de Agricultura, 
Víctor Villalobos Arámbula. La Prensa, 6 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001035nc.pdf 

 
Corporativo / La Ruta del Dinero / Rogelio Varela 
En lo que significa un mercado de gran potencial, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), que lleva Víctor Villalobos Arámbula, realizó un seminario informativo sobre 
certificación Halal que busca ampliar las exportaciones a países de mayoría musulmana. 
México ha elevado el valor de las exportaciones agroalimentarias a esas naciones y en 2023 
alcanzó una cifra récord de 223 millones de dólares. Los países con población de mayoría 
musulmana representan un mercado de más de mil 600 millones de consumidores. El Heraldo 

de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000692nc.pdf 

 

 
SECRETARÍA 

 
(B221) Arranca Agricultura en Zacatecas la entrega de semilla certificada de frijol para 
las siembras del ciclo Primavera-Verano de temporal 
Después de que el pasado 3 de junio abrieran las ventanillas para la recepción y registro de 
solicitudes de apoyo para la adquisición de semilla certificada de frijol, la Secretaría de 

https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-reafirma-la-importancia-de-trabajar-en-la-inocuidad-para-garantizar-seguridad-alimentaria/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-reafirma-la-importancia-de-trabajar-en-la-inocuidad-para-garantizar-seguridad-alimentaria/
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001035nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000692nc.pdf
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Agricultura y Desarrollo Rural en Zacatecas arrancó hoy en el municipio de Río Grande la 
entrega estatal de semilla a productores. Milenio Diario, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000888nc.pdf 
https://www.buroperiodistico.com.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-
de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/ 
https://diariocambio22.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-
para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-
temporal/?__cf_chl_tk=HLCih0OpUlnjHhGEDdCxBhQeAMmqCNIJfE5w3SijFD8-1718070759-0.0.1.1-6996 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/sader-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-en-
zacatecas-12066008.html 
  
(B220) Busca México ampliar exportaciones agroalimentarias a mercados con población 
de mayoría musulmana 
México busca consolidar su marca como proveedor confiable de alimentos sanos, nutritivos e 
inocuos en mercados de países con población de mayoría musulmana, los cuales representan 
más de mil 600 millones de consumidores en el mundo, informó la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. 
https://24horaspuebla.com/2024/06/busca-sader-impulso-de-64-maices-nativos/ 
https://www.milenio.com/negocios/sader-ampliara-exportaciones-agroalimentarias-para-musulmanes 
http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-
mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/ 
https://diariocambio22.mx/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-
poblacion-de-mayoria-musulmana/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/06/10/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-
mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/ 
https://globalpress.mx/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-
poblacion-de-mayoria-musulmana/ 
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_10.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0b
gNhZW0CMTEAAR0xhxK0Z5FIj6g3erNfHKhjuJqLioGVJWw6Ke1cth2wxXWMCuXr_WWEDcM_aem_AVXZ
xST_Zq-
VYFC487pxnZYYnXyIXuJxWusv3XIAOAzHU9LVCafPqDWcwktIv13UU4hT1sSW5w2DrrGCI8DSuBVa 
  
Dan tijeretazo de 50% a programas del agro 
En el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO), los productores del campo no solo 
se quedaron sin agua ante la sequía más severa en 50 años, también los programas de apoyo 
con recursos federales cayeron a cuentagotas. De acuerdo con un análisis elaborado por 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), cuando inició el Gobierno de AMLO, en 
2019, de los casi 50 programas existentes, canalizados a través de la Secretaría de 
Agricultura, se eliminaron 24 y sólo se crearon ocho a través de "Producción para el 
Bienestar" y Segalmex. Los dedicados al financiamiento y fomento a la productividad fueron 
los más golpeados. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001386nc.pdf 

 
Participan 60 empresas en feria de Empleo Chapingo 
En la inauguración de la XI Feria Universitaria de Empleo Chapingo 2024, autoridades de esta 
casa de estudios dieron a conocer que cerca de 70 empresas que pertenecen al sector público 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000888nc.pdf
https://www.buroperiodistico.com.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/
https://www.buroperiodistico.com.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/
https://diariocambio22.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/?__cf_chl_tk=HLCih0OpUlnjHhGEDdCxBhQeAMmqCNIJfE5w3SijFD8-1718070759-0.0.1.1-6996
https://diariocambio22.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/?__cf_chl_tk=HLCih0OpUlnjHhGEDdCxBhQeAMmqCNIJfE5w3SijFD8-1718070759-0.0.1.1-6996
https://diariocambio22.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/?__cf_chl_tk=HLCih0OpUlnjHhGEDdCxBhQeAMmqCNIJfE5w3SijFD8-1718070759-0.0.1.1-6996
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/sader-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-en-zacatecas-12066008.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/sader-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-en-zacatecas-12066008.html
https://24horaspuebla.com/2024/06/busca-sader-impulso-de-64-maices-nativos/
https://www.milenio.com/negocios/sader-ampliara-exportaciones-agroalimentarias-para-musulmanes
http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
https://diariocambio22.mx/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
https://diariocambio22.mx/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/10/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/10/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
https://globalpress.mx/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
https://globalpress.mx/busca-mexico-ampliar-exportaciones-agroalimentarias-a-mercados-con-poblacion-de-mayoria-musulmana/
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_10.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0xhxK0Z5FIj6g3erNfHKhjuJqLioGVJWw6Ke1cth2wxXWMCuXr_WWEDcM_aem_AVXZxST_Zq-VYFC487pxnZYYnXyIXuJxWusv3XIAOAzHU9LVCafPqDWcwktIv13UU4hT1sSW5w2DrrGCI8DSuBVa
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_10.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0xhxK0Z5FIj6g3erNfHKhjuJqLioGVJWw6Ke1cth2wxXWMCuXr_WWEDcM_aem_AVXZxST_Zq-VYFC487pxnZYYnXyIXuJxWusv3XIAOAzHU9LVCafPqDWcwktIv13UU4hT1sSW5w2DrrGCI8DSuBVa
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_10.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0xhxK0Z5FIj6g3erNfHKhjuJqLioGVJWw6Ke1cth2wxXWMCuXr_WWEDcM_aem_AVXZxST_Zq-VYFC487pxnZYYnXyIXuJxWusv3XIAOAzHU9LVCafPqDWcwktIv13UU4hT1sSW5w2DrrGCI8DSuBVa
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/06/sader_10.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0xhxK0Z5FIj6g3erNfHKhjuJqLioGVJWw6Ke1cth2wxXWMCuXr_WWEDcM_aem_AVXZxST_Zq-VYFC487pxnZYYnXyIXuJxWusv3XIAOAzHU9LVCafPqDWcwktIv13UU4hT1sSW5w2DrrGCI8DSuBVa
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001386nc.pdf
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y privado, al establecerse en este tipo de eventos forman una tri-hélice, en donde el gobierno, 
la educación y el sector privado se suman para fortalecer la formación de talentos y el 
emprendedurismo. En esta Expo, se ofertaron más de 700 plazas laborales, la mayoría de 
ellas relacionadas con el sector agropecuario. Capital Estado de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000847nc.pdf 
 
Cae ex jefe de Segalmex / Piden pena más alta en el casi Segalmex 
La justicia federal inició dos procesos penales por delincuencia organizada y lavado de dinero 
en contra de Juan Bautista Rojas Fontes, ex gerente de control presupuestal en la Unidad de 
Administración y Finanzas de Segalmex. El ex funcionario ya fue detenido por la presunta 
compra-venta simulada de azúcar por 142 millones de pesos y por el supuesto cobro de un 
"moche" de 4 millones de pesos, a través de la empresa "fachada" Film & Marketing 18k, 
controlada por René Federico Gavira Martínez, hijo de René Gavira, ex director de 
Administración y Finanzas en Segalmex y actualmente preso. La Fiscalía General de la 
República (FGR) pidió condenar a 55 años de prisión a Edgar Alejandro Amienta Peralta, 
señalado como supuesto prestanombres del recién fallecido empresario Alejandro Puente 
Córdoba, en uno de los procesos abiertos por el caso Segalmex. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001327nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Logran récord en generación de empleos 
El sector privado impuso un récord en el Estado de México al crear 68 mil 465 nuevos empleos 
formales entre septiembre de 2023 y mayo pasado, confirmó la secretaria de Desarrollo 
Económico (Sedeco), Laura González Hernández. Lo cual, dijo, representa la mayor cifra 
registrada en los últimos 27 años. Los nuevos empleos, se encuentran distribuidos en: 
servicios con 20 mil 295, lo que representa el 29.6%, así como el sector de transportes y 
comunicaciones con 17 mil 419, el 25.4%. Le sigue el comercio con 14 mil 015, el 20.5%; 
servicios sociales y comunales, con 8 mil 511 el 12.4%; transformación con 5 mil 309, lo que 
equivale al 7.8% de nuevos empleos reportados por el IMSS y 2 mil 916 está distribuido en los 
sectores de la construcción, agricultura, industria eléctrica, así como captación y suministro de 
agua. El Sol de Toluca, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000608nc.pdf 
 
Industria de la transformación lidera en empleo 
De enero a mayo, la creación de empleo formal en México acumula un crecimiento de 324 mil 
613 puestos y el sector que ha visto un mayor dinamismo es la industria de la transformación, 
de acuerdo con datos del IMSS. Mientras que, el único sector donde el balance es negativo en 
lo que va del año es en la agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y caza, donde se han 
eliminado 8 mil 538 puestos. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001280nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000847nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001327nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000608nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001280nc.pdf
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Bancos: palanca económica 
En el nuevo Gobierno, se espera que los bancos de desarrollo recuperen su fuerza y sirvan 
como palanca para el desarrollo económico de México, estimó S&P Global Ratings. Los siete 
bancos de desarrollo que operan en el País son Banco Nacional de Comercio Exterior 
(Bancomext), Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y Armada (Banjército), Banco del 
Bienestar, Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), Nacional Financiera 
(Nafin), Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) y Fideicomisos Instituidos en Relación con la 
Agricultura (FIRA). Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001409nc.pdf 
 
En México, 3.7 millones están en trabajo infantil: Inegi 
El trabajo infantil es una actividad en la que participan 13.1% de los 28.8 millones de niñas, 
niños y adolescentes que habitan en México y hasta 2022,3.7 millones de personas entre 5 y 
17 años vivía en condiciones de explotación laboral. Además, del total que se encontraba en 
esta condición, 2.1 millones lo hacía en una ocupación no permitida que incluía trabajos 
peligrosos o insalubres que señala la ley como la construcción, el sector agropecuario, aquellos 
que se llevan a cabo en bares o establecimientos no industriales después de las diez de la 
noche. La Razón de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001224nc.pdf 
 
Sin comisiones... y con 148 pendientes 
Después de 40 días de trabajo, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión acumula 
148 pendientes, porque no ha integrado las tres comisiones con las que debe trabajar, en 
violación al Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos 
Mexicanos. Para el despacho de los negocios de su competencia, la Comisión Permanente 
nombrará a propuesta de la Mesa y por mayoría de votos, en el mismo día de su instalación, 
las siguientes Comisiones: Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas. Excélsior, 

2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001229nc.pdf 
 
El gobierno tiene activos seis préstamos con el Banco Mundial 
Apenas el 3 de junio, el Banco Mundial aprobó un nuevo financiamiento al gobierno de México 
por 1,000 millones de dólares que está destinado a políticas de desarrollo financiero sostenible 
e inclusivo. Declararon que "el Banco ha apoyado la expansión de México del acceso financiero 
necesario a las poblaciones pobres y rurales, las mujeres, los jóvenes y las micro, pequeñas y 
medianas empresas (Mipyme)". "A través de una red establecida de intermediarios financieros 
privados, por ejemplo, el Proyecto de Ampliación de la Financiera Rural (que ya desapareció), 
aumentó la disponibilidad de financiamiento para las Mipymes rurales en zonas donde los 
bancos comerciales no había podido llegar a los productos locales". Este proyecto, ayudó a 
establecer y/o mejorar la capacidad crediticia de 255 pequeños intermediarios en zonas 
rurales. El Economista, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001021nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001409nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001229nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001021nc.pdf
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Chiapas, entre conflictos agrarios y disputa de cárteles 

Se sabe que este grupo denominado "Los Autónomos", está en conflicto con otro grupo armado 
conocido como "Los Karma", derivado de una lucha ejidal del pasado y que busca desplazar 
a los pobladores de Tila. Según informes del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé 
de Las Casas, desde 2010 se ha expresado preocupación por la violación al derecho al 
territorio del pueblo Ch'ol, reconocido bajo la figura agraria de ejido, ubicado en la zona Norte 
del estado de Chiapas; así como por la falta de garantías para tener acceso a una justicia 
independiente que permita la restitución de las 130 hectáreas de su territorio, ocupadas de 
manera inconstitucional por el Ayuntamiento Municipal de Tila. El Economista, 40 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001034nc.pdf 
 
Incendios asolan los bosques de la entidad 
Cada año Jalisco figura entre los primeros cinco estados más afectados por incendios 
forestales; de acuerdo con el investigador de la UdeG Gerardo González Cuava, y esto 
obedece a que buena parte del territorio estatal (casi la mitad) es forestal, y a que existe un 
sector agropecuario muy dinámico. El Universal, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001488nc.pdf 
 
 

GANADERÍA / APICULTURA 
 
Diezma sequía a ganado en Tamaulipas y Durango 
A causa de la prolongada sequía miles de cabezas de ganado han muerto en los estados de 
Tamaulipas y Durango, advirtieron ayer autoridades y ganaderos. En Tamaulipas, el Secretario 
de Desarrollo Rural estatal, Antonio Várela, señaló que la mortandad de ganado se ubica por 
arriba de la normal, de entre 2 y 5% del hato, por lo que el Gobierno de la entidad entregará 
apoyos emergentes en el sector. Incluso, por factores adicionales, como el que tiene que ver 
con la inseguridad, en los últimos meses el hato se ha desplomado en 53%, al pasar de un 
millón 500 a 700 mil cabezas en 2024. Reforma, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001415nc.pdf 
 
Van por conservar el estatus ganadero 
Durango cuenta con la certificación de Acreditado Modificado para exportar ganado bovino en 
pie, que permite a la cadena de valor "Bovinos Carne" del Estado de Durango el ingreso 
potencial de más de tres mil quinientos millones de pesos a la economía de la entidad, indicó 
Jesús Morales López, titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural 
(SAGDR). Al ser un estado eminentemente ganadero, dijo, se deben realizar ciertas acciones 
para mantener ese estatus de exportación nivel 3, con el que cuenta; la trazabilidad del ganado 
es unas de las medidas de seguridad. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/van-por-conservar-el-estatus-ganadero.html 
http://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024102353wd.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001034nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001415nc.pdf
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/van-por-conservar-el-estatus-ganadero.html
http://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024102353wd.pdf
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PESCA | ACUACULTURA 
 
Calor y sequía impactan a los pescadores de truchas 

La acuicultora del Estado de México, Janet Hernández Pascual, que se dedica a la producción 
de trucha, señaló que las altas temperaturas y la falta de agua han generado la disminución 
de su producción en más del 50 por ciento. La captura de la trucha en México se hace 
principalmente en las costas tamaulipecas, en donde se obtuvieron, en 2020, mil 528 
toneladas. Puebla destaca en producción de trucha en acuicultura, con una producción de 407 
toneladas en el mismo año; Michoacán y el Estado de México también crían truchas mediante 
la acuicultura, obteniendo en 2020,212 y 104 toneladas, respectivamente. La Razón de México, 

15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001196nc.pdf 
 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Experiencia del INER ayuda a identificar infecciones atípicas 
El hallazgo de la primera persona con influenza aviar A/H5N2 no fue una casualidad, además 
de que el hombre ya era paciente del INER, pues meses atrás había sido sometido a una 
cirugía. "Por eso vino, llegó con muy baja saturación de oxígeno, falla renal grave y otras 
enfermedades". Con los datos obtenidos hasta ahora, es factible decir que la causa de su 
deceso no fue el virus A/H5N2, sostuvo la doctora Carmen Hernández directora del INER. La 

Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001141nc.pdf 
 

 
ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Diferencias en canasta básica: Naucalpan con precios más bajos 

David Aguilar Romero, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), informó 
que el precio promedio de la canasta básica en México se mantiene en $812, resaltando la 
estabilidad de los precios en diferentes regiones del país. En la zona centro, se identificaron 
establecimientos con precios más elevados, como Walmart Express en Naucalpan, Estado de 
México, con un costo de 1,022.80 pesos. En la Ciudad de México, la misma cadena ofreció la 
canasta básica a 1,010.70 pesos, seguida por Soriana Híper en Querétaro, con 923.30 pesos. 
Contra Réplica, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000324nc.pdf 
  
Inflación de alimentos se acelera en México  
Por su parte, entre los países OCDE, la inflación de alimentos registró una variación anual de 
4.83 por ciento. En tanto, la inflación de alimentos en México alcanzó una variación de 5.78% 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001196nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001141nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000324nc.pdf
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que incorpora una aceleración desde el 4.96% observado el mes previo y luego de nueve 
meses de volatilidad, esto principalmente por el sector agropecuario. El Economista, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000937nc.pdf 
 
Futuros de trigo, en su nivel más bajo en un mes 
Los futuros del trigo cayeron a 6.06 dólares por bushel, el nivel más bajo en un mes y 
prolongaron la fuerte caída desde el máximo de 10 meses de 7.0 dólares a finales de mayo en 
medio de señales de una mejora de la oferta. Según el gobierno de EU se ha recogido el 6% 
de la cosecha de trigo de invierno, superando el promedio de cinco años. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001071nc.pdf 
 
Se disparó la canasta básica en Chiapas, Hidalgo y Campeche 
Al cierre de mayo de 2024, el precio promedio de la canasta básica alimentaria fue de mil 
858.58 pesos, una variación de 1.51% o 27.71 pesos respecto al nivel de abril, reportó la 
Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). Según el reporte del organismo privado, 
los cinco estados con la canasta básica más encarecida fueron Chiapas (13.43%), Hidalgo 
(12.85), Campeche (11.57), Nuevo León (8.06) y San Luis Potosí (7.99%). El estudio de 
mercado realizado por la Anpec toma en cuenta 44 productos básicos; es realizado en los 32 
estados con una muestra aleatoria domiciliada, ambulatoria y estratificada en más de 200 
puntos de venta en tres niveles de consumo: alto, medio y popular. La Jornada, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001124nc.pdf 
 
El supermercado más caro de Edomex 
Durante la conferencia mañanera del presidente López Obrador se evidenció que Walmart de 
Naucalpan es la tienda de autoservicio con el precio más caro de la canasta básica. De acuerdo 
con los datos de la PROFECO, los productos básicos en la tienda ubicada en Santa Cruz 
Acatlán alcanzan un valor de hasta mil 022 pesos. Basta Estado de México, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000334nc.pdf 
 
Inflación alimentaria sigue a la alza 
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) reporta la variación de precios de 
la canasta básica alimentaria de cuarenta y cuatro productos de mayo a junio del presente año. 
El estudio de mercado fue realizado en los treinta y dos estados de la República, con una 
muestra aleatoria domiciliada, ambulatoria y estratificada en más de 200 puntos de venta en 
tres niveles de consumo: alto, medio y popular. La inflación alimentaria sigue al alza, resultando 
el precio promedio de la Canasta Básica Alimentaria (CBA) en $1,858.58 con una variación de 
1.51% al aumentar su precio en promedio $27.71. El Día, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000071nc.pdf 
 

 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000937nc.pdf
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COMERCIO EXTERIOR 

 
EU vigilará disputa comercial del maíz 
El Congreso de los Estados Unidos advirtió que seguirá utilizando distintas herramientas de 
supervisión para monitorear el desarrollo de la disputa con México por el maíz transgénico. De 
acuerdo con el reporte de la disputa entre Estados Unidos y México sobre el maíz transgénico, 
publicado el 5 de junio, el legislativo norteamericano prevé mantener audiencias con instancias 
del gobierno federal.  El panel emitirá un informe inicial en septiembre y un informe final hacia 
noviembre bajo el marco del TMEC. El Sol de México, 13 /  El Sol de Toluca, 18 / La Prensa, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000512nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000737nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001256nc.pdf 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Sequía afecta a 60% de productores de durazno 
El desequilibrio climático y la sequía ya afectó a 60 por ciento de los productores de durazno 
del municipio de Altzayanca, Tlaxcala, pues la falta de agua provoca el nulo crecimiento y la 
escasez de este producto. La tarde de este lunes, en rueda de prensa, autoridades de dicho 
municipio, encabezadas por la presidenta de la comunidad de Concepción Hidalgo, Isabela 
Torres Cervantes, presentaron las actividades de la Feria del Durazno 2024, que se llevará a 
cabo del 28 de junio al 7 de julio y celebrará su 27 aniversario. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000804nc.pdf 
 
Sequía en el país se recrudece en el primer semestre 
La sequía en México se agravó durante la primera mitad del año, con un aumento significativo 
en el número de municipios afectados y una disminución drástica en los niveles de agua 
almacenada en las presas del país, según los últimos reportes de Conagua y el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Según los informes, el número de municipios con 
algún grado de sequía se incrementó de 2 mil 105 a 2 mil 180 en solo dos semanas, lo que 
representa un 88.1 por ciento del total de localidades en el país. El Financiero, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001178nc.pdf 

Clima afecta producción de hortalizas en junio 
Tanto granizadas en Puebla, como las sequías, han causado graves daños en la producción 
de cilantro, lechuga y brócoli provocando un fuerte incremento en el precio de este popular 
condimento en la Ciudad de México. Según Juan Carlos Anaya, director general del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el manojo de 5 kilos de cilantro se cotizó a 49.20 
pesos en la última semana de mayo, pero en la primera semana de junio su precio se disparó 
a 85.33 pesos, un aumento del 73.4 por ciento respecto a la semana anterior. Esta situación 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000512nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000737nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001256nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000804nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001178nc.pdf
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también está afectando a otras hortalizas como el brócoli y la lechuga, complicando aún más 
el panorama en la producción de hortalizas. El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001184nc.pdf 
 
Resienten amas de casa del Valle de Toluca aumento en productos básicos 
Durante la primera quincena de junio, amas de casa de municipios como Toluca y Metepec 
han resentido; el impacto del incremento en los precios de productos como tomate, jitomate: y 
aguacate, lo Cual las ha orillado a dejar de comprar otros productos para abastecerse de los 
que consideran básicos en su alimentación diaria. A ello se le suma el cilantro, el cual aumentó 
hasta cuatro veces más su precio; ordinario. Uno de los productos que registra mayor 
incremento es el tomate verde o de cáscara, el cual pasó de los 18 hasta los 35 pesos el 
kilogramo, es decir, casi el doble de su precio, el cual aumenta si se trata del tipo conocido 
como manzano. Heraldo Estado de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000556nc.pdf 
 
Sequía frena cosechas y encarece frijol, maíz y azúcar 
La sequía recortó hasta más de 10% la producción de granos básicos en México como el maíz 
y frijol, además del azúcar y la cosecha de oleaginosas, reveló el Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), Advirtió que la escasez de agua en el sector agrícola también disparó hasta 
100% el precio del pepino, tomate verde, jitomate, cebolla y nopal, que son productos casi 
insustituibles para la dieta de la mayoría de los hogares del país. El presidente del GCMA, 
Juan Carlos Anaya, informó Publimetro que este año la producción nacional de maíz sufrirá 
una reducción de 10.11% por la sequía, al pasar de 26.7 a casi 24 millones de toneladas entre 
2023 y 2024.Señaló que la cosecha de frijol experimentará una caída de 10%, con una 
producción de apenas 600 mil toneladas, lo que obligará al país a importa r400 mil toneladas 
para cubrir el consumo. Publimetro, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000088nc.pdf 
 
Sequía ahoga Chihuahua 
Productores del campo y dueños de ganado, entre los afectados. La sequía en el estado sigue 
afectando diferentes actividades como las relacionadas con cultivos en Guerrero, donde la 
presa Abraham González opera a solo el 19% de su capacidad.  En el municipio de Julimes, 
los pastores de ganado conducen a sus vacas a través de extensas llanuras en busca de pasto 
para alimentarse. Las vacas parecen frágiles y desnutridas mientras atraviesan el paisaje 
árido. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001240nc.pdf 
 
Ante sequía se apostará nuevamente por avena 
La sequía en Aguascalientes ha puesto en crisis a los productores locales, por lo que el 
Gobierno Federal, a través de la delegación de la SADER ha impulsado apoyos a fin de mitigar 
los efectos, informó la delegada de la Secretaría de Bienestar en la entidad, Silvia Licón Dávila. 
La Federación ha brindado apoyo este año a 7 mil productores registrados en el estado. 
Además, se ha implementado un programa de entrega de fertilizantes, que varía de 200 a 600 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001184nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000556nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000088nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001240nc.pdf
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kilos, dependiendo del número de hectárea de cada productor. <Se instalaron en 
Aguascalientes 6 centros de distribución y fuimos el primer estado en cumplir con la entrega, 
alcanzando 97% de efectividad> 
https://www.heraldo.mx/ante-sequia-se-apostara-nuevamente-por-avena/ 
http://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024102680wd.pdf 
 
 

COLUMNAS 
 
Hechos y Susurros / Sobrerrepresentación el debate postelectoral / Dolores Colín 
Hoy martes la cúpula empresarial y otros sectores estarán presentes en el encuentro del Día 
Mundial de la Acreditación, organizado por la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), que 
preside Raúl Tornel y Cruz. Con 25 años de trayectoria la EMA acredita a los organismos que 
prueban, inspeccionan y certifican que los productos y servicios cumplen con las normas de 
seguridad, salud y cuidado al ambiente, asimismo, cuenta con los máximos reconocimientos 
internacionales, por lo que se posiciona a la altura de más de 100 organismos en el mundo. 
Algunos de los invitados son Alejandro Malagón, de Concamin; Octavio de la Torre, de 
Concanaco Servytur; y Juan Cortina, del Consejo Nacional Agropecuario, entre otros. 24 Horas, 

7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000716nc.pdf 
 
Negocios y Empresas / La humanidad envejece / Miguel Pineda 
Se calcula que la población podría llegar a un tope de 10 mil millones de personas, lo que va 
contra el equilibrio de la naturaleza, porque consumimos todo tipo de bienes y servicios que 
ocupan más tierras y aguas en monocultivos, ganadería, bosques y aguas y, en general, en 
recursos naturales. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001010nc.pdf 
 
Articulista Invitada/ Mexicanos migrantes en vulnerabilidad: el verdadero bono 
demográfico de Estados Unidos / Alicia Bárcena 
Además, según las proyecciones del Departamento de Trabajo de EUA, los trabajadores 
"hispanos" en ese país aumentarán a 35.9 millones en 2030 y representarán el 78% de los 
nuevos trabajadores. No obstante, el promedio de sus ingresos históricamente ha sido menor 
en comparación con otros "grupos étnicos". Es fundamental reconocer la contribución de las 
personas mexicanas a la economía de Estados Unidos, especialmente en los sectores de la 
construcción, la agricultura y los servicios básicos. La Encuesta Nacional de Trabajadores 
Agrícolas reporta que más de la mitad de los encuestados son nacidos en México. El Universal, 

9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001445nc.pdf 
 
Es la economía / Cuauhtémoc Rivera 
La inflación alimentaria sigue al alza, resultando el precio promedio de la canasta básica 
alimentaria (CBA) en 1,858.58 pesos con una varia dónde 1.51% al aumentar su precio en 
promedio 27.71 pesos". Para lograr el control de la inflación y una canasta de alimentos básica 

https://www.heraldo.mx/ante-sequia-se-apostara-nuevamente-por-avena/
http://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024102680wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000716nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001010nc.pdf
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sin incrementos abruptos, se requiere de una transición de poderes "tersa", de modo que la no 
sumisión del nuevo gobierno al saliente no implica ruptura". El Economista, 47 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001040nc.pdf 
 
En los Pasillos / Pena ajena 
Traspiés. Comentan que un sector que simplemente no logra su recuperación es el avícola, 
pues si no es la inflación, el crimen organizado, el cobro de cuotas o los virus, y los polleros 
viven con precios altos y pocas ventas. Y claro, se afecta al consumidor final, a la sociedad, 
porque es un producto de la canasta básica. Capital Estado de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000812nc.pdf 
 
Articulista invitada / Mexicanos migrantes en vulnerabilidad: el verdadero bono 
demográfico de Estados Unidos / Alicia Bárcenas 
Es fundamental reconocer la contribución de las personas mexicanas a la economía de 
Estados Unidos, especialmente en los sectores de la construcción, la agricultura y los servicios 
básicos. La Encuesta Nacional de Trabajadores Agrícolas reporta que más de la mitad de los 
encuestados son nacidos en México. Y las estadísticas del Buró de Trabajo muestran que 
buena parte de los trabajadores de la construcción son mexicanos. El Universal,  
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001445nc.pdf 
 
Desbalance / Problemas en carga marítima / Redacción 
El transporte marítimo de mercancías está a punto de enfrentar una crisis global, nos reportan, 
pues la dislocación en las cadenas logísticas se ha prolongado más de lo esperado por las 
sequías en el Canal de Panamá, los bloqueos al Canal de Suez y la inseguridad en los 
océanos. La plataforma de reservaciones y pagos para transporte de carga internacional 
Freightos estima que ese problema persistirá hasta finales de 2024. México se verá afectado, 
justo cuando se avecina la temporada de mayor flujo de mercancías. Y esta actividad es clave, 
puesto que uno de cada tres artículos que se venden en el país se movilizó en barco. Se prevé 
que el costo del transporte marítimo suba a los niveles ocasionados por la pandemia, lo que 
generaría presiones en la inflación en general, además de retraso de envíos. El Universal, 21 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001474nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Sheinbaum y AMLO acuerdan sacar plan C en septiembre 
Tras la primera reunión para la transición de gobierno, la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, y el mandatario federal en funciones, Andrés Manuel López Obrador, acordaron 
priorizar la discusión de cinco reformas, entre ellas la que toca al Poder Judicial, la cual esperan 
sea aprobada en septiembre. Pese a que la obtención de la mayoría calificada de Morena en 
la próxima 66 Legislatura y la posible aprobación de la reforma al Poder Judicial de la 
Federación ha generado depreciación del peso y nerviosismo en los mercados, la virtual 
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presidenta electa rechazó que esto vaya a tener un impacto, pues dijo que López Obrador le 
dejará muy buenas finanzas. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001412nc.pdf 
 
Pide 4T: en 1 año las urnas jueces 
El proyecto de reforma judicial propuesto por el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
considera para junio del 2025 la elección por voto popular de mil 688 cargos, entre ellos los 
Ministros de la Suprema Corte. Este proyecto de reforma constitucional requiere de mayoría 
calificada tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado, algo que Morena y aliados 
sólo consiguieron en la Cámara baja. La iniciativa ordena la elección por voto popular de los 
integrantes de la Suprema Corte, el Tribunal Electoral, un nuevo Tribunal de Disciplina Judicial 
(TDJ), así como de todos los Jueces de Distrito y Magistrados de Circuito del País. Reforma, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024001297nc.pdf 

 
Venta de autopartes mexicanas a EU establece récord 
Las exportaciones de autopartes desde México a Estados Unidos rompieron récord en los 
cuatro primeros meses de 2024, totalizando 28,373 millones de dólares, de acuerdo con datos 
del Departamento de Comercio. Mientras que las importaciones de estos productos al mercado 
estadounidense desde todo el mundo crecieron a una tasa interanual de 8.5%, a 66,266 
millones de dólares en el mismo periodo, las correspondientes de México aumentaron 9.4 por 
ciento. Con ello, la participación mexicana en la totalidad de importaciones estadounidenses 
de autopartes pasó de 42.5 'L de enero a abril de 2023 a 42.8% en el mismo lapso de 2024, 
un máximo histórico también. El Economista, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_11062024/11062024000966nc.pdf 
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POR SI alguien tenía dudas de que será un verano
muuuy caliente, Claudia Sheinbaum ya dio el
banderazo de salida para lo que sería la reforma
y reducción del Poder Judicial.
LA PRESIDENTA electa dio por bueno el proyecto
presentado por AMLO que pretende designar a jueces,
magistrados y ministros en voto popular donde no
necesariamente llegará quien más sepa de leyes,
sino quien consiga más apoyos (y seguramente
habrá muchos muy interesados en tener influencia
en el nuevo Poder Judicial). Además, se reducirían
tanto el pleno de la Suprema Corte como el de los
tribunales electorales y el país tendría que entrar en
oootro proceso electoral el próximo año para esas
designaciones.
DIJO que se abrirá una consulta para recabar
opiniones y eventualmente modificar la iniciativa.
Eso suena a que, en una de esas, dados los costos,
reduzcan el universo de jueces a elegir y solo sean los
ministros y magistrados los que vayan a las urnas.
POR MÁS que Morena y sus aliados arrasaron en
las pasadas elecciones, por el momento no tienen
asegurada la aprobación de la reforma judicial en el
Senado Así que seguramente de aquí a septiembre
estarán tratando de convencer, cazar o doblar a
cualquiera de los panistas, priistas o emecistas que
serán senadores y que tienen larga cola de la cual
jalarlos al orden.
ASÍ QUE si a pesar de todo había quien tenía la
esperanza de que no se concretara el preocupante
Plan C, ya se tardaron más de una semana en

despertar de su sueño. Por cierto, ¿cómo amaneció
el dólar? • • •

YA ES OFICIAL: el INE notificó formalmente al Partido

de la Revolución Democrática de la pérdida de
su registro, con lo que se acaba toda una era en la
izquierda mexicana.
FUNDADO sobre el movimiento cardenista de 1988,
por el impulso de Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio
Muñoz Ledo, el PRD fue un ave rara integrada por
quienes antes habían sido enemigos irreconciliables:
priistas de viejo cuño y viejos luchadores de izquierda.
Tal vez el mayor mérito en ese momento del PRD
fue lograr aglutinar bajo una sola bandera grupos,
corrientes, camarillas y embriones de otros partidos
que jamás habían pasado de la política meramente
testimonial.

LA HISTORIA del perredismo, como de la izquierda
mexicana, es la historia de su tesón, pero también de
sus divisiones y rupturas, una de las cuales,
por supuesto, dio pie a lo que hoy es la 4T.

• • •

ALGO RARO está pasando en Morelos, pues la
gobernadora electa, la morenista Margarita González
Saravia, parece no tener conexión con el actual
mandatario, también morenista, Cuauhtémoc Blanco.
MIENTRAS el ex futbolista se atribuye haber dado
el pase para el gol en las urnas, la triunfadora de las
elecciones como que ni lo ve, ni lo oye. ¿Será que en la
ciudad de la eterna primavera hay un invierno político
entre el gobernador y su sucesora? Es pregunta
con chanfle.
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Engañar con curules
"Permitir una sobrerrepresentación
por encima del límite constitucional
para construir artiñcial y tramposa
mente una mayoría calificada en la
Cámara de Diputados, puede ser la
antesala de la demolición del orden

constitucional vigente".

Ciro Murayama

Los partidos del gobierno, More
na, PT y PVEM, obtuvieron 48.9
por ciento del voto popular en

la elección para diputados de la Ciu
dad de México. Los de oposición, PAN,
PRI y Morena, con Movimiento Ciuda
dano, sumaron 47.5 por ciento. Gana
ron los oficialistas, pero por un punto
porcentual apenas.

Sin embargo, el Instituto Electoral
de la Ciudad de México (ÍECM) otor
gó a los partidos de gobierno 43 dipu
tados, 65 por ciento en un Congreso
de 66, un voto menos que la mayoría
calificada, y a la oposición solo 23, o
sea, 35 por ciento. Los partidos oficia
listas acumularon así una sobreirepre
sentación de 16.5 puntos porcentua
les, mientras que los de oposición se
quedaron con una subrepresentación
de 12.5 puntos. Una elección cerrada
en el voto ciudadano se convirtió, por
la asignación de diputados plurino
minales, en una victoria apabullante
para el gobierno.

El sistema electoral mexicano ha
regresado a los tiempos de enorme
sobrerrepresentación legislativa que
la Constitución limitó en 1996 a 8 por

ciento "por cada partido". En este 2024,
a nivel federal, los tres partidos del go
bierno obtuvieron 54.71 por ciento en
el voto para el Congreso, pero recibie
ron 373 diputados, 74.6 por ciento. La
sobrerrepresentación dé la coalición
es de 20 puntos porcentuales, aunque
ninguno de los tres partidos rebase
los 8 puntos del límite constitucional.

El exconsejero electoral Ciro Mu
rayama afirma que esto es inconstitu
cional, que el límite de 8 por ciento pa
ra los partidos debe aplicarse también a
una coalición. El especialista electoral
Jorge Alcocer Villanueva apunta que la
tesis LII/2002 del Tribunal Electoral
estableció que la asignación de legisla
dores por representación proporcional
debe hacerse "por cada partido político
o coalición" y los límites constituciona
les deben aplicarse así también. Cuan
do menos algunos consejeros del INE
actual tienen otros datos: "No se vale
reclamar que no hay proporcionalidad
directa cuando PAN y PRI pudieron
haberla establecido en la Constitución
desde el año 2000 y no lo hicieron",
ha declarado Uuckib Espadas.

El tema llegará al Tribunal Elec
toral, al que le faltan dos magistrados
porque el gobierno no ha permitido su
nombramiento, y que tiene una ma
yoría de tres magistrados cercanos al
gobierno contra dos que no lo son. Es
difícil pensar que este Tribunal Elec
toral le quitaría diputados a la alianza
oficialista.

En el Congreso de la Ciudad de
México lo que vimos íue la validación

de una abierta ilegalidad. En un princi
pio el IECM adjudicó 38 curules a los
diputados del gobierno, 58 por ciento
del total, lo cual representaba ya una
sobrerrepresentación de casi 10 puntos
porcentuales. Sin embargo, siete dipu
tados de mayoría relativa de Morena
presentaron escritos para cambiarse a
las bancadas de sus aliados y así permi
tir a Morena tener más legisladores de
lista. El IECM entró en una larga pausa
y después simplemente subió el núme
ro de diputados del gobierno de 38 a 44.

La sobrerrepresentación de los
partidos de gobierno en la CDMX que
dó en 16.5 puntos porcentuales, a pesar
de que solo tuvieron una ventaja de 1
por ciento en el voto popular. El pleno
del IECM lo decidió en un voto de 5 a
2. La consejera Erika Estrada, que votó
en contra, me dijo ayer: "Estamos mo
dificando las reglas del juego una vez
que conocemos el resultado. Eso me
parece que no abona a la certeza ni a
la legalidad... y, sobre todo, [el IECM]
está otorgándole una sobrerrepresen
tación ficticia a uno de los partidos po
líticos para evadir las reglas del juego".

• REPRESENTACIÓN
La representación proporcional fue
una exigencia de los partidos de opo
sición, entre ellos los de izquierda, pa
ra evitar los abusos de un partido he
gemónico, el PRI. Hoy, Morena la uti
liza para obtener legisladores que no
consiguió en las urnas y convertirse
en un nuevo partido hegemónico.
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Ruptura
Lo más peligroso para el país
es el enorme deterioro en

nuestra convivencia como
mexicanos. Y todos somos

responsables de esta enorme
ruptura.

Le hemos quitado a
México mucho más de lo

que le hemos regresado.
Nos hemos aprovechado
de él en todos los ámbitos

que lo conforman. Lo hemos
saqueado, con corrupción,
abuso, Indiferencia, apatía.
Hemos solapado y callado los
malos y no debidos tratos, la
falta más elemental de valores,
le hemos faltado al respeto.

Para mejorar cualquier
cosa, se tiene que reconocer
el error.

Loti Ambrosi

Miguel Hidalgo, Ciudad de
México
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Generosidad
Corto de entendederas como

soy, hay muchas cosas que no
entiendo: el Poema de Parmé

nides; "El ser y el tiempo" de Heide
gger; la teoría de la relatividad de Eins
tein; el contundente triunfo de More
na o sea de López Obrador en las
elecciones del pasado día 2. Menos
aun entiendo a esa señora a la que
damos el nombre de La Vida. Nos re
parte golpes y caricias en proporción
más o menos equitativa y justa. Yo no
he aprendido, como los estoicos, a re
cibir con igual ánimo los sufrimien
tos y las dichas. Las penas me abaten
y amilanan; los dones que son motivo
de felicidad me sorprenden por in
merecidos, y no acierto nunca a agra
decerlos bien. Pondré un ejemplo pa
ra ilustrar mi asombro. El Centro de
Estudios Universitarios, CEU, es una
de las más prestigiosas instituciones
de educación superior en Monterrey
y Nuevo León. Fundada hace casi 60
años, de sus aulas han egresado milla
res de profesionistas cuya labor en los
campos de las ciencias y las humani
dades ha contribuido al progreso de la
ciudad, el estado y el país. Pues bien:
sucede que esa noble institución me
otorgó su máxima presea, el Doctora
do Honoris Causa La ceremonia de
entrega tuvo lugar en el señorial re

cinto del antiguo Palacio Municipal,
que data de los tiempos de Diego de
Montemayor, el fundador de la actual
metrópoli, y en ella me acompañaron,
a más de una nutrida concurrencia de
alumnos y maestros, un grupo de bo
nísimos amigos que me han enriqueci
do lo mismo con su afecto que con su
saber. Quisiera inscribir aquí sus nom
bres, pero son tantos que es tarea im
posible, y mencionar solamente a alga
nos haría injusticia a los demás. Ellos
saben quiénes son, y conocen la me
dida de mi aprecio. El rector del CEU,
don Antonio Coello Valadez, pronun
ció un elocuente discurso cuyos térmi
nos han de atribuirse más a su bondad
que a mis merecimientos. Luz María,
mi hija adorada, dijo palabras de las
que permanecen en el corazón: "Un
poeta me dio vida Puso en mí alas de
libélula para ir al Mar de Oriente, el
imaginario reino que me regaló para
que fuera su princesa Compuso mú
sica para que la bailara cuando niña,
y una canción para oírla cuando me
siento triste. Puso en mis brazos a To
ña, mi muñeca de trapo, y en mi alma
puso al Terry, nuestro perro. Juntos mi
padre y yo hemos ido a remotos países,
a los siete mares, al Laberinto y la ciu
dad dorada de Midas. Amo a ese poe
ta; a las letras que escribe sobre papel

para que otros las lean. Pero más amo
las que escribe en mí para que yo las
guarde". Finalmente me fue entrega
do un diploma que ocupará sitio de
privilegio frente a mi mesa de trabajo.
He aquí su texto: "En atención a que
Armando. Fuentes Aguirre ha demos
trado perseverante espíritu de trabajo
que lo ha llevado a ser exitoso escri
tor, aclamado editorialista e historia
dor, además de su conocida calidad
humana y sus notables aportaciones
a la sociedad, el Consejo Académico
y la Rectoría de esta institución educa
tiva le otorgan el Doctorado Honoris
Causa, con base en el artículo 10 de la
Resolución Administrativa del Ejecu
tivo Estatal". Y firman el rector Coello,
la maestra Margarita Guerrero, direc
tora general académica y como testi
go de honor el Maestro José Cárde
nas Cavazos, destacado universitario
y benemérito educador. En medio de
tantas sombras esta muestra de gene
rosidad fue luz, y la consigno aquí no
por vanidad, sino por agradecimien
to. Con nada podría yo corresponder
a la distinción que recibí del CEU, de
su rector, maestros y estudiantes. Lo
único que alcanzo a ofrecerles es que
en el tiempo que me quéde de vida
habré de esforzarme en hacer honor
al honor que me hicieron... FIN.
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Un ciego guio a otro ciego.
Esos dos ciegos guiaron a cuatro ciegos.
Esos cuatro ciegos guiaron a ocho ciegos.
Esos ocho ciegos guiaron a 16 ciegos.
Esos 16 ciegos guiaron a 32 ciegos.
Esos 32 ciegos guiaron a 64 ciegos.
Esos 64 ciegos guiaron a 128 ciegos.
Y así, más y más ciegos guiaron a más
y más ciegos.

Como todos estaban ciegos no vieron
el camino y fueron a caer en un abismo.
Mientras caían iban diciendo felices
y contentos:

 ¡Qué bien vamos!

iHasta mañana!...
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en México
La semana pasada se repor
tó el primer caso de influen
za A H5N2 en un mexica
no. Más allá de si la infec
ción viral causó la muerte a
la persona, la importancia
de este evento tiene muchas
implicaciones.

Los virus de la influenza
se clasifican de la A a la D;
tanto el tipo A como el B son
los más importantes tanto
por frecuencia como por la
gravedad que pueden ocasio
nar cuando infectan a seres

humanos. En el caso de la A,
existen diferentes subtipos
que dependen de dos enzi
mas que se encuentran en
la superficie de la estructura
del virus. La H representa a
la hemaglutinina y la N a la
neuraminidasa Existen 18 ti
pos de H y 11 de N.

Los animales pueden
sufrir de influenza, en la
mayoría de los casos por
subtipos diferentes a los
que afectan al humano; por
mencionar algunos ejem

píos, el subtipo H13 se ha
visto que infecta a ballenas,
el 17 y 18 a murciélagos y el
H7 a caballos. En los últi
mos 50 años tanto influen
za A H1N1 como H3N2 han
sido los subtipos predomi
nantes en los brotes epidé

micos en seres humanos.
Estos virus tienen pequeñas
mutaciones anuales que ge
neran virus diferentes año
con año, razón por la cual se
requieren vacunas nuevas
con el fin de proteger me
jor a las personas con ma
yor riesgo de enfermar gra
vemente: adultos mayores,
niños pequeños y mujeres
embarazadas.

Al infectar a animales
de diferentes especies, es
tos virus pueden tener rea
comodos genéticos. Esto fue
lo que sucedió en el 2009,
cuando un virus de la in
fluenza aviar H1N1 infec
tó a un cerdo; al tener una
coinfección con dos tipos de
virus de la influenza, surgió
un agente infeccioso muy
diferente a los anteriores
H1N1, lo que permitió la po
sibilidad de tener una nueva
pandemia como la que su
cedió 100 años antes con la
llamada influenza española
El epicentro ocurrió en Mé
xico y las medidas realiza
das para evitar su disemina
ción fueron adecuadas y se
controló el problema Esto
á diferencia de lo que ha
bía ocurrido 100 años antes,
cuando hubo más de 40 mi
llones de fallecimientos.

Los subtipos Hl, H2 y
H3 han logrado transmitir
se entre humanos. El subti
po H5 empezó infectando a
las aves salvajes, las cuales
con la migración pudieron
infectar a aves de granja En
las últimas décadas un nú
mero cada vez mayor de
especies de mamíferos han
resultado infectados por es
te subtipo. El virus ha logra
do adaptarse en gatos 2004,
perros 2004 y recientemen
te en más de 34 especies de
mamíferos. Incluso el virus

ha sido capaz de transmitir
se entre ellos.

De enero del 2003 a
mayo del 2024 se han re
gistrado 889 seres humanos
infectados por influenza A
(H5N1); de ellos, 463 falle
cieron (mortalidad de 52%),
y todos han sido por contac
to con animales infectados,
ya que hasta el día de hoy
no se ha documentado la
transmisión entre personas.
¿Qué pasaría si el virus en
cuentra la forma de trans
mitirse de un enfermo a
otro? Una enfermedad con
un índice de mortalidad tan
alto. Los resultados de una
situación así podrían gene
rar cientos de millones de
muertes en el planeta Este
ha sido el miedo que tene

mos la mayoría de los infec
tólogos, epidemiólogos y es
pecialistas en salud pública

Es por esta razón que la
comunicación que realizó
el secretario de Salud, Jor
ge Alcocer, es tan desafor
tunada, porque al decir que
no hay de qué preocupar
nos, que elenfermo murió
por otras causas, deja entre
ver que no entiende la im
portancia del problema Se
documentó en nuestro país
un caso de influenza A H5;
ese es el evento que ocupa
¿Qué medidas tomará el go
bierno? ¿Cómo se realizará
el monitoreo epidemiológi
co? Más aún cuando el mis
mo comunicado indica que
no sabemos cómo se infectó
el paciente. Granjas avícolas,
contactos con el infectado,
personal de salud que es
tuvo en contacto, deben de
ser checados y comunicar
los resultados. ¿Por qué co
nocer del evento hasta que
la Organización Mundial de
Salud lo comunicó?

Vivimos ya una trage
dia como lo fue la pandemia
por Covid19, con el peor
sistema de salud y los más
ineptos encargados de cui
darnos. Ojalá que sus omi
siones no tengan las mismas
consecuencias.
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¡Y CÓMO no!
Teniendo tan cerca
Palacio Nacional,
seguir en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento hasta
desmerece un poco.

ES lo que ocurre en
varias dependencias
de la CDMX, cuyós
titulares y sus
cercanos andan

ansiosos por unirse
al equipo de la
Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum.

TANTO, que ya

tuvieron que decirles
que con calma, pues
también debe haber

gente cercana a ella
dentro del Gobierno

capitalino el próximo
sexenio. ¿Acaparan o
desconfían?

¿Y NO sería mejor
ahorrarse el salario
de seis meses en el

Congreso y pagar
muy bien las dos
únicas semanas
donde se acuerdan

de trabajar?

Y TODO porque
los congresistas ya
destrabaron en los

días recientes dos

leyes secundarias
y, hoy; cuatro
comisiones

más sesionarán

para desahogar
dictámenes y votarlos
el jueves en sesión
maratónica.

¡A RETACAR los
extraordinarios!

Y, POR cierto, en uno
de esos arranques

de productividad,
parece que los
diputados dejaron
a la Procuraduría

Ambiental y del
Ordenamiento
Territorial fuera de la

Ley Ambiental.
HABRA que ver si lo
resuelven así y, sobre
todo, ver qué piensa
de todo esto Mariana

Boy, actual titular
del organismo.

circuitointerior o reforma.com
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¿Y para cuando la jubilación
de Dante Delgado?
::::: Antes de que iniciara la campaña presidencial,
y para justificar el que Movimiento Ciudadano no
fuera aliado a los partidos "tradicionales" como él
los llama, Dante Delgado, líder nacional de MC,
prometió que, si el movimiento fosfo fosfo no su
peraba en votos a la alianza del PAN, PRI y PRD,
se retiraría de la política nacional. Nos cuentan

que ya pasó más de una sema
na del 2 de junio y no se tienen
noticias del coordinador nacio
nal de MC. "Si MC no saca más
votos que los partidos tradicio
nales me retiro de la política",
dijo. La fecha llegó y la candi
data de los partidos tradiciona
les sacó más de 16 millones y el
candidato de la nueva política
de MC poco más de 6 millones.
Hasta ahora, no sólo no hemos

sabido nada de la jubilación de don Dante, lo que
sí se sabe es que, según las proyecciones, va a ser
senador de la República por otros seis años más.
Desde luego, Delgado puede decir que, por sepa
rado, la política nueva que él representa no logró
tener más votos que el tradicional PAN, pero que
sí superó al viejo PRI, y al hoy prácticamente
muerto PRD. Dicen que lo más valioso que tiene
un político es su palabra.

Sale Sheinbaum con buen acuerdo
de Palacio Nacional
::::: Nos hacen ver que la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, salió ayer de Palacio Na
cional con un acuerdo aceptable. De entrada, nos

dicen, logró que se abra un pe
riodo de, al menos un par de
meses, para que se discuta de
manera amplia y con todos los
sectores pertinentes la reforma
al Poder Judicial presentada por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador, que se había
anunciado que sería aprobada
de manera expedita, causando
una turbulencia en los merca
dos financieros. Pero, además,

nos hacen ver, consiguió que, así como se discuti
rá y votará en septiembre esa reforma propuesta
por AMLO, metió en esa agenda de prioridades
reformas que ella, durante su campaña, prometió
que presentaría, que son la de crear dos progra
mas sociales, uno para mujeres de 60 a 64 años y
otro para otorgar una beca a niños y niñas de
educación básica.
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La ministra, al medico del pueblo
::::: En este espacio le adelantamos desde enero
pasado que, la entonces recién llegada, ministra
Lenia Batres, solicitó una disminución de su
sueldo, la inscripción al ISSSTE y garantías mate
riales para realizar su labor. Sin embargo, desde el

área administrativa de la Supre
| ma Corte de Justicia de la Na
1 ción le negaron la inscripción al
2 ISSSTE porque el sueldo que
1 percibe ya incluye las prestacio
| nes de seguridad social. Ayer, el

pleno de la Corte, con el voto a
favor de 10 ministros aprobó su
—solicitud para que fuera inscrita
en el ISSSTE, y ante ello, nos
hacen ver, la ministra comenzó
a cubrir con sus propios recur

sos las cuotas del instituto y será la única de los
11 integrantes del máximo tribunal que se atende
rá en el sistema público de salud.

PRD. el camino a la extinción
::::: Nos comentan que el PRD está en la ruta ha
cia concretar su desaparición. Aunque aún da
rán la pelea en tribunales, ya han comenzado
algunos trámites desde la Unidad Técnica de
Fiscalización del Instituto Nacional Electoral,
que les envió un oficio de una etapa de preven
ción ante la posible pérdida del registro, por lo
que hicieron recomendaciones para limitar gas
tos básicos con previa autorización. Y en caso
de que pierda el registro, empezar con el proce
so de liquidación, que sería después de que con
cluyan las impugnaciones, en el mes de agosto.
El Sol Azteca, a punto de apagarse.
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Alcalde reelecto se va de boca
::::: El que "no dejó títere con cabeza" en Sinaloa,
nos platican, fue José Paz López Elenes (More
na), quien logró la reelección como alcalde de Ba
diraguato, pero en su "triunfalismo" se le fue la
boca. Nos relatan que don José calificó a su más
cercano rival, Fausto Jesús García Meza (MC)

de ser un ratero; al virtual sena
dor electo Enrique Inzunza
Cazarez (Morena) le atribuyó
intentar cerrarle el paso en la
campaña para llevarlo al desfi
ladero, mientras que a la candi
data morenista a diputada local
que logró su reelección, Veróni
ca Avilés Inzunza, la llamó
"muñeca de basurero" y ahí to
pó con pared, pues ella analiza
presentar una denuncia por

violencia política en razón de género y, de pros
perar, don José no podría continuar en el cargo.
¡El pez por la boca muere!

Fecha: 11/06/2024

Página: 11

Area cm2: 213

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 22,428

Página 9 de 191 Índice



Cuenta fiscal a sus aliados
::::: El que tiene prendida su veladora y está ha
ciendo cuentas con el ábaco en Morelos, nos cuen
tan, es el fiscal estatal Uriel Carmona Gándara,

pues su esperanza para perma
necer en el cargo depende de có
mo quede el Congreso local. Nos
detallan que en la siguiente Legi
slatura repetirán diputados afi
nes a don Uriel, como los panis
tas Francisco Sánchez Zavala
y Andrea Valentina Gordillo
Vega, a cuyo grupo parlamenta
rio se sumará un político de la
cúpula panista y podría agregar
se otro por la vía plurinominal,

además de que la petista Tania Valentina Rodrí
guez Ruiz, más los que se agreguen, y para remo
ver al fiscal se requiere del voto de 15 de 20 legisla
dores; la veladora sigue prendida.

Regada gúüer de BCS a morenlstas
::::: Desde Baja California Sur nos comentan que,
a pesar de que Morena logró casi "carro comple
to", el gobernador Víctor Castro Cosío (Morena),
dio los primeros "jalones de orejas" a los candida

tos que ganaron, sobre todo a
los que serán diputados, a quie
nes les pidió que regresen a los
distritos, pues, afirmó, hay algu
nos que no han vuelto a sus te
rritorios. Nos comentan que
don Víctor también admitió que
hubo preocupación por las divi
siones internas, que pusieron en
riesgo el triunfo morenista en la
entidad y, de filón, llamó a la
autocrítica. Sin embargo, sus

detractores recordaron que debería empezar por
revisar cómo él mismo se ha peleado con varios
sectores y sus exabruptos han sido públicos, pues
se sabe que es de "mecha corta". ¡Zas!
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erogada se queda con Pablo
Vázquez como secretario
de Segundad
::::: Nos cuentan que la jefa de Gobierno electa de
la Ciudad de México, Clara Brugada, ha señala

do que mantendrá el modelo de
seguridad que aplicó el gobier
no de la ahora presidenta Clau
dia Sheinbaum y el exjefe po
liciaco y ahora senador Ornar
García Harfuch y con esa defi
nición, doña Clara ratificará en
el cargo al actual secretario de
Seguridad Ciudadana, Pablo
Vázquez, para conservar la lí
nea de trabajo que esperan dé
resultados positivos. Así que ya

está el primero del gabinete de Brugada.

Atora a va la credencialización
del IMSSBienestar en la CCMX
::::: Nos dicen que ya está todo listo entre la Se
cretaría de Salud capitalina y el IMSSBienestar

para otorgar credenciales a 2.5
millones de capitalinos —de los
4 millones— que no cuentan
con seguridad social para que
se incorporen y reciban la aten
ción médica gratuita a través de
la federalización de la salud. Por
ello, la titular de dependencia
capitalina, Oliva López, detalló
que la credencialización es un
tema complejo, peto como ya
tienen un padrón de gratuidad,

será más organizado e instalarán módulos para
proceder. Ojalá no se desborde la situación, nos
comentan.
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Otra vez Hueva AlanMüomex
en la tablita
::::: Nos comentan que el partido Nueva Alianza
en el Estado de México, cuyo dirigente estatal es
Mario Cervantes Palomino, vuelve a estar en

la tablita tras la elección del 2
de junio. Nos afirman que con
la votación que logró para las
diputaciones locales de plano
ya no tendría nada que hacer,
pues quedó lejos de 3%, pero
la esperanza que mantienen es
que en los sufragios para presi
dentes municipales no le fue
tan mal, y litigando en tribu
nales quizá podría alcanzar a
salvar el registro como partido

político, como lo ha hecho ya en elecciones an
teriores. Su alianza con el PRIPANPRD ¿le ha
brá ayudado o perjudicado?

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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La Claudia "moderada
duró... una semana
Su comportamiento ha

bía dejado poco espacio
a pocos reproches. El

día de las elecciones guardó un
respetuoso y democrático si
lencio. Esperó hasta que la au
toridad electoral divulgó los re
sultados, y luego pronunció un
discurso sobrio, respetuoso
con los rivales, salpicado de
muestras de apertura y tole
rancia al que piensa distinto.
En el Zócalo, esta sobriedad

no sucumbió ante la tentación
de la plaza. Leyó bien el apa
gado ánimo social. Su triunfo
no despertó el entusiasmo que
el de AMLO hace seis años:
basta ver la diferencia de gente
en el Zócalo la noche de la elec
ción del 2018 y del 2024.
Luego, cuando el coordina

dor de los diputados de Morena
desató el incendio en los mer
cados financieros por declarar
que el Plan C se aprobaría de
inmediato, en septiembre, la
virtual presidenta electa salió a
apagar el fuego. Hizo llamadas
telefónicas con las cabezas de
los organismos financieros in
ternacionales. Habló en inglés,
les dijo que ella era una cien
tífica que creía en las energías
limpias, como diferenciándo

se. Se juntó con el representan
te del fondo de inversión más
grande del mundo. Logró cal
mar los ánimos, frente a la
preocupación internacional
que ha generado el apetito de
demoleralaSupremaCorteyal
INE. El dólar, que se había dis
parado, bajó tantito. Acusó re
cibo de las señales de una Clau
dia Sheinbaum que se presen
taba como moderada.
Y entonces alzó la voz el

presidente. Y Claudia guar
dó silencio.

Desde la mañanera, López
Obrador empujó para que el
Plan C se aprobara a la breve
dad. La virtual presidenta elec
ta ya no dijo más. Y ayer ter
minó sucumbiendo. Una se
mana duró la versión modera
da de Claudia Sheinbaum.
Ayer comió en Palacio Nacio
nal y López Obrador la puso en
orden. Al finalizar, Sheinbaum
ofreció una conferencia para

anunciar que tan pronto como
en septiembre buscará que se
apruebe la reforma a la Supre
ma Corte, la que diseñó y quie
re López Obrador. Que quede
claro quién manda aquí.
Y el dólar volvió a disparar

se. Podrán tener 35 millones de
votos, pero eso no quita que to
do el mundo descubra que de
trás de ese Plan C hay un an
helo autoritario que enciende
todos los focos rojos.
Como puso un sabio en re

des sociales: AMLO no va a de
jar de mandar cuando se vaya
a su rancho en Palenque. Sim
plemente va a empezar a expe
rimentar el homeoffice.

SACIAMORBOS

La poca categoría que han
mostrado ante el triunfo
arrollador.
Mario Delgado incendia Ja

lisco, incapaz de reconocer
una derrota. Martí Batres
apuesta por el chanchullo en la
Ciudad de México para que
darse con supermayoría en el
Congreso local y lograr que su
hermana alcance lugar en la
Cámara. Los desplantes de No
roña en el INE o los de los pro
pagandistas en medios y redes
sociales. Y el presidente, que
sigue destilando cada mañana
su inagotable reserva de odios
personales.
No son generosos en la

victoria. •
historiasreportero@gmail.com
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Los/antasmas de la Corte Penal
Internacional
A raíz de la orden de apre

hensión contra el presi
dente ruso Vladimir Putin

y la solicitada contra el primer mi
nistro israelí Benjamín Netanyahu,
se ha incrementado el interés de la
opinión pública mundial sobre la
Corte Penal Internacional (CPI). La
Corte es sucesora de los tribunales
adhoc creados por el Consejo de
Seguridad de la ONU para perse
guir los crímenes más graves come
tidos por la humanidad en aquellos
conflictos sobre los que los cinco
miembros permanentes de ese ór
gano se lograron poner de acuerdo.
Resultado de la ola de indignación
por la incapacidad de la comuni
dad internacional para reaccionar
frente al genocidio en Ruanda, el
Estatuto de Roma, adoptado en
1998, estableció a la CPI como un
tribunal permanente para realizar
investigaciones y juzgar casos en
función de consideraciones judi
ciales y no políticas, a diferencia de
los tribunales adhoc.
En su corta de vida, la CPI ha en

frentado numerosos obstáculos.
De entre ellos, tres fantasmas la han
rondado continuamente: la falta de
universalidad, acusaciones de se

lectividad y la disyuntiva entre
paz y justicia (peace vs justice). Ca
si dos terceras partes de los miem
bros de la ONU son parte del Es
tatuto de Roma. No se ha logrado la
universalidad. Se han quedado al

margen países importantes, pero
con poca o nula disposición para
rendir cuentas como Rusia, China,
Irán, India, Paquistán, Israel, Egip
to, Cuba o Nicaragua. El que más
daño ha hecho por su negativa a in
corporarse es Estados Unidos, por
su peso específico y por los vaive
nes de su relación con la Corte, des
de cooperación con Obama a la
abierta confrontación, amenazas y
sanciones bajo Bush y Trump.
Durante los primeros años de la

Corte, las situaciones (casos) fue
ron todas en países africanos. Ello
comenzó a alimentar la percepción
de selectividad. En otras palabras,
que la CPI se enfocaba exclusiva
mente en ese continente, reproche
que estalló con las investigaciones
sobre violencia electoral en Kenya
y que provocaron la denuncia al Es
tatuto, en protesta, por parte de va
rias naciones africanas. La apertura
de investigaciones o situaciones en
otras regiones ha atemperado tales
críticas. Los casos de Maduro, Putin
y ahora Netanyahu han contribui
do en mucho a ello.
Aunque la falta de universali

dad es el principal obstáculo para
una acción más efectiva, la di
syuntiva entre paz y seguridad
confronta las aspiraciones con la
realidad. A lo largo de los siglos los
conflictos se han resuelto con
acuerdos tras bambalinas que
suelen incluir un exilio dorado pa

ra el sátrapa responsable a cambio
de abandonar el poder. En otras

palabras, paz sin justicia. La in
tervención de la CPI en algunas si
tuaciones ha generado la esperan
za de una merecidísima justicia
para las víctimas pero, al mismo
tiempo, ha complicado significa
tivamente la posibilidad de en
contrar soluciones, normalmente
inconfesables e inmorales pero
efectivas, para lograr la paz. Por
que, ¿cuáles serían los incentivos
para que un criminal abandone el
poder si, además de perder privi
legios, tuviera que enfrentar juicio
y cárcel en La Haya?
Pertinente también para Putin,

la orden de aprehensión contra Ne
tanyahu ha traído de vuelta este de
bate. Analistas, políticos y observa
dores alrededor del mundo se pre
guntan si la intervención de la CPI
acerca o aleja la paz en Gaza. Se tra
ta de una polémica sin respuestas
evidentes, genuina para algunos,
aunque parapeto para otros que
tratan de proteger a Netanyahu y
justificar sus acciones a toda costa
por las razones que sean. •

Embajador de México,
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Mexicanos migrantes en
vulnerabilidad: el verdadero bono
demográfico de Estados Unidos
En los últimos dos meses, tres

fatales accidentes en Balti
more, Orlando e Idaho Falls,

Estados Unidos, provocaron la
muerte de 16 compatriotas. Trabaja
dores honrados, con estatus migra
torio regular. Estos sucesos dramá
ticos deben motivar a las autorida
des, así como a las empresas que los
contratan, a garantizar los derechos
de nuestros connacionales para que
desafortunados eventos coyuntura
Ies como estos no se repitan.
Nuestra red consular de Méxi

co actuó con rapidez para asistir
a los heridos y a las familias de
nuestros paisanos en estos mo
mentos difíciles.
Los mexicanos que viven allende

la frontera son el grupo migrante
que más contribuyeala sociedad es
tadounidense. Sin embargo, mu
chos compatriotas aún permane
cen en situaciones vulnerables y
con limitado acceso a servicios pú
blicos o a sus derechos laborales, en
particular aquellos con una situa
ción migratoria irregular.
Aproximadamente 5.3 millones

de mexicanas y mexicanos cargan
con esta informalidad que los hace
objeto de abuso, especialmente de
grupos que atizan la xenofobia con
su negativa narrativa electoral.

Los migrantes no son criminales,
contribuyen con trabajos honrados
para subsistir. Tampoco son una
carga para el Estado. Según el Ame
rican Immigration Council, los ho
gares "hispanos" contribuyen con
333 mil millones de dólares en im
puestos, sin embargo, no todos re
ciben los servicios básicos.
Como canciller, he pedido a nues

tros consulados en EUA y Canadá
aplicar una estrategia diplomática
con la gente al centro, una diploma
cia cercana. En todo el mundo, pero
en especial en Estados Unidos, la
protección de nuestros connaciona
les en el extranjero es una prioridad
para el Gobierno de México.
Nuestra responsabilidad desde la

Secretaría de Relaciones Exteriores
es implementar estrategias, a través
de nuestras representaciones en el
exterior, que amplíen el acceso a bie
nes y servicios públicos a los que te
nemos derecho todas las personas
mexicanas en territorio nacional.
Nuestra red de consulados en

Estados Unidos es la más grande
que tiene un país en otro país del
mundo, sumando 53 representa
ciones en total, lo que no es una ca
sualidad. Según los censos de po
blación en EUA, en los primeros
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veinte años del siglo XXI, las per
sonas de origen mexicano aumen
taron en casi 80% pasando de 20.9
millones en2000 a 37.4 millones en
2024. Esto representa el 11.2% de la
población estadounidense y poco
más del 60% de la llamada "pobla
ción hispana" en ese país.
La media de edad, de acuerdo con

el Pew Research Center, es de 27.9
años, que es mucho menor a la me
dia general de la población estadou
nidense de 37.8 años. Así, la pobla
ción de origen mexicano en EUA in
tegra en buena medida el bono de
mográfico. En 2023, se contabiliza
ron 18 millones de personas (7.6 mi
llones de mujeres) de origen mexi
cano que son trabajadores activos
distribuidos en todos los sectores de
la economía estadounidense.
Además, según las proyeccio

nes del Departamento de Trabajo
de EUA, los trabajadores "hispa
nos" en ese país aumentarán a 35.9
millones en 2030 y representarán
el 78% de los nuevos trabajadores.
No obstante, el promedio de sus
ingresos históricamente ha sido
menor en comparación con otros
"grupos étnicos".
Es fundamental reconocer la

contribución de las personas mexi
canas a la economía de Estados
Unidos, especialmente en los sec
tores de la construcción, la agricul
tura y los servicios básicos. La En
cuesta Nacional de Trabajadores
Agrícolas reporta que más de la mi
tad de los encuestados son nacidos
en México. Y las estadísticas del Bu
ró de Trabajo muestran que buena
parte de los trabajadores de la cons
trucción son mexicanos.
Seguiremos apoyando a nues

tros connacionales que se han
abierto paso entre las (dificultades y
sostienen a sus familias dentro y
fuera de su tierra. Desde el Gobier
no nos hemos involucrado como
nunca antes en esta lucha silencio
sa, con el firme objetivo de alcanzar
la justicia y reconocimiento que
merecen nuestros paisanos.
Para concluir, cito a César Chávez,

luchador trascendental que nos ins
pira a darlo todo en esta encomien
da; "Es mi creencia más profunda
que solamente dando nuestra vida
encontramos la vida, que el acto más
verdadero de valentía, el acto más
fuerte es sacrificamos para otros en
una lucha totalmente noviolenta
para la justicia". •

Secretaria de Relaciones Exteriores

Fecha: 11/06/2024

Página: 9

Area cm2: 342

2 / 2

Columnas Políticas

Alicia Bárcena

Costo: 36,012

Página 8 de 191 Índice



Replantear la relación
con EU, el mensaje de
votantes de laUE
Del jueves al domingo pasado fueron con

vocados a votar 27 países de la Unión Eu
ropea, para renovar el Parlamento Euro

peo. Aproximadamente la mitad del padrón elec
toral participó y el resultado central es que el Par
lamento Europeo se desplaza ligeramente a posi
ciones de derecha, pero sin quemar sus naves.
Los resultados refrendan posturas de los conser

vadores en Europa sin que se asuman políticas ra
dicales de extrema derecha: una mayor restricción
a las migraciones en Europa, un menor apoyo a la
guerra en Ucrania y un refrendo de la identidad de
la Unión Europea y por supuesto con la OTAN y un
debilitamiento de la agenda proecologista.
Revisemos la reacción del presidente francés

Emmanuel Macron: disuelve la Asamblea Nacional
y convoca a elecciones generales.
Dado que la derecha francesa dio una paliza al

partido del presidente francés, dos a uno práctica
mente, decide convocar a elecciones generales para
intentar recobrar su legitimidad, buscando una
participación del electorado francés más elevada en
una elección general frente a la consumada en el
Parlamento Europeo.
En el caso del canciller alemán Olaf Scholz, su

partido también se muestra débil ante los resul
tados al quedar como tercera fuerza en el Parla
mento Europeo.
Se trata de un voto de castigo del electorado eu

ropeo a las autoridades del Parlamento Europeo,
pero sin prescindir de sus instituciones.
Las injusticias que refieren trabajadores agrí

colas, las transferencias de dinero y armas a
Ucrania y la problemática asociada a la migra

ción, se trazan así como el contenido crítico de
la agenda futura.

Se trata de un desacuerdo pleno del electorado
europeo expresado en un costo político muy fuerte,
particularmente para Francia y Alemania presio
nando por una clara necesidad de que Europa se
replantee su vinculación con Estados Unidos.
Los soberanistas y nacionalistas europeos no están

de acuerdo, y en ese sentido el electorado europeo
está en sintonía con ello, en que la Unión Europea siga
subordinada de manera tan escandalosa a los desig
nios, posiciones e intereses de Estados Unidos de
América por lo que los demás liderazgos de las na
ciones europeas tendrán que poner sus barbas a re
mojar. Al mismo tiempo, el 51% de participación en
la elección por el Parlamento Europeo habla de un
electorado muy maduro, comprometido con la ar
quitectura política de la Unión Europea pero a su vez
que da una llamada de atención a los países sobre
todo Alemania y Francia —en su calidad de aliados
indiscutibles estadounidenses—, intentando que
asuman posiciones más independientes.
Europa conserva así su centro de gravedad po

lítico, evitando en lo posible sus escenarios de de
sestabilización y su caída en el vértigo de domina
ción de la extrema derecha. •

_ Profesor en la UNAM y Secretarlo Académico del
CISANUNAM, respectivamente
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Franceses se manifestaron contra la victoria del

partido de extrema derecha RN.
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I VALERIA MOY
Toca entender
Sigo escuchando los discursos del "fraude" del

pasado 2 de junio; van desde las justificacio
nes ya conocidas hasta teorías de la conspi

ración más complejas. Leo también explicaciones
muy contundentes sobre lo que no se pudo explicar
y ahora queda clarísimo. Fueron las transferencias.
No, no, en realidad fue el voto oculto a favor de Mo
rena Pero no, fue más bien la intervención presiden
cial continua. Fue la intervención del crimen orga
nizado. Resulta por lo menos curioso que en menos
de una semana todo lo que no quedó claro en seis
años de repente se haya vuelto claro y cristalino. No
cabe duda de que nuestros propios sesgos acotan la
forma en la que vemos el mundo.
Toca entender el país que ahora tenemos, el país

que se eligió en las urnas. La ventaja de Claudia
Sheinbaum fue de casi 20 millones de votos, prác
ticamente 60% del electorado votó por ella. Sí, todo
lo descrito en el párrafo anterior sucedió: fraudes en
casillas, voto oculto, millones de hogares recibiendo
programas de transferencias, el presidente intervi
niendo todos los días en el proceso electoral, el cri
men organizado irrumpiendo en el proceso electoral
como nunca se había visto. ¿Eso explica los 20 mi
llones de votos de diferencia? No lo sé. Lo dudo.
En estas líneas he mencionado en varias ocasiones

el incremento menor del PIBper cápitaque ha tenido
la economía mexicana durante este sexenio: única
mente de 0.7% considerando las expectativas de cre
cimiento para este año, el menor desde al menos la
administración de Carlos Salinas de Gortari.

Evidentemente el; dato poco explica el resultado
electoral del 2 de junio. ¿Qué puede damos más in
formación? La masa salarial —el total de lo que se
paga como remuneración al trabajo— ha crecido por
arriba de 30%, lo que explica en gran medida el rebote
del consumo. Ahora, ¿cuál es la razón de este incre
mento? ¿Fue acaso el incremento del salario mínimo
o los cambios regulatorios en materia laboral llevados
a cabo por esta administración? Lo dudo. El creci
miento se ha debido, en parte, a la recuperación ace
lerada de la demanda de Estados Unidos por bienes
manufacturados por México o por quien sea ¿Es re
levante para explicar el resultado electoral? Puede ser.
Creo que quizás el incremento en el ingreso (trans
ferencias, remesas) sí explica más de lo que algunos
se rehúsan a ver pensando solo en sus burbujas.
Las reconfiguraciones económicas posteriores a

una crisis se pueden analizar mejor solo con el be

neficio del tiempo. La restrospectiva importa. Hoy
todavía no es posible dar esa explicación —apenas
se están acomodando las aguas— pero ya hubo
quien se adueñó de la narrativa La ventaja del pri
mer movimiento la toma solo un jugador.
Creo que México sigue teniendo enormes opor

tunidades en materia económica pero el deterioro
institucional está ahí. La acumulación de poder no
es una meta que queramos perseguir. Con la con
figuración que se vislumbra del congreso, del te
rritorio, de las fuerzas políticas locales, de lo escu
chado directamente por la futura presidenta no
podremos llamarnos a sorpresa cuando no solo se
apruebe el llamado "Plan C" sino todo lo que pueda
ser aprobado en septiembre. Pero por eso se votó.
Se votó por otorgar todo el poder. Ahora toca ate
nernos a las consecuencias. Toca entender. •

@ValeríaMoy
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Los últimos tres meses de la SCJN
La mayoría de los ministros de

la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) veían

una alta probabilidad en que la can
didata del frente opositor, Xóchitl
Gálvez, triunfara en las elecciones
presidenciales. Como muchos, pro
bablemente hicieron cálculos basa
dos más en cuestiones personales
que sobre datos duros. En todo caso,
de lo que estaban seguros era de que
el oficialismo no tendría la mayoría
calificada en el Congreso de la Unión,
lo que garantizaba que no se consi
guiera el número suficiente de legi
sladores para reformar al Poder Ju
dicial federal.
Pero la noche de la elección, todos

los pronósticos de la SCJN se vinie
ron abajo. El oficialismo —Morena,
PV y PT— ganó la Presidencia, la
mayoría calificada en la Cámara de
Diputados y, prácticamente, tam
bién en el Senado. Así, alcanzaron
los números para poder llevar a cabo
sin restricciones las reformas que
presentó el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador: la desaparición
de los actuales ministros, el cambio
total en integrantes y funciones del
Consejo de la Judicatura Federal y la
elección popular de todos los minis
tros, magistrados y jueces.
La mañana del 3 de junio, la pre

sidenta de la SCJN y su equipo cer
cano llegaron a la reunión en el ante
pleno de ministros descompuestos
por los resultados. Presentaron a
los ministros una carta para felici
tar a la virtual ganadora, Claudia
Sheinbaum. Varios hicieron men
ción de que no era apropiado ha
cerlo hasta que el Tribunal Electo
ral (TEPJF) le diera la constancia

oficial; otros dijeron que al menos
había que esperar el conteo final de
votos del INE, pero la presidenta
desoyó los consejos y decidió en
viar una carta en la que la SCJN, sin
facultad para ello, otorgó a la can
didata ganadora el título de "Pre
sidenta Electa". Todos los minis
tros firmaron la carta y se publicó
en las redes sociales del máximo
tribunal del país.
Sheinbaum agradeció las felici

taciones que le llegaron de varios
países y de varias cámaras empre
sariales. Agradeció a la OEA, al di
rigente de la FIFA y hasta al expre
sidente Enrique Peña Nieto. Pero
no a la SCJN.
Tal intromisión de la Corte, al

darle a Sheinbaum el título de
"Presidenta Electa", ha causado
malestar generalizado en los cin
co magistrados del TEPJF, al gra
do de que se discute no invitar a
los ministros de la SCJN al acto
formal de la entrega de constan
cia a la próxima Presidenta.
En el Poder Judicial federal hay

preocupación al ver el futuro que
les depara. Ante lo riesgoso de los
cambios que se avecinan, incluida
una disminución salarial, muchos
empleados iniciaron la semana pa
sada los trámites de jubilación para
salvaguardar su retiro.
A nuestra máxima instancia ju

dicial le quedan poco más de tres
meses de vida: una vez que la LX
VI Legislatura entre en fúnciones
el próximo 1 de septiembre, la sú
per mayoría oficialista la habrá de
desaparecer. Algo similar a lo
que, por otras razones, hizo el

presidente Ernesto Zedillo con la
SCJN en 1995.

¿Pero, qué va a hacer en su último
trimestre la SCJN? Traen asuntos

relevantes listados para discusión.
Temas que, por cálculo político, ha
retrasado de manera indebida. En
tre ellos se encuentran varias leyes
que la bancada de Morena y aliados
aprobaron sin tomar en cuenta el
proceso legislativo y a los legislado
res de oposición. Son 11 leyes que se
conocen como "viernes negro", en
tre ellas la de vías generales de co
municación, la ferroviaria y la mi
nera. Varias estaban ya listadas para
resolución, pero la SCJN las ha "re
trasado" otra vez —y metido 10
asuntos entre ellas— para volver a
ponerlas al final de su listado.
De igual manera, la resolución

de Prisión Preventiva Oficiosa, por
la cual las fiscalías han metido a la
cárcel a miles de ciudadanos sin in
vestigación de por medio, y que fue
declarada violatoria de nuestros
derechos humanos por la Corte In
teramericana de Derechos Huma
nos— se volvió a rezagar hasta la
posición #32, la última de la lista.
La SCJN actual ya se va. ¿Qué le

gado va a dejar? ¿Va a seguir tratan
do de acomodarse con los políticos,
o aprovechará sus últimas sesiones
para dar resoluciones firmes de lo
que las leyes y el derecho deben
ser? Ojalá encuentren fuerzas para
hacer lo correcto. •
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El Santo contra el Dedo de Oro
Acaba de aparecer, publica

da por Random House en
su colección DeBolsillo, El

dedo de oro (transformado). Es una
nueva versión de una novela inso
lente, disparatada y simple que pu
bliqué hace años. La comencé a es
cribir en 1984 para matar el tedio
durante un año que estudié en In
glaterra. Iba a ser una de esas cró
nicas que hago a veces para el pe
riódico, que iba a tener en el centro
una frase terrorífica y genial del Su
premo Líder; una frase que, a mi pa
recer, condensa cabalmente el des
tino de México: "Nuestra meta será

siempre un futuro promisorio".
(Esperanza a la tercera potencia,

pues.)
Bueno, pues la crónica esa creció

y siguió creciendo hasta alcanzar
un portentoso caos de 500 cuarti
llas, salidas de una máquina de es
cribir de tercera mano, graduada de
alguna oficina contable, llena de te
clas que indicaban quebrados: por
ejemplo, la tecla del acento era
"7/8", por lo que la novela estaba lle
na de Me7/8xico.
Diez años más tarde, una meca

nógrafa conocida me preguntó si no
tendría algo de chamba. Me acordé
de la "novela", le entregué la resma
de cuartillas y las retacó velozmente
en unos que se llamaban discos flo
pis. Pensé que no estaba tan mal, la
reescribí un poco y se la di a leer a

amigos que sí saben de novelas y
acabó en la Editorial Alfaguara, que
la publicó en 1996. No le fue mal,
tuvo muy buena crítica y se vendió
con bastante decencia.
Bueno, pues releí el manuscrito

durante la pandemia y, contra to
dos mis pronósticos, lo encontré
bastante vivaracho. Incluía capítu
los y variantes que había olvidado
que me llevaron a reescribirla com
pletamente, a restaurar episodios y
a alterar otros. Creo que quedó me
jor y que sigue siendo divertida. Y
luego, por si fuera poco, el diseña
dor Alejandro Magallanes le asestó

una portada elocuente.
No deja de ser chistoso que una

novela escrita en 1984 como una
"novela futurista" o "distópica" que
sucedía en 2029 acabara de novela
realistasocialista en 1996, en tanto
que le atinaba a algunos hechos
que (según la novela) iban a ocurrir
antes.

Por ejemplo: se agotaría el petró
leo; te elecciones del 2000 las ga
naría la oposición; los gringos cons
truirían un muro en la frontera; ha
ría erupción el Popocatépetl; la ciu
dad se dividiría en la "ciudad alta"
para los ricachones y la "ciudad baja"
para los pobres, y otras calamidades
espantosas. En realidad no es virtud
de Nostradamus sino elemental
sentido de la realidad en un país tan
encariñado con sus pesadillas.

A fin de cuentas, el epígrafe de
la novela era una declaración au
téntica del Supremo Líder que
ahora, después de las recientes
elecciones, adquiere nueva vigen
cia: "Llevo cincuenta años dicién
doles que las cosas no pueden se
guir así". Y pues sí, el hecho es que
sí pueden...
En lo que más le atinó la novela

a la realidad es en que el país entero
iba a quedar en manos de algunos
líderes carismáticos enamorados
de su propia grandeza, los manda
mases del Partido Evolucionarlo
Definitivo (PED), un partido que
conduciría a todas las füerzas vivas
y a la Patria misma de una buena
vez y para siempre, al bienestar fe
liz de la victoria final.
Creo que en eso también le atiné,

si bien —aunque la novela se per
mite los delirios más improba
bles— debo confesar mi derrota:
nunca se me ocurrió que tener que
descender al subsuelo del zócalo
para buscar al dedo de oro, y encon
trarlo y portarlo, iba a tocarle a una
mujer... •
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Rayuela
Bienvenido el debate en

torno a la reforma al
Poder Judicial
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Acordarel septiembre amlegislativo 0Debate amplio
sobre reforma Judicial É AMLO, flexibilidad; Claudia,
cautela #Semana entrante, gabinete de Sheinbaum
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Acordaron abrir una válvu
la de escape ante la tensión finan
ciera y cambiaría por la reforma
judicial. Las fechas quedaron en
una ajustable imprecisión: sí, la

"idea" es septiembre, en el delicado último mes
del actual Presidente de la República, que coin
cidirá con una nueva legislatura federal con
muy probable mayoría calificada de Morena y
sus aliados en San Lázaro y, en el Senado, muy
alcanzable con los números propios del guinda
y sus asociados, más unos cuantos votos nego
ciables con algunos integrantes de la oposición
que estén en modo de colaboración.

ES DECIR, UN septiembre con el máximo
poder acumulado en un Presidente saliente,
que desea cerrar su gestión con las reformas
del plan C aprobadas, y una presidenta electa
que está comprometida con ellas, pero tiene
cálculos propios en cuanto a forma, modo y
tiempo en función de que las consecuencias del
septiembre electoral, buenas o malas, le alcan
zarán a partir del l9 de octubre.

EN TÉRMINOS GRÁFICOS todo transcu
rrió conforme a lo previsible. Recepción en la
puerta de Palacio Nacional, efusividad presi
dencial, gestualidad fraterna, alzar de brazos
femeninos triunfadores en corolario de aquel
30 de septiembre de 2021 en Tláhuac, luego
de la inauguración de una sucursal del Banco
del Bienestar, cuando durante cinco segundos
López Obrador puso su mano en alto para se
ñalar con un dedo electoral a la adjunta jefa de
Gobierno, en lo que se interpretó como la in
dicación de que "es Claudia" (David Santiago:
https ://goo.su/HYPVKz).

EN LA GENERALIDAD política, según lo
relatado por Sheinbaum en una conferencia
de prensa que, al menos como transcurrió
ayer, pareció distante de la continuidad des
bordada de las mañaneras andresinas (pocas
preguntas aceptadas, respuestas cortas, ama
bilidad sin anecdotario), el saliente y la en
trante llegaron a acuerdos que hablarían de la
flexibilidad del anfitrión y la cautela de la visi
tante: sí, adelante con las reformas constitu

dónales que fueron votadas abundantemente
por la población, pero con instrumentos de
cálculo político de la científica.

CON EL AMAGO de la paridad cambiaría
pesodólar y de la Bolsa Mexicana de Valores,
entre otros indicadores al acecho, Sheinbaum
hizo sentir que se buscará que la reforma judi
cial, la más polémica de esas propuestas, sea
aprobada en septiembre, junto a otras cuatro
iniciativas "prioritarias". Pero al mismo tiem
po consiguió que se pueda dar una serie de
consultas y deliberaciones de gran amplitud,
obviamente con la posibilidad de cambiar más
que comas a la iniciativa obradorista.

PERO, "LA IDEA es que las reformas se
aprueben en septiembre; estas que estamos
planteando serán las primeras, o por lo menos
en los primeros meses". Incluso, en la nota
firmada por Alma Muñoz, Emir Olivares y
Alonso Urrutia en La Jornada (https://goo.su/
CkJUW), se señala: "Y ante la pregunta sobre
cuándo le gustaría que estuvieran aprobadas,
la próxima mandataria comentó que confía
que sea en septiembre o incluso antes de que
termine el primer periodo de sesiones de la
siguiente legislatura". Sí, septiembre, o "en
los primeros meses" o "antes que termine el
primer periodo de sesiones" (que culminará a
finales de diciembre).

OTROS PUNTOS INTERESANTES de la con
ferencia de la virtual presidenta electa: la sema
na entrante dará a conocer su gabinete, buscará
ajustar agendas para acompañar al presidente
López Obrador en algunas giras, impulsará re
formas para beneficiar con programas sociales
a mujeres de 60 a 64 años y se buscará que no
haya más relección continua en senadurías, di
putaciones y presidencias municipales.

Astillas

TRISTE FINAL DEL Partido de la Revolución
Democrática, aunque falta la decisión final del
Tribunal Electoral federal e, incluso, la even
tual recomposición de fuerzas que le devuelva
el registro como partido nacional. Fue un par
tido esperanzador para la izquierda electoral y
otras fuerzas escindidas (sobre todo, del PRI)...
¡Hasta mañana!
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La virtual presidenta electa, Claudia Obrador en Palacio Nacional para una reunión
privada. Foto cortesía de PresidenciaSheinbaum, fue recibida ayer por López
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Transformar incluye a la Corte
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

UIEN GRITO? ¡CONTRA
PESOS, contrapesos!

LA VOZ TRATÓ de apagar
el otro sonido, el de más de
35 millones que votaron por

el proyecto que exige cambios y que puso en
primer lugar al Poder Judicial.

¿Y POR QUÉ el Poder Judicial? Para empe
zar, el Poder Judicial es el único en el que sus
miembros no pasan por el tamiz del elector.
Los diputados, los senadores y el propio Presi
dente deben someterse a la voluntad ciudada
na; los ministros y los jueces, no.

LUEGO, QUE ALGUIEN, de todos aque
llos que hablan de pesos y contrapesos, de
equilibrio en los poderes, nos diga cuál es el
contrapeso de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. Los más informados nos di
rán: el Consejo de la Judicatura, pero si nos
fijamos bien, resulta que ese consejo, que
está integrado por siete miembros, tiene
un presidente, y ese presidente resulta ser
el mismo que el de la Suprema Corte. ¿Cuál
contrapeso?

PARA CIERTA PORCIÓN de la población,
que incluso pudo haber votado a favor de Clau
dia Sheinbaum, la elección de ministros y jue
ces no debe suceder, pase lo que pase, porque
para ellos es conceder al Presidente actual en
septiembre aún estará a cargo del Ejecutivo,
el Congreso federal apenas iniciará sesiones
y Claudia Sheinbaum tomará posesión hasta
octubre, y después a la presidenta, un poder
omnímodo que, según ellos, rompe, traiciona
la democracia, aunque no dicen que los miem
bros del sistema de justicia de este país no
obedecen a un proceso electoral que lleve al
ministerio de lajusticia.

¿POR QUÉ NO acusan, quienes se inconfor
man con los cambios propuestos al Poder
Judicial, que hoy ese poder hace y deshace a
su gusto y que su accionar es prácticamente
impune?

COMO DECIAMOS AYER, el Poder Judicial
es la joya de la corona. Quien tiene de su lado a
un ministro o algún ju ez tiene asegurada la im
punidad. Los registros a ese respecto forma
rían una inmensa torre de papel aún la usan,
y contarían la historia de un poder alejado de
la democracia y corrompido hasta el birrete.

POR ESO LA inmensa resistencia que otra
vez divide opiniones. El gobierno de López
Obrador tendrá la oportunidad de que con la
ejecución del plan C se logre el cambio que
logre que la democracia, tan cuidada por algu
nos, entre, por fin, a la Suprema Corte de Justi
cia y todos los ámbitos del Poder Judicial.

SE SUPONE CASI imposible que no pase la
reforma, pero si algo así sucediera se podría
abrir otra opción, y esta de la mano de una
reforma menos profunda, pero tal vez tan efec
tiva como la que hoy está a discusión,

CLARO, SE TRATA de impedir la falta de
democracia y la impunidad en el aparato de
justicia del país; eso no se debe olvidar, de nin
guna manera, para que no se pierda el objetivo
en otros asuntos de menos importancia.

LA IDEA SERIA cambiar la ley para, por ella
misma, modificada, se eligiera a los miembros
de la Judicatura en votación abierta y fueran
ellos, los electos por la ciudadanía, quienes juz
garan los actos de los miembros de la Suprema
Corte.

QUIZÁ BAJO ESE esquema se pudieran
evitar muchos enfrentamientos que siempre
lastiman nuestra forma de vida y se podría
conseguir el inicio de una transformación de
ese poder, que de verdad hace mucha falta.

De pasadita

ERA TAN OBVIA la derrota que el candidato
del Prian, Santiago Taboada, ya tenía reserva
ciones para irse de descanso al caribeño sur de
nuestro país, inmediatamente después de sa
ber que la ciudad lo había rechazado, Taboada
hizo maletas y se puso a reposar el veneno de
los últimos días. ¡Qué bueno que se fue!

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que mire usted si no le ur
ge al comisionado presidente
del INAI, Adrián Alcalá, una
reunión con la virtual presi
denta electa de México, Clau
dia Sheinbaum, que confía se
las concederá porque "es una
mujer de Estado", pero en ca
so de que se compliquen las co
sas, dice estar abierto a que les
envíe un representante, como
Juan Ramón de la Fuente o
Javier Corral, porque advier
te que la propuesta del plan C
que los involucra, consistente
en que el derecho a la informa
ción recaiga en la Función Pú
blica y desaparezca el instituto

como órgano autónomo, repre
senta un retroceso de más de
cincuenta años en la materia.

Que la ministra Lenia Ba
tres se salió con la suyay cinco
meses después, el pleno de la
Suprema Corte de Justicia de
laNaciónavalósupeticiónpara
que se le inscriba al Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado
en una sesión privada con vota
ción de diez contra uno, porque
habrá que suponer, no tenían
casos más ingentes que aten
deren ese tribunal. Desde ene
ro la quejosa ha insistido tam

bién, privilegiando su agenda
personal, en que no debe ganar
más que el Presidente. Bueno.

Que el todavía coordi
nador del PAN en el Palacio
de San Lázaro, Jorge Rome
ro, levantó finalmente la ma
no como aspirante a suceder
a Marko Cortés al fíente del
Comité Ejecutivo Nacional
del blanquiazul, aunque ya se
empiezan a escuchar voces de
liderazgos internos alertando
sobre un albazo de la actual di
rigencia para expedir una con
vocatoria a modo, con el fin de
asegurar la permanencia del

grupo que hoy tiene el control
del partido.

Que a pesar de las "certe
zas" de que Morena perdería
votos en Acapulco por la su
puesta falta de apoyos del go
bierno federal a los damnifi
cados del huracán Otis, en tér
minos reales no se manifestó
tal descontento, pues en las zo
nas afectadas y donde después
se aplicaron los programas del
Bienestar el voto favorecióalos
guindas y, de hecho, eso permi
tió que Abelina López pudie
ra reelegirse en el cargo como
presidenta municipal.
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El lujo de
perder en la
política mexicana

a habrá tiempo, meses,
años, para hablar de la ga

  nadora y los ganadores de
la contienda electoral mexicana Van
a gobernar una enorme mayoría de es
tados, tendrán cómodas mayorías en
el Legislativo federal y en varios esta
tales; tendrán un poder que hace dé
cadas ningún partido o movimiento, o
como le digan, ha tenido.
Serán los protagonistas en la con

ducción de la vida pública y en ella y

ellos estará centrada la atención de ciu
dadanos, observadores, medios y co
mentaristas de la vida pública del país.
Auna semana de la elección creo que

hay que volver a ver, una vez más, a có
mo han actuado los perdedores. Por
que creo que lo que hemos visto reflej a
un problema sistémico, no ideológico
o personal —más allá de las ideologías
y conductas personales de muchos—.
Ahora que vemos la muy posible pér

dida del registro del PRD, tal vez lo que
habría que preguntarse es: ¿porqué aún
existía? El sol azteca había jugado un
papel importantísimo, qué digo, funda
mentalymemorable en la construcción
de la democracia y la izquierda mexi
cana, pero de él como estructura se ha
bían alejado todos sus arquitectos: de
Cuauhtémoc a Porfirio, Ifigenia y, por
supuesto, López Obrador. Con ellos se
habíanido muchos más. Yano goberna
ban en ninguna parte. ¿Porqué existía?
Porque tener un partido en México, por
pequeño que sea, da dinero, del que sale
de nuestros impuestos, harto.
Algo similar sucede con otro de los

grandes perdedores de esta elección:

por mucho tiempo el PBI fue sinóni
mo de poder y acceso al poder, pero la
destrucción del tricolor en el sexenio
de Enrique Peña Nieto gracias a varios
factores: qué tal los gobernadores de
aquellos tiempos, por no hablar de la
ineficaciaolacorrupción. En ese "nue
vo" PRI se quedaron los que entienden
quenadamejorenelsistemamexicano
que ser un partido de 10 por ciento. Di
nerito, puestitos, contactos y con suer
te alguien que a veces los voltee a ver.
Por cierto, este PRI ni siquiera podrá
vender caros sus votos si le faltan aMo
rena, la fila enfrente es larga. Las ago
nías en este sistema son larguísimas.
Y luego está MC, que nos quieren

convencer de que ganaron —no se
rían—. Perdió su gobernador en Nuevo
León todo lo perdible. En Jalisco ape
nitas y la libraron, pero será más que
complicado. Eso sí, amarrado al ape
llido más famoso del partido, el "líder"
será senador.
¿Alguien se hace responsable de to

do esto? Pues no. Si no, quién cobra y
reparte las prerrogativas. Del PAN ha
blaremos otro día
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Periodismo,
preguntas y
violencias

No la conozco. Lo único que
experimenté fue su agre
sión en redes.

Podrían pasar desapercibidos estos
mensajes, ante tantas y terribles accio
nes contra colegas, en uno de los países
más peligrosos. Pero decidí compartir
la experiencia como ej emplo de la pro
pagación de información falsa o enga
ñosa, violencia en razón de género y
presión hacia la labor periodística
El viernes entrevisté en MILENIO

a Gerardo Fernández Noroña Me in
teresaba conocer la postura de legisla
dores ante las declaraciones de AMLO
y Mier sobre las reformas constitucio
nales (que ocasionaron que los merca
dos reaccionaran de manera negati
va) y ante el discurso conciliatorio de
Sheinbaum
Noroña indicó que Claudia marcaba

la pauta Yo retomé el término y seña
lé: "¿Quién va a marcar...?" Ya no pude
concluir. Tal vez oyó "quién va a man
dar" (o algo así, no sé), porque reaccio
nó molesto y mencionó que mi pregun
ta era "maj adera".
Hubo segundos de confusión; es

cierto que nuestras voces se encima
ban; no era claro; repetí la frase en el
contexto de aquel día. Gerardo, ama
blemente, reconoció que había enten
dido otra cosa y se disculpó.
Continuamos la larga conversación.

Reveló asuntos de esta etapa donde te
nemos a un presidente y a una presi
denta electa Por ejemplo, recalcó que
no habíaprisa por las reformas,que po
dían aprobarse en el próximo sexenio.
También señaló su discrepancia con la
forma en que Ignacio Mier las anunció.

Hubo diferencias entre los congresis
tas, de ahí mi pregunta.
Cuando salí del noticiario comenté:

"No faltará quien manipule el video y
solo recupere una parte, cuando Ge
rardo me reclama, y no cuando expre
sa que escuchó mal".
Dicho y hecho. Esta persona a la que

me referí publicó en X que yo cuestio
né quién gobernaría, si Sheinbaum o
AMLO. Falso. Jamás hice eso.
Mi duda era cómo se coordinarían y

quién marcaría lapauta en estos días de
transición. No fue lo único que escribió,
siguió y, de manera discriminatoria, hi
zo referencia a mi ámbito laboral y mi
condición de mujer. Sus seguidores
multiplicaron las ofensas.
Después se sumó Antonio Attolini.

Ya se imaginarán.
Hasta mi forma de vestir e integridad

física se volvieron tema. Y escalóyescaló...

Aquí entre nos
Ayer Sheinbaum informó, después de
su reunión en Palacio Nacional, que
apoya la reforma al Poder judicial im
pulsada por AMLO, pero con consulta
previa Deja preguntas en el aire.^n
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Claudia, reformas
sí, pero a sus tiempos
y formas

Ahora diputados y senadores
se venderán alpeor postor.

Florestán

Ayer se dio el primer encuentro entre
el presidente López Obradory susu
cesora apartir del 1 de octubre, Clau

dia Sheinbaum.
Y por primera vez le dio el espacio para que

fuera ella, y no él, en la mañanera de hoy, quien
diera la primera versión del encuentro.
Antes el detalle de que por primera vez se

abrieran de par en par las dos hojas de la puerta
de su palacio marcada con el número 8 de Corre
gidoray que él estuviera allí para recibirla con un
largo abrazo, puesta en escena mediática, tras
la que subieron a comer, y después Sheinbaum
se presentara en el salón Tesorería para dar su
mensaje y su versión del encuentro, que lo hizo
en modo sereno dando espacio al Presidente y
dándoselo a ella misma.

De lo importante, la confirmación de lo que
me había dicho en al menos dos entrevistas: que
de las 18 iniciativas de reformas anunciadas por
López Obrador el 5 de febrero, marcadamente la
del Poder Judicial, no pueden ser un asunto de la
Comisión Permanente sino de diálogoyconsen
so entre sectores y sociedad; barras de abogados,
jueces, magistrados, ministros, trabajadores del
Poder Judicial, facultades de Derecho, universi
dades públicas, muy diferente alos términos que
él presentó aquel día de enviar las iniciativas al
Congreso para ahí ser dictaminadas y aprobadas
sin mayor consulta

No sé cómo haya ido la comida, ni quiénes
hayan entrado a saludar, pero sí lo que Claudia
reportó.
Y eso en estos tiempos en que las formas y el

fondo valen madre en el palacio presidencial es
una señal de López Obrador, pero no sé si sea una
postura; sin embargo, sí lo fue de su sucesora, que
es lo que importará a partir del 1 octubre.

RETALES
L TIEMPOS. El encuentro se dio tras el anuncio

de López Obrador, el viernes, y sin pregunta de
por medio, de que se regresaría a la vida pública
si mi presidenta meló pidiera, cuando ha insis
tido en que se irá para siempre. Les digo, no se ha
ido y ya está hablando de su regreso, señal de que
nunca se querrá ir. También le endosó herencia
filial para su gobierno;
2. NOTICIA. Hay que destacar el anuncio de
Claudia de que la semana que viene anuncia su
gabinete. Ese sí es un cambio, cuando sus pre
decesores lo dejaban para la víspera de su toma
de posesión. El simple anuncio es un mensaje de
tranquilidad y sus integrantes lo confirmarán; y
3. RIP. La desaparición formal del PRD fue otra
de las grandes derrotas de la oposición en este
proceso electoral. El partido que fundó Cuau
htémoc Cárdenas, que presidió López Obrador,
que lo hizo su candidato al gobierno del DF y dos
veces a la Presidencia, ha muerto a los 35 años de
edad Una señal premonitoria para elPRI,que no
ganó un solo distrito de los 300 electorales. No
tuvo un solo diputado uninominal, y el PAN que
tuvo tres y fue derrotado en sus santuarios.^—

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Claudia
vs. AMLO?

17
ai 1 destino político de México
||4 i pendedelgalimatíasdelaso
JKL^A brerrepresentación que exi
ge la coalición oficialista en el Congreso.
Si el INE y los magistrados electora

les deciden que una sobrerrepresenta
ción de 20% en la Cámara de Diputa
dos es legal, como pretende el oficialis
mo, estarán decretando un cambio de
régimen político en México.
Estarán dándole al Poder Ejecutivo

el dominio de los otros poderes de la
Unión y abriendo el camino institucio
nalauna autocracia presidencialista.
Eldibujodeesaautocraciaestáescrito

en blanco y negro en las reformas consti
tucionales que el presidente López Obra
dorpropusoel5de febrero pasadoyque
Claudia Sheinbaum pegó a su programa
degobierno durante sucampaña
No ha llegado el momento de la de

cisión de los órganos electorales, pero
es claro para muchos
que está en camino.

Sus 18Eso piensan los ana
listas y así se porta el equivalenPresidente.

nuevaEl Presidente quie
re que todas sus refor
mas constitucionales se aprueben an
tes de su fin de gobierno, en la llamada
"ventana de septiembre", su último
mes en el poder, con nuevo Congre
so electo.
Sus 18 reformas propuestas equiva

len a crear una nueva Constitución, un
régimenpresidencial absolutista cons
titucionalizado. Una tiranía legal.
El Presidente quiere todo esto ahora,

en septiembre, antes de dejar elpoderen
octubre. Lo quiere todo aprobado en la
llamada 'Ventana de septiembre".
No parece que sea esta la inten

ción de la candidata electa Claudia
Sheinbaum, quien ha dicho que quiere
lo mismo en el fondo, pero suave en la
forma: conversado, discutido en parla
mento abierto, y al final aprobado.
Lo mismo, pero "con modales", ex

plica Jesús SilvaHerzog Márquez. Es
ta diferencia de ritmo

y modales es el centro
reformas del litigio que tuvie

ron la semana pasadacrear una el Presidente y su su
Constitución cesora. Pueden leerse

los detalles en media

prensa nacional.
Claudia dijo vamos a hacer "parla

mento abierto" y el Presidente no di
jo que sí. Se cayó el peso, parecieron
ganar los modales. Pero el Presidente
dijo: "la justicia está por encima de los
mercados".
¿Se van a pelear Claudia y AMLO?

No. Ya se están peleando.
¿Cuánto? Iremos viendo.™™

Sus 18 reformas
equivalen a crear una
nueva Constitución
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Brigadistas de la
transformación

Algunos de ellos, consultados paraes
ta columna, contaron que durante lapre
campañay campaña acudieron a reunio
nes donde se les dieron instrucciones de
operación. Una de las últimas fue en la
que les entregaron formatos para llenar
connombres, apellidosy teléfonos de 10
personas cercanas para llamar y llevar a
votar por Morena el 2 de junio.
El día de la elección les asignaron zo

nas para "movilizar" a la población "Al
menos 50 personas" para concretar el
"voto masivo". Aseguraron que no tu
vieron que pagar nada,
"simplemente labor de
convencimiento e in
sistir eniravotar".

Antes de las eleccio
nes, los brigadistas reo w
cordaron casa por ca
sa los beneficios de la 4T e insistieron en

que votar por la oposiciónera sinónimo
de cancelar todo eso. A ellos les ofrecie

ron "un apoyo" y trabajo garantizado en
los gobiernos entrantes.
¿Cuántos votos aportó esta estrategia?

Los suficientes para que la próximapre
sidenta haya felicitado a los brigadistas
el sábado en la Arena México, al celebrar

17
ntre los análisis de la vo

g; j tación a favor de More
na y lo que llevó a Claudia

Sheinbaum a obtener más de 35 mi
llones de votos, 5 millones más que
AMLO en 2018, hay un trabajo territo
rial del que pocos hablany que hasta la
candidata ganadora ha reconocido.
Se trata de los coordinadores territo

riales o brigadistas de Morena que tuvie
ron que convencer a otros para votar por
Sheinbaum Brigadistas que incluso tra
bajan en el gobierno federal, en los esta
dos o en el de Ciudad de México.

la constancia de mayoría de Clara Bru
gada: "quiero felicitarlos a todos ustedes,
coordinadores territoriales, brigadistas,
estructuradedefensadel voto,realmente
el trabajoquehicierones espectacular".
Nohaysorpresa Muchoslellamantra

bajodeestructuraytambiénlohacengo
biernos encabezados por otros partidos.
En 2019 el Inegi estimó que alrededor

de 5 millones de personas trabajaban en
dependencias del gobierno federal, es
tatales y municipales. ¿Cuántos de ellos
realizaron trabajo políticoelectoral en

sus "ratos libres" en

S¿lCÍ0"eS? Esun misterio.

Las autoridades
electoralestendránque
resolver qué tan legal
fue.Esunadelasquejas

e impugnaciones presentadas. Por ejem
plo, en Veracruz, el PRI acusó que duran
te seis meses documentaron "amenazas a
lostrabajadoresdelestadoparahacerbri
gadasdespuésdeconcluirsushorariosde
trabajoyenfines de semana".
El triunfo arrollador de Morena se

debió, en gran parte, a esos brigadistas
de la transformación.»»
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No descarto que segundas filas asuman el relevo como una competencia entre el equipo de Claudia, el cual montará bases
del crecimiento y aprovechará el nearshoríng, con el de López Obrador, que "asaltó al poder" y la exigencia fue distinta

El error de diciembre
no será en septiembre
Las versiones catas

trofistas que durante
cinco años auguraron
el inminente fracaso
político de la 4T, sin

que eso sucediera, ahora anun
cian el desbarranco en la tran
sición de poderes entre Andrés
Manuel López ObradoryClaudia
Sheinbaum. Se afirma que al im
poner a rajatabla su reforma ju
dicial y algunas otras en septiem
bre, cuando se instale la nueva le
gislatura con mayoría calificada,
el mandatario busca no solo im
poner su voluntad, sino también
dejarle un país envenenado a su
sucesora. Las razones que se ar
gumentan para esta tortuosa
versión varían de uno a otro co
lumnista o comentarista. Des
de quien la atribuye a una ra
zón ideológica, es decir, que
el gobierno de Sheinbaum
nazca impotente y no pue
da correrse hacia el centro
ni revertir la impronta de
López Obrador, hasta quie
nes lo atribuyen a una psique
enfermiza que, enelfondo, desea
el fracaso de su sucesor para que
nadie haga sombra o supere su
éxito político.
Entiendo que son explicacio

nes terapéuticas para paliar el
mal sabor de una derrota: la po
sibilidad de que algo eche a per
der el triunfo del gobierno de la
4T. Se afirma, incluso, que López
Obrador está a punto de cometer
el mismo error que Carlos Sali
nas, quien por orgullo y ego deci
dió no devaluar el peso mexicano
y le dejó una bomba de tiempo a su
relevo, Ernesto Zedillo, a fines de
1994. El llamado error de diciem
bre, una crisis de los mercados fi
nancieros en contra de la mone
da, apenas unos días después de
la toma de posesión. Eso supuso
la ruptura entre los dos manda
tarios, entre mutuas acusaciones,
y sentó las bases para la derrota
del PRI seis años más tarde. Una
explicación cuyo traslado a esta
transición me parece más el resul
tado del deseo y la impotencia que
del análisis. En todo caso, produc
to de los que no se han cansado de
equivocarse, entre otras razones
porque no conocen de qué están
hechos ambos, López Obrador y
Claudia Sheinbaum
Escribo este texto antes de sa

ber el tono y contenido
de la comida realizada entre
ambos este limes, pero tampoco
hace falta. Si bien sus estilos son

muy diferentes, resultado de tra
yectorias y personalidades dis
tintas, coinciden en lo esencial.
Las banderas son las mismas,
pero ambos entienden que 2018
y2024remiten a momentos con
su propia peculiaridad. López
Obrador se inclinó por Claudia
Sheinbaum no porque creyese
que ellaibaaser vina discípula in
condicional y copia carbón de sus
deseos, sino porque era la mejor
apuesta para conducir al movi
miento en una "segunda tempo
rada" que, necesariamente, era
distinta a la primera. Se necesita
ba de alguien que presidiera una
especie de corrimiento hacia el
centro sin descuidar los ideales
de la causa. Hace más de un año
López Obrador señaló, y lo ha re
petido, que su sucesor sería una
versión más moderna, menos be

ligerante, más conciliadora. En
tiende claramente que a él le to
có poner los cimientos de la obra
negra,atironesyjalones,yquelos
retos que vienen exigen otras cua
lidades del ingeniero de la obra.
López Obrador está conven

cido de que la reforma judicial es
necesariaparaque el gobierno de
Sheinbaum no sea obstaculizado
como lo fue el suyo. Algo en lo que
está de acuerdo Claudia, aunque

ella puede estar más
temerosa de la repercu

sión inmediata que genere en la
opinión pública y en los merca
dos. Una preocupación de la cual
López Obrador no está exento:
basta ver el cuidado con el que
operó en materia de finanzas pú
blicas para no arriesgar la estabi
lidad financiera y la fortaleza del
peso. Así, pues ambos valorarán y
decidirán en consecuencia.
Es decir, lo que vaya a suce

der lo van a acometer de común
acuerdo. Si coinciden en la ur
gencia de alguna de las reformas
en puerta, ponderarán el mejor
momento para hacerlo. En algún
caso que consideren imprescin
dible puede ser más útil que el
costo político corra a cargo del
mandatario saliente, para que el
entrante haga control de daños y
los apaciguamientos necesarios.
Policía bueno y policía malo. En
otros casos, pueden considerar
la necesidad de un largo proce
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so de discusión que incorpore
puntos de vista de otros protago
nistas de la vida pública y, en esa
medida, resulte menos desesta
bilizante. Eso supondría "patear
el bote" y meterlo a la agenda del
próximo sexenio.
Lo que no habrá es pleito entre

ambos. Se guardan respeto y ad
miración mutua, y son conscien
tes de la naturaleza distinta de los
dos momentos que habrán de go
bernar. No descarto que segun
das filas asuman el relevo como
mía competencia entre dos equi
pos, lo cual es hasta cierto punto
inevitable. El de Claudia tiene co
mo prioridad montar las bases del
crecimiento y el aprovechamien
to del nearshoringparagenerar la
prosperidad, con derrama social,
capaz de impulsar el bienestar de
las mayorías. Puede ser el Canta
rell del próximo sexenio, dijo una

de las colaboradoras de la
presidenta. Al equipo de
López Obrador, en cam
bio, le tocó el "asalto al
poder" y las exigencias
fueron diferentes. Mu
chos de ellos tomarán po

siciones menos protagónicas o
ninguna en esta segunda versión.
Dudas y reclamos son naturales.
Pero no cuenten con López Obra
dorpara alimentarlas.
El Presidente es un hombre

con muchos matices, pero es un
profundo conocedor de la polí
tica real. Sabe que el legado de
su gobierno depende en buena
medida del éxito de su sucesor. O
para ponerlo en otros términos,
entiende que un fracaso de la pri
mera presidenta de México será
atribuido, de una manera u otra,
al fundador del movimiento. Es
el menos interesado en minar el
arranque del próximo sexenio.
Justo por eso es que el tema de

las reformas en septiembre no es
un choque de trenes entre el que
se va y la que viene, sino una va
loración entre la utilidad de esas

reformas, incluso para la propia
administración de Claudia y la
manera menos crispante para
introducirlas. Lo demás es mera
especulación de amarra navajas
y profetas de mal agüero, urgidos
de algo que alivie el desconsuelo

"AMLO entiende
que un fracaso de la
primera presidenta
será atribuido
al fundador del
movimiento"
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Cerca de Bolivia,
lejos de Dinamarca

Que la del Poder Judicial sea discutida con

las barras de abogados, facultades de De
recho, trabajadores del sector y los pro

pios ministros, magistrados y jueces es lamejor noti
cia que pudo dar ayer Claudia Sheinbaum
Y lo es en particular porque, con excepción de sus

coordinadores, las mayorías oficialistas aprueban lo
que sea sin conocer las iniciativas presidenciales ni de
batir las propuestas con la oposición, los interesados,
implicados o afectados.
Aprenderán hasta entonces que la elección popu

lar de jueces, magistrados y ministros es una desco
munal insensatez.

La idea de AMLO parte de una convicción errada:
que habrá "justicia para el pueblo" cuando los juzgado
res sean electos "por el pueblo". Para defender su pro
puesta se apoya en la "democracia original" estaduni
dense ilustrando con un ejemplo menor:
"Hay un libro que se llama, y lo recomiendo, La de

mocracia en América, de Alexis de Tocqueville, que ha
bla de cómo se fundó Estados Unidos, y cómo fueron
creando sus poderes a partir de la democracia. Toda
vía hay lugares en Estados Unidos en donde, si se va a
podar un árbol en un parque, los vecinos se reúnen y
tienen que consultar, se vota, y eso viene desde la fun
dación de Estados Unidos...".
El dato quizá sirva en temas comunitarios, pero no

para el Poder Judicial.
La elección de jueces en EU es un pésimo referente,

porqueocurresoloenlamitaddelosestadosyúnicamen

teanivellocal, no federal.
Esos "jueces populares" fueron financiados en sus

campañas y están controlados por los partidos, las
grandes corporaciones o los más influyentes despa
chos de abogados, y se van alternando: cada que hay
elecciones cambian de dueño, pero todos tienen
Otro antecedente remoto es la Revolución francesa

tal barbaridad se plasmó en las primeras cuatro consti
tuciones. Los "jueces populares" operaron el siniestro
ComjtédeSaJvaciónPúblícaquenutriólaguillotina.El
terror se acabó con Napoleón Bonaparte.
En el mundo actual, solo en Bolivia se insiste desde

2009enla fracasada "elecciónpopular" de juecesyma
gistrados enlas altas cortes.
Por sí sola, la elección "popular" no garantiza la efi

ciencia y mucho menos la honradez de losjuzgadores,
como lo prueba la tradicional elección en las urnas de
alcaldes, gobernadores, diputados, senadores y presi
dentes de la República.
Es ingenuo y falaz considerar que el éxito de la jus

ticia depende déla forma de designación de quienes
la imparten.
Con la misma lógica, ¿los profesores deberían ser

electos por mayorías? Claro que no, porque ganarían
su plaza los que hagan más fáciles los exámenes.
¿Por qué japoneses, estadunidenses, canadienses,

mexicanos y europeos invierten en China? Porque no
les importa que el régimen de gobierno esté en manos
del Partido Comunista, sino porque cuentan con tribu
nales confiables.

A nadie le dio miedo, por esa misma razón, que
Sheinbaum ganara la elección presidencial, pero sí que
se anule la independencia del Poder Judicial, como se
notó con los recientes calambres financieros...*»
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Deltsunami
al maremoto
C!

ilodehaceseisañosfueuntsunamide30millo
i nesdevotos,lodeldomingo2dejunioquellevó
PC W aClaudiaSheinbaumalaPresidencia,con35.9
millones de sufragios, fue un maremoto electoral.
¿Qué derriba este maremoto? Ante todo, un sistema

de economíapolíticade casi cuatro décadas. Pero tam
bién su correspondiente régimen de partidos y su siste
ma electorallegislativo. Queda en pie, aunque bastan
te maltrecho, el sistema de procuración e impartición
de justicia, al que le espera una cirugía mayor.
¿Cuáles fueron los factores de tal maremoto electo

ral? Por un lado, una contienda polarizada, en términos
ideológicos y políticos. Se planteó con precisión que es
taban en disputa dos proyectos y dos visiones de nación;
porunlado,lacontinuidadyconsolidacióndela4T;por
el otro, el regreso del régimen de privilegios, prebendas
ycorrupción,quebeneficióaunaoligarquíayempobre
ció a la mayoría Transformación o restauración era la
disputa histórica por resolver en las urnas. No se trataba
únicamente de elegir a quienes ocuparían 20 mil cargos
de representación popular, sino de tomar una decisión
histórica "Sigamos Haciendo Historia" no fue una ex

presiónpublicitaria, sino identitaria
Plantear esta disputa como un plebiscito le dio a la

contienda un arraigo popularyun arrastre ciudadano
que no había tenido en otro momento. La gente real
mente se involucró como agente activo en la contien

da; le vio un sentido trascen
dental e histórico a su deci
sión de votar.
El otro motor del maremo

to ciudadano en las urnas fue

el voto utilitario,el votoprag
mático. Tiene que ver con la
situación económica del país
al momento de la elección.
En condiciones de casi pleno

empleo, de control de la inflación, grandes inversiones

por el nearshoring, salarios mínimos creciendo anual
mente, remesas al alza pensiones de retiro al cien por
ciento y programas sociales que benefician apór lo me
nos un integrante en siete de cada 10 hogares, la micro
economía y la macroeconomía generaron un círculo
virtuoso en el bolsillo de las y los mexicanos, como no
se veía en décadas.
Seis de cada 10 compatriotas votaron con la cartera o

labolsa del mandado en la mano. 59 de cada 100, de cla
se media (la "mayoría silenciosa" que Fox le echó enci
ma a AMLO en2006), lo hicieron en el mismo sentido.
El hecho resalta aún más porque la narrativa domi

nante en las dos elecciones anteriores, en las que par
ticipó el candidato AMLO, la propaganda oficial había
explotado el sentimiento de rechazo a una opción po
lítica que hundiría económicamente a México, pero
resultó todo lo contrario. El beneficio económico que
representó la 4T para la mayoría de las familias mexi
canas fiie superior a los riesgos que laoposición intentó
implantar en el electorado: inseguridad, desabasto de
medicinas, atraso educativo, falta de agua corrupción,
"narcopresidente".
El tercer motor del maremoto fue lafigura misma de

la candidata Claudia Personificó tres poderosos men
sajes de cambio: primera presidenta en la historia del
país; presidenta cercana al lopezobradorismo, induda
blemente, pero también mujer formada en la ciencia y
en la academia con experiencia de gobierno y que abre
la puerta a una nueva generación política
El maremoto ciudadano ya hizo lo suyo: liberar una

gran energía social en el país. Toca al nuevo gobierno
promover las leyes, instituciones y políticas públicas
que le den cauce al llamado "segundo piso" de la4T.«^i

Seis de cada 10
compatriotas votaron

con la cartera o la
bolsa del mandado en

la mano
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La familia Telerín

Gil tiene mucho que decir de la equidad de la elección y de la psicología y los
intereses de los votantes, pero todo eso no alcanza para construir la versión

de un fraude, con treinta puntos de ventaja, ni más ni menos...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
leía sus periódicos de papel y
repasaba los resultados de la
elección. Gilga no caerá en la

oquedad de despreciar a quienes votaron
arrasadoramenteporClaudiaSheinbaum.
Desde luego no está de acuerdo y tiene mu
cho que decir de la equidad de esta elección
y de la psicología y los intereses de los vo
tantes, pero todo eso no alcanza para cons
truir la versión de un fraude, con treinta
puntos de ventaja, ni más ni menos. Llega
el día de los comicios, las personas deposi
tan sus boletas en las urnas, esos votos se
cuentanytintán.
También es verdad que hay mucho que

decir de un presidente que ha pisoteado la
ley y de un INE que desova tortugas en el
interior de sus instalaciones jurídicas. 50
medidas cautelares, se dice fácil, avanza
ban con la velocidad de un caracol.

Reunión y gira
La primera reunión de transición entre la
presidenta electa Sheinbaum y el presi
dente Liópez que se va, se va, va, ocurrió.
Sus tamalitos de chipilín, un pozol y algu
nas botanitas. El Presidente invitará ala
Presidenta a realizar una gira por diversas
regiones del país; "a ver si su agenda se lo
permite, porque tiene mucho trabajo, ella
está haciendo sus planes. Y una buena re
comendación, agota el proceso electoral,
pues un fin de semana nada más de des
cansoyluego atrabajar". Por cierto, la Pre
sidenta anunció que la semana que viene
dará a conocer a su gabinete.
Ya oyeron a papá Liópez, así que familia

Telerín: vamos a la cama que hay que des
cansar para que mañana podamos trabajar.

A//toyMarko
Lalectorayel lectorio saben: en cualquier
país del mundo digamos occidental y con

una democracia aunque sea de medio pelo,
dos dirigentes nacionales como Moreno y
Cortés habrían salido pitando de sus car
gos en el PRI y el PAN después de los resul
tados desastrosos de la elección. Pues con
la pena, no sólo no renunciaron sino que
además serán senadores. El PRI arrastró
al PAN a la catástrofe y, para qué más que
la verdad, la colación (que así le dice Ga
més a la coalición) fue un fracaso rotundo.
Con esos dirigentes no llegan ni a Chalma
decía Gilga: "Al santo señor de Chalma yo
le pido con el alma que te deje de querer".
¿Y del PRD qué decir? El fracaso de una iz
quierda que impulsó a Liópezy luego éste
los desfondó. ¿Un predador? Si, eso mero.

Congreso
Después del triunfo de Sheinbaum, todo
parece concentrarse en el Congreso y la
contienda por la sobrerrepresentación, lo
que Gilga ha llamado la Gran Trampa que
podría darle a la Presidenta y a Morena la
mayoría calificada Aquí la familia Telerín
trabaja a todo meter: "ya va siendo hora de
que los peques nos vayamos ala cama, Ale".
El más pequeño de ellos es desde luego Cu
quínMier.
La presidenta Sheinbaum dijo con toda

claridad que primero habría un Parlamen
to Abiertoy que luego ya se aprobaríala Re
forma Judicial. ¿Lo oyeron?

Jalisco
La vieja escuela obradorista opera en Ja
lisco. Morena intenta arrebatarle el triun
fo electoral a Pablo Lemus y la presidencia
municipal a Verónica Delgadillo. No lo lo
grarán, pero han echado mano de toda cla
se de trapacerías, presiones, estafas, ame
nazas de muerte a Paula Ramírez, conse
jera Presidenta del Instituto Electoral de
Jalisco. El sello de la casa. Si ganamos, la
elección ha sido más o menos bien reali
zada; si perdemos, ha ocurrido un gran
fraude. Y ya se dirigen los contingentes
de Morena a La Minerva para bloquear el
tránsito de la ciudad. Es que de veras. Así
viene la mano: lo queremos todo, les guste
o no. Morena plantea instalar un plantón
y pretenden retirarse hasta que declaren
ganadores a Claudia Delgadillo, Chema
Martínez y Pedro Kumamoto. ¿Cómo la
ven? Dicho esto sin la menor intención de
un albur.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Rudyard Kipling: "La victoria y el fraca
so son dos impostores, y hay que recibir
los con idéntica serenidad y con saludable
punto de desdén".»»

Gils'enva
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Lo nunca visto: dudar
del (futuro) poder
presidencial
Dicen que esta vez será diferente, que la suce

sora del actualprimer mandatario no vaase
guir el patrón de aquellos priistas de siempre
que, una vez apoltronados en el trono presi
dencial y paladeando ya las mieles del poder,

se olvidaban de las pleitesías y acatamientos presunta
mente debidos a su antecesor.

Pues sí, no son iguales las cosas. Para empezar, More
na no lleva el sobrenombre de "institucional" por más
extravagante que nos haya parecido que fuera asociado
al término "revolucionario" porque, justamente, su
vocación primigenia no es consolidar un orden corpo
rativo sino apuntalar el poder personal de su fundador
y, para lograr conjuntamente ese propósito, emprender
el paralelo desmantelamiento de los organismos y las
disposiciones preceptivas que pudieren interponerse
en tal empeño.
Es oportuno señalar, a contracorriente de quienes ase

veran que la deriva autoritaria del actual régimen viene
siendo una suerte de restauración del antiguo orden priis
ta, que no se trata en manera alguna de lo mismo: el PRI
instauró en su momento un avasallador presidencialismo
pero las potestades del jefe del Estado no sobrepasaban el

período de su gestión particular, es decir, el personaje go
bernaba unos añosy, terminado el plazo determinado por
la Constitución, dejaba el cargo y se iba a su casa

El partido, a su vez, no respondía a los designios del
anterior gobernante ni le reconocía el menor poderío
sino que se ponía de inmediato a las órdenes del recién
llegado. Y, pues sí, era ni más ni menos que el Señor Pre
sidente, una figura cuyas atribuciones eran absoluta^
mente incontestables.

Pero hay otra cuestión: el PRI, desde sus orígenes, fue
un edificador de instituciones y terminó por transmitir
le el poder a la oposición de manera perfectamente pa
cífica Al retornar a la Presidencia en 2012, no pretendió
demoler entes públicos como el INE ni aniquilar orga
nismos autónomos.
Hoy, la propuesta del régimen de la 4T, en sus postri

merías, es acabar con un sistema no mejorarlo ni perfec
cionarlo. Pero hay otro elemento: se pone en duda como
nunca antes, el mando de la futura presidenta al constatar
que Morena no será una fuerza que vaya a endosar disci
plinadamente sus objetivos sino un grupo, heterogéneo y
nada institucional, que podría inclusive revocarle el man
dato, dentro de tres años, por órdenes superiores.
No, esto no es el retorno del PRI. Para nada..»
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¿Y ahora?

£
i algo ha quedado claro es que hay dos países

L que se llaman México que, en desafío al prin
cipio de la impenetrabilidad, parecen ocupar

el mismo lugar al mismo tiempo. Quizá, como dice la can
ción, sean muchos más que dos, lo indiscutible es que una
mayoría contundente decidió que siguiera, enlos hechos,
la corrupción generalizada e impune, la militarización
imparable, la capitulación ante el crimen, la opacidad, la
mentira, la disfunción gubernamental, la crueldad enco
nosa, el deterioro institucional, la autocracia y la destruc
ción del Estado de Derecho.

Sin duda parte de ese México sufraga empujado por una
precariedad que le hace preferir mil o dos mil pesos men
suales,constantesysonantes,ala inciertaapuestaporquie
nesprometenlo que tras décadas deengañosydecepciones
suena como un imposible: una economía prósperay siste
mas de saludydeeducaciónfuncionalesy dignos. Es difícil
culparlos, aunque se estén condenando, y abuenaparte del
país con ellos, ala miserialongevay cruel que suele acom
pañar al populismo demagógico hoy en el poder.
Hay que anotar, contraloque afirman

los avatares del pobrismo chantajis
ta, que esos olvidados no son los únicos
responsables de lo que se nos viene. Vo
taron igual no pocos compatriotas mo
ralmente superiores, con techo sobre
sus cabezas y comida en sus platos, eli
giendo cegarse ante el colapso presente
y las claras alarmas futuras, unas que ya
comenzaron a fundirse en la intentona

de Morena de arrebatar tanto el Legislativo capitalino co
mo el estado de Jalisco, al diablo la voluntad ciudadana Se
justificaron regodeándose en una izquierda que solo ellos
ven, diciéndose a favor de los pobres, o contra los ricos, o
en rechazo a la onerosa, cínica e inútil clase política que

históricamente ha depredado a México, como si el nuevo
partido de Estado no fuera su representación más fiel.

Luego están quienes llegaron en sus aviones privados a
besar el anillo mientras deglutían sonrientes sus tamales
de chipilín. De esos mejor ni hablemos.
El asunto ahora es qué puede hacer el otro México. Qué

podemos hacer el resto de nosotros, los que amanecimos in
voluntariamente ayuntados al nuevo Frankenstein político
hecho carne el 2 de junio, uno que quizápronto no reconoz
can ni quienes lo parieron Esa minoría tampoco es un blo
que único: están los que rechazan el oscuro pasado echeve

rrista al que nos lleva LópezObrador;los
indignados por la capitulación ante el
crimen organizado; las víctimas de una
u otra forma de agresión, ineptitud u
omisión desde el poder; los clasistas, ra
cistas, mochos y timoratos —que por su
puesto que existen, aunque nunca como
enel delirante espejodonde los colocael
Presidente—, y los que ven aterrados la
resurrección recargada de la dictadura.

La pregunta que pesa como plomo sobre casi 40
por ciento de quienes no votamos por la dupla López
Sheinbaum es ¿cómo se emperra uno en luchar por la li
bertad, la democraciay la prosperidad de México cuando
nuestros compatriotas han optado decidida y más o me
nos voluntariamente por todo lo contrario?
Al di a de hoy, no encuentro la respuesta

Qué podemos hacer
los que amanecimos
involuntariamente
ayuntados al nuevo
p _ i . i, .
i 1 cUlKGIlSlCin pOllllCO
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La clínica es nuestra
17
Si n febrero de 2019, en el Centro escolar Re
fiéfv J volución,ladoctoraClaudiaSheinbaumco
_¦¿A menzó el programa Mejor Escuela, una ini
ciativa que buscaba incentivar laparticipación de madres
y padres de familia en las decisiones de mejora de las es
cuelas donde acudían sus hijos.
Se tomó esa decisión por las complicaciones técnicas

que implicaría una inversión ordinaria en cada uno de los
planteles educativos de la ciudad; licitaciones y contratos
que después derivarían en incumplimientos de las em
presas, enintervenciones malhechasosimplesysencilla
mente en simulaciones. Este programa iba a considerar las
particularidadesynecesidades de cada escuela, al tiempo
que ayudariaareconstruirlaideade "comunidad".
Debido al éxito de Mejor Escuela, en octubre de ese

mismo año, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor presentó La Escuela es Nuestra, el programa de
transferencias directas a Comités Escolares de Parti

cipación Administrativa, con el objetivo de intervenir
103 mil escuelas ubicadas en las regiones más aparta
das y de difícil acceso del país. El Presidente decía que
eso significaba que por fin el pueblo gobernaría.
Como lo hemos señalado en repetidas ocasiones,

el diseño neoliberal generó grandes desigualdades en
el acceso a la atención médica: Las grandes ciudades
concentraban los presupuestos y la compra de equi
pos, mientras que en las unidades rurales y pequeñas
localidades difícilmente había inversión.
Por eso, desde el comienzo de este gobierno y a pesar

de la pandemia, nos concentramos en atender las nece
sidades en infraestructuray equipamiento, sobre todo de
hospitalesyunidadesquedesde muchos años atrás noha
bían tenido intervenciones. De 2019alafechainvertimos
9 mill39 millones de pesos para la compra de 71 mil 650
equipos para hospitales de especialidad, generales, bási
cos y comunitarios y 131 mil 902 millones de pesos para

193 mil 919 equipos destinados a unidades de primer ni
vel. En el mismo periodo, invertimos 3 mil 684millones
de pesos para rehabilitar 214hospitalesy2mil474millo
nes de pesos para 2 mil437centros de salud
Y aunque se trata de inversiones históricas, eso signi

ficó impactar a menos de la mitad de la capacidad insta
lada de todo el sector por eso, este año el Presidente nos
instruyó a diseñar La Clínica es nuestra, un programa
paramejorar las condiciones de infraestructuray equi
pamiento de las unidades del primer nivel de atención,
adonde acude la mayorparte de lapoblaciónydonde se
puede resolver 80 por ciento de las enfermedades.
Durante abril de este año, con un amplio desplie

gue territorial, las coordinaciones estatales del IMSS
Bienestar y de la Secretaría del Bienestar se dedicaron
a instalar 11 mil 816 Comités de Salud para el Bienestar.
Cada comité cuenta con un presidente, una tesorera y
al menos dos vocales nombrados en la asamblea de ca
da unidad de salud.

Las reglas de operación del programa señalan que las
unidades de un consultorio recibirán hasta400mil pe
sos; los de 2,600 mil; los de 3 a 5 consultorios 800 mil;
los de más de 6, un millón de pesos y los Centros de Sa
lud con Servicios Ampliados un millón 200 mil pesos.
En conjunto se entregarán 5 mil087millones de pesos.
Cada comité cuenta con un catálogo de acciones que

pueden realizar y equipos que pueden adquirir; decidi
rán cómo y en qué gastan esos recursos.
Estamos seguros de que las decisiones cuando son

colectivas, cuando se toman con la gente y de manera
democrática sirven para transformar realidades.
Desde aquí reconozco y agradezco a la secretaria

Ariadna Montiel, a su equipo, a los servidores de la na
ción. A Víctor Lamoyi, director del Banco del Bienestar,
alos integrantes délos comités y a los gobernadores y las
gobernadoras, sin su apoyo poco podríamos lograr.
Con la Clínica es Nuestra, hacemos que todo en Mé
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1 Encuentro de alto nivel. El presidente Andrés
• Manuel López Obrador recibió a Claudia

Sheinbaum en Palacio Nacional. Inicia la transición

presidencial. Comida y charlas sobre el futuro.
Planes para recorrer el país juntos, La continuidad
de la 4T está asegurada. El poder pasa entre manos
amigas. La política mexicana se consolida como
un círculo cerradoen beneficio de la población,
mientras la oposición observa desde la derrota. El
plan de visitas y equipos de transición se revelará
pronto. La maquinaria del poder sigue en marcha
y Morena, dirigido por Mario Delgado, se fortalece
ante la pasividad de la oposición.

2 Votos decisivos. Morena no tiene mayoría
• calificada en él Senado. Alejandro Alito

Moreno, Marko Cortés, Dante Delgado y Jorge
Castañeda controlan el destino de las reformas

judiciales y del INE. Adán Augusto López y
Manuel Velasco esperan milagros. La estrategia es
lograr tres votos de la oposición o su ausencia. La
democracia colgando de un hilo. Qué ironía, tener la
mayoría y aun así no poder avanzar. Como siempre,
la política mexicana al borde del colapso. Que sigan
soñando con una victoria sin concesiones. El drama

apenas comienza y todos los Ojos están puestos en
esos tres votos.

3 Aplastante mayoría. Quintana Roo ahora
• es feudo de Morena. La XVIII Legislatura

del Congreso local será controlada por 21 de 25

diputaciones para Morena y aliados. El PRD y
MAS quedaron prácticamente borrados del mapa
político. El PAN rescató dos diputaciones con
ReynaTamayo y Ángel Álvarez, por lo que la
oposición luce insignificante frente a una mayoría
abrumadora. La democracia fue arrasada por
un tsunami guinda. La política en Quintana Roo
será ahora territorio para Morena y la pluralidad
se volverá una anécdota lejana. Así se forjan las
hegemonías. Si Morena ha ganado territorio es
porque ha trabajado para ello.

4 Audiencia urgente. El Inai, cuya titular es
• la comisionada Blanca Lilia Ibarra, y 25

organismos autónomos, piden en carta abierta
audiencia con Claudia Sheinbaum, candidata
electa. Buscan diálogo sobre transparencia y
protección de datos. Magda Lozano, optimista,
confía en la apertura de la nueva administración. La
posible disolución de organismos autónomos está
en el aire. Sheinbaum tiene la sartén por el mango.
El equilibrio de poderes es frágil. La transparencia
y los derechos humanos deberán fortalecerse en los
próximos meses. Los organismos en la mira están
obligados a defender su permanencia a toda costa.
No tirarán la toalla.

5Autoevaluación obligada. Andrés Manuel
• López Obrador, presidente de México, llamó a

la oposición a la autocrítica. La lección electoral es
clara, el pueblo manda. Criticó las campañas sucias
y la desinformación, señalando que los medios de
comunicación necesitan renovarse. Reflexión y
cambio son necesarios, ¿pero realmente ocurrirán?
Marko Cortés, líder nacional del PAN, y Alejandro
Moreno, presidente nacional del PRI, terminaron
heridos y desorientados, pero reciben el mensaje.
De Jesús Zambrano ni hablar, ahora que su partido,
el PRD, perdió su registro. "Si ves las barbas de tu
vecino cortar"... ¿Cómo va?
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A esta oposición
ya la chupó el diablo
Los resultados de las recientes elecciones para el Parlamento
Europeo provocaron el júbilo de los partidos ganadores (cen
tro derecha y extrema derecha) y fuertes reacciones entre los
derrotados (liberales e izquierdistas). Entre estas últimas, la
caída del gobierno de Bélgica, la convocatoria a elecciones
legislativas anticipadas en Franciay la renuncia de la dirigente
del partido español Sumar.

En México, de la derrota aplastante de la oposición el pa
sado 2 de junio, ningún líder partidista ha acusado recibo. Ni
el panista Marko Cortés ni el priista Alejandro Moreno ni
el perredista Jesús Zambrano creen que los resultados los
afecten personalmente. Por parafrasear a una exdirectora del
Metro capitalino, al cabo que sólo son los presidentes de esas
organizaciones políticas.

Lo malo para ellos es que hay antecedentes. El entonces
jefe nacional panista Germán Martínez renunció a su cargo
por el mal desempeño de su partido en las elecciones inter
medias de 2009, y lo mismo habían hecho la dirigente perre
dista Rosario Robles, por el mismo motivo, luego de las de
2003, así cómo el líder priista Manlio Fabio Beltrones, des
pués de los comicios para renovar 12 gubernaturas en 2016.

Ninguno de ellos buscó justificarse y permanecer en el
cargo como hoy lo hacen Cortés, Moreno y Zambrano, ale
gando, como si los militantes de sus respectivos partidos se
chuparan el dedo, que tienen que quedarse y dar la cara por
el desastre. Ésas son pamplinas. No es relevante en este caso
que el PAN esté frente aun cambio de dirigencia ni que el PRD
vaya a perder el registro. La renuncia de los tres personajes
debiera ser el primer paso en la reconversión de esos partidos,
que ya le dicen poco o nada a la sociedad mexicana.

Tengo la impresión de que incluso mantener sus siglas se
ria un error. El 2 de junio quedó evidenciado que esas marcas,
que han perdido millones de votos en los últimos 12 años,
ya las chupó el diablo. Tienen una connotación francamente
negativa y no veo el modo de recomponer eso. Si esos parti

dos tuvieron votós en las pasadas elecciones, fue más por el
movimiento ciudadano que respaldó a la candidata Xóchitl
Gálvezy por el rechazo que provoca el lopezobradorismo en
un segmento de la ciudadanía que por el valor intrínseco que
tienen azules, rojos y amarillos.

La mejor apuesta que pudieran hacer PAN y PRI es poner
su registro electoral para construir algo totalmente nuevo en
torno de las demandas que tienen los mexicanos que no se
sienten representados por Morenay sus aliados. Quizá un par
tido de centroderecha y uno de centroizquierda nuevos, sin
la influencia de las personas y los grupos que han dominado
al PAN y al PRI por tanto tiempo.

Yo sé que es mucho pedir y que no lo harán. Si tuvieron
la desvergüenza de reservarse las mejores candidaturas para
ellos, esos dirigentes no van a ceder su pequeño coto. Sin la
política, no sabrían hacer otracosa. Necesitan seguir cobran
do. Lo que quizá no toman en cuenta es que sus marcas —lo
digo por el PAN y el PRI— se irán muriendo poco a poco. Les
espera, en un plazo no tan largo, la suerte del PRD, un partido
que llegó a tener una tajada importante del electorado y hoy
está liquidando a sus trabajadores.

Alguien, no ellos, jugará en un futuro no tan lejano el papel
que corresponde a la oposición. Ésta es, sin duda, indispensa
ble, considerando la concentración de poder que ha echado a
andar el lopezobradorismo y la visión anquilosada que tiene
ese movimiento político sobre la economía y muchos otros
temas. Quizá sea un partido creado por grupos ciudadanos.
Quizá sea Movimiento Ciudadano, si logra abjurar de la falta
de congruencia que siempre toma por asalto la política. En
él caso de MC eso significaría que Dante Delgado se haga a
un lado, como se comprometió a hacerlo si su partido sacaba
menos votos que la coalición PANPRIPRD.

Insisto, la oposición es necesaria. Hoy más que nunca, ante
la cuasi unanimidad que representa el oficialismo. Sólo que
ninguno de los actuales partidos, con sus ataduras y compro
misos, está a la altura de cumplir ese papel.
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¿Septiembre negro?
La reforma judicial será discutida por el Congreso en septiem
bre próximo —con AMLO todavía en el poder—, después de
pasar una especie de Parlamento Abierto que, por lo general,
no sirve de nada. Así lo reveló Claudia Sheinbaum, virtual
Presidenta electa, después de la comida que sostuvo con el
mandatario saliente en Palacio Nacional.

La reacción en los mercados financieros fue inmediata.
Diez minutos después de concluida la conferencia de prensa
cón Sheinbaum, el dólar interbancario subió a 18.52 pesos,
para regresar a 18:38 al cierre de esta columna.

El sube y baja se produjo luego de que la futura Presidenta
logró, según dijo, el apoyo de AMLO para que de inmediato
se abra una amplia discusión sobre la reforma judicial, que
plantea la elección en urnas de jueces, magistrados y ministros,
con los riesgos para la autonomía del Poder Judicial que eso
implica. En la discusión, cuya base será la iniciativa que AMLO
envió al Congreso el pasado 5 de febrero, participarían legis
ladores, barcas de abogados, facultades de derecho, los tra
bajadores del Poder Judicial, ministros, magistrados y jueces.
* Los especialistas son escépticos. Gabriela Siller, directora
de Análisis en Grupo Financiero Base y profesora de econo
mía en el Tec de Monterrey, admitió que esperaba más de la
reunión AMLQSheinbaum. "Pensé que existía la posibilidad
de tranquilizar el mercado", escribió en X.

En otro mensaje vaticinó: "Las reformas van a deteriorar
el ambiente para hacer negocios en México. El TMEC va a
quedar como último contrapeso".
* El gabinete de Claudia lo conoceremos la próxima semana.
A partir de allí iniciaría el proceso formal de transición, dijo la
virtual Presidenta en conferencia de prensa.

Claudia, por cierto, le planteó al Presidente su interés en
que se incluyan dos programas sociales adicionales a las re
fonnas constitucionales que se enviaron al Congreso el pasado
5 de febrero: el apoyo alas mujeres de 60 a 64 años de edad
y una beca universal para todos los niños y niñas de escuela
pública de preescolar, primaria y secundaria.

Otros cambios en los que ambos estuvieron de acuerdo es
que no haya reelección a ningún cargo: y la refonna al ISSSTE
para incrementar las pensiones de los maestros.

El Presidente invitó a la próxima Presidenta a acompañarlo
a algunas giras "para ver obras".

Eso arreció sospechas de que quiere ser el Plutarco Elias
Calles del siglo XXL El Presidente, sin embargo, fue tajante

en la mañanera:"Yo tengo principios, tengo ideales igual que
ella, igual que Claudia. Debo entregar la banday adiós, yo me
jubilo. Nunca he actuado de manera inconsecuente, siempre
lo que digo lo sostengo, cumplo mis compromisos. Además,
ya terminó mi ciclo".
* Para que las reformas se hagan realidad se requiere que el
bloque oficialista logre una mayoría calificada —dos tercios de
legisladores— en ambas cámaras del Congreso.

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, y luego
el INE, lo dieron por hecho: ya la tienen en Diputados y están
a dos legisladores de lograrla en el Senado,

Si después de resolver las impugnaciones, allá por el mes
de agosto, se confirma esa mayoría calificada, nos quedare
mos sin división de poderes. El Legislativo seguirá en manos
del Ejecutivo. El Judicial va a las urnas. Quedará a merced de
quien decida: el aparato del Estado y/o el crimen organizado.

Es la crónica de una regresión anunciada.
Datos manejados por el INE dicen que Morena sacó 4fiü

de los votos. Con 8% de sobrerrepresentación que por ley le
toca al partido ganador (no a la coalición), tendría el 48% de
la representación. Es decir, 241 diputados.

El PAN ganó 11% de la votación, pero sólo tendría 72 cu
rules, los mismos que el PVEM, que obtuvo 8%: de los votos,
pero la proyección del INE, sobrerrepresentación incluida, le
da también 72 diputados.

El PRI obtuvo el 11% de la votación, pero sólo 35 curules
(el 7% del porcentaje en la Cámara): mientras que al PT, con
5% de la votación, le otorgan 49 diputados (poco menos del
10 por ciento). Del PRD no hablamos. Perdió el registro. Pero
por la coalición con el PAN y el PRI, tendría dos diputados y
un senador. No alcanzaría a formar grupo parlamentario. Se
necesitan, al menos, cinco legisladores^

El partido fundado por Cuauhtémoc Cárdenas, el ex
tinto Porfirio Muñoz, la hoy senadora de Morena Ifigenia
Martínez, del cual AMLO fue candidato presidencial, sólo
vivió 35 años. Sus militantes ya hablan de fomiar otro partido.
* En la conferencia de Palacio Nacional, la próxima Presi
denta de México confirmó que la iniciativa para desaparecer
los órganos autónomos también va, pero después de las que
mencionó. En Inaiy 26 organizaciones locales ya pidieron au
diencia con la virtual Presidenta para hablar sobre el tema y
de lo que significaría quitarle a los mexicanos el derecho a la
información y a la protección de datos personales.
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En la conferencia de prensa de ayer, luego de reunirse con el
presidente López Obrador, Claudia Sheinbaum logró tran
quilizar a los mercados y si bien no se diluyeron las dudas res
pecto alas reformas del llamado plan C, sobre todo en torno a
la reforma constitucional al Poder judicial, sí logró poner tiem
po, pausa, matices, para poder encarar esa reforma desde una
perspectiva más amplia que la decisión partidaria, que será
mayoritaria en el Congreso, pero que requiere consensos con
otros sectores para salir adelante con certidumbre.
Además, la virtual Presidenta electa adelantó los tiempos

que se tenían pensados y dijo que será la próxima semana
cuando anuncie también su gabinete, evidentemente con la
intención de frenar especulaciones e incertidumbres, y también
para iniciar en forma ordenada el proceso de entregarecep
ción. A ello agregó la intención de sacar en el primer periodo
legislativo la reforma para brindar apoyos a las mujeres de 60
a 64 años y una reforma a la ley del ISSSTE, sobre todo para
cumplir acuerdos con maestros.

La reforma constitucional planteada al Poder judicial es lo
que más ruido provocó la semana pasada. Los inversionistas y
mercados quieren tener certidumbre sobre los marcos de au
tonomía del Poder judicial que les den seguridad jurídica. Me
queda claro que habrá cambios en éste, incluso haciendo la
amplia consulta que se comprometió a realizar Sheinbaum.
Es, como dijo, parte de su mandato. Pero también es verdad
que muchos de los temas propuestos en la iniciativa original, no
parecen ser viables y tampoco recomendables. Lo planteó bien
Sheinbaum proponiendo un proceso con espacios y tiempos,
un debate amplio que ojalá no sea una simple simulación. La
reforma a la justicia se debe discutir y se debe realizar, y hay
muchas medidas que se pueden adoptar en ese camino que no
deben afectar la propia gobernabilidad de la futura Presidenta
y su gobierno.

Hay temas que resultan un poco descabellados, como la
elección de magistrados y ministros por voto popular, pero
otros de los que se ha hablado poco, que parecen mucho más
importantes, posibles y de profunda repercusión en el Poder
judicial.

Uno que lleva sobre la mesa mucho tiempo, no es nuevo, es
el de la separación de la Suprema Corte de justicia con el Con
sejo de la judicatura. Están separados, pero ambos tienen una
misma presidencia. La idea, como funciona en muchos otros
países, por ejemplo en España, es contar con un tribunal cons
titucional que sea el que se responsabilice que las decisiones,
normas y leyes respeten la letra y el espíritu de la Constitución,
y un Consejo de la judicatura, que garantice la administración,
vigilancia, disciplina y carrera judicial, que respalde el fun
cionamiento de juzgados de distritó y tribunales de circuito y

asegure su autonomía, así como controlar la objetividad, ho
nestidad, profesionalismo e independencia de sus integrantes.

Ambas instancias ya existen, pero deberían tener, en la re
forma que se está pensando, mandos autónomos, como una
forma de equilibrio, pero también para permitir que exista mu
cha mayor eficiencia en esos ámbitos. Muchas otras cosas de
ben hacerse en el Poder judicial, pero ésa podría ser la base de
una reforma de fondo, que no altere la estabilidad ni vulnere la
confianza, al contrario, que la fortalezca. Mi opinión muy per
sonal es que este tipo de refonnas estructurales son mucho más
importantes que otras, más mediáticas, pero poco transitables.

Hacer eficiente la justicia fes clave en un país donde existen
altísimos índices de impunidad. Dentro de las reformas que se
tendrán que hacer, de la mano con lo anterior, es la de todo el
ámbito de la seguridad pública. Si la próxima semana se anun
cia el próximo gabinete, con los ajustes que eso puede tener
en un larguísimo proceso de cuatro meses, una de las cosas
que se tendrán que abordar es el de la Secretaría de Seguridad.

Todo indica que será Ornar García Harfuch su responsable,
pero no tendremos la misma secretaría que ahora: la idea es
conformar una suerte de supersecretaría que tendría la orien
tación estratégica del sector, pero también fuertes capacida
des operativas. La Guardia Nacional seguirá,: sin duda, en la
Defensa, no existe posibilidad de moverla de allí ni creo que
sea conveniente, pero desde esa supersecretaría se llevará la
relación en seguridad con las fuerzas militares que deberán
permanecer en labores de seguridad.

Se concentrarán allí las áreas de información e inteligen
cia, pero también deberá haber reformas legales que permitan
crear nuevas policías de investigación que estarán bajo está
supersecretaría. Eso implicaría una reforma de la estructura de
la FGR, que transferiría algunas de esas áreas a la nueva secre
taría, misma que, además, establecería las normas y coordina
ción con los estados para homologar procedimientos y fuerzas
policiales. Concentrar prevención, inteligencia e investigación
con una estructura clara y centralizada es fundamental para
recuperar la seguridad públicay diluiría fantasmas, reales o no,
de una supuesta militarización.

Una combinación de reformas en áreas judiciales y de se
guridad es la lógica que se está discutiendo en el equipo presi
dencial y su implementación en esos términos podría ayudar
en mucho al inicio de la próxima administración.

Porque la violencia ahí sigue, más allá de votos, confirma
ciones e impugnaciones. Este fin de semana fue él más violento
del año: hubo 281 asesinatos, 30 de ellos en Chihuahua, 26 en
Nuevo León y otros 26 en Guanajuato, donde fueron masacra
dos mujeres y sus hijos, un hecho brutal. La inseguridad no da
tregua ni contempla periodos de transición.
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Sheinbaum y AMLO:
encuentro, transición
y señales
El encuentro de hoy entre el presidente Andrés Manuel López
Obrador y la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
marca el inicio formal de los trabajos de transición y siéntalas
bases para la agenda legislativa que arrancará en septiembre.
Pero, más allá de los aspectos técnicos y logísticos, este en
cuentro envía señales importantes sobre el estilo de liderazgo
que Sheinbaum busca imprimir desde ahora.
Un punto destacado de la reunión fue la postura de

Sheinbaum respecto a la polémica reforma al Poder Judi
cial. En un gestó de apertura y diálogo, la virtual Presidenta
electa insistió en que esta iniciativa no se aprobará en fast
track, sino que será ampliamente debatida antes de some
terse al pleno. Este mensaje contrasta con la percepción de
algunos sectores que temían que Sheinbaum simplemen
te continuaría con el estilo de gobernar de López Obrador,
caracterizado por la rapidez en la toma de decisiones y la
confrontación con otros poderes.

Al apostar por el debate y la deliberación en un tema tan
sensible como la reforma judicial, Sheinbaum da una señal
de que su gobierno buscará construir consensos y escuchar a
todas las voces. Esta actitud resulta esperanzad ora en un con
texto de polarización y desconfianza hacia las instituciones.
Si bien es cierto que Sheinbaum llegará a la Presidencia con
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un amplio respaldo popular y una
mayoría legislativa, su disposición
al diálogo sugiere que no goberna
rá de manera unilateral, sino que
buscará tender puentes, como se
hace en toda democracia.

Otro aspecto relevante del
encuentro es la definición de la

agenda legislativa que arrancará
en septiembre. Si bien los detalles
aún no han sidó revelados, es de
esperarse que Sheinbaum busque
impulsar refonnas en temas clave
como el combate ala corrupción, la reducción de la desigual
dad, la paridad de género y la reactivación económica pos
pandemia Sin embargo, el hecho de que la reforma judicial no
vaya a ser aprobada en fast track (de manera expedita) sugiere
que la nueva Presidenta está dispuesta a tomar el tiempo ne
cesario para construir acuerdos y asegurar que las iniciativas
cuenten con un amplio respaldo. Y para cuidar las señales que
su naciente gobierno envíe a los mercados^

Este enfoque más dialogante y menos confrontativo po
dría ser una oportunidad para sanar algunas de las heridas
y divisiones que han marcado la vida pública en los últimos
años. Si Sheinbaum logra establecer una dinámica de co
laboración y respeto entre los distintos actores políticos y
sociales, su gobierno podría marcar un cambio de paradigma
en la forma de hacer política en México.

Por supuesto, aún es muy pronto para sacar conclusio
nes definitivas. El encuentro de hoy es sólo el inicia de un
largo proceso de transición que estará lleno de desafíos y
obstáculos. Sheinbaum deberá demostrar, con hechos, su
compromiso con el diálogo y la construcción de acuerdos,
al tiempo que enfrenta problemas urgentes como la insegu
ridad, la pobreza y la desigualdad.

Sin embargo, las señales que ha enviado hasta ahora
son positivas. Al insistir en un debate amplio sobre la re
forma judicial y al iniciar los trabajos de transición con un
encuentro cordial y productivo con el presidente saliente,
Sheinbaum muestra que está dispuesta a ejercer un lide
razgo incluyente y abierto a la crítica.

México merece una democracia sólida, basada en el diá
logo, la toleranciay la búsqueda del bien común. El encuen
tro de hoy entre López Obrador y Sheinbaum es un primer
paso en esa dirección. Ojalá que este espíritu de aperturay
colaboración se mantenga a lo largo de todo el proceso de
transición y se traduzca en un gobierno capaz de enfrentar
lós desafíos del país con responsabilidad, empatia y visión
de futuro.

Las señales que
ha enviado hasta
ahora la virtual

presidenta
electa, Claudia
Sheinbaum,
son positivas.
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Grano de sal
En una ocasión, un buen amigo, con quien comparto la
afición por las frases hechas, me recitó su colección per
sonal de frases en inglés. La joya de su corona es: Take it
with a pinch ofsalt, que se puede traducir al español como:
"Tómalo con cautela o reserva". El origen de esta frase se
remonta hasta el siglo I e. c" cuando Plinio el Viejo, un cé
lebre militar y escritor romano, publicó Naturalís Historia,
una obra en la que, entre otras cosas, enlista algunas rece
tas para preparar antídotos contra el envenenamiento. Uno
de estos preparados, tan valorados por reyes temerosos de
sus enemigos, consistía en dos nueces secas, dos higos y
veinte hojas de la planta medicinal llamada ruda que de
bían ingerirse "cum grano Salís", es decir, con un grano de
sal. El último ingrediente es tan marginal que hace sospe
char que el mejunje es absurdo y automáticamente evoca
las pociones crecepelo de los charlatanes, propiciando la
famosa duda razonable. En ese entonces mi equivalente
a la tarjeta de Mickey Mantle (la coleccionable de béisbol
más cara que existe, 12.6 millones de dólares) era: Meet me
halfway: "Reunámonos a mitad del camino". Esta frase su
braya que, en toda relación humana, desde las que pueden
implicar a 59 millones 307 mil (los votantes), hasta las que
involucran a sólo dos personas, siempre surgirán conflic
tos cuya efectiva solución pasa por que las partes hagan
Sacrificios recíprocos para acercar sus posturas. Aunque
hoy ya no es mi frase favorita, viene a cuento por algo que
solemos pasar por alto: la democracia presupone que la

Fecha: 11/06/2024

Página: 16

Area cm2: 240

1 / 2

Columnas Políticas

Silvano Espindola

Costo: 17,066

Página 49 de 191 Índice



minoría sacrifique sus intereses
particulares por el bien general.
Es urgente que esto se entienda,
porque unos y otros han denun
ciado fraude electoral en donde
no les favorecieron los resulta
dos, siendo nuestra democracia
la víctima colateral. Sólo imagí
nese qué hubiera pasado si las
elecciones se hubieran decidido

por un margen estrechó. Más
bien, a la coalición de Claudia
Sheinbaum le corresponde en
tender qué sugiere que de los
35.9 millones que votaron por
ella, 3.3 millones no lo hicieran
también para el Congreso. A la
oposición le podría interesar
comprender qué significa que,
según la última encuesta pree
lectoral de Áltica, Sheinbaum
obtuviera la mayoría en la división por segmentos: entre
géneros, edades e ingresos, pero no de parte de patrones
empleadores ni de personas con nivel de estudios superio
res, y qué implicaciones tiene que el perfil arquetípico de
la mayoría ganadora sea: hombre, de población rural, de
18 a 29 años, con estudios de secundaria a preparatoria y
de nivel socioeconómico medio a bajo, según la encuesta
de salida de Mitofsky. Por su parte, a quienes dicen: "No
puede ser, ¡éramos una miríada!", habría que responder
que sí, pero que la mayoría resultó ser equivalente a dos
miríadas, y a ellos les compartiría mi frase en inglés (ahora
sí) favorita: Let that sink in, algo así como: "Permite que
calen todas las implicaciones, asimila todos los significados
o —dicho más coloquialmente— deja que caiga el veinte".
Mientras tanto, yo me seguiré preguntando si es mera ca
sualidad que el único partido a punto de desaparecer sea el
que evoca la democracia en sus siglas. Finalmente, a todos
nos tocará seguir velando por la democracia, misma que
nos han prometido que se fortalecerá a partir de ahora,
aunque nos lo tomemos cum grano salís.

O
FRASE CELEBRE

En 1986, el actor y comediante Robin Williams realizó un
legendario monólogo cómico en el Met, que hoy es recor
dado por una sola frase: "Do yon think that God gets stoned
once ín ci while? Look at the platypus. I thínkso".
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Después de las elecciones del 2 de junio, la oposición quedó en
ruinas. Tomará muchos años para que aparezca en México una
nueva fuerza opositora con potencia. Creo que nadie previo
la magnitud de una derrota que cierra el ciclo de la transición
a la democracia y abre otro de una nueva hegemonía política.

Dentro de Morena se hará toda la política mexicana. Fuera de
ella, nada.

Tal y como sucedía en los "gloriosos" años del autoritaris
mo priista. No es que hubiera un partido único, sino que los
opositores eran testimoniales. Los que de verdad
querían hacer política tenían una sola vía por don
de transitar: la del Revolucionario Institucional.

Pero decir que el PRI era un partido monolítico
es una mentira. En él cabían todas las fuerzas que
'tenían algún tipo de peso e influían en la toma de
decisiones gubernamentales. El presidente, como
jefe supremo del tricolor, debía equilibrar las con
vicciones e intereses de los numerosos grupos y li
derazgos que existían dentro del partido. Lo hacía
gracias a una serie de reglas escritas y no escritas
que todos tenían claras y respetaban en general.

Mi intención, sin embargo, no es volver a anali
zar un régimen político del que existen bibliotecas
enteras que se pueden consultar.

Lo que me interesa es el tema de Morena y de
la nueva Presidenta.

Si es verdad que tendremos un partido hegemónico que
concentrará y repartirá el poder, la pregunta es qué diablos hay
ahí adentro. Se trata de un cuestionamiento tan simple como
complejo: ¿qué es Morena?

Greo que nadie lo ha descrito a cabalidad. Que yo sepa (y:
puedo equivocarme), no hay todavía un estudio académico
que detalle el mapa morenista: los múltiples grupos y lideraz
gos que conforman este magma político.

Sospecho que ahí adentro hay de todos los sabores y colo
res. Lo que sabemos es que su cemento ha sido el indiscutible
liderazgo de Andrés Manuel López Obrador y el poder que
ha venido acumulando este partido porque, como el dinero,
el poder llama al poder.

Hay gruposy gente de laviejaizquierda comunista, priistas
de la antigua ideología del nacionalismo revolucionario, pa
nistas conversos, sindicatos de trabajadores de distintas activi
dades económicas, empresarios oportunistas, poderes fácticos
legales y hasta de dudosa procedencia, en fin, un tatú frutti de
un movimiento que ni siquiera ha hecho su transición formal a

partido con reglas bien definidas. Nadie se ha dado a la tarea,
creo, de mapear a Morena.

En los próximos meses emprenderé una serie de entrevistas
off the record con actores y conocedores del tema para en
tenderlo. Como politólogo y analista político, este asunto me
parece fundamental e interesantísimo.

Y es el punto de partida para entender cómo podrá gober
nar Claudia Sheinbaum a Morena.

Con López Obrador no era un problema, porque él era el
pegamento del movimiento/partido. Todos los grupos y lide
razgos se disciplinaban frente al líder histórico, quien goza
ba de una indiscutible autoridad moral. Nadie desafiaba sus

decisiones.

La gran pregunta sigue siendo si AMLO, efec
tivamente, se retirará de la política o seguirá
siendo la fuerza que aglutine a Morena. Si es así,
pues Claudia será una Presidenta que tendrá que
recurrir a él frecuentemente para apaciguar los
conflictos internos.
De lo Contrario, si AMLO efectivamente

se retira o lo retira la nueva Presidenta, como
hizo Lázaro Cárdenas con Plutarco Elias

Calles, la pregunta es qué instrumentos utilizará
Sheinbaum para gobernar la mezcla de intereses
y convicciones que integran a Morena. Porque,
siendo la fuerza hegemónica, la oposición nece
sariamente se desarrollará ahí adentro.

Los contendientes por la candidatura presi
dencial de este año, las famosas "corcholatas", se disciplina
ron y aceptaron el dedazo encubierto de AMLO a favor de
Sheinbaum. Con toda razón, no quisieron pelearse con el
Presidente y su enorme poder. Tenían mucho que perder y
nada que ganar. Si se va AMLO, ¿Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal y Adán Augusto López aceptarán recibir órdenes
de la nueva Presidenta?

Como jefa de Gobierno de la capital, Claudia siempre se
comportó como subordinada del presidente López Obrador,
¿Será el caso con Clara Brugada?

¿Los demás gobernadores morenistas se cuadrarán frente a
las órdenes de Palacio Nacional? ¿Podrá Sheinbaum ordenar
a los diputados y senadores que no le cambien ni una coma a
sus iniciativas legislativas tal y como hizo AMLO?
¿Qué zanahorias y palos utilizará Claudia para mover a

los morenistas?

Si es verdad

que tendremos
un partido
hegemónico que
concentrará y
repartirá el poder,
la pregunta
es qué diablos
hay ahí adentro.
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SDA
• El "paquete" Gte modifieScionag coristitutiongl^
y leyes secundarias planteadas el 5 de febrero
SS una bomba.

La mente es muy compleja. Uno debería suponer que
AMLO desea lo mejor para Sheinbaum. Más aún después
de un rotundo triunfo, por donde se le quiera ver. Debería
desearle un andar sin sobresaltos. Él mismo la perfiló como
su sucesora, en lo político y en su personalismo proyecto,
la arropó, fue esculpida por él. Allanarle el camino sería lo
normal y deseable.

No hay duda de que en la mente de AMLO hay un he
misferio de destrucción incontrolable, para él obligada.
Sólo así puede dar inicio algo nuevo, que será único y lle
vará la marca de fuego de su persona. Su idea de trascen
dencia no se basa en la acumulación de éxitos y aciertos,
sino en la destrucción inicial y sin rumbo para las cenizas.
En la "destrucción creativa" de Schumpeter, ésta da paso a
lo nuevo, es destrucción por innovación. No en el esquema
de AMLO, el mal de todos similar al de Atila no es algo
abominable, es parte de la ruta a seguir. Sheinbaum no
tenía por qué heredar un desastre en el sistema de salud.
Pero, por el Síndrome de Destrucción Obsesiva (SDO), lo
heredará. Sheinbaum no tenía por qué heredar un sec
tor energético en una brutal crisis. Lo han destruido,. La
mujer que ostenta sus conocimientos verdes, participó
aprobando. No se sabe si se opuso. Supongamos que la
polarización popular sistemática
fue una estrategia política y les La simplefuncionó. Pero qué decir de los

mención deagravios gratuitos, por ejemplo,
con el sector científico. Una edu tocar al Poder
cación destrozada, el desprecio

Judicialal medio ambiente, son también
herencia. La lista de agravios y volverlo partegratuitos es infinita.

de la maquinariaDesde la visión del SDO, él
todavía no acaba. Si algo había partidaria le ha
cuidado esa mente obsesiva 

costado al paísprobablemente por su propio
beneficio es no atentar contra mucho más allá
la estabilidad macroeconómica.

de lo que dice elPero, ya de salida, a semanas de

un término que debe respetar IPC o la paridad.
formalmente, el SDO busca pro
vocar una crisis de dimensiones

inimaginables. El "paquete" de modificaciones constitu
cionales y leyes secundarias planteadas el 5 de febrero es
una bomba. Él lo sabe. La simple mención de tocar al Poder
Judicial y volverlo parte de la maquinaria partidaria le ha
costado ya al país mucho más allá de lo que dice el IPC o
la paridad. Éso es la superficie. La desconfianza profunda
ya se asoma. Con ella, Sheinbaum la tendrá muy difícil.
Capitales que ya huyen y otros muchos que están cerrando
el expediente México. Así de dramático y de sencillo. La
globalización financiera, que durante seis años AMLO res
petó a regañadientes, ahora la amenaza. El superpeso
cae ante la superlengua de Mier, cabeceó El Economista.
Pero ¿acaso esa lengüita se fue por la libre? O quizá hay
algo peor: el SDO incluye a Sheinbaum.
Heredar es un término complejo, pues hay herencias

positivas y negativas. Pero, ¿puede una mente atrapada
por el SDO heredar sin destruir antes? Todo parece indi
car que no. Si López Obrador y sus feligreses no trabajan
para su sucesora, si no dejan de sembrar bombas en su
camino y, por el contrario, dinamitan el inicio de la nueva
gestión, la herencia será maldita. Anunciar la destrucción
del INE después de sacar entre muchas dudas enquista
das esta elección, es suicida. Destruir al Inai es acabar
con un derecho ciudadano del mundo global. Al SDO lo
ronda el suicidio, por eso dejó al país sin medicinas, por
eso se entregó a la foto con la mamá de El Chapo, por eso
destruyó la selva maya, por eso no atendió a las madres
buscadoras, por eso avaló, durante la pandemia de covid,
la muerte de cientos de miles, por eso...
Pero estamos hablando del futuro de México y

Sheinbaum tiene detrás un enorme, pero enlodado, triun
fo, que debemos respetar. Acabar con la representación
proporcional nacida hace casi medio siglo para hacer de
este país una democracia más moderna es algo más que
suicidio, es una clara demostración de que el único triunfo,
para quien padece de SDO, es el propio.

¡Ha muerto el rey, viva el rey (reina)!, es algo que rebasa sus
impulsos autodestructivos. Ojalá Sheinbaum escape a la
estela de destrucción.
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Adiós reelección
a alcaldes y diputados
• Con el control de ambascMmaráS y la mayoría en
los congresos locafta, seguro que la iniciativa pasará.

A partir de 2027, ningún diputado, senador o alcalde podrá
reelegirse en el cargo, luego de que Claudia Sheinbaum
ordenara a sus legisladores tener lista la iniciativa para
echar abajo esa disposición constitucional.
Aunque Sheinbaum lo mencionó al término de la comi

da de ayer en Palacio Nacional con Andrés Manuel López
Obrador, el tema ya lo había discutido con los legisladores
electos de su bancada.

Con el control de ambas cámaras y la mayoría en los
congresos locales, seguro que la iniciativa pasará sin pro
blemas y todo volverá a ser como antes de 2018, cuando
estaban prohibidas las reelecciones.
Sólo seis años duró el gusto a los servidores públicos

salidos de las urnas, de buscar hasta cuatro reelecciones
consecutivas en el caso de los diputados y dos para alcal
des y senadores, lo cual había sido elogiado incluso por los
propios morenistas.

La reelección aplicó por primera vez en 2021 y fue apro
vechada por alcaldes como Clara Bragada, Francisco
Chíguil, Santiago Taboada, Mauricio Tabe, Giovanni
Gutiérrez y Adrián Rubalcava, entro otros.

También por legisladores locales como Martha Ávila,
Gerardo Villanueva, Federico Doring, Circe Camacho,
Jesús Sesma, Tania Larios, Fernando Mercado y Polimnia
Romana, por ejemplo.

Los privilegios se mantuvieron hasta este 2 de junio, pues
a partir de 2027 quienes ostenten
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un cargo por elección popular de
berán dejarlo a los tres años, ex
cepto gobernadores, senadores y
Presidente, que durarán seis.
A ver cómo cae la noticia en

la bancada de Morena y aliados,
pues muchos se sirvieron de ese
derecho para repetir en el cargo,
como Citlalli Hernández, por
ejemplo, que estará seis años
más como senadora.

En el caso de los legisladores
se podría entender la no reelección, pues la mayoría se la
pasa en la beca y destaca más por su nula productividad
que por su trabajo. Las pocas iniciativas que generan duer
men el sueño de los justos en comisiones,

Pero en lo referente a lós alcaldes, siempre se dijo que
tres años son pocos para concretar planes y proyectos de
quien llega. Quienes han estado en esos cargos dicen que
el primer año es para ubicarse, el segundo para acelerar y
el tercero para preparar la salida.
Otro de los temas anunciados por Claudia es la desa

parición de los plurinominales, aunque seguramente ese
tema se tendrá que cocinar aparte, pues pisa muchos callos.
Y es que, si no hay legisladores por esavía, las minorías

no estarían representadas. No hay que olvidar que gracias
a ello llegaron al Congreso los opositores en la época del
dominio priista.
Además, si no existieran plurís, ni el PVEM ni el PT hu

bieran podido ayudar a Morena a lograr la mayoría califi
cada en las cámaras.

©
CENTAVITOS

La decisión del Instituto Electoral de la CDMX de seguirle el
juego a Morena para asignarle siete diputados plurinomi
nales más en Donceles, utilizando trucos tan sucios como
los que ellos criticaron al PRI, da el tiro de gracia al actual
consejo. Primero, porque durante el recuento de los votos
se les cayó varias horas el PREP; después, porque el sábado
hicieron un receso en lo oscurito para cambiar el dictamen
que sólo daba dos curules a Morena por otro que le otorgó
siete. A razón de eso se dice que a los consejeros les llega
ron varios cañonazos de billetes que no pudieron resistir o
que la presidenta, Patricia Avendaño, le echó una mano
a su exmarido, el consejero jurídico de la capital, Néstor
Vargas. Igual y nada de eso es cierto, pero sí dan a pensar.
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ALIMENTOS ULTRAPROCESADOS

Don Alfredo, ¿tocios los alimentos ultraprocesados son malos?
R. En cuanto a su pregunta, no todos los alimentos ultraproce
sados son necesariamente "malos". Algunos, como los cereales
integrales y el pan integral, pueden proporcionar nutrientes be
neficipsos como fibra, vitaminas y minerales. Sin embargo, es
importante limitar el consumo de ciertos alimentos ultraproce
sados, como las carnes procesadas, las bebidas azucaradas y las
artificialmente endulzadas. Estos alimentos se han relacionado
con un mayor riesgo de enfermedades cardiovasculares, cáncer
y mortalidad prematura. Por lo tanto, es recomendable optar por
alimentos menos procesados y basados en plantas para mejorar
la salud general y reducir el riesgo de enfemiedades crónicas..
LAVADO DEL CUERPO

Sr. Alfred. ¿cuál es la mejor forma de lavamos el cuerpo en la
regadera, con un zacate, una toallíta de baño, con las manos o
con qué? La razón de esta pregunta es porque mi esposa usa
zacate suave, a mí me gusta mí toallita. y amistades que dicen
que todo lo saben afirman que ambos métodos sólo provocan
irritaciones y resequedad, y que lo mejor es usar únicamente un
jabón suave y las manos, ¿qué dice usted?

R. Le comparto que en la rutina diaria de higiene personal la
elección de Cómo lavar nuestro cuerpo puede ser más relevante
de lo que imaginamos. Existen varias opciones, y cada una tiene
sus pros y contras. Permíteme guiarle a través de ellas.
1. jabón o gel de ducha:
 Ésta es la opción más común y sencilla. Utiliza un buen jabón o
gel de ducha para limpiar tu piel. Puedes aplicarlo directamente
con las manos o con una toallita.

 Ventajas: es fácil y ampliamente disponible.
 Desventajas: puede no proporcionar una exfoliación profunda.
2. Esponja vegetal, zacate o loofah:
 La esponja vegetal, ya sea natural o sintética, ofrece una exfo

liación suave. Humedécela, aplica el gel de ducha y frota la piel
en movimientos circulares.

 Ventajas: exfolia las células muertas de la piel, mejora la circu
lación y resulta estimulante.
 Desventajas: Requiere limpieza regular para evitar la acumu
lación de bacterias.

3. Toalla exfoliante o paño rugoso:
 Estas toallas, generalmente de tela de rizo, proporcionan una
exfoliación más intensa. Humedécela, aplica jabón y frota la piel.
 Ventajas: efectiva para eliminar células muertas y lograr una
piel más suave.
 Desventajas: puede ser áspera para pieles sensibles si se usa
con demasiada fuerza.
4. Guantes exfoliantes:

 Estos guantes, hechos de material texturizado, como nailon, se
usan mientras te lavas. Aplica jabón y frota el cuerpo.
 Ventajas: proporcionan exfoliación sin necesidad de herra
mientas adicionales.
 Desventajas: puede no ser tan efectivo como una loofah o una
toalla exfoliante.
5. Manos puras e inocentes:
 Usar sólo las manos también es válido. Aplica jabón y limpia
la piel.
 Ventajas: simple y suave.
 Desventajas: menos exfoliación en comparación con otras
opciones.
En cuanto a la controversia sobre lavarse con las manos des

nudas, algunos argumentan que es la mejor opción porque no
irrita la piel y no elimina la lubricación natural. Esto puede ser
cierto para personas con piel sensible. Sin embargo, la elección
depende de tu preferencia personal y tipo de piel. De cualquier
forma, nunca está de más hidratar su piel (no más de dos minu
tos) después del baño.
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Cierre de filas de los sindicatos
Al más puro estilo del viejo PRI, las cúpulas sindicales cerraron
filas en torno de la virtual presidenta electa. En una misiva con
junta, los líderes de la CROC, CTM, CROM, SME, UNT, SNTSS,
entre otros, dijeron sentirse "satisfechos, orgullosos y solidarios"
al expresar su "felicitación más entusiasta a la Dra. Claudia
Sheinbaum por hacer historia incuestionable". Los dirigentes
gremiales entre quienes se cuentan a priistas de viejo cuño
como Carlos Aceves del Olmo e Isaías González Cue

vas manifestaron su "acompañamiento a la transformación
que usted conducirá". Es decir, la morenista tiene al sector obrero
en su bolsa.

Las piedras de la CNTE
Y hablando de sindicatos, el presidente López Obrador celebró
que la CNTE haya levantado el paro en las aulas, aunque aún no
el plantón. Ante ello, hoy le tiene preparado un 'regalito' especial,
adelantó en su conferencia de ayer. "A ver si un día les traigo el
costal de piedras. Se los voy a entregar a ellos mañana, unas así
(grandes), arrancadas de las banquetas de la Corte", dijo, luego
de que la semana pasada algunos de sus integrantes las lanza
ron contra Palacio Nacional y rompieron el vidrio de la entrada
exclusiva del mandatario.

El'triunfo' de la ministra Batres
La autodenominada 'ministra del pueblo', Lenia Batres, lo lo
gró. Por mayoría de 10 votos a favor, la SC JN aprobó su solicitud
para ser inscrita en el ISSSTE, con lo que renuncia a los seguros
médicos privados a los que tienen acceso el resto de ministros. En
sesión privada, los juzgadores aceptaron que, aun cuando se veía
imposible, Batres Guadarrama puede recibir el servicio médico
del Estado.
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Frenan cónclave de Morena
en San Lázaro
En seco pararon el ímpetu y la algarabía de la bancada de Mo
rena en la Cámara de Diputados. Los diputados salientes, que el
30 de agosto, con todo el dolor de su corazón, dejarán sus cum
ies, tenían programada para este martes una extraña reunión
plenaria, en estas fechas en que ya casi nadie se para por San
Lázaro. Resulta que su aún coordinador, Ignacio Mier, quiso
reunidos para reforzar la idea y la exigencia de que dejarán todo
listo para que en septiembre los nuevos legisladores aprueben las
reformas del llamado plan C de AMLO. Pero todo indica que por
un "jalón de orejas" desde algún lugar, el coordinador pospuso el
cónclave.

Aceleran desaparición del PRD
En el PRD ven tan cerca su desaparición con la pérdida de su re
gistro, que trabajadores del partido revelaron que, antes de que se
quede sin dinero, el sol azteca está tratando de no dejar crecer más
sus adeudos y realiza varias liquidaciones que inició desde hace
tiempo. También el partido dirigido por Jesús Zambrano ajusta
varias cuentas de adeudos que tiene pendientes con sus trabaja
dores, quienes han tomado las oficinas de Monterrey 50 en varias
ocasiones para presionar y obligar a sus dirigentes a pagarles hasta
sus quincenas atrasadas, según afirman.

La visión de Palacio sobre

lo ocurrido en Chiapas
El pasado 8 de junio la fiscalía de Chiapas reconoció que 4 mil
personas fueron desalojadas del poblado de Tila, donde dos
grupos armados locales se disputan el control de ese territorio.
Se trata de desplazados por la violencia. Pero ayer el presidente
López Obrador sostuvo que se trata de "una confrontación
entre el mismo pueblo porque no se ha podido armonizar, buscar
la unidad". Sin mencionar la presencia de grupos del crimen
organizado en la entidad, hizo una reflexión: "Por qué nos vamos
a pelear entre nosotros"...
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Fanfarrones
Sorprenden las fanfarrias de

funcionarios e intelectua

les que han acompañado
al obradorismo en el desastre

nacional, que festejan como éxitos
rotundos los estragos de la trage
dia histórica que ha sido la 4T.

Haber arrollado en las elec

ciones no quita que el actual sea
el gobierno con peores cuentas
desde 1935 en economía, seguri
dad, salud y educación

Ganaron con juego sucio, in
tervención anticonstitucional del

Presidente, promoción ilegal del
voto a través de miles de emplea
dos del gobierno al servicio de la
candidata oficial.

También con aciertos, como
el aumento a los salarios y la pre
sencia permanente de AMLO en el
territorio.

Y contaron con la ayuda de una
oposición sin ideas ni liderazgos,
ni profesionalismo en su equipo
de campaña.

El desastre que AMLO va a
entregar lo expone con detallado
rigor Otto Granados Roldán, en
una publicación del 5 de junio
(.Líderes):

188 mil 522 homicidios
dolosos.

800 mil personas muertas en
la pandemia.

47 millones de mexicanos en
pobreza.

51 millones sin acceso a servi
cios de salud.

25 millones de mexicanos en
carencia educativa.

Ciudades y regiones donde el
Estado ya no existe.

Crecimiento económico de
0.8% promedio anual.

Finanzas públicas en terapia
intensiva.

Programas sociales insoste
nibles, donde destaca el costo de
las pensiones para personas de
65 años o más, que equivalen este
año a 454 mil millones de pesos.

Déficit fiscal de 5.9%.
Obras faraónicas fallidas que

hay que seguir pagando.
Un país a la cola de los índices

internacionales de corrupción,
Estado de derecho y crimen orga
nizado.

Una compañía petrolera que
brada, con 107 mil 500 millones
de dólares de deuda y cuya sobre
vivencia pende del exiguo salvavi
das de los dineros de Hacienda.

Ese daño se lo hicieron a Mé

xico. Y lo festejan con fanfarrias.
Faltan añadir a la lista los

mayores actos de corrupción de la
historia, cometidos en el gobierno
que la iba a desterrar.

La negativa a mostrar cómo se
gasta el dinero público canalizado
a las obras faraónicas.

El desprecio por la mitad de
los mexicanos, la polarización,
el fomento del odio entre conna

cionales, la violencia verbal del
Presidente contra periodistas y
medios críticos, etcétera.

De acuerdo con que festejen el
triunfo electoral, pero un poco de
humildad les caería bien.

Humildad, especialmente en
quienes continuarán en responsa
bilidades de gobierno.

Se entienden los autoelogios
de AMLO. Él logró los 35 millones
de votos para su sucesora. Su ha
bilidad está fuera de duda: tiene

contentos a los sectores pobres y
enajenadas con su discurso a las
clases medias.

Pero el asombro cambia de

humor al ver el oportunismo y
la deshonestidad intelectual de

Fecha: 11/06/2024

Página: 30

Area cm2: 431

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 96,026

Página 58 de 191 Índice



personajes que sí entienden la
dimensión de la herencia envene
nada.

Juan Ramón de la Fuente escri

bió, junto con Lorenzo Meyer, tres
días antes de las elecciones:

"Desde hace años, el régimen
que emergió de esa fragua que fue
la Revolución mexicana perdió
su vocación progresista, recreó
una estructura política viciada y
propició la creación de un entorno
de corrupción que permeó casi
todos los ámbitos de la vida social.

Surgió así una nueva oligarquía
ávida de riqueza...".

Según AMLO y Claudia
Sheinbaum, el mayor ejemplo del
poder político al servicio del poder
económico fue hacer públicas las
deudas privadas a través del Fo
baproa, en el gobierno de Ernesto
Zedillo.

¿Dónde estaba entonces De la
Fuente?

Estaba en el gabinete presiden
cial, y no dijo ni pío.

Con el látigo de la '4T' fustiga
a los "nuevos oligarcas ávidos de
riqueza".

De ellos, ¿hay alguno que no
sea gran amigo del doctor De la
Fuente?

En el artículo (Continuidad
con cambio por la vía democrática,
El Universal, 29 de mayo), De la
Fuente no tuvo piedad con los
intelectuales que firmaron un ma
nifiesto en favor de una candidata

distinta a la suya:
"El ahora viejo régimen, el del

PRI y el PAN, a pesar de haber sido
autoritario y en ocasiones brutal,

no parecía molestar demasiado
a los indiferentes y casi siempre
apartó un lugar confortable para
aquellos intelectuales que busca
ban acomodarse mediante una

crítica blanda, oportuna, final
mente conveniente al régimen,
toda vez que le daba una fachada
de pluralismo, modernidad y
tolerancia".

¿Quién se acomodaba en el
viejo régimen del PRI o del PAN?

¿Dónde estaba De la Fuente en
la matanza de Aguas Blancas, en
el intento de asesinato a traición a

Marcos, en la masacre de Ac
teal...?

En el gobierno.
¡Uy! ¡Qué acomodaticios

Bartra, José Sarukhan, Zaid, Ruy
Sánchez, Barnés, Narro, Sheri
dan...!

¿No vio De la Fuente lo que
pasó con la educación, la salud, la
energía, con la ciencia (los amule
tos, LópezGatell, la persecución
penal a científicos...) ?

¿No vio lo que pasó con la
economía, el cierre de cientos de
miles de empresas medianas y
pequeñas por falta de apoyos?

A "la oligarquía", en cambio, le
fue muy bien. Mejor que nunca,
durante y después de la pandemia.

Uña y carne con el gobierno.
Sus empresas recibieron adjudi
caciones jugosas sin licitación y
bajo secreto por 15 años, o fueron
subcontratadas por el Ejército.

Fanfarrones. Además de inep
tos y acomodaticios, liderados por
un político cerril pero tremenda
mente hábil.
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¿Puede el Presidente echar
a perder su sexenio?
La noche del 1 de julio de

2018 cuando se dio a
conocer el triunfo de Andrés

Manuel López Obrador en las
urnas, con fuerte apoyo legisla
tivo, no se dejaron esperar las
frases de "Ahora sí nos vamos a
volver Venezuela", "este es el fin
de México" o "a comprar dólares
y sacar el dinero de México". Sin
embargo, con el paso del tiempo
esas voces fueron desmentidas

y las inversiones que se hicieron
fuera de México resultaron relati

vamente muy perdedoras. A pesar
de errores graves como la cance
lación del Nuevo Aeropuerto de
la Ciudad de México (NAICM), la
política de "abrazos, no balazos",
la escasez de medicinas en hospi
tales públicos, la desaparición de
instancias infantiles y el manejo
de la pandemia de Covid19—, la
conducción físcalmente austera,
así como el respeto al régimen
cambiario y a la autonomía tanto
del Banco de México, como del
INEGI, permitió a México transitar
el sexenio manteniendo el "Grado

de Inversión", un tipo de cambio
resiliente y tasas de interés bajas.

El talentoso y creativo grupo
de técnicos en la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público con el
que el Presidente se hizo acompa
ñar pudo llevar a cabo la intrin
cadísima labor de plasmar los
sueños del presidente, sin que esto
causara depreciaciones cambia

rias abruptas, quiebras de bancos
y destrucción de los mercados
financieros locales ("México no
perderá el 'grado de inversión'", 5
de marzo, 2019). La asignación
de recursos a proyectos cuyos
beneficios económicos y sociales
no sobrepasaban los costos, ni es
taban acordes a los señalamientos

técnicos, permitieron la construc
ción del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA), el Tren
Maya y la refinería de Dos Bocas,
así como la instrumentación de

numerosos programas sociales,
solo pudo ser posible gracias al
buen manejo de las variables ma
croeconómicas, así como al doble
discurso, en el que el Presidente le

hablaba a sus bases en la conferen
cia matutina y por otro lado, el dia
logo entre miembros del gabinete
y miembros del sector privado
y participantes de los mercados
financieros globales.

¿Qué está pasando hoy?
¿Estamos viviendo un déjá vu de
2018? No creo. En mi opinión,
esto es diferente. La situación es
mucho peor en el muy corto plazo,
aunque hay visos de que puede ser
mejor tan pronto tome posesión
Claudia Sheinbaum. Lo que
comenté la semana pasada en este
mismo espacio es que los partici
pantes de los mercados financie
ros internacionales no temen que
Claudia Sheinbaum haya ganado
las elecciones presidenciales,
máxime que desde la campaña
anunció que el actual secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O y su equipo, se quedarían en su
administración ("Elección: ¿Qué
le preocupa a los mercados?", 4
de junio). Lo que los "asustó" fue
la mayoría calificada en ambas
cámaras y sobre todo el mes que
tiene el presidente López Obrador
entre el 1 de septiembre que ini
cian operaciones los legisladores,
y el 1 de octubre que toma po
sesión Claudia Sheinbaum como

presidente, para poder aprobar
las reformas que guste.

La mayoría de las reformas
que el presidente López Obrador
envió a los legisladores el pasado
5 de febrero tienen un potencial
tan negativo y hasta ahora tenían
una probabilidad de ser aproba
das prácticamente nula, que los
participantes de los mercados
calificaron las iniciativas como
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mera retórica política y no les
pusieron mucha atención. Una de
las que más llama la atención es
la iniciativa constitucional para
modificar el sistema con el que
se nombran a los ministros de la

Suprema Corte, reemplazando
el riguroso protocolo que lleva a
cabo el Senado apoyado por el
Artículo 96 de nuestra Constitu
ción, por un sistema de elección
popular. Puede "sonar" muy bien
que ahora el pueblo elija a sus
ministros. Sin embargo, lo que
provoca directamente es minar la
división de poderes de nuestro país
al suplantar la racionalidad con la
que pueden actuar los ministros
con base a derecho, por aspectos
meramente políticos. Adicional
mente esto deja desamparada a la
población que actúa en el marco
de la ley cuando el Ejecutivo actúa
en su contra, al ya no encontrar
protección en un Poder Judicial
autónomo. Las empresas del sector
privado invierten sabiendo que
dicha protección les va a permitir
tener certeza jurídica o en otras
palabras, que no les cambien las
reglas del juego a medio partido.
Esto puede tener un impacto muy
negativo para que México pueda
o no continuar beneficiándose

del nearshoririg ("Nearshoring' en
México, una realidad", 29 de no
viembre, 2022). Si bien la reforma
judicial es una de las que pueden
tener un mayor impacto negativo,
hay otras que tampoco son amiga
bles con los mercados. La iniciativa

que propone eliminar a varios
organismos autónomos como el
Instituto Federal de Telecomunica
ciones (Ifetel), en donde automá

ticamente México estaría en falta
con el TMEC (Tratado México,
Estados Unidos y Canadá).

Algo muy grave fue que el
Presidente haya roto el doble
discurso el viernes pasado en su
conferencia matutina. Le habló al

sector privado y a los participan
tes de los mercados financieros.

Comentó que sabe que la reforma
judicial es de la más delicadas para
los mercados e inclusive lanzó una
frase lapidaria "La justicia está por
arriba de los mercados". Si bien

eso está bien en principio, su uso
fue para dar poca importancia a
los mercados. El apoyo absoluto
a estas reformas, así como la
aprobación de éstas puede echar
a perder los logros del sexenio
del presidente, haciendo que su
administración termine con una

depreciación abrupta y significa
tiva del peso entre otras conse
cuencias, y fraguando un inicio
muy complicado para la siguiente
administración. Por el momento

observo mucha complacencia de
los mercados, apuntalada por las
altas tasas de interés que proba
blemente cueste trabajo bajar a
Banxico, así como por el pragma
tismo pasado del presidente o que
la primer mandataria Sheinbaum
no las instrumente, a pesar de
haber sido aprobadas.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica dei banco Barclaysy
miembro del Consejo Asesor del Sector
Financiero del Fed de Dallas y del Comité
de Fechado de Ciclos de la Economía de

México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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¡Qué vergüenza,
Estados Unidos!
La alianza natural entre

Estados Unidos e Israel

alcanzará en pocos días
niveles de escándalo.

El gobierno americano ha
invitado a Benjamin Netanyahu
a dirigir un mensaje en sesión
conjunta del Congreso: Cámara
de Representantes y Senado
unidos, para escuchar... al "car
nicero" de Gaza.

Si ya existe un costo político
entre votantes jóvenes para
Biden por el apoyo irrestricto
de Washington a Israel en su
desproporcionada y criminal
ofensiva contra los palestinos
en Gaza, ¿cuál calcula usted
que será la factura por llevar a
Netanyahu a hablar frente al
Congreso?

En como llevar a Slobodan

Milosevic como invitado espe
cial.

Benjamin Netanyahu no
merece una distinción de esa

categoría.
Muy pocos personajes

internacionales han dirigido
mensajes a una sesión conjunta
del Congreso americano. Es un
honor especial y se lo van a otor
gar a un político de minúsculo
apoyo en su país, con las manos
manchadas de sangre, por una
política bélica que supera toda
proporción geopolítica o estra
tégica.

La aprobación de Netanyahu
al interior de Israel ha caído en
la última semana a niveles nunca

antes vistos: 18 puntos a princi
pios de junio. La más baja desde
que estalló el conflicto.
Apenas ayer lunes renunció el

general Benny Gantz, ministro

en el gabinete de Unidad Nacio
nal construido por Netanyahu
después de la invasión de Hamás
a territorio israelí.

Gantz es un prestigiado exmi
litar, político de oposición que se
unió al gobierno para enfrentar
la emergencia. Hoy se separa
por disentir con las políticas
de Netanyahu por continuar la
guerra y negarse, dijo, "a aceptar
la victoria".

Según el propio presidente
Biden, hace una semana, Ne
tanyahu no termina el conflicto
porque no tiene futuro político
después de la ofensiva.
Para todos resulta evidente

que una vez firmada una inicial
tregua o acuerdo de paz, el
futuro político de Netanyahu es
prácticamente nulo. Primero,

porque tendría que llamar a
elecciones, donde sería expul
sado del gobierno. Y, después,
no faltarán juicios, expedientes,
investigaciones por acción u
omisión en la invasión de Hamás

a territorio israelí y las barbari
dades cometidas en contra de
ciudadanos de Israel.

Y por si faltaran elementos a
nivel internacional: juicios por
crímenes de guerra ante la Corte
Internacional de Justicia de La

Haya, resoluciones del Consejo
de Seguridad de la ONU por un
inmediato cese al fuego y demás
temas a nivel internacional que
lo señalan como responsable de
una masacre humanitaria.

Con la salida de Gantz, Netan
yahu se queda con los ultraor
todoxos y los ultranacionalistas
en su gobierno de unidad, que
resulta ya una fracción bastante
parcial de la representatividad
en el país.
Benjamin no tendrá a dónde

ir, dónde esconderse o dónde
refugiarse.

En su país no lo quieren; en
el mundo tampoco y varios orga
nismos internacionales quieren
echarle el guante para demos
trar tardíamente que nadie
puede cometer una masacre
de estas dimensiones y quedar
impune.

En contraste con el tono

internacional, será recibido
en Washington como invitado
especial, y cientos de congresis
tas estadounidenses se sentarán

a escuchar un mensaje vacío,
rebosante en lugares comunes y
autovictimización.

Biden deberá pagar en las
urnas la desgracia de darle la
mano al criminal de guerra, al
igual que todos los republicanos
que lo aplaudirán y recibirán en
el Congreso.

Oscuro y lamentable momento
de la política internacional.
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Transición y
autocontención

Ayer comenzó el proceso
de transición con una

reunión entre el presi
dente López Obrador y la futura
mandataria Claudia Shein

baum. Por su tono y contenido,
el riesgo de radicalismo que se
temía por la enorme mayoría
obtenida el 2 de junio está mati
zada, temporalmente.

No significa que el riesgo del
autoritarismo se desvanezca.

Solo que Sheinbaum da señales
de querer caminar suavemente,
sin la estridencia del vencedor

que somete a sus adversarios en
el piso. Y también sin la prisa de
aprobar el Plan C como López
Obrador quisiera.

Sheinbaum hizo una con
vocatoria a discutir la reforma

judicial más allá de las puertas
del Congreso. Y eso compra
tiempo para modificar la
propuesta de López Obrador,
que parece más una venganza
personal que una iniciativa para
fortalecer al Poder Judicial.

Nada garantiza que después
de la discusión la propuesta se
mejore. Puede ser solamente
comprar tiempo para tranqui

lizar a los mercados y después
aprobar la reforma en sus tér
minos actuales, o bien, comprar
tiempo para apaciguar a López
Obrador.

Creo más lo segundo. Shein
baum ya no requiere una Corte
dócil para llevar a cabo las
reformas que necesita. Puede
cambiar la Constitución porque
tendrá mayorías calificadas y
porque puede, sin negociar con
la oposición, nombrar varias
personas ministras de la Corte
en los siguientes años.

Si la Corte le tiró a AMLO
varias de sus reformas o de
cretos fue porque eran incons
titucionales. Pero Sheinbaum

puede cambiar la Constitución
y, frente a ello, la Corte no tiene
atribuciones.
Además de la propuesta de

reforma judicial, Sheinbaum
propuso eliminar la reelección
legislativa. ¿Para qué? Si bien
la reelección consecutiva no
ha tenido un impacto significa
tivo en el profesionalismo del
Congreso, ello se ha debido a
la sumisión de las últimas dos
legislaturas al presidente. Si en

este entorno prohibes la reelec
ción, el Congreso se debilitará
aún más.

Creo que Sheinbaum busca,
como lo hicieron quienes prohi
bieron la reelección legislativa
en los años 30 del siglo XX,
más lealtad del Congreso hacia
su persona a partir de 2027,
tomando en cuenta que muchos
de los nuevos legisladores de
Morena le deben su cargo a
López Obrador, no a ella. Eso
es, busca debilitar al Congreso
para empoderarse ella.

Una reflexión final: los go
biernos de origen democrático
funcionan bien cuando están

sometidos a la vigilancia y al
sistema de contrapesos que
brinda la división de pode
res. La hegemonía es la peor
consejera para gobernar bien.
Puedes transformar, pero even
tualmente te tropiezas con los
excesos y el abuso del poder.

Creo que lo mejor para
Sheinbaum hubiera sido ganar
sin mayorías tan amplias. Ello
habría moderado las expecta
tivas de López Obrador y de los
radicales de Morena. Y le habría
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dado a ella el espacio natural
para construir un liderazgo
incluyente y nuevo.

En el entorno del 2 de junio,
la única manera de evitar los

excesos de la hegemonía es la
autocontención. El autocon
trol para balancear diversos
objetivos. El nuevo gobierno

puede ir por todas las canicas
del Poder Judicial, pero al costo
de generar temor y afectar el
crecimiento de la economía. O
de encarecer el costo financiero
de la deuda.

Ojalá Sheinbaum aplique la
autocontención, pero esta tiene
fecha de caducidad. Las buenas
formas del inicio de una nueva

administración se van destru

yendo conforme avanza el go
bierno y surgen adversidades,
baja la popularidad y enfrentas
tus primeras crisis.

Ahí surge la impaciencia, la
intolerancia y la autoconten
ción termina. Esa es la política
real.
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Control total
de los tres poderes
Más allá de los escena

rios posibles que van a
ocurrir en el Congreso

con la nueva conformación de

ambas cámaras legislativas,
está el hecho incontrovertible

de que el triunfo avasallador de
Morena, PVEM y PT ha rele
gado al PAN y PRI a un segundo
plano y al PRD lo mandó al
cajón de los partidos políticos
extintos, mientras que Movi
miento Ciudadano y su repunte
en las preferencias electorales,
le garantiza a Morena la posi
bilidad de aprobar cualquier
reforma constitucional.

Aunque le falten algunos
asientos al oficialismo para
tener el 75% de los votos en el
Senado y en la colegisladora, lo
cierto es que podrán granjearse
la voluntad de algunos legisla
dores del PAN, PRI e incluso de
MC para alcanzar ese objetivo.

Cuando AMLO ganó la Presi

dencia en 2018 logró un control
importante del Congreso al
obtener la mayoría calificada
en la Cámara de Diputados y
ahora Claudia Sheinbaum con el

control total del Congreso casi
en la bolsa, tendrá un enorme
capital político que le permitirá
emprender los cambios que
ella vislumbre para atender las
principales demandas de los
mexicanos; entonces para qué
tanto brinco estando el piso
tan parejo; es decir, la doctora
tendrá camino libre en el Con

greso para la aprobación de las
reformas constitucionales que
según su visión requiera el país,
en cuanto al control de Suprema
Corte de Justicia de la Nación
ocurre lo mismo, ya que ella
nombrará en unos meses a los

nuevos ministros que ocuparán
los cargos vacantes y con ello,
tendrá también mayoría afín en
el máximo tribunal del país.
Claudia Sheinbaum tendrá

más poder —si es que se puede
tener más— que López Obrador
cuando este llegó a la Presiden
cia, porque no solo mantendrá
su egida sobre el Poder Ejecu
tivo, sino también en el Legisla
tivo y el Judicial.

Por eso hemos mencionado

en otras colaboraciones que
la presidenta debe mantener
un autocontrol para no des
bordarse con el canto de las

sirenas, es decir, con esa bola
de lambiscones que están
siempre alrededor del poder y
que no escatiman comentario
positivo alguno para granjearse
la voluntad del poderoso; por
ello, es de suma relevancia la
conformación de un gabinete y
de sus principales colaboradores
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con carácter, porque de ellos
dependerá no solo cumplir con
la responsabilidad de las tareas
por las que serán nombrados,
sino de mantener a su jefa con
los pies en la tierra.

El común de las personas
no puede controlar el poder y
el dinero aunque estos sean en
dimensiones diminutas, ahora
imagine el exorbitante poder
que tendrá la primera mujer
presidenta en México, con el
control de los tres poderes de la
Unión, de las Fuerzas Armadas
y virtualmente sin contrapesos
de altura.

El único contrapeso que ten
drá serán su propia conciencia
y sus valores; su cosmovisión
y su compromiso con la gente,
entendido este como plena
expresión del humanismo y de
la compasión.

Si realmente quiere cumplir
con su promesa de "primero los
pobres", tiene absolutamente
todo para sacar de la margina
ción y la pobreza a la mitad de
los mexicanos, quienes actual
mente viven con esa condición.

La presidenta debe tener la
sensibilidad de que, por mucho

poder que tenga, no contará
con los recursos económicos

suficientes para atender todas
las demandas de la población, y
por ello requerirá la participa
ción de la iniciativa privada, de
los inversionistas y su capital,
para conformar mecanismos
públicoprivado y fortalecer,
por ejemplo, el sector energé
tico; revertir la crisis hídrica
y ambiental, pero sobre todo
mejorar sustancialmente al
sector de salud pública y todo
el andamiaje educativo que
permita darle una educación de
calidad a todos los estudiantes,
sin importar el nivel escolar.
De hecho, la piedra angu

lar de todos los cambios que
requiere México, es apostarle
a la educación para apuntar la
inclusión social y el fortaleci
miento del tejido social.

Como se aprecia, Claudia
Sheinbaum puede convertirse
en la mejor presidenta de Mé
xico si tiene la sabiduría, la hu
mildad y la visión de estadista
para canalizar todo el poder
que ostentará a partir del 1 de
octubre en favor de las causas

de las mayorías.
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Remventando las cadenas de suministro:
Adaptación en tiempos de presión global
Las cadenas de suministro

globales enfrentan una
presión sin precedentes

debido a una serie de desafíos

que impactan su estabilidad. Au
mento en las tensiones geopolíti
cas, las constantes disrupciones
causadas por conflictos inter
nacionales, y las altas presiones
por descarbonizar y mejorar la
sostenibilidad operativa. Por
otro lado, los clientes exigen
más y mayor inmediatez, así
como aumentos considerables

en los costos laborales y de ma
terias primas después de años de
baja inflación.

Estas presiones exigen
cambios en las prioridades
estratégicas, que deben enfo
carse a reducir costos, aumentar
resiliencia, mejorar la soste
nibilidad y adaptar los niveles
de servicio a segmentos de
mercado más pequeños. Esto
requerirá que las cadenas de
suministro se transformen,
dejando atrás el modelo previo
de largas distancias, linealidad
y alta huella de carbono, para
volverse más flexibles, locales,
circulares y sostenibles.
Desarrollar cadenas de sumi

nistro sostenibles, eficientes y
resilientes es un objetivo suma
mente complejo, pues requiere
una reinvención integral de toda
la organización. No obstante, los
beneficios a largo plazo de ello,

se transformarán en ventajas
competitivas a las empresas que
logren reinventarse.

Uno de los pilares claves de
esta necesaria transformación
es la resiliencia en las cadenas

de suministro. Para lograrlo, los
CEO deben desarrollar opera
ciones estratégicas basadas en
capacidades de recuperación,
previsión y adaptabilidad.
Además, la implementación de
trazabilidad y herramientas
digitales puede contribuir a
impulsar esta transformación,
sin dejar de lado la circularidad,
que es un elemento poderoso y
poco utilizado para satisfacer
necesidades futuras y adoptar

enfoques más sostenibles en la
gestión de las redes de abasteci
miento.

Una estrategia que ha ido en
auge durante los últimos años
es el nearshoring, que, al ser
combinado con la innovación

tecnológica y modelos de nego
cio ágiles, no solo potencia la
resiliencia ante las interrupcio
nes en las cadenas de suminis

tro, sino que también puede
catalizar la competitividad de
las empresas al reducir costos y
tiempos de entrega.

En este ámbito, México se ha
posicionado como líder, convir
tiéndose en 2023 en el principal
exportador a Estados Unidos,
superando a China después de
años en segundo lugar. Esto ha
sido posible gracias a factores
como su proximidad, tiempos
de envío más cortos y la dis
ponibilidad de mano de obra
calificada.

No obstante, el país en
frenta desafíos significativos
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que deben abordarse de ma
nera urgente para continuar
capturando los beneficios del
nearshoring. Estos desafíos
incluyen el suministro confia
ble de electricidad y agua, el
acceso a energías renovables,
mayor disponibilidad de talento
altamente capacitado, así como
la modernización de la infraes

tructura de transporte y redes
de telecomunicaciones.

Es importante aclarar que
la resiliencia por sí sola no es
suficiente, pues requiere ir de
la mano con la sostenibilidad

para ser efectiva en el largo
plazo. Por ello, la circularidad
y la trazabilidad digital figu
ran entre las cuestiones más

importantes para los ejecutivos,
dadas las cada vez más exigen
tes expectativas de parte de
actores globales. Como parte
de la campaña Net Zero de las
Naciones Unidas, más de 500
empresas de diversos sectores se
han comprometido a acelerar la

reducción de sus emisiones de

gases de efecto invernadero, con
el objetivo de alcanzar el equi
librio neto de emisiones (Net
Zero) para 2030, dos décadas
antes de los objetivos estableci
dos en el Acuerdo de París para
2050.

Ante este escenario, la econo
mía circular se erige como una
estrategia esencial para abor
dar los desafíos ambientales y
sociales mientras se impulsa la
competitividad a largo plazo.
Se vuelve crucial crear cada vez

más conciencia entre las empre
sas de los distintos sectores so

bre la reutilización, el reciclaje
de materiales y nuevos modelos
de negocio, ya que estas no solo
contribuyen a la preservación
del medio ambiente, sino que
también crean nuevas oportuni
dades de mercado y fortalecen
su posicionamiento en la econo
mía global.
En conclusión, reinventar

la cadena de suministro re

presenta no solo un reto sino
también una oportunidad para
los líderes empresariales de hoy,
quienes pueden apalancaría
para consolidar su posición,
mejorar sus resultados operati
vos y encontrar oportunidades
de negocio innovadoras en las
que en conjunto con los diferen
tes gobiernos y sociedad civil
permitan asegurar un futuro
próspero y sostenible para todos

Jordi Ciuró y Hernán Sáenz son socios
de la consultora Bain & Company,
especializados en la transformación de
cadenas de suministro y estrategias de
sostenibilidad.
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La re forma va

Un mal diagnóstico puede ser desastroso
para el país. Ayudaría revisara la historia

La comida entre el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador y la virtual
presidenta electa, Claudia Shein
baum, ayer en Palacio Nacional,
fue vasta en temas, pero sólo uno
altamente delicado: la reforma

al Poder Judicial. Acordaron que
antes de que se instale la nueva
legislatura, con la mayoría califi
cada de la coalición en el poder,
se abrirá una discusión nacional

sobre el tema, pero, como ha tras
cendido, no modificará la esencia
que tanto temen los inversionis
tas, eliminar contrapesos que ga
ranticen la certidumbre jurídica.

López Obrador parece haber
hecho a un lado el mensaje que
envió hace unos días Shein
baum al Presidente de aplazar la
aprobación para cuando tenga
los controles del país en la mano,

ante la reacción negativa de los
mercados, que puede tener un
impacto en la economía. Preva
lecerá su dogma, porque, como
aseguró el viernes, la justicia
está por encima de los mercados.
López Obrador le reiteró a Shein
baum que había que oír al pueblo,
y el pueblo votó masivamente por
lo que quiere el Presidente.

Si con el mandato de las urnas

en 2018 canceló el aeropuerto de
Texcoco, lo que provocó la depre
ciación del peso frente al dólar
y pérdidas en la Bolsa Mexicana
de Valores, con mayor razón con
el mandato de 2024. Mal haría
el Presidente en equiparar los
dos momentos. No es lo mismo

crear condiciones que afecten la
certeza jurídica, que suspender
una obra, por más grande que
sea. La primera tiene efectos para
el país; la segunda le restó credi
bilidad a él y limitó la inversión.
Un mal diagnóstico puede ser
desastroso para el país. Ayudaría
que revisara la historia.

Septiembre otro septiembre
crítico de 1982, el último in
forme presidencial de José López
Portillo, donde el presidente
electo, Miguel de la Madrid, era
uno de los invitados especiales.
En medio de una crisis de en

deudamiento externo y fuga de
capitales, nacionalizó la banca.
De la Madrid, quien había sido
informado de la decisión la noche

anterior, visiblemente molesto

por esa medida que rechazaba,
le aplaudió con desgano, enten
diendo lo que vendría.

La nacionalización de la banca
llevó a la desintermediación fi
nanciera, donde todos los bancos
eran del Estado y competían muy
poco entre sí. Durante nueve
años, de 1982 a 1991, cuando se
desnacionalizó, obstaculizaron
el crecimiento del país, al frenar
financiamientos y créditos para
ampliar la infraestructura. La in
flación anual llegó a 150% y dis
minuyó la masa monetaria, que
es la disponibilidad de dinero.

El otro momento es el 15 de
noviembre de 1994, cuando la
Reserva Federal de Estados Uni
dos hizo un ajuste muy agresivo
a su política económica e incre
mentó en 75 puntos base su tasa
de interés. Los efectos en México
fueron inmediatos.

El sábado 19 de noviembre
hubo una reunión en la casa del

presidente Carlos Salinas, junto
al bosque de Tlalpan ya no vivía
en Los Pinos, donde dijo que si
era necesario devaluar, deva
luaría. Antes, en septiembre, el
presidente electo, Ernesto Zedi
llo, por medio de quien fue su jefe
de Oficina, Luis Téllez, le había
pedido a Salinas que devaluara,
pero el entonces secretario de
Hacienda, Pedro Aspe, cuando
se lo comentó el presidente, se
negó a hacerlo, amenazando con
renunciar.
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Para el 19 de noviembre, 10
días antes de la toma de posesión
de Zedillo, las condiciones habían
cambiado. Zedillo rechazó la

idea de Salinas y decidieron que
aguantarían. Aspe se ofreció a
seguir en el cargo de Hacienda
para manejar una devaluación,
acompañada de su renuncia
posdatada. Zedillo rechazó de
inmediato la propuesta y sugirió
que durante ese periodo, hasta
el primero de diciembre, hubiera
dos secretarios de Hacienda.

Salinas se negó, pese a ser amigo
de Jaime Serra Puche, quien
sería el secretario de Hacienda,
llegando con tensión y enfrenta
miento entre los equipos entrante
y saliente.

El 19 de diciembre, un mes
después, el Ejército Zapatista de
Liberación Nacional anunció la

creación de municipios autóno
mos, que, registró el Banco de
México, "provocaron un ataque
especulativo de gran magnitud"
contra el peso que ya no pudo ser
contenido por las medidas. Para
enfrentarlo, la Comisión de Cam
bios acordó abandonar el régi
men cambiario, pero guardar las
reservas. Hasta ese entonces, el
tipo de cambio era fijo, por lo que
cada alteración no se reflejaba en
la paridad contra el dólar, sino
en la pérdida de reservas, que es
lo que quería evitar el Banco de
México.

Zedillo no atendió las re
comendaciones del Banco de

México. Serra Puche dijo que se
abandonaría el tipo de cambio
fijo y se abriría la banda de flota
ción en 15% el 22 de diciembre.

La decisión no se procesó adecua
damente, ni se buscó apoyo del
gobierno de Estados Unidos para
que lo ayudara a contener una

nueva corrida de capitales, por lo
que el peso terminó deprecián
dose 71%. Aquel momento se
conoce como "el error de diciem

bre", pero igual podría llamarse
"el error de septiembre" o "el
error de noviembre".

En ambos casos de nuestra

historia reciente, decisiones que
resultaron equivocadas por los
resultados obtenidos, provo
caron inicios de gobierno muy
tortuosos para los presidentes
entrantes, que es el escenario
que vivimos actualmente con las
reformas constitucionales que
insiste López Obrador se aprue
ben en septiembre.

Hoy, a diferencia de 1994,
porque en 1982 se decretó el
control de cambios, no hay un
tipo de cambio fijo, por lo que
las turbulencias en los merca

dos financieros no agotan las
reservas, pero impactan direc
tamente sobre el tipo de cambio.
La mayoría calificada que tendrá
López Obrador provocó el tercer
repunte más drástico del dólar
frente al peso desde 1968, que
se tiene registrado, sólo atrás de
1985, tras el terremoto en la Ciu
dad de México y 1995. Hay otras
implicaciones, y probablemente
obligarán la próxima semana al
Banco de México, cuando analice
si baja la tasa de interés, como se
espera, que postergue su deci
sión.

Lamentablemente López
Obrador, un etnocentrista, no to
mará en cuenta las experiencias
mexicanas sobre lo que una deci
sión del presidente saliente puede
provocar al gobierno entrante.
No está viendo más allá del 30
de septiembre, aunque el tipo de
cambio continuó depreciándose
ayer tras su comida.
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Una presidenta en Palacio

En calidad de virtual

presidenta electa, Claudia
Sheinbaum pisó ayer Pa

lacio Nacional y no ha sido una
visita trivial.

La ganadora de las elecciones
comió este lunes con el Presi

dente de la República y definió,
según su dicho, el ritmo del plan
C; y para empezar cumplió, al
menos de saque, la promesa
hecha al Consejo Mexicano de
Negocios de que la reforma judi
cial se abrirá a debate.

Al filo de las cinco de la tarde,
Sheinbaum compareció ante la
prensa y adelantó que acordó
con AMLO que la reforma que
modificaría el Poder Judicial se
hará tras una consulta amplia en
todo el país.

El acuerdo es que el debate
no sólo sea en el marco de la Co

misión Permanente de la actual

legislatura, sino que se involu
cren barras de abogados, magis
trados, ministros y trabajadores
del Judicial. "Que se abra esta
discusión. Y ambos estuvimos de

acuerdo", dijo Sheinbaum.
El recuento que la presi

denta electa hizo de su primera
reunión con quien dejará
Palacio Nacional el 1 de octubre

próximo estableció prioridades
del plan C, incluidos cuatro
añadidos: la ley del ISSSTE para
las pensiones de maestros, el
apoyo a mujeres de 60 a 64 años,
incluir a nivel constitucional la
beca universal a estudiantes de

preescolar, primaria y secunda
ria, y cancelar la reelección.

Esas, junto con la mencionada
reforma al Poder Judicial, serían
las primeras en tramitarse en el
Congreso que entrará en funcio
nes el 1 de septiembre. De esa
forma pareciera, por lo adelan
tado por Sheinbaum, que otras
iniciativas del plan C esperarán
su turno.

El mensaje incluyó mini
mizar el riesgo de turbulencia
financiera por la confirmación
de que Morena reformará el
Poder Judicial "no creo que
haya impacto", dijoy, de paso,
estableció que el gobierno de
López Obrador "nos va a dejar
muy buenas finanzas".

Lo dicho ayer por Shein
baum sobre el mecanismo para
discutir la reforma del Poder

Judicial calca prácticamente con
el llamado Proyecto de Nación
que se presentó en el Auditorio
Nacional en noviembre de 2017,
y del cual ella fue una de las
coordinadoras.

En ese documento se estable

cía una "mesa de análisis para el
reordenamiento administrativo

de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y del Consejo de la
Judicatura Federal".

El proyecto detallaba "involu
crar a la academia, a los gremios
profesionales y a la sociedad, en
general, con la finalidad de me
jorar tres áreas de oportunidad
que existen entre la Suprema
Corte de Justicia y el Consejo de
la Judicatura".

Como "propuestas y líneas de
acción" se decía que "se convoca
ría a las universidades, colegios
de profesionistas, a los jueces y
magistrados, y a la sociedad, en
general", y en un apartado se ha
blaba directamente de "Redise
ñar el sistema de nombramiento

de los ministros de la Suprema
Corte de Justicia:
Existen algunas propuestas al

respecto: 1) que no sean nom
brados sino elegidos a través del
voto popular, previa propuesta
de las universidades y acade
mias".

Sheinbaum se juega parte de
su credibilidad al anunciar un

gran debate, ya que la expe
riencia de este sexenio es que lo
discutido en mesas, foros y par
lamentos abiertos no se incor

pora en absoluto a las iniciativas
que salieron originalmente de la
presidencia obradorista.

Que el debate sea real, y no
un formalismo, marcaría el
inicio de una nueva era entre

una Presidencia de Morena y
la sociedad. Habrá que ver que
al final sí se modifique más que
una coma.

Queda para el anecdota
rio que la próxima presidenta
rubricó su adhesión al Presi

dente declarando en pleno salón
Tesorería "es un honor estar con

Andrés Manuel López Obrador".
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La resistencia de AMLO a soltar el poder
Por la reacción de la cotización

del tipo de cambio del peso
frente al dólar de los Estados

Unidos, una vez que concluyó
la conferencia de prensa que

dio la virtual presidenta electa de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, ayer por
la tarde, es un hecho que el mensaje
que dirigió la próxima titular del Poder
Ejecutivo de nuestro país no despejó
dudas, y probablemente, abonó a la
incertidumbre.

En los primeros momentos después
de esa conferencia de prensa el tipo
de cambio brincó, de la cotización con
la que habían cerrado las operacio
nes de los mercados de Norteamérica,
18.24 pesos por dólar, hasta alcanzar
18.5830 pesos por dólar, a las 5:57
pm, el valor más alto registrado en las
últimas 52 semanas, es decir, la cotiza
ción más alta en el curso de un año. Pos

teriormente empezó a ajustarse hacia
niveles de 18.40 pesos por dólar.
La presidenta electa fue particular

mente cuidadosa en evitar manejar el
mismo tipo de lenguaje del presidente,
que ha sido muy frontal en advertir que
la reforma al Poder Judicial va porque
va, en los términos que él la propuso en
febrero, que entre otras cuestiones inclu
ye la propuesta de que los ministros que
integran la Suprema Corte de Justicia de
la Nación sean electos por voto directo.
De manera señalada se notó que qui

so evitar ese tipo de desplante, ponien
do sobre la mesa la ¡dea de que habrá
un proceso de diálogo público sobre

el tema, durante los meses previos al
inicio del primer período ordinario de
primer año de sesiones del Congreso
de la Unión, el 1 de septiembre. No
quiso pronunciarse sobre el alcance
de la reforma, lo que la desmarca sutil
mente de la estrategia planteada por el
presidente López Obrador.
Sin embargo, es un hecho evidente

que la falta de una definición clara so
bre cuál será el verdadero alcance de la

reforma al Poder Judicial que impulsará
la nueva presidenta de México y la dis
cusión que alrededor de ello tendrá lu
gar en el Congreso, ha venido contribu
yendo al ambiente de incertidumbre que
están percibiendo los inversionistas, de
ahí que ayer mismo se registrara la co
tización más elevada en el último año.

No hay duda que la virtual presi
denta electa trae una ¡dea clara sobre

cuáles son las propuestas legislativas
que quiere impulsar al arranque de su
administración. Pero aún no ha logrado
enviar un mensaje claro sobre cómo
piensa utilizar la extraordinaria fuerza
parlamentaria que ella y los partidos
que la acompañaron como parte de
la coalición triunfadora, lo que genera
inquietud entre los inversionistas.
En este contexto, el hecho de que

vaya a dar a conocer su gabinete la
próxima semana y con ello inicien for
malmente los trabajos de la transición,
es una gran oportunidad para articular
un mensaje más claro sobre los temas
que ya sabemos serán los prioritarios,

sobre los alcances que buscarán la
nueva presidenta y su administración,
y sobre todo, la forma en que esos
planteamientos impactarán el des
empeño de los diversos sectores de
la economía. Ello podría generarle
estabilidad al tipo de cambio.
En los hechos, el ajuste que está

experimentando el tipo de cambio no
es malo, al contrario, permite que el
peso mexicano se acerque a su valor
real, lo que seguramente contribuirá
a mejorar los términos del intercam
bio comercial de nuestro país. Sin
embargo, el que la 4T haya elegido
a un peso mexicano fuerte como un
signo de prosperidad económica del
país y todos los mexicanos, le está
jugando ahora una mala pasada.
No obstante, los cuatro meses

de transición serán particularmen
te desafiantes, por el hecho de que
estamos observando algo que es ver
dad que ya se anticipaba, pero que
ahora lo estamos viendo con nitidez:

un presidente saliente que se resiste
a mostrarse como un "lame duck",
cuya traducción literal es pato dé
bil, pero que es un término utilizado
en la lengua inglesa para referirse
a un político o líder de un país con
capacidad de maniobra limitada o
muy debilitada por el hecho de que
su gestión se aproxima a su fin, y ya
hay una sucesora electa, como es
el caso. Bajo este escenario estarán
reaccionando los mercados.

*Ef autor es economista.
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Iqtl Buruma es
':fll auts^ nífe
I lucientemente, de
Spinoza: Free
dom's Messiah
(YalgtJniversiSp
PESsí, 2024],

¿Están bien los niños?
• Hartos de la corrupción endémica, la
desigualdad y la política disftuicioiial,
muchos jóvenes de todo Occidente se
sienten atraídos por la política de extrema
derecha. Si los partidos progresistas y de
centroizquierda 110 pueden recuperar el
voto juvenil, extremistas como Donald
Trump podrían tener la oportunidad de
destruir las normas e instituciones que
permiten que la democracia funcione.

^ UEVA YORK. ¿PorSjúÉ tantos
jóvenes se sienten atraídos
por la política de extrema
derecha? Las encuestas

X ^ muestran que el 36% efe los
franceses de entre 18 y 24 años apoyan
la Agrupación Nacional efe Marine Le Pen,
mientras que aproximadamente el 31% en los
Países Bajos respalda al Partido por la Liber
tad, nacionalista y ant¡¡nm¡grac¡ónede Geert

Wilders. De manera similar, una encuesta
reciente revela cpeel 26% de los estadou
ri¡d«is de^fflslB y 29 año.®refieren al
expresidente estadounidense Donald Trump
que al actual Joe Biden.
J5i bien e.staBifras no reflejan las opiniones

de la (ftetpbr'g de los ¡óvenés, son sorprenden
tes y algo contraintuitivas. Después de todo,
durante al menos cuatro décadaí después

Bel fiiHasJa oegundi^^Bra AJiBlil, la
juventud fue Sinónimo ¿fe estar en la izquierda,
CpSlfircambiar el mund&para rtíéjor'y luchar
por una sociedad abierta, diversa e igualitaria
donde el fascismo: nunca podría surgir ds
nuevo. Por el contrario, la extrema derecha se
asociaba con hombres mayores desaliñados
que exudaban el obr a humedad de las c®';
misas marrones o negras que podrían haber
usado anteriormente.
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Esto empezó a cambiar en los años 1990.
Para entonces, muchos de los viejos extremis
tas habían muerto y los partidos dscentro
izquierda estaban perdiendo su idealismo
juvenil. La Unión Soviética había perdido la
Guerra Frís y es posible cjue parte del entu
siasmé* por la mejora colectiva se haya dos
vanecidocon ella.

Mientras tanto, tanto los partidos con
servadores como los de centro izquierda
cayeron bajo el dominio del neoliberalismo.
En 1998, Peter Mandelson, portavoz del Par
tido Laborista británico bajo el entonces pri
mer ministro Tony Blair, dijo la famosa frase
que: estaría "intensamente refajado" respecto
de que la gente se volviera "asquerosamente;
rica" siempre que "pagaran sus impuestos".

La declaración de Mandelson, de la que
luego se c^Hintié, reflejó un B : político
más amplio. Los partidos de centroizquier
da se habían gsoqiado cada vez más con
lis élites Hjanas qiB.se ®iefifJ¡bS efl
una economía globalizada en la que los
inmigrantes proporcionaban mano dé obra
barata y los cosmopolitas bien educados po
Bían buscar ganancias finaiHiSsiSsIsHSiuIo
intelectual donde quisieran. Estas élites termi
naron siendo ridiculizadas como "gente de
ninguna parte" por aquellos que se sentían
ignorados, despreciados y abandonados
por la globalización.
Muchos derestos votantes descontentos

habían apoyado previamente a partidos de
izquierda con vínculos históricos con el m<3>
Sarniento sindical, como el Partido Laborista
en el Reino LJnido y el Partido Demócrata en
Estados Unidos, Ahora se sentían excluidos
tanto por los conservadores proempresaria
les gomq por la centroizquierda neoliberal.
Una nueva generación de populistas de

derecha se apresuró a llenar el vacío: pof
tióo, prometiendo luchar por los desposeí
dos contra una élite globalista corrupta qué

Supuestamente permitía a los inmigrantes
quitarles empleos a los trabajadores natiyOS,
El difunto agitador austríaca Jórg Haider,
el lícfaf de los deméSratas suecos Jimmie
Ákesson, la primera ministra italiana Giorgia
Meloni y su adjunto, Matteo Salvini, son Sf
celentes ejemplos de esta nuero generación
de políticos. Operadores hábiles con trajes
elegantes y talento para divertir, avivan la ira
y el resentimiento. Algunos de ellos incluso
coquetean csjn símbolos fascistas y nazis,
traspasando los límites de los tabúes de la
pósgljfrra.
Jgnque es .significati jS itj mayor, TrurrjB

esta cortado por el mismo patrón. Si bien es
posible que no haya escrito personalmente la
BíereBa Slm "Reich unifica®" BKjpareció
gn un video que compartió' recientemente,
Trump ha abrazado durante mucho tiempo la
retórica de los radicales de extrema derecha,
al ofrecer una fantasía, <Éí la grandeza pasa
da de Estados Unidos ^prometer mantener
fuera a los inmigrantes que están "envenenan
do la sangre de nuestro país".

Semejantes promesas seguramente atrae
rán a algunos jaenes por lasmismos razones
que alguna vez lo hicieron los ideales de iz
quierda. Como dijo recientemente un alemán
de 18 años al Financial Times, tiene la inten
ción .<J§ votar por Alternafte fui Deutschland
(AfD) en las elaciones al Parlamentó: Europeo
d&esta semana porque#! partido defMRNRa
derecha ofrece una "ruptura clara con un pre
sente sombrío y lífB visión brillante del futuro*

Los extremistas aS derecha de lengua
plateada también podrían atraer a hombres
jóvenes que piensan que está bien romper los
tabúes sociales contemporáneos:relacionados
con la dominación y el privilegio masculino.
Pero cualquiera que sea el atractivo, no tiene
nada que ver con el conservadurismo. Los fete
res de;«trema derecha como Trump, Wilders;
y Salvini no son conservadores;;: su objetivo

principal es perturbar y destruir.
El conservadurismo está ahora más del

otro lado. Frente a la; Eficiente ola de popu
lismo radical están políticos veterano! <fOmo
Bidén qye están tratandfd# preservar las.
instituciones establecidas de la democracia

liberal: ¡ndepéndendSilüdicial, prensa libré,
y elecciones "justas. Construir o reparar estas
instituciones después de las catástrofes de la
Segunda Guerra Mundial fue alguna vez un
proyecto progresista. FHoy en día, proteger
estas instituciones contra quienes desean de#
fruirías y aprasechar cada oportunidad para
atacara los jueces; legisladores y ciudadanos
íft® las defienden k literalmerBuna^Ba
conservadora.

Para los pvgnes entusiasmados por la pers
pectiva de .un cambio radical, Biden; de 81
años, puede parecer una reliquia del pasado,
aferrado a un sistema obsoleto. Se podría ar
jfjfnentar, Botijo lo haría yo, que es preferible
up Cambio democrático ¡ncr§j¡ijhtal a romper
el orden existente, pero es poco probable que
ese mensaje atraiga a los jóvenes inquietos a
regresar a sus hogares. Si bien el predgCfr
sor de Biden, Bdrack Obama, logró hacer
justamente eso f ¦ B tier^^BialrrBte dH
cepcionó a muchos de sus seguidores más
jóvi^p por no ser loBftent<^Hte radical.

Ifflmp no tiene que convencer a muchos jó
vBes p^Hue voten por él. ra númeroBfi
Ciente de ellos se niega a votar por Biden, ya
sea porque es demasiado mayor, demasiado
conservad?* 0 demasiado proisraelí, Bmp
podría ganar las elecciones presidenc5ales.de
noviembre. Si®elegido, seguirá rompiendo
las normas yarruinando las instituciones qugf
permiten que funcione IfwSrnocraflgl

Es posijjjwue IgSgeneraciofjés futurgs ten
gan que trabajardoro para reparar el daño,
pero tal vez esto traigd Un nuevo impulso al
gntü.slásmo juvenil por reconstruir el mundo
y convertirlo en Un lugar mejor. Sólo cabe
esperar que tengan éxito.
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Café

politico

Reforma Judicial:

¿cambios o sólo difusión?

José Fonseca
¡0se.f0nseca@elecx3n0misla.mx

Después de su primera reunión con el pre
sidente López Obrador, la próxima Presi
denta de la República, doctora Claudia
Sheinbaum, explicó en conferencia de
prensa en Palacio que acordaron sumar

sus propuestas de campaña a las iniciativas de refor
mas del Gobierno de la República.
Ratificó su respaldo a la reforma judicial y precisó

que en las próximas 11 semanas habrá diálogos para
escuchar a barras de abogados, universidades y per
sonal del Poder Judicial y sobre todo para difundirla.
Sería la brevedad de la conferencia en el recinto

de la mañanera, pero pese a algunos intentos repor
teriles, la futura Presidenta de México dejó dudas,
¿los diálogos son para oír ¡deas y quizá ajustar la Re
forma Judicial o sólo son difusión, porque la consigna
a los legisladores será "no le cambien ni una coma"?
IMSS: ¿Saben hasta cuando es viable?
Desde la perspectiva administrativa tiene lógica el dis
curso que emitirá la Presidencia de la República para
traspasar del Instituto Mexicano del Seguro Social los
recursos que aún maneja y son del IMSS Bienestar.
Empero, la discrecionalidad con que se despla

zan partidas de un lado para otro del presupuesto
del Gobierno Federal, general desconfianza, por
suponer que se desplazan recursos que pertenecen
legalmente al IMSS.
Vale la desconfianza, porque antes de que inven

taran el IMSSBienestar para arreglar el desastre del
sector salud, informaban que el IMSS era financie
ramente viable hasta 2035. Con menos recursos,
¿cambia la fecha límite? ¿Saben que esa viabilidad
es clave para la estabilidad social y política?
Masacre del 10 de ¡unió,
venganza presidencial

"Luis no le perdonará que atestiguara su humillación",
advirtió a principios de 1970 el presidente Díaz
Ordaz a Alfonso Martínez Domínguez, dirigente
nacional del PRI que concertó la reunión para que
Echeverría alegara para no ser reemplazado como
candidato presidencial.
Año y medio después, el 10 de junio de 1971, el

grupo paramilitar "los halcones" disolvió una ma
nifestación estudiantil con saldo de un centenar de

muertos. El presidente Echeverría forzó a pedir licen
cia al Jefe del Departamento del DF, Alfonso Martínez
Domínguez, "para facilitar la investigación".
Martínez Domínguez no envió a "los halcones".

Eso era irrelevante. Para las nuevas generaciones,
contrario a la leyenda política, la causa real de la
represión del Jueves de Corpus de 1971 fue una
venganza personal del presidente. Cosas del Poder.
Notas en remolino

Anunció la próxima presidenta, doctora Claudia
Sheinbaum, que recibirá en su casa de campaña a
un grupo de funcionarios de la Casa Blanca... Los
panistas Jorge Romero, Adriana Dávila y Damián
Zepeda se preparan a disputar para que alguno de
ellos sustituya a Marko Cortés al frente del PAN. A ver
si no hacen realidad la advertencia de Castillo Pera

za y el nuevo edificio del blanquiazul se convierte en
mausoleo... Una pena que alguien tan inteligente
como Gerardo Esquivel para descalificar a quienes
piensan distinto hace simplonas generalizaciones...
Eran criminales, no pueblo, los que sacó el Ejército
de Tila, dijo el gobernador chiapaneco Rutilio Es
candón... Actual Henry Ford: "El fracaso es una
gran oportunidad para empezar otra vez con más
inteligencia" ...

Fecha: 11/06/2024

Página: 39

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 169,037

Página 76 de 191 Índice



El privilegio
de opinar

Sin ruptura y sin sumisión

Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecnnomista.mx

Según anunció en la mañanera de ayer el
presidente López Obrador, se reunió a las
14.30 horas con la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. "Vamos a platicar y a
comer. Vamos a tratar el tema de la transición,

de la entregarecepción, ponernos de acuerdo. La voy
a invitar para ir ¡untos, no se va a poder a todo el país,
pero a algunas regiones, a ver si su agenda lo permite
porque tiene ella mucho trabajo; la conozco y sé que está
ocupada haciendo ya sus planes, y eso es muy bueno".

A la pregunta: ¿Hay (sic) mensaje al final del encuentro,
presidente?, el tabasqueño respondió: "Ella va a decidir,
Claudia, a mi me gustaría que ella sea la que exponga lo
del encuentro. Yo me voy a sentir muy bien representado"..
Antes de resumir el comunicado posterior a la comi

da, no quiero pasar por alto las declaraciones que el
pasado jueves el coordinador del equipo de transición
de Claudia Sheinbaum, el doctor Juan Ramón de la
Fuente, le hiciera a Carmen Aristegui acerca de la
madurez, inteligencia y responsabilidad, con la que
el equipo de la candidato triunfante en la elección del
2 de junio están accediendo al éxito electoral. Reiteró
que la doctora Sheinbaum no nos va a fallar y que va a
ser la presidenta de todas las mexicanas y de todos los
mexicanos, y, que por supuesto, va a estar a la altura de
las circunstancias y del reto que implica ser la primera
mujer presidenta de México y de Norteamérica.
"En una democracia —manifestó el doctor De la

Fuente— las mayorías mandan y las minorías tienen
derechos, y nosotros vamos a ejercer, responsable
mente, el derecho de mayoría que le ha dado a la
doctora Sheinbaum el voto popular y vamos a honrar
los derechos de las minorías, como corresponde a una
democracia madura".

Lo más interesante de la entrevista, desde mi punto
de vista, fue cuando el coordinador de Claudia para la
transición se refirió al comienzo de ésta precisamente a

partir del día en que se reunieran el presidente actual
con quien gobernará a la nación a partir del Io de oc
tubre. Ese día fue ayer (lunes). "Como resultado de esa
reunión —vuelvo a lo dicho por De la Fuente— se defi
nirá más, precisamente, cómo vamos a avanzar. ¿Qué
es lo que queremos hacer en este proceso? Queremos
avanzar sin ruptura y sin sumisión".
A las 17.00 horas concluyó la reunióncomida de la

virtual presidenta con López Obrador y minutos más
tarde, el salón Tesorería de Palacio Nacional, donde
se celebran las mañaneras, se convirtió en el recinto
de una conferencia vespertina de Claudia Sheinbaum,
quien calificó el encuentro como emotivo y de provecho.
Claudia pidió al presidente —y éste lo aprobó— que

en el paquete de reformas constitucionales que ya pre
sentó para su aprobación por el próximo Congreso, se
le permita incluir las propuestas que ella hizo durante su
campaña: El apoyo económico para las mujeres de 60
a 64 años, previo a la pensión universal para adultos
mayores; y el programa de becas para los alumnos de
primaria. También requirió que en la Reforma a la Ley
del Issste se incluyan las pensiones para los profesores.

Lo más importante me parece la sugerencia de la seño
ra Sheinbaum que de inmediato se comience a realizar
una discusión amplia sobre la reforma judicial en universi
dades y barras de abogados; con profesionistas involucra
dos en el derecho y la justicia y con el pueblo en general.

En cuanto a las giras acompañando a AMLO por el
país tratará de acoplar su agenda.
Expresó que la semana próxima anunciará quiénes

formarán parte de su gabinete para iniciar la transición.
Un buen punto hubiera sido reiterar lo dicho por su
coordinador: Todo se hará sin ruptura y sin sumisión.
Punto final

Aquellos que saben separar política y amistad lo han
entendido todo.
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RuizHealy
Times

Elecciones al Parlamento

Europeo 2024: un
giro a la derecha con
implicaciones globales

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Los resultados de las elecciones al Parlamento

Europeo (PE) realizadas del ó al 9 de junio
marcan un cambio significativo hacia partidos
conservadores y de extrema derecha, lo que
repercutirá profundamente en la política interna

y externa de la Unión Europea (UE). Este giro podría
tener efectos indirectos en México y otros países.

El Partido Popular Europeo (PPE) quedó como el
grupo más grande, asegurando unos 184 de 720
escaños. Esto refuerza la reelección de la alemana

Ursula von der Leyen como presidenta de la Comisión
Europea (CE), asegurando continuidad en algunas
políticas, pero también presionando por una agenda
más conservadora.

Los verdaderos ganadores de estas elecciones
han sido los partidos de extrema derecha y euroes
cépticos, como el Rally Nacional de Francia, los
Hermanos de Italia y el Fidesz de Hungría, que lo
graron avances significativos, reflejando la creciente
preocupación de los europeos sobre los problemas
económicos y la inmigración. Esto resultará en un PE
más fragmentado, lo que complicará la formulación
de políticas y la construcción de coaliciones.

Para Europa, los resultados significan varios cam
bios cruciales. Es probable que se desaceleren los
esfuerzos de integración y reforma de la UE. Las
políticas de inmigración podrían volverse más restric
tivas, y aumentarán las tensiones sobre cuestiones del
Estado de Derecho con algunos Estados miembros.
La presencia de la derecha que se opone a acciones
climáticas ambiciosas pone en riesgo el Pacto Verde
Europeo y los objetivos de reducción de emisiones. El
PE podría enfrentar dificultades para aprobar legis
laciones ambientales audaces y las leyes existentes

podrían ser debilitadas.
En el ámbito global, los euroescépticos podrían

debilitar la capacidad de la UE para proyectar una
política exterior fuerte y unificada, lo que afectará
la guerra en Ucrania, las relaciones con China y
Estados Unidos, y la cooperación multilateral. Las
políticas comerciales de la UE podrían volverse más
proteccionistas, especialmente contra China, afec
tando las negociaciones comerciales y las relaciones
económicas internacionales. Aunque el apoyo a
Ucrania continuará, los partidos de extrema derecha
vinculados con Rusia obstruirán el aumento del gasto
en defensa de la UE.

Debido a la nueva conformación del PE, México
podría experimentar efectos indirectos de cualquier
interrupción o cambio en las políticas comerciales,
económicas y exteriores de la UE. El nacionalismo
económico dentro de la UE podría afectar los acuer
dos y negociaciones comerciales. Además, la agen
da climática compartida entre México y la UE podría
verse influenciada por los cambios en las prioridades
de la UE, afectando los esfuerzos colaborativos y las
alineaciones políticas. Finalmente, la posición de la
UE entre Estados Unidos y China podría impactar
a México, dada la estrecha relación económica de
nuestro país con ambas superpotencias.
Quienes queden al frente de las secretarías de

Relaciones Exteriores y Economía en el gobierno de
Claudia Sheinbaum deben estudiar desde ahora lo
que sucede en la UE para definir las estrategias a
seguir para que nuestro país establezca una relación
ventajosa de acuerdo con la nueva realidad europea,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© ¡nstagram: ruizhealy
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La encrucijada del PRI
Sin refutar, Augusto Gómez Villanueva escucha

la frase lapidaria: el PRI no postuló candida
to a la Presidencia de la República en 2024 y
también seis años antes. A sus 95 años, con la
memoria intacta y la voz aun membruda, coti

dianamente ejecuta las liturgias del viejo régimen.
Decano de la LXV Legislatura en la que coincidió con

su amigo y exjefe, Porfirio Muñoz Ledo, el político hidro
cálido preside la Comisión Nacional de Fortalecimiento
Partidista del CEN del PRI y tras del estrepitoso fracaso
electoral deberá conducir los trabajos para reformar los
Estatutos del partido cuya militando deberá decidir si
—en vísperas de su centenario— cambia su denomina
ción. .. o permanece en el frente opositor.

Discreto y disciplinado, Gómez Villanueva practica
los valores que distinguen a los priistas disciplinados.
Hace seis años apadrinó a José Antonio Meade Kuribre
ña, quien sin experiencia previa en una contienda elec
toral fue "candidato ciudadano" del priismo.

Entonces, recuerda, ocurrieron "grandes traiciones"
que dieron al traste con las aspiraciones presidenciales
del exsecretario de Hacienda. Otras "difíciles circunstan
cias" tuvo que afrontar la dirigencia nacional del tricolor
en las elecciones del 2024, pero entre las determinan
tes de la derrota —coinciden los análisis internos— es
tán las deslealtades.

¿Traiciones, fobias o incompetencias? El PRI encaró la
cita electoral sin postular candidato presidencial y tam
poco, en la CDMX. La coalición electoral que involucró
al PAN y al PRD en el 2021 consiguió entonces 21 millo
nes de votos y se extendió al 2024 con un acuerdo que
permitió siglar las candidaturas del 2023 (Coahuila y el
Estado de México) al tricolor.
Los acuerdos cupulares definieron las candidaturas.

Las estructuras priistas eran el soporte. Y es que su or
ganización territorial los sectores se diluyeron paula

tinamente—le permitía presencia en los 2,480 munici
pios del país.
Disciplinadas, leales, las bases partidistas no apoya

ron a Meade Kuribreña en el 201 8. Y aplicaron la mis
ma receta a Xóchitl Gálvez en los comicios presidencia
les. En lo local, el PRI mantiene sus bastiones en Coahuila
y el Estado de México —principalmente en municipios
aledaños a la capital, Toluca— y gobernará las capita
les de Morelos y San Luis Potosí, además de San Miguel
de Allende y San Cristóbal de las Casas.

Las "difíciles circunstancias" estuvieron precedidas
por la decisión del presidente del CEN priista, Alejan
dro Moreno Cárdenas, de integrarse al bloque opositor
que frenó las iniciativas legislativas de la Cuarta Transfor
mación... ¿y el plan para eliminar de la Constitución el
principio de la no reelección, principal herencia del na
cionalismo revolucionario?
Con su retórica, Gómez Villanueva no alude directa

mente a lo ocurrido incluso antes del peñismo: la coopta
ción de los gobernadores priistas menoscabó la fortale
za electoral del otrora partidazo. Del colaboracionismo
en la etapa panista, a la franca postración, en la admi
nistración saliente.

La dirigencia priista está enfocada a la defensa de sus
votos ante la amenaza de ser desplazada como terce
ra fuerza en el Congreso de la Unión, al tiempo de que
encarará los reclamos internos por la costosa política de
alianza ¡mplementada desde en el último trienio.
Al final de la reflexión deberá responderse la pregun

ta: ¿es el momento de cambiar las siglas del tricolor? ¿O
dejar espacio para un nuevo partido?

Efectos secundarios
RESOLUCION. La Organización de Aviación Civil Inter
nacional quitará a México de la lista de países con avi
sos de prevención significativa de seguridad operacio
nal en la que había sido colocado hace tres meses. La
Agencia Federal de Aviación Civil implemento un plan
de medidas correctivas que fue validado por un comité
especial, el pasado 6 de junio. Tras de confirmar la de
cisión, el director adjunto interino de navegación aérea
de la OACI, Saulo de Silva, reconoció "el activo compro
miso de México para alcanzar los objetivos de seguri
dad operacional".
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Elecciones al Parlamento

Europeo 2024: un
giro a la derecha con
implicaciones globales
Los resultados de las elecciones al Parlamento

Europeo (PE) realizadas del ó al 9 de junio
marcan un cambio significativo hacia partidos
conservadores y de extrema derecha, lo que
repercutirá profundamente en la política interna

y externa de la Unión Europea (UE). Este giro podría
tener efectos indirectos en México y otros países.

El Partido Popular Europeo (PPE) quedó como el
grupo más grande, asegurando unos 184 de 720
escaños. Esto refuerza la reelección de la alemana

Ursula von der Leyen como presidenta de la Comisión
Europea (CE), asegurando continuidad en algunas
políticas, pero también presionando por una agenda
más conservadora.

Los verdaderos ganadores de estas elecciones
han sido los partidos de extrema derecha y euroes
cépticos, como el Rally Nacional de Francia, los
Hermanos de Italia y el Fidesz de Hungría, que lo
graron avances significativos, reflejando la creciente
preocupación de los europeos sobre los problemas
económicos y la inmigración. Esto resultará en un PE
más fragmentado, lo que complicará la formulación
de políticas y la construcción de coaliciones.

Para Europa, los resultados significan varios cam
bios cruciales. Es probable que se desaceleren los
esfuerzos de integración y reforma de la UE. Las
políticas de inmigración podrían volverse más restric
tivas, y aumentarán las tensiones sobre cuestiones del
Estado de Derecho con algunos Estados miembros.
La presencia de la derecha que se opone a acciones
climáticas ambiciosas pone en riesgo el Pacto Verde
Europeo y los objetivos de reducción de emisiones. El
PE podría enfrentar dificultades para aprobar legis
laciones ambientales audaces y las leyes existentes

podrían ser debilitadas.
En el ámbito global, los euroescépticos podrían

debilitar la capacidad de la UE para proyectar una
política exterior fuerte y unificada, lo que afectará
la guerra en Ucrania, las relaciones con China y
Estados Unidos, y la cooperación multilateral. Las
políticas comerciales de la UE podrían volverse más
proteccionistas, especialmente contra China, afec
tando las negociaciones comerciales y las relaciones
económicas internacionales. Aunque el apoyo a
Ucrania continuará, los partidos de extrema derecha
vinculados con Rusia obstruirán el aumento del gasto
en defensa de la UE.

Debido a la nueva conformación del PE, México
podría experimentar efectos indirectos de cualquier
interrupción o cambio en las políticas comerciales,
económicas y exteriores de la UE. El nacionalismo
económico dentro de la UE podría afectar los acuer
dos y negociaciones comerciales. Además, la agen
da climática compartida entre México y la UE podría
verse influenciada por los cambios en las prioridades
de la UE, afectando los esfuerzos colaborativos y las
alineaciones políticas. Finalmente, la posición de la
UE entre Estados Unidos y China podría impactar
a México, dada la estrecha relación económica de
nuestro país con ambas superpotencias.
Quienes queden al frente de las secretarías de

Relaciones Exteriores y Economía en el gobierno de
Claudia Sheinbaum deben estudiar desde ahora lo
que sucede en la UE para definir las estrategias a
seguir para que nuestro país establezca una relación
ventajosa de acuerdo con la nueva realidad europea,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© ¡nstagram: ruizhealy
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Claudia, al arranque

A pesar de todo, la elección de
Claudia Sheinbaum (CS) co
mo próxima presidenta es
inobjetable. Sin embargo, no
se puede decir, como lo hace

Morena, que "la gran mayoría de los mexi
canos ha optado por la continuidad de la
Al". Con números redondeados, el padrón
es de 98 millones de personas; porCS vota
ron 36 millones; por Xóchitl, 1 ó millones; por
MC, ó millones, lo que da una suma de 58
millones de votantes. Pero 40 millones del

padrón no votaron, así que la preferencia
por CS es de sólo 37% del padrón total. Es
decir, casi dos terceras partes de los mexi
canos elegibles para votar no tienen pre
ferencia por CS. Esto es algo que con hu
mildad deberá tomaren cuenta la próxima
presidenta.
Con la composición de la cámaras aún

no definida, el presidente adelantó que en
septiembre serán aprobadas sus 1 8 iniciati
vas de ley pendientes. Inmediatamente el ti
po de cambio y la bolsa de valores reaccio
naron, sobre todo porque les inquietan las
reformas al Poder Judicial, al INE, la elimina
ción de los organismos autónomos, la desa
parición de los plurinominales, es decir, los
contrapesos. Con ello se consolidaría un ré
gimen autocrático. En una desafortunada in
tervención, el secretario de Hacienda trató
infructuosamente de apaciguar a inversionis

tas y analistas de mercado. Terco como es
AMLO, después de la felpa de los mercados,
los retó: "la reforma al Poder Judicial saldrá
en este sexenio, por encima de los mercados
está la justicia". No entiende que a los mer
cados no les puede ganar.
La preocupación de CS se notó al salir a

controlar los daños y declarar que las iniciati
vas serían revisadas y que se procederá a or
ganizar parlamentos abiertos para escuchar
todas las opiniones. Veremos su capacidad
negociadora ante su mentor.
Lo que debería ser una transición sexe

nal tersa por tratarse del mismo partido pue
de complicarse. Primeramente, al interior de
Morena chocan ya los radicales como el di
putado Mier y Noroña, ante los más mode
rados que rodean a CS. Los radicales bus
can sus espacios en el nuevo gobierno, e
inevitablemente CS tendrá que negociar con
ellos para aplacarlos. Segundo, si AMLO
no entra en razón y si no negocia con CS
una versión desea femada de sus reformas,

podríamos llegar a tener una crisis financie
ra de fin de sexenio totalmente innecesaria.
AMLO sería muy torpe si echa a perder al fi
nal de su mandato la estabilidad cambiaría
de todo su sexenio.

Hay muchas incógnitas sobre el futuro go
bierno que CS deberá ir despejando en los
próximos meses. Van algunas: ¿Adoptará
CS la retórica polarizante de "nuestros ad
versarios los neoliberales y conservadores"?
¿Habrá diálogo sistemático con la oposi
ción? ¿Qué relación tendrá con el sector pri
vado y con los medios? ¿Qué hacer con el
lastre que es Pemex? ¿Cuáles serán sus estra
tegias para la seguridad? ¿Insistirá en la uto
pía de salud como Dinamarca? ¿Cree en la
"Nueva Escuela Mexicana"? Si CS es prag
mática y desde un inicio quiere tener una
Presidencia inclusiva y democrática, deberá
dejarse de radicalismos, atavismos ideológi
cos, y romper definitivamente con la narra
tiva tóxica de AMLO. Ojalá tenga presente
que la confianza no se regala, se construye.

Fecha: 11/06/2024

Página: 46

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Federico Rubli Kaiser

Costo: 170,654

Página 81 de 191 Índice



FOCA. En Méxigo no existen
gstadístra^fidedign.mabrW
bajo infantil, pues argumentan
que<§e encuentran vinculadas
a aspectos delictivos: Explican
expertos que los menores se en
cuentran eri maquiladoras clan
destinas osen algunos casos en
condiciones de esclavitud por
parte deliCfifftéfi organizado
que han sido coptados para ser
sicartós, Carmen Gabriela Ruiz
Serrano, profesora de la Escue
la Nacional de Trabajo Social
detalla que México tienen gn es
timad©; antes de la pandemia,
de 30,000 menores en un en
torno ¡fcsri m inalHsid.
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POR GUILLERMO HURTADO

En las mesas de novedades de las

librerías nacionales pueden en
contrarse, uno junto al otro, tres libros
peculiares que combinan los géneros
de la literatura, el ensayo y la filosofía.
Uno de ellos del que ya escribí una
reseña entusiasta en esta columna

es No puedo respirar, de L. MOliveira.
Los otros dos son Ñu, de Pau Luque, y
Desorden, de Guillermo Fadanelli. ¿Se
trata de una coincidencia que estas tres
obras hayan aparecido este año? ¿Aca
so son una primera carnada de otras se
mejantes que estarán por venir?
Aquí me ocuparé de Ñu, el libro más reciente de Pau Luque,
nacido en Cataluña, aunque aposentado en México, y que
ha escrito antes otros libros que han llamado la atención

de la crítica, uno de ellos, Las cosas como son, merecedor
del Premio Anagrama de Ensayo de 2020.

Ñu es una obra sui géneris en la que la autobiografía,
la novela, el ensayo, la crónica y la filosofía se entrelazan
de manera admirable. En uno de sus planos narrativos, el
libro trata sobre cómo al autor, investigador del Instituto
de Investigaciones Filosóficas de la UNAM, se le ocurrió
escribir un libro acerca de algo que resulta intrigante para
cualquiera con cierta sensibilidad filosófica: en la vida dis
ponemos de más soluciones que de problemas y, por lo
mismo, en no pocas ocasiones buscamos inventarnos los
problemas que les brinden utilidad y, por lo mismo, legiti
midad, a esas supuestas soluciones.

Estamos ante un tema filosófico de gran calado. Auto
res como Ludwig Wittgenstein afirmaron que los seres hu
manos somos proclives a encontrar problemas en donde
no los hay. En la filosofía del siglo anterior, se les denominó
"pseudoproblemas". Pues bien, los filósofos, pero no sólo
ellos, se afanan en elaborar soluciones cada vez más sofis
ticadas a esos pseudoproblemas. Aunque su esfuerzo sea
encomiable desde cierto punto de vista, lo único que ello
nos produce es caer en confusiones cada vez más com
plejas. A lo que debemos aspirar los seres humanos, decía
Wittgenstein, no es a tener mejores soluciones a nuestros
pseudoproblemas, sino a desprendernos de esos pseudo
problemas. De esa manera, viviremos con mayor ligereza y,
además, tendremos más tiempo y energía para ocupamos
de los verdaderos problemas que requieren verdaderas
soluciones.

Pau Luque aborda esta cuestión dentro de un entrama
do muy inteligente y divertido de historias, anécdotas y
narraciones en las que nos va describiendo cómo en nues
tras vidas nos enfrentamos a situaciones muy diversas en
las que tenemos que decidir si estamos ante una dificultad
legítima o, más bien, ante alguna cuestión que hemos to
mado, de manera equivocada, como un problema verda
dero. En su narración, aderezada con sabrosas digresiones,
reflexiones y elucubraciones que seguramente le hubie
ran agradado a Alejandro Rossi, Luque nos transporta
por los caminos estrechos, curvos y empinados de nuestra
existencia con una facilidad que demuestra que se ha con
vertido en uno de nuestros mejores escritoresfilósofos.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador y su virtual
sucesora, Claudia Sheinbaum,
coincidieron en que las reformas
constitucionales que él propuso el
pasado 5 de febrero serán aproba
das en septiembre, al inicio del nue
vo Congreso de la Unión, tras una
"larga discusión" en el caso de la del
Poder Judicial por parte de expertos
como Barras de Abogados, los pro
pios ministros, magistrados y traba
jadores de éste.
Así lo informó ella en la conferencia de prensa que ofre
ció en el Salón Tesorería de Palacio Nacional, después
de la comida que tuvo ahí con el mandatario, en la que
informó que a las iniciativas de éste se sumarán las que
prometió en su campaña, como la del apoyo a mujeres
de 60 a 64 años de edad; la beca para niños y niñas de
educación básica; la del ISSSTE y No Reelección.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
En manos de los magistrados del Tribunal Electoral
quedarán las impugnaciones que candidatos y partidos
políticos presentarán por presuntas irregularidades en
las recientes elecciones, luego de que el INE concluyó
su tarea en medio de reclamos e inconformidades de

unos y otros, surgidas desde la medianoche de la jor
nada dominical durante el conteo rápido y los repor
tes iniciales del Programa de Resultados Electorales
Preliminares.

Habrá que esperar que el incompleto Tribunal logre
desahogar los múltiples casos que le harán llegar los
contendientes de los comicios y de sus organizaciones
políticas, aun con el rotundo triunfo de Morena y sus
aliados no parecen haber quedado satisfechos, dado el
número de casos que harán llegar a ese organismo.
Extraditado de Panamá a Paraguay, porque la FGR
no solicitó que fuera trasladado a México, al no tener
pendiente ya ninguna orden de aprehensión pendien
te, el empresario argentinomexicano Carlos Ahumada
solicita ahora venir a "enfrentar a la justicia" de nuestro
país, que en 2004 difundió los videoescándalos en los
que aparece al entregar dinero a experredistas.
Por cierto que ayer, oficialmente, la Unidad Técni
ca de Fiscalización del INE notificó al PRD la pérdida
de su registro como partido político, al no alcanzar el 3
por ciento de la votación nacional en las elecciones del
domingo 2 de este mes.
Pasaron las elecciones, pero no la violencia en el
país: Mario Lázaro Mendoza, regidor suplente electo
del municipio michoacano de Jacona, fue asesinado
por un grupo armado que dejó herida a su esposa y a
otra persona, mientras que, en Tulancingo, Hidalgo, el
regidor independiente Gustavo Tenorio Cortés sufrió
un ataque de un par de sujetos y resultó herido.
Aprehenden a un tercer sujeto involucrado en el
atentado a la alcaldesa opositora capitalina electa de
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega.
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Contra "buitres"

Y fue Grupo Salinas el que ayer advirtió que no cederá a presiones de grupos tenedores de bo
nos en Estados Unidos a los que cataloga como fondos buitre. Y es que el consorcio empresarial
dio cuenta de que información recientemente dada a conocer en esta materia es en realidad
materia "viejay calumniosa" relacionada con el proceso de negociación que se ha dado con di
chos fondos. "Luego de su derrota legal en EU, dos fondos buitre mismos que fieles a su estilo
se levantaron de la mesa de negociación sin explicación alguna pretenden responsabilizar
al Gobierno mexicano a través de una demanda abiertamente improcedente", ha señalado el
grupo en relación con una acción que los reclamantes emprendieron en el marco del TMEC, a
quienes señala de apoyarse de medios mercenarios para presionar a un juez y que éste resuel
va en su favor. Pendientes.

Encuentro en Jalisco

Y no es sólo a nivel federal que ocurren encuentros de cara al inicio de los procesos de transi
ción. También en los estados. Y es que donde ayer hubo uno en el que se intercambió "buena
vibra" fue en Jalisco, donde el gobernador Enrique Alfaro recibió en la casa de gobierno a
Pablo Lemus, quien el domingo recibió la constancia de mayoría que lo acredita como gana
dor de la elección para la gubernatura. Es sabido que los dos forman parte del mismo grupo
político, por lo que habrá de darse una dinámica de continuidad. "La voluntad del pueblo de
Jalisco es clara y viene una etapa de consolidación de muchas de las cosas que nos ha tocado
hacer", señaló Alfaro, quien no obvió hablar en plural, dado que Lemus fue antes alcalde bajo
el mismo sello político. Por lo pronto, en Morena no estarán a gusto con ese encuentro que
encamina procesos irreversibles. Uf.

Extinción y dolorosa liquidación
Y finalmente se cumplió el plazo y el Instituto Nacional Electoral dio cuenta de su resolución
sobre el caso del Partido de la Revolución Democrática: el partido reconocido por tantas bata
llas en favor de la democracia durante 35 años no alcanzó los votos necesarios (tres por ciento
del total emitido) para conservar su registro, por lo que habrá de extinguirse. Tampoco supo
reinventarse ante los nuevos tiempos que desde hace varios años amenazaban su existencia y
lo habían metido en un cúmulo de problemas y desventuras. Viene ahora el proceso más difí
cil, la liquidación de trabajadores y bienes. Por lo pronto el INE ayer le estableció las condiciones
que proceden en el caso, por lo que sólo podrá pagar nómina e impuestos. Debe suspender
pagos a proveedores, no podrá celebrar contratos ni vender activos.

Impugnaciones y mundos al revés
Y es el Partido Acción Nacional el que estos días ha abierto ofensivas contra institutos electora
les estatales, primero contra el de la Ciudad de México y ahora contra el de Yucatán, a los cuales
acusa de lo mismo: haber dado más curules por la vía plurinominal a la coalición oficialista.
¿Qué no eran otros los que solían poner en tela de juicio las acciones del árbitro electoral en
el pasado?, se preguntan algunos que hoy ven al albiazul en el rol de impugnador. "Ahora en
Yucatán, Morena quiere arrebatar en la mesa los votos que no ganó en las urnas. Reprobamos
la decisión del IEPAC de otorgar ilegalmente más diputados a Morena y aliados de lo que les
corresponde", señaló Marko Cortés, a quien no agradó el reparto de 14 pluris con las que Mo
rena al final se hizo de 21 curules, contra 12 de Acción Nacional y aliados y dos de MC. Con la
cuestionada asignación los guindas se quedan a sólo tres diputados de tener mayoría califica
da. Así las batallas en días para muchos, aún extraños.

El caso más encendido
Y el caso que se está calentando políticamente es el del ataque a la candidata del Frente oposi
tor a la alcaldía Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, quien por cierto ganó esa elección.
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Y es que, nos comentan, ayer la también activista reclamó que la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México insinuara que el ataque armado en su contra, ocurrido el pasado 11
de mayo, pudiera haber sido un montaje o autoatentado. A través de un video que publicó en
redes sociales, preguntó también si la intención es encarcelarla. Horas antes las autoridades ca
pitalinas habían dado a conocer la captura de un tercer involucrado en el caso, sujeto que antes
de participar en el "trabajo" de disparar ala entonces candidata, habría tenido otro consistente
en retirar propaganda de la alianza Sigamos Haciendo Historia. Rojo de la Vega ha puesto en
duda que pudiera ser uno de los involucrados. Uf.

Piden espacios violeta
Grupos feministas nos contaron que del 1 al 3 de julio de2024México será la sede de la III Con
ferencia Ministerial sobre Políticas Exteriores Feministas: Soluciones para un mejor mañana, e
instaron a la Secretaria de Relaciones Exteriores a seguir fomentando este tipo de actividades
en el país, pues proponen que sean visitadoras extranjeras quienes puedan dar cuenta de los
altos índices de violencia que se viven en el país hacia niñas y mujeres en general. Integran
tes de diferentes colectivos llaman a que México se pinte de violeta y aplaudieron al Instituto
Nacional de las Mujeres y a ONU Mujeres, que coordinan la participación de titulares y repre
sentantes de alto nivel de los ministerios de Relaciones Exteriores de 50 países. Ya se verán
los resultados de este foro y si viene un mayor arropo a las causas feministas, nos comentan.
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SIGUE PERDIDA
Y SIN RUMBO

A más de una semana la oposición PANPRI
y lo que queda del PRD siguen sin tener

una lectura clara del porqué de su abrumadora
derrota.

Las dirigencias de los partidos están en las quejas recla
mando fraudes como si nada profundo hubiera sucedido,
como un mecanismo de defensa. Es evidente que no quieren
dejar sus cargos a pesar de ser parte directa de la abrumadora e
histórica derrota. En lo personal no tienen de qué preocuparse
porque tuvieron el buen cuidado de colocarse primeros en la
lista para el Congreso.

Más incierto no puede ser el futuro para la oposición. No
pueden seguir siendo lo que han sido y no se asoma un espíri
tu autocrítico que proyectara intentos de reinvención.

Las voces más sensatas no se escuchan, como se aprecia
con las entrevistas a Beatriz Paredes y a Damián Zepeda, quie
nes apelan a una revisión profunda de los partidos, lo contrario
va a ser su eventual desaparición. No hay un solo indicio en el
PRI y en el PAN que estén escuchando voces como éstas.

En el PRD no lo entendieron y hoy se encuentran peno
samente sacando lo que queda del partido de las oficinas de
Benjamín Franklin. Pero en medio de todo esto, el principal
dirigente seguramente alcanzará un escaño en el Congreso.

Lo que estamos viendo confirmar: que dejaron sola a Xó
chitl Gálvez. Buscaron colocarse quizá bajo la idea de que no
había manera de vencer al oficialismo. Lo que no se pierde de
vista es que, si hubieran estado con ella a fondo, las cosas ten
drían variantes. Si se hubiera diseñado una campaña integral
el resultado podría haber beneficiado a la oposición en su con
junto; lo que sí es un hecho es que no había manera de vencer
a Claudia.
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Si fuera cierto que Marko Cortés le reclamó airadamente a
Xóchitl por salir a reconocer su derrota, en un absurdo por re
trasar la decisión con una diferencia de 30 por ciento, confirma
que el dirigente del partido quería cobrar o crear un escándalo
en donde no lo había.

Con escenarios definidos, con dirigentes aferrados a sus
cargos y con el PRD fuera de la jugada, lo que le viene al Con
greso terminará por ser una visión unilateral, lo cual depen
derá de las convicciones políticas del oficialismo. Estará en la
mayoría escuchar y atender a las minorías en tiempos en que
se quieren y requieren hacer una serie de cambios profundos.

Hay reformas que sin duda merecen el consenso, pero
otras terminarán por ser aprobadas en la unilateralidad, po
dríamos ver nuevos capítulos del 'voy derecho y no me quito
y no le cambien ni una coma'.

El ocaso de la oposición tiene secuelas de enorme grave
dad. El oficialismo va a tener como su interlocutor muy proba
blemente al propio oficialismo. La oposición podrá hacer ruido,
pero muchas asuntos de primera importancia podrían termi
nar por definirse al interior de Morena. El partido ha adquirido
un enorme poder y al estar conformado por diferentes tenden
cias, grupos o tribus, según quieran decirle, muchos asuntos se
definirán bajo la dinámica interna, para la futura Presidenta va
a ser más difícil lidiar con Morena que con la oposición.

Al continuar en terrenos de no hacer un profundo acuse de
recibo de las elecciones, la oposición deja más vacíos, los que
bien se sabe, se llenan de manera inevitable. Siguen sin tener
un acuse integral del 2018. En 2021 se presentó un momento
que consideran el inicio de la caída de la llamada 4T, lo cual ya
se vio no es cierto.

En el 2024 perdieron abrumadoramente y lo peor es que
también perdió el país. El oficialismo puede caminar tranquilo
por la calle, sin tener un interlocutor que al menos lo cuestione
o inquiete, lo cual para gobernar es particularmente delicado.

RESQUICIOS.
Independientemente de la múltiples especulaciones, la reu
nión del Presidente con la próxima Presidenta tiene elemen
tos positivos. Como en pocas ocasiones en la historia reciente,
existen innumerables puntos de coincidencia entre quien
entra y quien se va. Lo definitivo es que esto no necesariamen
te le quita la inquietud a los necesarios mercados.

MÁS incierto no
puede ser el futuro
para la oposición.
No pueden seguir

siendo loque
han sido y no se
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autocrítico que
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de reinvención. Las
voces más sensatas
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como se aprecia

con las entrevistas
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NO SE HAGAN BOLAS

POR CARLOS URDIALES •

La polarización política, a partir de
las emociones, provoca amnesia

histórica selectiva. A quienes están
en negación por el resultado electoral,
quienes viven un duelo por el proce
so democrático porque su contexto
no encajó con la diversidad nacional,
se les han borrado episodios de gran
repercusión.

En las sucesiones presidenciales priistas de 1976,1982,1988
y 1994, los equipos salientes y entrantes, que en buena pro
porción pertenecían a la misma facción gobernante, en su
falta de coordinación, enfrentamientos personales, vengan
zas y sabotajes provocaron devaluaciones mayúsculas del
peso frente al dólar, crisis de credibilidad ante organismos y
bancos globales, depresiones económicas que condenaron
a millones a la pobreza endémica y hereditaria.

El llamado "error de diciembre de 1994", cuando la cla
que tecnocrática más fuerte y cohesionada de México tuvo
que recomponerse tras el magnicidio de Luis Donaldo Colo
sio Murrieta, y ungir a Ernesto Zedillo como nuevo delfín de
Carlos Salinas de Gortari, en un traspaso de poderes entre
prácticamente el mismo equipo económico, Pedro Aspe
y Jaime Serra Puche, una indiscreción atribuida al nuevo
secretario de Hacienda, provocó una de las peores crisis
estructurales del país.
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Aquella quiebra técnica de nuestra economía parió al
Fobaproa, nacionalizó lo priva tizado para luego rematar de
nueva cuenta activos estatales para hacer caja. Del error del
94 se desprenden millones de historias de clasemedieros
orillados a renegociar créditos hipotecarios y de autos, de
bancos recogiendo bienes para después subastarlos.

Hoy, en el inicio de la transición entre el primero y se
gundo piso de la 4T, las ligeras declaraciones, intencionales
o no, de legisladores oficiosos, espantaron a una moneda
que ya había tocado los 18 pesos por dólar horas antes,
cuando Estados Unidos dio a conocer datos sobre creación

de empleos mejor de lo esperado, pero a las cuales se
les pretende endosar una devaluación del 10 por ciento y
contando, en la paridad cambiaría.

Magnificar las variaciones en indicadores clave, la
sensibilidad de mercados y bolsas ante el meneo que
toda mudanza de poder provoca, confirma ese clima so
cial minoritario sobre la falta de pericia, o de sincronía
entre el presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum,
próxima mandataria.

Ayer, el saliente y la entrante estuvieron juntos. La incóg
nita que a algunos influyentes ciudadanos tortura: saber el
margen de maniobra que quien se va, dará a la que llega
para ecualizar las reformas legislativas de la agenda more
nista durante el cambio de poderes. El diálogo existe y fluye
por discretas arterias políticas bien cohesionadas.

Hasta ahora, los mayores riesgos macroeconómicos
están en otras variables: la sucesión en Estados Unidos, el
avance de la ultraderecha en el Parlamento Europeo, las
dinámicas comerciales con China y su incidencia con el
ritmo de crecimiento dentro de nuestras fronteras. Y mu

chos otros más. No con la transmisión de mando en Palacio

Nacional. No se hagan bolas.

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.

urdiales@prodigy.net.mx / @Carlosllrdiales
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Son decenas los parti
dos políticos locales

que tienen registro en
varios estados del país
que, paradójicamente,
suelen crearse en los es

tados donde hay mayores
carencias.

Partidos políticos que han surgido
como fuerzas locales y que muchas
veces son creados por los caciques que
han visto un negocio enorme en la polí
tica. La mayoría ni siquiera representan
a la ciudadanía, sino que trabajan para
mantener un coto de poder que les
permite conservar espacios y obtener
recursos del erario estatal.

Permanecen por uno, dos o tres años
y, lejos de aportar, lo único que generan
es un beneficio para los líderes de esos
partidos pequeños, que son los que ob
tienen millones de pesos en recursos
públicos que, en realidad, podrían ser
destinados a otros rubros.

En estados donde la pobreza y des
igualdad son altísimas es donde estos
partidos locales son manejados por ca
ciques de pequeñas comunidades.
Los caciques son una fuerza de poder

que utilizan sus partidos para intercam
bios informales, el llamado dientelismo,
y son respaldados e impulsados por ac
tores políticos y gubernamentales en
distintos niveles.

Incluso, su estilo de conducción polí
tica, el caciquil, es copiado en la actuali
dad en muchas ocasiones por presiden
tes municipales y gobernadores.
Una parte importante de estos parti

dos han surgido de lo que eran las bases

del PRI y del PRD, pero para los dirigen
tes es mucho más sencillo y redituable
recibir los recursos de manera directa.

Con esta división, lo que se pierde es
que partidos como el PRD, que en su
momento fueron muy competitivos y
aportaron a la democracia de este país,
se reduzcan tanto que incluso, como
hemos visto en estas elecciones con el

sol azteca, terminan perdiendo hasta el
registro.
Estas organizaciones ciudadanas

que logran obtener su registro ante los
institutos electorales estatales tienen

derecho a participar en los comicios lo
cales de la entidad, ya sea gubernatura,
diputaciones locales y ayuntamientos.
Según los lineamientos, para obtener

el registro como partido político local la
organización civil debe contar con mi
litantes en cuando menos dos terceras

partes de los municipios de la entidad,
quienes deberán contar con credencial
para votar en dichos municipios o de
marcaciones; bajo ninguna circunstan
cia, el número total de sus militantes en
la entidad podrá ser inferior al 0.26 por
ciento del padrón electoral que haya
sido utilizado en la elección local ordi

naria inmediata anterior a la presenta
ción de la solicitud de que se trate.
Además, los partidos locales deben

obtener una gran votación que supere el
3%, para subsistir su registro y continuar
sus actividades políticoelectorales, si
no superan dicho porcentaje, son liqui
dados por los institutos electorales de
cada estado.

Hay demasiados casos como en los
municipios de Chimalhuacán y Tecá
mac, donde ha disminuido su poder
como resultado de sus recientes derro

tas electorales, lo que no significa un
declive definitivo de esta figura.
A principios del año 2000, la agrupa

ción Antorcha Campesina se fortaleció
como un brazo político del PRI, y de la
mano de su líder, Román Bojórquez,
obtuvo la presidencia municipal de
Chimalhuacán para tres periodos 2000
2003,20092012 y 20192021. También
fue diputado federal por el PRI en dos
ocasiones: 20032006 y 20122015.
Su cacicazgo cayó en las elecciones

locales de 2021, al ser derrotado por la

coalición opositora integrada por More
na, Partido del Trabajo y Nueva Alianza.
En ese año, por primera vez un partido
distinto al PRI gobernó Chimalhuacán y
por primera vez en dos décadas el mu
nicipio no estuvo en manos de un líder
emanado de Antorcha Campesina.
En la actualidad ya no existen esos

"grandes caciques" de antaño que surgie
ron después de la Revolución Mexicana,
figuras que no sólo abarcaban un muni
cipio, sino toda una región o estado. Hoy
su poder está reducido a municipios, co
munidades o poblados y buscan fortale
cerse con recursos electorales.

Es verdad, en un país democrático,
sobre todo después una victoria tan
contundente como ha tenido Morena,
se requiere una oposición más firme,
partidos más estructurados. Mientras
haya decenas de partidos políticos que
esten ahí sólo para recibir financiamien
to para sus líderes, el voto se pulveriza.
Reducir los gastos de las campañas y

reducir las prerrogativas de los partidos
es una de las propuestas que ha dicho
que presentará el senador Félix Salgado
Macedonio, una vez que se instaure la
nueva legislatura en el Senado de la Re
pública. Y muy probablemente tendrá
amplio apoyo porque, sin duda, existen
expresiones locales legítimas, pero cada
vez son más las que representan sólo a
personajes locales deslegitimados.
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Uno de los ofrecimientos clave que el refrendado secretario de
Hacienda Rogelio Ramírez de la O, hizo a la comunidad inver

sionista nacional e internacional es el pago puntual del pago de
intereses y principal de la deuda con que concluye el Gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, así como reducir el déficit fiscal en
2.9% del Producto Interno Bruto... un ajuste de casi un billón de pe
sos en sólo un año que sólo puede salir de recortes de gasto, mayor
tributación y reestructuraciones de deuda que aligeren el costo fi
nanciero al inicio de la próxima administración.

La nueva hegemonía de gobierno tiene un
doble y complejo asunto que resolver: cumplir
con los ofrecimientos expansivos de los gastos
sociales que gustan a sus votantes y que dina
mizan el consumo como componente del cre
cimiento económico, y, por otro lado, reducir el
abultado déficit con medidas contrarias al ofre

cimiento electoral de 2024 so pena de perder la
Calificación de Riesgo País y encarecer el acceso
a crédito privado.

El gasto social no sólo ha sido el elemento
que afianza la preferencia del morenismo entre
sus beneficiarios directos, sino también entre
empresarios grandes y pequeños (y no pocos
empleados) que han visto expandir la demanda
en bienes de consumo y de consumo duradero.
"A los empresarios nos ha ido a toda madre, no
tenemos que quejarnos en este sexenio, la gente
gaste y gaste; claro, lo jodido es la inseguridad,
pero siguen gastando", le confió a este colum
nista un exitoso empresario de carburantes.

En principio la contradicción entre reducir
el déficit y expandir el gasto no es irresoluble:

un mayor crecimiento económico propiciado
por inversión privada genera espacio fiscal para
conciliar ambos extremos. El problema es que
inversión y consumo son asincronos... y los in
versionistas requieren condiciones clave como
la certeza jurídica hoy puesta en entredicho por
la mayoría calificada de Morena en el Congreso
dispuesta a aprobar reformas constitucionales
que modifican de raíz las "reglas del juego" para
realizar negocios.

Sí, son esos inversionistas a quienes la
representante de la presidenta electa ante
el sector privado, Altagracia Gómez, ofre

ció apertura y respeto al Estado de derecho.
En resumen: reducir el déficit: fiscal sin au

mentar la inversión privada puede generar
un golpe económico a inicio de sexenio y
fuerte desgaste como hegemonía política.
Vaya, los llamados "mercados" e "inversionistas"
son gente de carne y hueso que no ven tintes de
izquierda o derecha, sólo expresan aversión al
riesgo y establecen límites en función de expec
tativas e incentivos.

ISSSTE: El Taquero y el Año de Hidalgo. En
el clásico "la última y nos vamos", el subdirector
de recursos materiales y servicios del Instituto de
Servicios y Seguridad Social para los Trabajado
res del Estado, el ya conocido Juan Carlos Suárez
Guzmán, parece buscar nuevamente que sus
conocidos salgan ganones de la licitación para
adquirir material e insumos de impresión, los
mismos a los que dio el contrato en 2023.

En este 2024, el fallo del proceso identificado
con el número 51GYN051GYN006N52024 ha

sido diferido en dos ocasiones, debido a que las
preferidas de Suárez Guzmán terminan siendo
las más caras. En este contexto, esta semana lle
gará el equipo de transición enviado por la pre
sidenta electa para preparar la entregarecepción
de la dependencia que encabeza actualmente
Bertha Alcalde Luján.

Como era de esperar, los operadores de Suá
rez en dicha licitación son sus subalternos, Oscar
López Sánchez, jefe de servicios de seguridad y
protección civil, y Víctor Rocha López, jefe de ser
vicios de adquisiciones. Ellos tratan de mover la
jugada en favor de su actual proveedor del servi
cio, Confecciones Isaac, que cotizó 163 millones
de pesos... y que es parte del grupo de empresas

de Jaime Alejandro Vera que junto con Comercia
lizadora Munrro e Industria Manufacturera Radi,
participan en bloque en licitaciones federales y
del Gobierno de la CDMX.

Así, esos funcionarios buscan atajar la pro
puesta más competitiva presentada por Tazamar
Comercializadora por 128 millones de pesos.

Año de Hidalgo.

Cyras, Contrarían y el petate del muerto. Los
fondos buitres Cyrus Capital y Contrarían Capital
presionaron para obtener lana extemporánea

mente y salieron trasquilados. En su intento de
presionar a TV Azteca para el pago fuera de tiem
po de bonos por 219 millones de dólares, iniciaron
en agosto de 2023 una controversia contra Méxi
co en el marco del Tratado de Libre Comercio de

América del Norte (TLCAN)... ¡faltando un mes
para que caducara ese acuerdo y entrara en ope
ración el Tratado México, Estados Unidos y Cana
dá (TMEC) que hace improcedente esa cobranza
fuera de regla!

Menearon, pues, el petate del muerto y no
faltó quien en los medios les comprara el truco.
Pero lo relevante es que la empresa de Ricardo Sa
linas Pliego ha estado siempre abierta al diálogo
con los tenedores de bonos para llegar al mejor
acuerdo entre todas las partes conforme a la reali
dad de la industria de radiodifusión.

Tabe, reelección holgada en MH. A una sema
na de las elecciones del 2 de junio y en medio del
debate sobre la veracidad de las diversas encues

tas de opinión, destaca la confirmación de los pro
nósticos de la reelección de Mauricio Tabe como

jefe en la estratégica alcaldía Miguel Hidalgo.
En medio del "tsunami guinda en la capital",

el edil panista defendió los buenos resultados de
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su gobierno en cuanto a seguridad, reactivación
económica y desarrollo urbano. Y sí, a lo largo de
su campaña: las encuestas le daban 15 puntos de
ventaja ante el morenista Miguel Torruco, y Tabe
le ganó por 16 puntos en las urnas.

Por ello, Tabe agradeció el esfuerzo de la ciu

dadanía en una votación histórica de 130 mil su

fragios; es decir, 23 mil más que lo conseguido en
2021: un nuevo voto de confianza de los ciudada

nos que participaron copiosamente y generaron
una bocanada de aire fresco para la oposición y un
baluarte de la libertad en la capital del país.
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[ ¿SERÁ? ]
El sol se apagó
La historia del PRD Ríe corta pero fructífera, como part i 
do de izquierda ganó los primeros municipios y e stados
importantes para la izquierda, desde Nezahualcóyotl con
Valentín González Bautista, el Gobierno de Zacatecas
con Amalia García, y Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés
Manuel López Obrador en la Ciudad de México... Ayer, el
Sol Azteca recibió el aviso preventivo de su extinción y aun
que parece que sus dirigentes impugnarán, su subsistencia
parece imposible. ¿Será?

Transición
En la Puerta 8 de Palacio Nacional, el presidente An
drés Manuel López Obrador salió a recibir a Claudia
Sheinbaum, virtual Presidenta, a quien recibió con un
beso, un fuerte abrazo y luego con un entusiasmo eufórico
levantó el brazo de su sucesora con la seguridad que la
victoria de Morena, del 2 de junio, fue un referéndum para
el fundador delpartido guinda... Y nos dicen que sí, que
el sufragio se dio porque la gente aprobó su gestión, pero
también por el perfil de la candidata. ¿Será?

Legisladores sin rumbo
Este martes estaba programada una reunión de la bancada
de Morena en el auditorio Aurora Jiménez de San Lázaro,
en la que abordarían asuntos con motivo del fin de la LXV
Legislatura. Pero resultó que varios se sienten en la obliga
ción de atender compromisos en sus distritos y sus agendas

locales, por lo que el encuentro se pospuso para la próxima
semana. Dicen que además de atender sus cosas, también
ya hay más luz de hacia dónde tienen que inclinarse, pues
varios de los integrantes repetirán para la siguiente legisla
tura. ¿Será?

Austeridad y democracia
Cuando fue senador, el actualjefe de Gobierno, Martí
Batres, anunció que llevaría su comida en Tupper y hasta se
difundieron imágenes; ayer, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación aprobó que la ministra Lenia fuera inscrita al
ISSSTEy su renuncia alos seguros médicos y privados...
Seguro por eso, de último momento se cambió al resolutivo
que se votaría en el Instituto Electoral de la Ciudad de Mé
xico, para que alcanzara a entrar Valentina y también nos
ponga un ejemplo de austeridad. ¿Será?

Prometer no empobrece
Se acercan los Juegos Olímpicos de París 2024y, segúnla
titular de la Conade, Ana Gabriela Guevara, la meta de la
delegación mexicana que participará en la justa deportiva
es rebasar el récord histórico de medallas obtenidas en

pasados eventos... Aunque el pronóstico suena alentador,
lo cierto es que las declaraciones de la exvelocista no han
caído muy bien entre los atletas; pues durante toda su ges
tión al frente de la dependencia han tenido que pelear por
sus apoyos y denunciado varios actos de presunta corrup
ción. ..¿Será?
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Viene el trago más amargo para la oposición

Ningún partido opositor imaginó el
actual escenario postelectoral.
Ni las catarsis.

Jesús Zambrano ya se coordi
na con las autoridades electorales para las
auditorías de ley y preparar la liquidación del
Partido de la Revolución Democrática (PRD).
Marko Cortés enfrenta una rebelión inter

na por quienes exigen su salida por la caída
electoral del Partido AcciónNacional (PAN) y
lapérdida de lajoyayucateca.
Ha aceptado irse, pero no será como él que

ría, con la recuperación de algunos estados
y bancadas fortalecidas en el Congreso de
la Unión, tanto en el Senado de la República
como en la Cámara de Diputados.
Tampoco podrá imponer como sucesor, al

menos sin protestas y tal vez sin escisiones,
al actual coordinador parlamentario en San
Lázaro y exdelegado en Benito Juárez, Jorge
Romero.

Esta presión lo obligará a abrir el proceso, a
la sociedad si es posible, para dar legitimidad

a quien deberá reagrupar al panismo y pre
pararse para la elección intermedia de 2027.
Además de Romero hay muchos críticos

Gustavo Madero, Arne Aus den Ruthen y
más y otros aspirantes a relevarlo: Damián
Zepeda, quien ya fue presidente interino y la
exsena dora y exdiputada tlaxcalteca Adriana
Dávila

Octubre es la fecha límite para un proceso
de cuchillos largos.

ESCUCHAR A6.5 MILLONES

En el priismo hay otro ánimo.
Alejandro Moreno, Alito, tiene el control

pleno de los órganos del Partido Revoluciona
rio Institucional (PRI) y piensa en una Asam
blea Nacional tras un largo proceso interno.
Se propone realizar mesas temáticas y con

sultas durante junio y julio para convocar a la
militancia a una discusión sobre el rumbo a
tomar con miras a reestructurarse.

Hay que hacer un gran ejercicio de recorri
do por el país para consultar a los 6.5 millones
de militantes y simpatizantes que votaron por
nuestros candidatos contestó cuando se le

pidieron definiciones.
Redondeó:

Nolodudes:vaaseruna profunda reforma
del PRI.

Queda en el aire el proceso sobre la reno
vación de la dirigencia o si intentará reelegir
se, aunque internamente suenen dos nom

bres posibles, los diputados Pablo Angulo y
Rubén Moreira.

SOLIDARIDADvs. BIENESTAR

1. Los preparativos de la Asamblea Nacional
priista están en marcha.
En ellos destacan dos políticos, el presiden

te de la Fundación Colosio Samuel Palma y
el presidente del Consejo Político Nacional
(CPN), el nonagenario Augusto Gómez Ví
llanueva.

Palma cree posible la recuperación:
Recordemos la elección de 1988. El PRI se

quedó con 251 diputaciones y la oposición
con 249. Había equilibrio. Pero tres años des
pués, en 1991, ganamos 292 distritos.
Con una salvedad: entonces Carlos Sali

nas aupó a su partido con el programa So
lidaridad y hoy el gobierno tiene su símil,
Bienestar.

¡ Oh, el recurso público!
Y 2. Poco se ha dicho, pero en el Estado de

México el secretario de Seguridad Andrés
Andrade coordinó la protección a más de 200
candidatos en el pasado proceso.
En su informe asentó este dato y subrayó a

la gobernadora Delfina Gómez: no hubo dis
tincionesy ese beneficio se extendió a abande
rados de todos los partidos.
Gracias a ello la entidad más poblada no

lamentó víctimas mortales como en otros

lugares, subrayó Andrade.
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Gabinete para el país, no "para el movimiento"

Claudia Sheinbaum presentará
a su gabinete la próxima semana
y sabremos temprano si aplicará
la fórmula de López Obrador de

"90% de lealtady 10% de capacidad".
Uno esperaría que dentro del equipo que la

acompañó en su administración en la CDMX
y en la campaña, eligiera a verdaderos espe
cialistas para las diversas carteras de la admi
nistración pública federal, que por supuesto
los hay.
Pero también existe el temor de que la can

didata presidencial electa r esponda a las cuo
tasy a los cuates; a las cuotas de los grupos que
la promovieron y apoyaron y a los cuates que
le recomiende López Obrador.
Ya se vio que la fórmula que aplicó el aún

Presidente fue una receta para el fracaso.
Dos o tres personajes se salvan, pero la ma

yoría fue una imposición en la que se premió
más el servilismo que la capacidad y ahí están
los resultados.

Sheinbaum tiene la obligación de elegir a
los mejores para las secretarías de Estado y los

organismos públicos descentralizados; para
el gabinete legaly ampliado.
Y lo tiene que hacer porque, pese a que ayer

dijo que recibirá un país con "muy buenas
finanz as", la realidad es que tendrá un presu
puesto acotado por la urgencia de enviar se
ñales de disciplina fiscal y por el compromiso
que hizo el secr etar io de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O de reducir el déficit fiscal a

por lo menos el 3% del PIB.
Recibirá un sistema de salud en crisis extre

ma, con la súper farmacia convertida en una
caricatura, un sistema educativo igualmente
a la deriva, que ha provocado un atraso en el
nivel escolar de porlo menos seis años.
Una insegur idad que se apropia de terri

torios más extensos del país y una crisis en la
producción agrícola que obliga al gobierno
a comprar granos básicos al extranjero para
suplir la caída de la producción nacional.
El país requiere de un gabinete fuerte y

preparado, no sólo "comprometido con el
movimiento".

Seguro la próxima Presidenta, por su voca
cióny por sufomración académica, tendr á otra
visión para la conformación de su gabinete.

• • • •

Destacable, por cierto, el hecho de que la pro
pia Sheinbaum haya anunciado un debate
nacional sobre las reformas constitucionales

propuestas por López Obrador, sobre todo
la reforma al Poder Judicial, antes de que se
discuta en el nuevo Congreso, en el que por

cierto Morenay sus remoras tienen la mayoría
calificada.

Si los debates y los foros se realizan como
prometió, entre barr as de abogados, escuelas
de derecho, trabajadores del propio PJ, y la
ciudadanía en general, se requeriría de varios
meses antes de que la discusión se dé en el
Congreso.
A menos, claro, que los foros sean una simu

lación, como muchos otros que se han hecho,
y que no sirvieron para cambiar una coma a la
iniciativa presidencial original.
Veremos.

• • • •

Televisión Azteca precisó su posición a pro
pósito de la información de una demanda en
contra del Gobierno mexicano por inversio
nistas estadounidenses poseedores de bonos
de la televisora.

Azteca, pr opiedad del empresario Ricardo
Salinas, (fijo que desde el 2021 "siempre ha
estado abierta al diálogo para alcanzar un
acuerdo favorable para todas las partes".
Añadió, en un comunicado, que "dos fon

dos buitre, luego de su derr ota legal en Es
tados Unidos, pretenden responsabilizar al
Gobierno mexicano a través de una demanda

abiertamente improcedente".
Finalmente, la empresa precisa que estos

fondos buitre presentaron su demanda en
contra del Gobierno mexicano con base en el

antiguo TLC AN "como una táctica de presión"
ya que dicha demanda es improcedente de
acuerdo con el nuevo TMEC.

Fecha: 11/06/2024

Página: 5

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,071

Página 97 de 191 Índice



Sobrerrepresentación
el debate postelectoral

lolacolin@hotmail.com // @rf59

El proceso electoral 2024, avanza
en la cancha de la autoridad electo

ral. El trabajo de organización de las
elecdonesporpartedellnstituto Na

cional Electoral (INE), pasó sin contr atiempos
mayores, hasta llegar al 2 de junio, a pesar de
la violencia política que ya rebasó las muertes
y atentados contra los candidatos o miembros
de partidos políticos de otras elecciones.
En el caso de la elección federal, el INE ca

lificó los 300 distritos y confirmó que Clau
dia Sheinbaum de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia que componen los partidos
Morena, del Trabajo y Verde Ecologista de
México, ganó la elección con el 59.75%; en
segundo lugar, Xóchitl Gálvez con el 27.45%
y en tercer lugar con el 10.32% el emecista
Jorge Álvarez Máynez.
En la definición del Congreso de la Unión,

el conflicto se está dando con el tema de la so

brerrepresentación de la coalición de Morena
y sus aliados. El hecho es la interpretación de
la legislación electoral.
La Constitución general de la República, en

su artículo 54, establece un límite a la sobre
rrepresentación del 8%, los propios conse
jeros explican los argumentos legislativos y
por otra parte los representantes partidistas,
hacen su propia definición de la ley sobre el
ocho por ciento y señalan que es por partido
político y no por coalición.
De acuerdo con los datos del cierre del Ins

tituto Nacional Electoral (INE), para la Cá
mara de Diputados, Morena obtuvo 40.4%,
el Partido del Trabajo 5.4% y el Partido Verde
8.3%, en total reúnen 54.1% de los votos
emitidos.

En 2018, Morena y aliadosya doblaron a la
oposición en el tema de la sobrerrepresenta
ción. Se habla que lo que han hecho es un uso
tr amposo de la elección.
Para Morena, fue una gran elección y quie

ren más. Veamos el caso de Jalisco, que ganó
Pablo Lemus de MC y ahora quiere más dipu
tados y senadores. Es fundamental el respeto
a la Ley Electoral y ya en adelante trabajar en
una reforma que haga más transparente la
participación de los actores políticos en los
procesos electorales.
SUSURROS

1. La reunión que sostuvieron el presidente
López Obrador y la candidata ganadora de la
elección presidencial, Claudia SheinbaumPar
do, es elbanderaz o del proceso de tr ansición.
2. Para la familia de Ricardo Monreal, esta

elección no fue la mejor. El gobernador Da
vid, perdió casi todo: Fresnillo, Jerez, Zaca
tecas y hasta la alcaldía Cuauhtémoc. Quien
salvó a la dinastía fue Saúl Monreal, quien
también llegará a la Cámara Alta pero gracias
a los votos. Vaya.
3. Hoy martes la cúpiüa empresarial y otros

sectores estarán presentes en el encuentro
del Día Mundial de la Acreditación, orga
nizado por la Entidad Mexicana de Acredi
tación (EMA), que preside Raúl Tornel y
Cruz. En este espacio también se otorgará
el "Reconocimiento al Compromiso con la
Acreditación", mismo que valora la suma de
voluntades entre personas e instituciones
que participan en esta labor. Con 25 años
de trayectoria la EMA acredita a los organis
mos que prueban, inspeccionan y certifican
que los productos y servicios cumplen con
las normas de seguridad, salud y cuidado al
ambiente, asimismo, cuenta con los máxi
mos reconocimientos internacionales, por
lo que se posiciona a la altura de más de 100
or ganismos en el mundo. Algunos de los invi
tados son Alejandro Malagón, de Concamin;
Octavio de la Torre, de Concanaco Servytur;
y Juan Cortina, del Consejo Nacional Agrope
cuario, entre otros.
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¡Nunca prestes tu libro!

Después de una de las semanas más
confusas que puedo recordar, he in
tentado escribir "algo" que me permi
ta expresar qué sucedió el domingo 2

de junio. Le propongo tres historias:
En la primera tenemos a José, un hombre muy

poderoso, quién conoce a Raúl. Entre ellos hay
una gran antipatía. Raúl sabe que José tiene un
libro muy valioso, único: LaDemocracia en México
y desea poseer el libro de José a como dé lugar.
Raúl lleva varios años tratando de convencer

a José que le preste su libro, lo necesita urgente

mente. José se niega una y otra vez, desconfía
profundamente de Raúl; es agrio, rencoroso y
egoísta. José recela del uso que Raúl podría darle
al libro. Raúl insiste y, astuto como es, envía a
amigos cercanos de José para convencerlo de que
le preste su libro.
Al final, José cede e impone condiciones muy

estrictas del uso que Raúl le dará al libro: el tiem
po que podrá tenerlo y dónde y cuándo deberá
devolverlo. Raúl jura ante muchísimos testigos
que cumplirálo pactadoyfinalmente se hace con
el libro.

Con el paso del tiempo, José descubre que Raúl
lo ha engañado, y que está usando el libro para
fines muy diferentes a los que le prometió, cau
sando graves daños de todo tipo. José, furioso,
le exige a Raúl que le devuelva su libro, pero él
se rehúsa a devolverlo y entre más excusas pone
pararegresarlo, más grande es eldañoque causa.
José, cansado de tantas mentiras, decide final

mente denunciar a Raúl y exigir a las autorida

des que se le regrese su libro. Pero descubre, con
amargura, que su denuncia no procede: "Usted
le prestó a Raúl el libro ante testigos y quedarse
con su libro no está calificado como delito". Es un

hecho lamentable, falto de ética y no es honora
ble. Nada más. José perdió su libro y nadie sabe si

algún día lo recuperará.
La segunda historia es similar a la anterior; los

mismos personajes y el mismo libro. Pero en esta
ocasión, imaginemos que José es más firme y se
niega rotundamente a prestarle su libro a Raúl,
éste enfurece y sipara apropiarse del libro necesita
comprarlas voluntades de cuantas personas haga
falta, lo hará. Inclusive, si es necesario, amenazará
a los amigos de José para que lo convenzan de
"entregarvoluntariamente" sulibro. Diráatodoel
que pueda, hasta el cansancio, que el libro siempre
ha sido suyo y que le pertenece por derecho.
Si todo lo anterior no funciona, sobornará a los

que cuidan la casa de José y tomará el libro por la
fuerza. En caso extremo corromperá a jueces y
magistrados para que declaren que el libro siem
pre fue suyo. José, desesperado, acude a las plazas
públicas para denunciar que Raúl le ha robado su
libro en medio de un escándalo espectacular
En la tercera historia todos descubrimos cosas

terribles: El libro nunca fue de José; nos mintió
durante años diciendo que él era el único e indis
cutible dueño del libro. Raúl, quién le robó el libro
a José, tampoco tiene ningún derecho aposeer el
libro. Nunca fue de ningunode los dos. El libro La
Democracia enMéxico es de todos los mexicanosy
nos lo robaron en nuestras narices.
El debate electoral en México está centrado en:

¿si tuvimos unaelecciónlegítima,unaelecciónde
Estado o un fraude monumental? ¿Y del libro y
sus verdaderos dueños? De esos, mejorni hablar
El 2 de junio votamos 61por ciento de los elec

tores y Claudia ganó con 60 por ciento de los
votos, o sea, ella"so'Zo"representa a 36 por ciento
del padrón electoral. ¿Qué pasa con el 64 por
ciento restante?

Parecería que primero habría que localizar el
libro, después someterloauna profundarevisión,
cambiarloquehagafaltayregresarloasus verda
deros dueños. Moraleja: ¡ Nunca prestes tu libro!
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Turbulencia en la oposición

Después de la aplastante derrota del
pasado 2 de junio, al interior de los
partidos que conforman el Frente
Fuerzay Corazón por México (PRI

PANPRD) ya comienzan a escucharse voces
de inconformidad y no son pocos los que exi
gen la renuncia de sus respectivos dirigentes
nacionales.

Ante esa legítima demanda, tanto Alejan
dro Moreno, como Marko Cortés han aplicado
aquella máxima de "ni los veo, ni los oigo",
pues no sólo no piensan dejar sus cargos, sino

que para ellos el resultado adverso fue pro
ducto de la intervención del Presidente en el

proceso electoral; es decir, siguen sin aceptar
su responsabilidad en la debacle.
Nos dicen que en el PRI las voces inconfor

mes son aún muy tenues, pues hay muchos
que le deben el cargo aAlito, y no se quieren
arriesgar a una reprimenda, sin antes haber
tomado posesión de lo "poco" ganado. Pero
donde la situación es más delicada es en Ac

ción Nacional, pues al menos tres prospectos
ya levantaron la mano para dirigir al partido.
Anote a Jorge Romero, quien a pesar de

que lo señalan como delfín de Marko Cortés;
se ha pronunciado por un cambio de fondo;
también está Adriana Dávila, quien ha sido
más frontal y considera que el michoacano
debe rendir cuentas por la derrota y dejar de
justificarse tras los resultados de la elección;
y por último, Damián Zepeda, quien fue uno
de los más grandes críticos de la alianza que

formó el blanquiazul con el tricolor.
Y al interior del PRD, además de que siguen

lamiéndose las heridas, están más ocupados
en rezar para que, un milagro divino les re
grese el registro, pues no quieren quedarse
sin las jugosas prerrogativas que les damos los
ciudadanos, vía elINE.
Así las cosas en el Frente.

PREMIO NACIONAL DE CALIDAD

A iniciativa del Instituto para el Fomento a la
Calidad, el Consejo Coordinador Empresarial
y el Consejo de la Comunicación; este martes
se entrega la edición 34 del Premio Nacional
de Calidad (PNC) en México.
El galardón fue el tercero en su tipo a nivel

mundial y, el primero en incluir un criterio
de Responsabilidad Social con el objeto de
promover el compromiso de los empresarios
con el desarrollo sustentable, y elbienestar de
su comunidad.

Además, forma parte del Global Excellence
Council, red internacional en la que partici
pan únicamente los premios más prestigiosos
del mundo como China, Estados Unidos, Ja

pón, India y Emiratos Árabes Unidos, entre
otros.

Este año el PNC está entre cuatro empresas,
una universidad privada y una escuela públi
ca y será entregado por Francisco Cervantes,
presidente del CCE; Fadlala Akabani, titular
de la Sedeco; el senador Roberto Moya; el
presidente del Consejo Mexicano de Nego
cios, Rolando Vega, y Salvador Villalobos,
presidente Ejecutivo del Consejo de la Comu
nicación, entre otros.

ELDREAMTEAMDE
MORENAENEL SENADO

De altura la próxima bancada de Morena y
aliados en el senado; hay que anotar, entre
otros, a Andrea Chávez, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López, Omar García Harfuch,
Gerardo Fernández Noroña y el guerrerense
Félix Salgado Macedonio, quien consiguió su
reelecciónhaciendo campaña.
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Urge que Marico se vaya del PAN

Al senador Damián Zepeda Vidales le
asiste la razón cuando asegura que
al Partido Acción Nacional (PAN)
le urge reinventarse. Y esta asevera

ción se deriva tras los desastrosos resultados

obtenidos durante el proceso electoral del
pasado 2 de junio. Pero la implosión albiazul
no es producto de la generación espontánea.
Nadadeeso. Tienenombrey apellidos: Marko
Cortés Mendoza.

El michoacano es elresponsable de que este
partido político de corte conservador, funda
do en 1939 por Manuel Gómez Morín, haya
pasado de gobernar 12 entidades en 2018,
a sólo encabezar tres gobiernos estatales en
la actualidad: Aguascalientes, Chihuahua y
Guanajuato. Por eso se entiende la propuesta
del legislador sonorense, quien sugiere que
la próxima dirigencia nacional panista con
temple la posibilidad de impulsar un perfil
emanado de la sociedad civil.

Y esta reingeniería del PAN no sólo se la
debe a sus militantes y simpatizantes, se la
debe a todo México. No hay que olvidar que
gracias a este partido fue posible que, a prin
cipios de este siglo, en México por fin pudiéra
mos conocer la llamada alternancia en el po
der. Sí, ya todos sabemos que las presidencias
de Vicente Fox (20002006) y Felipe Calderón
(20062012) al final fueron una total decep
ción, pero eso es harina de otro costal...
Pero, por lo mismo, al interior del PAN están

obligados a sacar la casta y reposicionarse,
y justo a eso se refirió Zepeda Vidales al mo
mento de mencionar que el modelo panista ya
se agotó, por lo que propone un "regreso a las
raíces" pero, sobre todo, ponerle un fin a las
alianzas con otros partidos políticos, las cuales
consideró un total fracaso para ellos porque
no sólo les han causado derrotas electorales,
también les han provocado una pérdida de
identidad.

En estos momentos al interior del PAN hay
hombres (y mujeres) y nombres de nivel y
capacidad que podrían llevar a buen puerto
la urgente reingeniería que requiere el blan
quiazul: ahí están el diputado federal Jorge

Romero Herrera; el exalcalde de Mérida, Re
nán Barrera Concha; el senador electo por el
Estado de México y expresidente municipal
de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar;
Carlos Orvañanos Rea, alcalde electo de Cua
jimalpa, y el propio Zepeda Vidales, quien ya
ha tenido experiencia como dirigente nacio
nal del partido.
A estos perfiles podríamos agregar los de

notables panistas que podrían ser reclutados
para sumar a la causa albiazul, como son Die
go Fernández de Cevallos, Gustavo Madero
Muñoz, Manuel Clouthier Carrillo y Germán
Martínez (quien debería pensarla dos veces
antes de convertirse en un esquirol naranja).
Aquí el tema es que no sólo se elija a uno de
éstos, sino aglutinarlos a todos y que entre to
dos ellos se encarguen de definir el rumboy la
estrategia que se requieren para reposicionar
yrelanzaralPAN.
Pero, al mismo tiempo, también ya va sien

do hora de que al interior del blanquiazul le
empiecen a cerrar el paso a esos "panistas de
ocasión" que, como Marko Cortés, sólo han
sabido llevar agua asu molino y que sólo dicen
pertenecer o ser parte del PAN nada más cuan
do les conviene.

Y también aquí caben los que sólo apoyan
de dientes para afuera. Y, créanme, éstos da
ñanmás que los propios adversarios. Yla lista
es larga, muy larga: Santiago Creel, Javier Lo
zano, LíaLimón, Ernesto Cordero, LillyTéllez,
Josefina VázquezMota, MaxCórtazar, Mauri
cio Vilaylosque se acumulen esta semana...

Las opi nionés expresadas por loscoluSlistas soá
independientesy:ra reflejannecesanámenle el punto de

Vista de 24HORAS.

Momentos antes de iniciar su confe

rencia de prensa, el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García Jimé
nez, llegó a la Sala de Banderas de
Palacio de Gobierno acompañado
de la gobernadora electa Rocío Na
hle García "para que tomaranlafoto".
Aseguró que se hizo una lista de

acuerdos que próximamente se da
rán a conocer.

García Jiménez dijo que por parte
de su administración será el Contra

lor General del Estado el que encabe
ce el proceso de transición y señaló
que tal y como lo marca la ley, cada
secretaría ya tiene el designado al
equipo de trabajo.
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REDES t\DEPODER ff\|
Alista Plan B para Plan C
Ante el aparente rechazo que ha
generado en los mercados el lla
mado Plan C, del cual ya se anun
ciaron las primeras iniciativas que
Andrés Manuel López Obrador
y Claudia Sheinbaum buscarán

aprobar, el secretario de Hacienda
de ambos, Rogelio Ramírez de
la O, ya alista una respuesta, nos
dicen. Para la cual, previo a que el
presidente saliente y la presidenta
entrante se reunieran en Palacio

Nacional la tarde de ayer, el fun
cionario recibió a la empresaria
Altragracia Gómez y a la exsecre
taria de Finanzas capitalina Luz
Elena González, ambas parte del
equipo de la próxima mandataria.
Atentos.

El espejo peiredista
Ya notificados y sin posibilidad
alguna, lo que queda del PRD, aún
dirigido por Jesús Zambrano se
diluye después de los pésimos
resultados electorales, que por
cierto, ya fueron el epílogo para un
instituto que ya desde hace bas
tante tiempo agonizaba, gracias,
en gran parte, a una serie de malas

decisiones y descuido. Pero bien
harían muchos de los partidos que
viven horas bajas en tomar nota
para intentar no repetir los mis
mos errores, aunque parece que

ya van por ese camino Falta de
trabajo territorial, oídos sordos a
la militancia, acuerdos cupulares
y repartición del poder entre los
mismos, son solo algunos yerros
que habría que tomar en cuenta.
Descanse en paz

Evitan el momento incómodo

Lo que para la mayoría fue una
fiesta, un motivo de orgullo el
acudir al Instituto Electoral del

Estado de México a recibir en los

últimos días su constancia que los
avala como diputados plurinomi
nales para la conformación de la
LXÜ Legislatura local, o simple
mente apoyar a otros militantes,
hubo para otros que hasta parece
que les resultó no tan grato. Tal
fue el caso de algunos próximos
legisladores priistas, panistas
y perredistas, quienes tuvieron
que pasar incluso un momento
'Incómodo", al estar entre tanto

morenista, y hasta de plano hubo
algunos que no han acudido para
evitar señalamientos
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LA TRANSICIÓN
ALFAROLEMUS
Durante la campaña por la
gubernatura se estableció una
buena coordinación entre los

equipos del entonces candi
dato, Pablo Lemus Navarro y
del gobernador y máximo jefe
político de Movimiento Ciu
dadano en Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, y todo indica
que las cosas así continuarán
ahora que ambos están por co
menzar formalmente con el

proceso de entregarecepción
del Gobierno del Estado

En efecto, el "alfarismo"
colaboró con determinación

para que la campaña de Lemus
Navarro resultara exitosa en

todo el territorio jalisciense, y
dejando a un lado los protago
nismos que, de haber surgido,
pudieron haber entorpecido
enormemente el paso del
ahora gobernador electo de
Jalisco; todos en Movimiento
Ciudadano se cuadraron bajo
un mismo objetivo: lograr
retener el Gobierno estatal

mediante el triunfo de su can

didato de unidad

Ahora que esos momentos

de tensión están quedando
atrás, y ya con la victoria en la
bolsa, se antoja que el proceso
de entrega recepción entre
Alfaro Ramírez y Lemus

Navarro se desarrollará sin

sorpresas ni contratiempos,
o al menos ese fue el mensaje
que ambos emitieron Con su
primer encuentro ya como
gobernador en funciones y
gobernador electo del estado,
mismo que se realizó ayer:

"El relevo en el gobierno
yo creo que está en las mejo
res manos, te deseo mucho

éxito \ dijo Alfaro Ramírez, y
aunó: "Me da mucho gusto que
hoy los primeros temas que
empezamos a platicar hay una
ruta clara en la que vamos a
trabajar. Pronto Pablo estará
anunciando el equipo que
estará coordinando la tran

sición, pero estoy seguro que
con el respaldo mayoritario

del pueblo de Jalisco inicie
una nueva etapa muy, muy
importante para nuestro esta
do, en un escenario complejo,
pero yo creo que tienes la
capacidad de liderazgo y todo
lo que se necesita para hacerlo
bien*

Lemus Navarro respon
dería a la cortesía del gober
nador señalando que los
resultados alcanzados por su
gobierno influyeron positiva
mente para que los jaliscien
ses votaran por la continuidad
de Movimiento Ciudadano:

"Yo te agradezco esa voluntad,
ese compromiso; se ha hecho
un gran trabajo en tu gobierno
y eso fue reconocido en la
elección. Una parte funda
mental de haber ganado esta
elección en Jalisco han sido

los resultados que se han dado
a lo largo y ancho del estado.
Voy a ser un gran gobernador

como lo has sido tú, y por su
puesto, vamos a hacer un gran
trabajo de cerca para todos los
jaliscienses

MIENTRAS TANTO...

La can didata de Morena

por la gubernatura, Claudia
Delgadillo González, quien
impugnará los resultados de
la elección por considerar
que hubo fraude en su contra,
clarificó en sus redes sociales

que la ruta que seguirán será
exclusivamente jurídica: "Cir
cula en redes una imagen falsa
que convoca a un plantón en
La Minerva Debo informarle

al pueblo de Jalisco que en
este movimiento no hemos

tomado esa decisión, por lo
tanto, dicha imagen es com
pletamente falsa. Lucharemos
por la justicia electoral en los
términos de la ley".
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LA CONSENTIDA DE OSVALDO

ROBLES Y URGE UN CAMBIO EN MC

Osvaldo Robles, director del
Sistema de Radio y Televisión
de Nuevo León, le habría dado
trato de lujo a la excandidata de
Morena a la Diputación Local
del Distrito 8, Karla Torres,
utilizando recursos humanos y
equipo técnico del canal para
grabar algunos spots de su
campaña, nos aseguran.

Para la campaña, Robles
no dudó en ningún momento
al poner a disposición de
la abanderada morenista a

varios colaboradores del canal,
entre ellos a Yain Rodríguez,
coordinador de producción
o David Castillo, jefe de
contenidos.

Así como a Dario Bernal,
productor, y hasta jóvenes que
realizan su servicio social en el

canal SRTVNL. Torres presume
ser amiga de Robles, una
amistad que le trajo beneficios

importantes en la pasada
elección.

Nos aseguran que todos ellos
echaron mano de vehículos,
cámaras y demás equipo de
filmación, además de dejar
de lado sus labores cotidianas

para atender a la candidata
en horario de trabajo por
instrucción de quien dirige
el canal en la administración

estatal. ¿Será?
URGE UN CAMBIO EN MC

La llegada de Luis Donaldo
Colosio Riojas al Senado de la
República ocasionó un viraje im
portante al interior de Movimien
to Ciudadano, no solo en Nuevo
León, sino a nivel nacional.

Por lo pronto, los votos de
Colosio, quien llega como primera
minoría, salvaron a Dante
Delgado, dirigente nacional de

MC, quien tendrá la curul pluri
que le heredará el alcalde regio.

Hoy Colosio representa
un activo político y por ende
tomaría el control del partido
en la entidad, el cual perdió con
la salida de Horacio Tijerina
cuando llegó Miguel Ángel
Sánchez, cabeza visible del grupo
del gobernador Samuel García.

Es más evidente que existen
dos grupos en MC, los cercanos
al mandatario, y otros con Luis
Donaldo. Luis Donaldo, aunque
perdió sigue teniendo un buen
capital de 800 mil votos, pero
habrá que contrastar con la fuerza
que aún tiene el mandatario
estatal.

Miguel Ángel se irá a la Cámara
de Diputados por contar con una
curul pluri abriendo la puerta a
que llegue alguien como dirigente,
pero, ¿será un personaje añn a
Samuel o a Colosio?
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I cáncer es una enfer

Emeclacl que muchos co
nocemos sólo a través

de cifras, una realidad
que parece distante.
Sin embargo, es vital
detenernos y tratar de

comprender cómo las familias sienten y
viven el cáncer.

Imagínate que un día recibes una lla
mada del médico: "Su hija tiene cáncer",
no entiendes muy bien lo que implica la
noticia, pero a partir del siguiente día tu vida
consistirá en estarcon tu hija o hija en con
sultas médicas y tratamientos dolorosos.

El cáncer, más que una enfermedad
física, se convierte en un nuevo integrante
de la familia que inspira incerti
clumbre, altera la vida de todos
los miembros, pues se ven forza
dos a comprenderlo y aceptarlo.

El proceso de comprensión y
tratamiento del cáncer se con
vierte en una lucha diaria. Las

madres y los padres a menudo
se sienten culpables. La impo
tencia es una constante,ya que la recupe
ración no está totalmente en sus manos,
sino que depende en gran medida de un
tratamiento médico oportuno y de calidad.

Las y los hermanos del infante con cán
certambién sienten el impacto: ven a sus
padres preocupados, a su hermano con
dolor, y muchas veces se sienten invisibles.

Cada año, en nuestro país, se diagnosti
can seis mil nuevos casos de cáncer infantil,
sin embargo sólo el 56 por ciento de esta
población sobrevivirá. La leucemia es el tipo
de cáncer más frecuente y el 10 por ciento
de estos casos requerirá un trasplante de
médula ósea, pero sólo 150 de niñas y niños
reciben el tratamiento necesario.

Lamentablemente como nos indican
las cifras alrededor de dos mil 600 infantes

mueren al año por cáncer, sin embargo la

resiliencia que las familias desarrollan clan
pie a la creación de acciones que mejoran la
situación de las personas que atraviesan la
misma situación. La Asociación Aquí Nadie se
Rinde (ANSeR) nace de la empatia deÁndres,
quien perdió la vida cinco años después de
su diagnóstico de cáncer.

Durante su tratamiento les plantea a su
mamá y papá hacer algo por la infancia con
cáncer, iniciativa que se vuelve una realidad.
Conscientes que esta es una enfermedad
que afecta a toda la familia, en ANSeR cíes
ele hace 19 años brinda acompañamiento
psicológico al cuidador o cuidadora que
se hace cargo de la familia mientras la otra
parte está involucrada en el tratamiento.
Para la niñez con cáncer que deja de

acudir a la escuela se imparten
tutorías educativas y clases de
programación. Para resarcir el
impacto económico se clan cla
ses para las madres y padres de
familia de joyería, cerámica, finan
zas personales para desarrollar
proyectos productivos, además
que se les brindan espacios para

vender sus productos. Además cuentan con
un programa para financiar trasplantes de
médula ósea de manera gratuita.

Para recaudarfondos para ayudara más
familias, cada año tiene lugar la carrera Aquí
Nadie Se Rinde, que en 2024 se llevará a
cabo el domingo 23 de junio en punto de las
8 am en el circuito de Ciudad Universitaria.

Las modalidades incluyen una carrera
de 5,10 km y una caminata de 1 km, el costo
de participación es de 350 pesos; el 100 por
ciento de los ingresos se destinarán a los
programas de apoyo de la lucha contra el
cáncer infantil de ANSeR.

Puedes acudir adquirir los boletos en la
página de asdeparte.com

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDAC!ONCRUPOANDRADE
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• El mexicano Tonatiú

López se colgó la medalla
de oro en los 800 metros

durante el Continental

Tour de Nueva York, en
Estado Unidos. El de

portista azteca se quedó
a tan sólo .28 segundos
de la marca olímpica para
esta prueba.

• En EU, el nombre y el
rostro de Ohad Asus se

volvió viral. Resulta que
este sujeto, que preside
a los condóminos de un

edificio en Florida, roció
con gas pimienta a un
anciano de 65 años sólo

porque se estacionó en el
lugar equivocado.

• La violencia se le

desbordó al morenista

Rutilio Escandón, pues
van varios días de zozobra

en la comunidad de Tila,
Chiapas, que ya dejó casi
4 mil 200 desplazados;
apenas se está controlan
do la situación con ayuda
de fuerzas federales.
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Es absurdo hablar de un fiaude o una elección de
Estado para tratar de justificar una derrota de más
de 30 puntos, esa es una actitud perversa

a están listos los cómputos finales del INE
y de los respectivos organismos estatales,
queridos lectores, y si bien todavía debe
rán resolverse las impugnaciones que los
partidos presenten a nivel local, estatal o
federal, podemos decir que el resultado
macro, por así llamarlo, está listo.

No desestimo ni minimizo las quejas, c!e ninguna ma
nera, solo que el margen tan amplio hará improbable que la
mayoría de esas impugnaciones prosperen,y los resultados
de la presidencial, las gubernaturas y el legislativo federal
difícilmente cambiarán.

La semana pasada compartí con ustedes mi reflexión
acerca de la importancia de cerrar el capítulo de los agravios
y las ofensas que la larguísima campaña nos dejó. De evitar la
sorna, el desdén por quién votó o se expresó diferente, de tender
puentes para retejer lo que nos une como sociedad, como país.

Eso no implica dejar de observar, y de criticar, lo que van
haciendo ganadores y perdedores tras las elecciones. Una
cosa es no mofarse y otra muy diferente dejar pasar falacias
argumentativas, mitos geniales o distorsiones de la letra y el

espíritu de las leyes y de la democra
cia. Hay varias que me preocupan, y
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les propongo analizarlasjuntos.
Empiezo con lo que me parece

una actitud perversa de nuestra clase
política: la descalificación c!e cual
quier resultado que no sea el triunfo
propio como un "fraude". Absurdo
hablar de un fraude o una elección

de Estado para tratar de justificar
una derrota de más de 30 puntos, pero igualmente absurdo
y poco ético pretender arrebatar a la mala (y argumentando
"fraude") la gubernatura de Jalisco. Flaco favor le hacen a las
institucionesy a la democracia quienesjuegan así.

La narrativa de la elección de Estado no se sostiene, y el
propio Lorenzo Córclova la rechaza, mas no por ello debemos
ignorar el tema de fondo: las múltiples reformas políticas no
han logrado emparejar plenamente la cancha cíe juego, y los
límites decimonónicos a la libertad de expresión de los actores
políticos tampoco han hecho mella en todas las trampas que
alrededor se generan. De financiamiento y gastos de cam
paña turbios ya mejor ni hablar. Urge una reforma de verdad,
aceptada por consenso, que ponga fin al pataleo como recurso
del mal perdedor o del mal ganador.

Muy riesgoso, también, el asunto de la posible sobrerrepre
sentación. Si bien la actual adjudicación de escaños y cu rules
se ciñe a la letra de la ley, no se pliega al espíritu de la misma.
Es de malos ganadores buscar mayor de la que corresponde,
y de malos perdedores enfocarse en la falsa narrativa del
fraude, en vez de defender el mandato constitucional.

Mención aparte para quienes buscan cleslegitimaral go
bierno entrante con la cantaleta de que son mayoría quienes
no votaron sumados a los que votaron por la oposición. Los
que no votan no cuentan en los cómputos en ningún país
democrático. El gobierno entrante tiene el mandato legítimo
délas urnas, deberá ahora también buscar el del apego a los
valores democráticos y el orden constitucional.

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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Corxía, en la Inglaterra rena
centista, el año de 1616 \ re i
naba Jaeobo I, el primero de
los Estuardos. El monarca ha
bía pretendido, mediante una
argucia legal, conferir a un
obispo las rentas correspon
dientes a su diócesis sin que
tuviera que desempeñar sus
funciones, para lo cual envió
una misiva a la ( orle del Con
sejo Real, solicitando la trans
ferencia. La,corte respondió,
de manera cortés pero lacóni
ca, que, ante una orden ilegal,
no harían sino acusar su re

cibo y proceder conforme a la
ley. Furioso, el monarca pro
clamó ser buen conocedor de
la antigua ley del reino, "más
favorable a los Reyes que cual
quier otra del mundo", y sugi
rió a los jueces "aplicarse a su
estudio".

Según el historiador Jo
hn Ilostettler, todos los jueces
"sucumbieron a la presión y,
arrodillándose, rogaron per
dón". Todos, con excepción de
Sir Edward Coke, ese gran ju
rista inglés que, a la fecha, se
sigueeitando en libros y sen
tencias alrededor del mundo.
Coke no sólo defendió su res
puesta, sino qué, cuando Ja

cobo le preguntó si lo volvería
a hacer, respondió inmutable
que"har[ía] lo que correspon
de hacer a un verdadero juez."
Coke fue removido de la corle

real, y aunque siguió partici
pando como miembro del Par
lamento, jamás volvió a la ju
dicatura.

Falleció en 1834, ocho años
antes de que el Parlamento, fi
nalmente exasperado por la
tiranía de los Estuardo, se al
zara en armas contra el hijo de
Jacote) y lo depusiera.

La historia del juez Coke no
es única o siquiera rara en la

historia. En tiempos de tumul
to y transformación, la función
estabilizadora y de continui
dad que proveen los jueces
es vista con recelo y sospe
cha. Más de Un siglo f medio
después, cuando los Jacobi
nos se alzaron con el poder en
la Francia revolucionaria, uno
de sus primeros actos fue des
mantelar a los mismos tribu
nales que, tan sólo unos años
antes, se habían, erigido como
freno al autoritarismo de los
Borbolles.

En tiempos más recientes
y latitudes más cercanas, no

puede olvidarse el caso de Gu
tiérrez Nava y olios \s. Hon
duras, en donde la República
de I Ionduras fue condenada

por la Corte Interamericana
de Derechos Humanos por la
destitución ilícita, en 2012, de
tres magistrados de la Corte
Suprema, por la falta imper
donable de fallar, eft tres oca
siones, contra las políticas del
presidente en turno, todo ello
en la sede de un congreso ase 
diado por fuerzas militares y
policiales.

Una transformación verda
deramente democrática im
plica más que el clamor de las
mayorías, más que los desfiles
triunfales y la parafernalia be
ligerante. Implica avanzar con
cautela, pero con paso firme,
asegurándonos de que todos
en verdad avanzamos juntos y
nadie queda atrás.

Lo contrario nos condena
a perpetuar la misma injusti
cia y la misma desigualdad, y a
acoger un nue vo estado de co
sas en donde el Único cambio
verdadero es en los nombres
de quienes integran la nueva
casta privilegiada.

*Ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
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> Con muy buen semblante salió
la virtual presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum Pardo, de la pri
mera reunión de otras tantas

que vendrán con el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
celebrada en Palacio Nacional. Y

para silenciar a los malpensados,
dijo la ex jefa de Gobierno de la
Ciudad de México que las próxi
mas reformas, entre ellas la judi
cial, se harán con base en análi
sis y discusiones públicas, entre
expertos, sectores involucrados y
legisladores.

> Entre los ministros de la Supre
ma Corte, que preside Norma Piña,
existe la mejor voluntad para tender
puentes de manera conjunta con el
gobierno federal, sobre todo en tor
no a una eventual reforma al Poder
Judicial de la Federación. Desde los

sistemas estatales de justicia has
ta el máximo tribunal, dicen, están
abiertos a colaborar.

> Hábil resultó el coordinador de

los diputados federales del PAN,
Jorge Romero al destaparse pa
ra buscar la dirigencia nacional del
blanquiazul, en relevo de Marko
Cortés, quien tiene seis meses para
dejar el cargo. El jefe del panismo en
San Lázaro abrió el juego para com
petir en el proceso, pues otros pa
nistas también levantaron la mano.
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>A propósito de ministras, Lenia
Batres ayer dio una muestra de
congruencia. Consiguió que el pleno
de Corte aprobara su solicitud para
ser inscrita al Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabaja
dores del Estado, renunciando así a
los seguros de gastos médicos a los
que tienen derecho los integrantes
del máximo tribunal del país.

> Como hace seis años, Morena,
junto a PT y PVEM, tendrán mayoría
calificada en el Estado de México, al
lograr 53 de los 75 curules. Su coor
dinador, Maurilio Hernández
adelantó que podrían adherirse más
legisladores, y el diputado electo,
José Francisco Vázquez Rodrí
guez, ya alzó la mano para dirigir la
fracción.
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> Unos 750 mdp se
rán destinados pa
ra la adquisición de
equipamiento glo
bal en los 34 hos

pitales que opera
el IMSSBienes

tar en la capital. La
secretaria de Salud

de la CDMX, Oliva
López, celebró esto
y dijo que se cuenta
con un diagnóstico
de lo que requie
re cada una de las
unidades clínicas.

Ya saben en qué se
gastarán el recurso.

> Muy activo anda el
gobierno de Nuevo
León en Japón. Su
secretaria de Turis

mo, Maricarmen
Martínez Villa

rreal, realiza las
gestiones necesa
rias para que exis
tan vuelos directos

entre el país asiático
y el estado regio
montano, y crecer
el intercambio, lue
go de reunirse con
altos directivos de

All Nippon Airways
(ANA).
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@PATOMORELOS

FJ mexicano no va a volar por partidos
11 candidatos que los regañen ij los
culjten de los problemas del /mus

¦ LA OPOSICION TIENE QUE
ENTENDER AL PAÍS. NO SE PUEDE
HACER POLÍTICA A PARTIR DE LO
QUE DICEN LAS COLUMNAS DE
LOS PERIÓDICOS O CON GRUPOS
EMPRESARIALES Y POLÍTICOS

Podemos seguir buscando culpables. Elección
tras elección, desde 2018, hemos analizado, sobre
analizado, los motivos por los cuales la oposición
ha perdido contra Morena.

Si es culpa de las dirigencias, si han sido malos
los candidatos o si el ciudadano no ha tomado

"decisiones racionales". Eso ya no importa. Morena
ganó cíe nueva cuenta la Presidencia, gobernará
24de32 estados, tendrá mayoría en cliputaclosy
senadores, en la mayoría de los congresos locales
y en cientos de alcaldías alrededor del país.

Y no, no ganó por un sector especifico de la
sociedad o por los programas sociales. Claudia
Sheinbaum ganó en todos los estados con excep

ción de Aguascalientes, ganó con los votantes más
jóvenesy también con losmásadultos.ganócon
quienes menos recursos tienen, y también, con
quienes más acumulan. Lo ganaron casi todo. Si
esto no es tocarfondo, no sé hasta donde espera
llegar la oposición. Una oposición que acaba de
perder a uno cíe sus integrantes, el PRD, que sin
López Obrador no logró encontrare! rumbo, ni los
votos. El camino ya está marcado y la ruta es el
2027. Tienen que tomar decisiones, decisiones
urgentes y no esperar al año previo a las próxi
mas elecciones. ¿Van a cambiar las dirigencias?
Sí, pero no es suficiente. No es solo cambiar de
nombres, sino de formas. Tienen que encontrar
a esos perfiles que logren que los ciudadanos,
tanto los descontentos con el gobierno como
los que están a favor, sientan atracción por la
oposición. ¿Por qué hoy un joven se afiliaría auno
de sus partidos?

Perfiles que se concentren en proponer una
nueva visión del paísy no solo en criticartoclasy
cada una ele las propuestasy acciones ele Morena.

Ahora bien, lo que ha funcionado tienen que
replica rio. A pesa releí éxito electora lele Morena, la
oposición ha logracloganarespacios importantes
en municipiosy tenergobiernos exitosos. Pode
mos revisar los casos de Hermosillo con Antonio

Astiazarán o de Morelia con Alfonso Martínez. Dos

estados gobernados por Morena, con capitales
gobernados por la oposición, con aprobaciones
positivas. Eso nos lleva a otra decisión estratégica:
construir desde lo local. Así nació el PAN hasta

llegar a la Presidencia en el 2000. Proponiendo,
cuestionando, ganando espacios en municipios
y estados.

Pero lo más importante, la oposición tiene que
entender al país. No se puede hacer política a partir
de lo que dicen las columnas ele los periódicos o
las reuniones con grupos empresariales y polí
ticos. No se puede confundir la realidad personal
con la colectiva. Ni todo está mal con Morena, ni
todo está bien. Y ahí está la clave: el ciudadano

no vota por Morena por ignorancia, como lo han
querido hacer ver algunos, los ciudadanos votan
por Morena porque han visto cambios en lo político,
lo económico y lo social. Porque las formas son
distintas, los canales son otros. El mexicano nova
a votar por partidosy candidatos que los regañen y
los culpen de los problemas del país. El ciudadano
va a cambiarsu voto hasta que logre identificarse,
hasta que encuentren puntos en común.
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l no de los principales determinantes del voto suele ser
la percepción de las personas sobre cómo Ies ha ido en
su bolsillo. Si es buena, voían por el parlido en el poder

Se está volviendo predomi
nante la idea de que el arro
bador triunfo del oficialismo

en la elección presidencial
se debe a que la mayoría
optó por votar con un crite
rio "económico", es decir, que
premió los apoyos que recibe
de los programas sociales,
que valora positivamente los
aumentos al salario mínimo,
que el nivel de ingreso en los
hogares ha mejorado, etc.

Suena muy sensato. Se
gún la bibliografía especia
lizada en comportamiento
electoral, uno de los princi
pales determinantes del voto
suele serla percepción de las
personas sobre cómo les ha

ido en su bolsillo. Si esa percepción es buena, votan por el partido
en el poder; si es mala, votan por la oposición. Así suele suceder, es
lo normal. Como argumento a bote pronto tiene mucho sentido. La
cuestión se complica, sin embargo, cuando ampliamos un poco
el lente del análisis.
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Encuesta tras encuesta, los resultados arrojan que la principal
preocupación de los mexicanos es la inseguridad, con una amplia
diferencia respecto a otros asuntos (e.g., la corrupción, la salud o la
economía] y desde hace mucho tiempo (al menos 18 anos, pues).
También es el tema en el que la gestión de López Obrador ha salido
peor evaluada a lo largo de toda su presidencia. Los datos oficiales
indican que este será el sexenio con más homicidios y desapari
ciones acumuladas, así como con mayores tasas de crecimiento
del delito de extorsión, al menos en la historia contemporánea de
México. ¿Acaso nada de esto fue computado en la intención devoto
cíe la mayoría? ¿Por qué?

El electorado mexicano, además, es enormey diverso. Una varia
ble no basta para dar cuenta de sus preferencias, más aún cuando
la mayoría oficia lista aglutinó segmentos sociodemográficos muy
distintos. Según la encuesta de salida de Alejandro Moreno, por
ejemplo, votaron por Sheinbaum 69% de los beneficiarios de los
apoyos sociales y 49% de los no beneficiarios, mientras que por
Cálvez lo hicieron 23%y 37% respectivamente. Todos los rangos de
edad, todas las clases sociales y todos los niveles de escolaridad
(con sus diferencias), votaron mayoritariamente por la candidata
del oficialismo. Semejante fenómeno no puede deberse sólo al
poder del bolsillo, menos todavía cuando el crecimiento económico
anual promedio cíel sexenio está por debajo de 1%.

No se trata de regatearle su victoria a Sheinbaum sino de dis
cernirla mejor. El del voto económico es un argumento razonable,
que sin duda habrá tenido su peso en el ánimo c!e muchos votan
tes. No alcanza, con todo, para acabar de entender lo que pasó.
Tal vez sirva para congraciarse con los triunfadores, incluso para
ayudarles a formar una opinión pública que no se cuestione y se
sienta abrumada no sólo por el tamaño de la mayoría que ganó, sino
por la aparente obviedad de su causa, pero, bueno, eso ya es más
relaciones públicas que análisis político. Yo, por lo pronto, insisto:
una explicación tan normal difícilmente funciona para explicar un
resultado tan anómalo.
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RETOS DE POLITICA
EXTERIOR DE LA
PRESIDENTA SHEINBAUM

uvo una prabadita con la caída de la Bolsa
Mexicana de Valores y la devaluación del
peso, tras el anuncio de Morena de aprobarT en septiembre cambios constitucionales
para elegir jueces de la Suprema Corte,
transformar al INE y desaparecer organis
mos autónomos como el INAi, la Comisión

Federal de Competencia y la CRE. Se leyó en el exterior como el
fin de la certidumbre jurídica y el Estado de Derecho, garantía
para la inversión, tanto nacional como extranjera.

Durante la campaña apenas abordó los temas de política
exterior, sólo lugares comunes como mantener una relación
amistosa con EU. Nada de lo dicho indica una lectura de los

cambios que ocurren en la escena global y de la necesidad de
una política exterior creativa y propositi va. No ha manifestado
cómo enderezará una política exterior que llevó al país a ali
nearse con dictaduras, pelearse con países latinoamericanos
y España, a desplegar una falsa neutralidad frente a invasores
y a perderespacios a nivel global.
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Sin embargo, su reacción en redes sociales ante las múl
tiples felicitaciones que recibió por su contundente victoria,

hacen concebir esperanzas de un
manejo más profesional e institucio
nal de la política exterior. Se notó la
mano de Juan Ramón de la Fuente.

Los retos más importantes serán
en la relación con EU, en los temas
tradicionales: comercio e inversión;
migración y frontera y seguridad,
incluyendo tráfico ilícito de drogas,
armas y personas. Ojalá podamos

ampliar la agenda a infraestructura, transición energética,
cooperación científica, educativa y cultural y comunidad
mexicana en EU. Por el momento ella y su equipo tendrán
que trabajar dos escenarios en la relación con EU, piedra
angular de nuestra política exterior: la reelección de Biclen
es el primero, y podría facilitarla cooperación. El segundo, la
elección ele Trump que presentaría una prueba de fuego al
inicio ele 2025 ante la amenaza de deportaciones masivasy
el cierre total de la frontera.

En julio de 2026 los tres países parte del TMEC deberán
manifestarse a favor de la prolongación del acuerdo. Esta
dos Unidos ha definido un proceso muy claro de audiencias
públicas en el Congreso e informes que comenzará en 2025
para llegar a la decisión, en tanto que México carece de un
marco similar.

La ventana de la relocalizacíón de inversiones a México

se cerrará y perderemos oportunidades si el gobierno de la
presidenta Sheinbaum no garantiza la certidumbre jurídica y
la seguridad, infraestructura, acceso a electricidad y energías
renovables, transición energética y capacitación de mano
de obra.

En su horizonte tendrá las elecciones en Venezuela, el
cumplimiento de compromisos sobre cambio climático,
reuniones del G20, la elección de secretario general de la
ONU y de la OEAy de los directores generales de la Unescoy
FAO. En algunos como transición energética y una auténtica
política exterior feminista, puede hacerla diferencia.
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El ascenso de la derecha no deja de preocupar, ante
un contexto de presiones económicas, enojo por ¡as
políticas verdes y tensiones geopolíticas

a extrema derecha europea hizo conside
rables progresos en las elecciones de la
semana pasada, tanto como para sacudir al
aún predominante establecimiento político
centrista, pero todavía no lo suficiente para
controlar la Unión Europea.

Cierto que por sus características, la
UE es más que difícil de controlar, sobre todo, porque sus
miembros individuales tienen un amplio margen de autono
mía y varios de ellos, España y Portugal por ejemplo, tienen
regímenes de centroizquierda.

Los partidos euroescépticos de derecha ampliaron su
apoyo a casi la cuarta parte de los votos y lograron elegir a
unos 145 eurodiputados, su mayor representación jamás,
pero las clivisionesy la desorganización entre ellos limitarán
su impacto en la agenda y las políticas de la UE en el próximo
mandato de cinco años, excepto parcialmente en política
ambiental y de inmigración.

Igualmente es posible pensar que las elecciones fueron,
en buena medida, menos acerca de Europa que sobre la
popularidad de gobiernos nacionales.

Eso pasó en países como Fran
cia, Alemania y España, según un
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análisis de político.eu, mientras
en otros, como Hungría, Bulgaria
y Malta, la votación fue impulsada
más por actitudes hacia los polí
ticos nacionales y no por figuras
como la presidenta de la Comisión
Europea, Ursula von der Leyen,

importante en Bruselas y aún a nivel mundial, pero probable
mente no para el votante común en la propia Europa.

"Incluso en los países bálticos, donde la amenaza que
representa Rusia puede tener un gran impacto en el resul
tado de la votación, la defensa y la seguridad se entienden a
través de un prisma local: los votantes están motivados por
las preocupaciones sobre la invasión de su país y no por el
panorama geopolítico general de la UE", advirtió la publicación.

El ascenso ele la derecha no deja de ser preocupante, ante un
contexto de presiones económicas, enojo por las políticas verdes
y tensiones geopolíticas lideraclas por la guerra de Ucrania.

El Partido del Pueblo Europeo, la formación centrodere
chista que encabeza Von der Leyen ganó, por cierto 10 escaños,
para llegar a 186 de los 720 escaños del Parlamento Europeo,
y abrió la puerta para su continuidad al frente de la Comisión.

Pero, al mismo tiempo, los resultados llevaron a que el
presidente francés, Emmanuel Macron, se sintiera obligado a
disolver el Parlamento y llamar a elecciones urgentes en tres
semanas, con el riesgo de dejara su gobierno a literalmente
en manos de la ultraclerecha, representada por el partido
euroescéptico Agrupación o Frente Nacional, cuya licleresa
Marine Le Pen, "busca poner fin a esta clolorosa época del
globalismo"y habría ganado hasta 32% del voto en Francia.

En Alemania, la coalición socialdemócrata de Olaf Sholz
sufrió una humillante derrota y quedó en tercer lugar, con 14%
del voto, y detrás de la coalición centroderechista CDU/CSU,
que obtuvo 30% y del ultraderechista AfD (Alternativa para
Alemania) con 16%.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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SUBE Y BAJA

Edgar Neri Castro
Catedrático CONAHCyT

Investigadores
de la UNAM y de
la UJED han es
tudiado el vene
no de víboras de
"cascabeles de

cola larga", dada
su importancia biológica, pero también
por sus implicaciones en la salud de las
personas que puedan ser mordidas.

Alí Jamenei

Líder supremo de Irán

Irán ejecutó a
237 personas en
los primeros cinco
meses del 2024.
denuncia ONG,
en un nuevo hito
de la deriva repre

sor del régimen de terror. Es un 32%
menos que en el 202 3, según un in
forme de Irán Human Rights.
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OPINIÓN

Claudia en Palacio

Aunque el periodo de transición entre
un gobierno y otro se redujo un par de
meses, todavía faltan más de cíen días
para que la doctora Sheinbaum se es
tablezca de manera definitiva en Pala
cio Nacional.

La reunión de ayer con el presidente
López Obrador será la primera de va
rias, incluso se abrió la posibilidad de
realicen algunos recorridos juntos, co
mo revisar las magnas obras de infraes
tructura en marcha.

Lo importante es que concreten
una transición fluida. La doctora ha

rá su parte nombrando, ya la semana
que entra, a los integrantes del gabi
nete para que se encuentren con sus
pares del gobierno saliente y no ha
ya tropiezos.

Son, después de todo, gente del mis
mo movimiento político que compartió
la apabullante victoria electoral

PRD, comenzar de cero
El grupo al frente del PRD en su etapa
terminal anunció su decisión de man
tenerse en la política con la posibilidad
de crear un partido nuevo. Tienen que
informar al INE de su intención de for
mar un partido en enero del año que
entra.

Todos los ciudadanos tienen dere

cho a agruparse para participar en la
vida pública del país. La pregunta aquí
es con qué gente se conformará un nue
vo partido, cuáles son sus bases, dón
de encontrará dirigentes y, sobre todo,
militantes.

Debe, para arrancar, tener tres
mil afiliados en al menos 20 enti

dades federativas. Que desparezca
un partido no es una novedad. En
tre 1991 y el 2018 perdieron su re
gistro 22 partidos nacionales. Nadie
los extraña.

Claro que no tenían la historia del
PRD, pero cumplieron los requisitos,
obtuvieron el registro, pero estaban va
cíos, sin una base que les diera susten
to, y a las primeras de cambio fueron
borrados del mapa político.

Están cerca los cambios
Se avecinan los cambios en el bunker
azul de la colonia Del Valle. A Marko

Cortés se le termina el tiempo. Hay va
rios con la mano alzada para tomar su
lugar en la dirigencia nacional.

Los resultados electorales no le dan a

Marko margen de maniobra para impo
ner un sucesor, aunque se sabe que tie
ne más afinidad con unos que con otros.
Desde hace tiempo Jorge Romero

quiere dar el salto. Es líder natural de
un grupo importante al interior del par
tido, es cierto, pero también es verdad
que el tema del llamado "cartel inmo
biliario" le abre un flanco vulnerable.
También se habla de Damián Ze

peda. Los resultados de la elección le
dieron la razón de que la alianza con
PRI y PAN no le dejaría nada bueno al

blanquiazul.
Por la combatividad mostrada en la

campaña, que contrastó con la pasivi
dad de muchos de sus colegas, al inte
rior del PAN se ve con buenos ojos a
Kenia López, que por lo menos sudó la
camiseta y no estaba preocupada por su
peinado como otros. Si Xóchitl Gálvez
tiene voz y voto en el proceso, aumen
tan las posibilidades de Kenia.

En defensa propia
Los comisionados del Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Personales
se preparan para la madre de todas las
batallas, en la que está enjuego su con
tinuidad. Ya se avisó que sigue vigen
te el objetivo de desaparecer al INAI,
y ahora Morena y sus aliados cuentan
con mega bancadas imparables.
Lo primero es conseguir que la

doctora Sheinbaum los escuche, que
dialogue con ellos para conocer sus
puntos de vista y por qué es bueno
para la nación una entidad que abo
ne a la transparencia y evitar así una
regresión de décadas en el derecho a
la información.

Los comisionados aprovechan así
que Claudia pidió un diálogo amplio
antes de cualquier iniciativa entre a
votación, lo hacen por defensa propia#

pepegrillo@cronica.com.mx
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Es la herencia o la distancia...
Rafael Cardona

Tmmr:@CardonaRafael

No sabemos si hay distancia o
simplemente prudencia, si se
quiere dar templanza a mer
cados de alboroto, si se busca

una clemencia a desatinos fervientes, si
se busca la congruencia o un poco de in
dependencia, si se atacan los problemas
con magistral diligencia o es cosa de de
cencia recibir las encomiendas y ganarle
tiempo al tiempo para evitar consecuen
cia de posible gravedad.
Mientras tanto proponemos civilizar

transferencia en el mando y el pendien
te, darle paso a la experiencia en el dis
fraz y el camelo; pensar con entera cien
cia, no ofrecer efervescencia ni tolerar
la demencia de ex maniobra en el error

(vaya horror); actuar con clarividencia
frente a hechos por venir, darle paso la
gerencia, olvidar la intransigencia en las
reformas de ayer cuya gestión hoy se he
reda como si fuera un blasón de Cuarta
Transformación.
Ya no tenemos espacio para la comi

da rancia; hoy la charla se desliza como
en manteles de Francia sin admitir de

pendencia ni ofrecer intransigencia, ha
cer de otra mañanera espacio para ex
plicar, así sea bajo la luz del salón presi
dencial, porque todo debe ser acomodo

sin licencia. Arriba con prudencia y la
pública asistencia.
Aquí yo tengo propuestas y si quiere

se las muestro. Venga pues con diligen
cia ese paquete sapiente. Me lo cuenta
con paciencia la prensa sin reticencia:
"(Eje Central).  La primera reunión

de la presidenta electa Claudia Shein
baum y el presidente Andrés Manuel
López Obrador se realizó este lunes en
Palacio Nacional, y estos fueron los te
mas que trataron.

"En conferencia
de prensa, la mo
renista reveló los
temas que discu
tió con el manda
tario mientras dis
frutaban de pesca
do y sopa de jito
mate, como parte
del menú.

"El principal tema fue la Reforma Ju
dicial, en la que la elegida el 2 de ju
nio propuso abrir el diálogo a todos los
mexicanos, que participen en la discu
sión todos los involucrados, jueces, ma
gistrados, barras de abogados, estudian
tes de derecho, desde hoy y hasta que
inicie el periodo legislativo para que sea

Fecha: 11/06/2024

Página: 2

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 31,600

Página 128 de 191 Índice



una de las primeras reformas que se dis
cutan.

"Otro de los temas que trató, dijo, fue
el de integrar a las iniciativas de refor
mas sus propuestas de campaña, como el
apoyo a mujeres de 60 a 64 años, previo
a que obtengan la Pensión del Bienestar.
"También planteó a López Obrador

reformar la ley de pensiones del ISSSTE,
para que aumente el saldo de maestros
pensionados, que es una de las mayo
res peticiones que tuvo durante su cam

paña.
"Claudia

Sheinbaum ase
guró que no le
preocupa el pre
supuesto para
este fin de año,
porque el Presi
dente dejará muy

buenas finanzas, que la economía del
país va muy bien y que ya tendrá tiem
po de hablar sobre el programa de 2025
con su secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O.

"Sheinbaum Pardo reveló que la
próxima semana dará a conocer los
miembros que integrarán su Gabinete,
que serán quienes se encarguen de la
transición.

"Asimismo, dio a conocer que el pre
sidente López Obrador la invitó a reco

rrer el país junto a él en sus giras, esto
como parte de la transición y para cono
cer las obras que quedarán pendientes
de finalización".
Pues ya se ve el paquetazo del disi

mulo campeón, como si mucho importa
ra hablar de la reelección de hambrien

tos legisladores de mermada condición,
de senadores impíos, de nómina en im
plosión.

Pero muy poco sabemos de oscura ne
gociación. Las conferencias ofrecen na
da más una versión, mientras ellos se
preparan a recorrer el páis como falta
le hiciera viajar en ferrocarril para en
tregarle los trastes a la elegida feliz, pe
ro así vienen las cosas en esta circula
ción; conciencia en revolución con vo
tantes de a montón, porque así como lo
ves con menta y peras de anís, el pueblo
vive feliz, de toda felicidad.
Y ya nada nos importa, en esta bella

secuencia de poder y transferencia, na
da de desobediencia, tampoco de mal
querencia; todo es dicha y transparencia
con mucha condescendencia de futura
comandancia sin ápice de arrogancia •

Ya se ve el paquetazo del disimulo
campeón, como si mucho

importara hablar de la reelección
de hambrientos legisladores de

mermada condición, de senadores
impíos, de nómina en implosión.
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EMPEDRADO

Voto diferenciado, voto útil, sobrerrepresentación

Una lectura simplista de las
elecciones federales de 2024
divide a los ciudadanos en
dos bandos: los que votaron
por la continuidad del pasa

do reciente y los que votaron por el re
greso del pasado remoto, y a cada uno
le atribuye causas y razones. Esta lec
tura abona a la idea de un país partido
en dos (con una parte notablemente más
grande que la otra), y a la dificultad de
reconciliar polos opuestos. Esa idea, a su
vez, abona al agandalle, de un lado y a
la autojustificación resentida, del otro.
Pero apenas uno empieza a rascar,

aparece otra realidad, que nos habla de
unos electores mucho más sofisticados
de lo que parecen a primera vista. Y, so
bre todo, de una sociedad mucho menos
dibujada en blanco y negro (o en azul
y guinda).
Diferentes encuestas de salida nos

dicen que una enorme proporción de
electores sufragó este 2024 por distin
tos partidos, según el tipo de elección.
Sólo 55 por ciento de los ciudadanos ha
bría votado de acuerdo con las consig
nas partidistas, todas las boletas por el
mismo partido. Eso significa que el 45%,
es decir nueve de cada once, votó divi
dido. Aun si tomamos con una cucha
rada de sal esos datos, el porcentaje es
muy alto y son muchísimos estos elec
tores. Lo más relevante que no forman
parte del núcleo duro de ninguna agru
pación: son más que los votantes linea
les de cualquier partido, militantes con
carnet o sin él.
Los efectos del voto dividido —que

existe en todas las direcciones— se ven
muy claramente al sacar diferencias ne
tas entre las votaciones a distintos nive
les de gobierno y al comparar legislati
vas con presidenciales. Va una visión a
ojo de águila.

Claudia Sheinbaum obtuvo 59.8% de
los votos válidos. Los candidatos de la

coalición Sigamos Haciendo Historia ob
tuvieron 55.1% para el Senado y 54.7%
para la Cámara de Diputados. Esa dife
rencia equivale aproximadamente a 5
millones de votos netos. Tal vez no pa
rezca tan grande, pero esconde mucha
variedad. En casi todas las entidades

Sheinbaum tuvo más votos que los otros
candidatos de su coalición, pero las di
ferencias son muy distintas. Por ejem
plo, en Coahuilay en Jalisco, logró 6 por
ciento más; en Nuevo León, 11 por cien

to más; en Campeche, casi 13 por cien
to más y en Chiapas apenas medio pun
to más. En esta última entidad se da un

dato atípico: la candidata presidencial
de la coalición morenista tuvo 8 puntos
porcentuales menos que el candidato a
gobernador de la misma coalición.
En otras palabras, al menos uno de

cada siete votantes de Sheinbaum se in
clinó por un partido diferente al de su
coalición a la hora de votar por las cá
maras. Querían un gobierno presidido
por ella, pero acotado.
Algo todavía más curioso sucede con

los votantes de Máynez. Salvo un par
de excepciones, obtiene bastantes me
nos votos que los candidatos de Movi
miento Ciudadano a otros puestos, y hay
tres entidades en las que la diferencia

es abismal. Todas las excepciones tienen
una razón de ser: el voto útil.

Un ejemplo es Coahuila: ahí los candi
datos del partido naranja tuvieron todavía
menos votos que Máynez, porque las elec
ciones al Senado y la Cámara de Diputa
dos se presumían reñidísimas, y lo fueron
(también porque uno de cada ocho votan
tes de Sheinbaum se decidió por los can
didatos del PANPRIPRD al Congreso).
En principio, el voto por Máynez es

"inútil", en el sentido de que no tenía
en las mentes de los electores, posibili
dad de victoria. Así que hubo unos po
cos millones de ciudadanos que no vo
taron por él, y sí por MC en contiendas
donde le veían posibilidades. En Campe
che, por ejemplo, sus candidatos al Se
nado reciben 14 por ciento más (13 por
ciento habría votado por Claudia; 1 por
ciento por Xóchitl). En Nuevo León, la
votación de MC al Senado aumenta 14
puntos porcentuales respecto a la presi

dencial (9 por ciento habría votado por
Claudia y 5 por ciento por Xóchitl). En
Jalisco la cosa es todavía más interesan
te: MC obtiene 10 por ciento más en se
nadores, 12 por ciento más en diputados
y 26 por ciento más en la elección de go
bernador; en el caso de las elecciones fe
derales, la proporción es 67 por ciento
de ciudadanos que votaron por Gálvez
y 45 por ciento de quienes lo hicieron
por Sheinbaum. En la de gobernador se
dio el voto útil al revés: la candidata del
PANPRIPRD tuvo 19.6 por ciento me
nos que Xóchitl, y la de la coalición mo
renista 6.2 menos que Claudia. Es evi
dente que una parte crucial de los vo
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tantes de Lemus fueron simpatizantes
de Fuerza y Corazón por México que lo
prefirieron a la candidata que presentó
la coalición de gobierno. Voto útil.

Pero también hubo traspasos entre las
facciones que supuestamente están más
enfrentadas. En Chiapas, haciendo arit
mética elemental, casi la mitad de los
votantes de Máynez y cerca de la cuar
ta parte de quienes sufragaron por Gál
vez, se decantaron por la coalición More
naPVEMPT y Eduardo Ramírez. En Gua
najuato uno de cada cinco votantes de la
panista ganadora Libia Denisse García no
sufragó por Xóchitl Gálvez: de ellos, la
mayoría lo hizo por Claudia Sheinbaum.
Esta es sólo la punta visible del ice

berg de voto dividido que hubo en estas
elecciones. Nos habla, repito, de que hay
una parte importante de la sociedad que
no se guía por la separación tajante que
se ha manejado desde Palacio Nacional
y desde algunas plataformas opositoras.
El voto duro es mucho, pero no es la ley.

El interés, en la mayor parte de los ca
sos, es apoyar a quien se considera que
puede gobernar mejor, sobre todo si le
ven chance de victoria.

Y esto vale también para el problema
de la representación. Considerar que el
pueblo votó por una aplanadora es pe
car de soberbia y enceguecerse en ello.
Lo que nos dicen las maniobras para ge
nerar supermayorías artificiales en los
distintos congresos es que tampoco del
lado de los ganadores hay voluntad de
leer las cosas como son: no entienden las
elecciones como mecanismo a través del
cual el pueblo se representa, sino como
vía para el agandalle del poder •

Twitter: @franciscobaez
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Sólo 55 por ciento
de Los ciudadanos

habría votado

de acuerdo con

las consignas
partidistas, todas
las boletas por el
mismo partido.
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PLATEA INTERNACIONAL

En 2024 medio mundo mantiene su cita con las urnas
Guillermo Puente Ordorica

gpordorica@gmail. com

Las históricas elecciones acon
tecidas en México el pasado
2 de junio se inscriben en la
también histórica coyuntura
internacional de 2024, en la

que más de sesenta países han celebra
do y celebrarán comicios para decidir el
destino político de sus países.

Cuando se piensa en las elecciones en
su conjunto global, se debe considerar
que estamos hablando de cerca de la mi
tad de la población mundial participan
do en democracia. Tan sólo India, la de
mocracia más grande del mundo por su
dimensión, cuenta con una población de
más de mil millones de personas y atra
vesó al igual que México por su propio
proceso electoral.

En el caso de México, una vez saldada
la cita con las urnas, los votantes han da
do su respaldo mayoritario a quien será
la primera presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum Pardo, en el marco de las
elecciones más grandes celebradas en el
país hasta el momento veinte mil car
gos públicos en disputa, incluyendo los
poderes ejecutivo y legislativo federales.
Además, dicha candidata ha sido

electa con la votación más copiosa en
los registros de la todavía joven demo
cracia mexicana, y puede ser considera
da en el conjunto de los países nortea
mericanos la primera mujer que ocupa
rá la primera magistratura, uniéndose
a las experiencias de países latinoame
ricanos como Argentina, Brasil y Chile,
entre otros en la región.

En lo político, su elección permitirá la

continuidad del proyecto de la izquier
da electoral encabezado por el saliente
presidente López Obrador, el cual busca
crear una sociedad equitativa y menos
desigual, características ambas, ausen
tes en el devenir histórico del país, sal
vo honrosas excepciones en ciertos pe
riodos de los siglos XIX y XX, y con la
nota sobresaliente de su conducción por
la vía pacífica. Intentos anteriores como
el de la revolución de inicios del siglo
XX, el primer gran movimiento de cam
bio social del mundo en dicha centuria,
fueron experimentados al calor de las
armas, y acabó burocratizada y en fra
caso autoritario al paso de los años de la
lucha armada.
Por lo demás los retos hacia futuro

siguen siendo enormes. A pesar del am

plio respaldo ciudadano otorgado en ur
nas a este proyecto para otros seis años,
lo cierto es que los sectores minorita
rios opuestos al mismo, no necesaria
mente están convencidos de sus bonda

des, y es previsible que mantendrán su
rechazo a planteamientos que conside
ran populistas y errados. La conducción
del proceso hacia delante de la nueva
presidenta y su capacidad para rendir
los resultados que los votantes esperan,
permitirá o no mantener el apoyo ciu
dadano para resistir y en todo caso per
suadir a esas fuerzas opuestas al tipo
de cambio propuesto y llevar la nave al
puerto esperado.

Un connotado intelectual ha sugerido
que la importancia de este proyecto está

íntimamente relacionada con un cambio
pacífico de régimen que permita la sepa
ración del poder político y el poder eco
nómico, enquistado en el sistema oligár
quico prevaleciente desde hace al menos
cuatro décadas en el país.
Desde luego que las sorpresas que

han venido ofreciendo las urnas hasta
esta primera mitad de 2024 no son to
das agradables. En estas fechas han te
nido lugar también los comicios legis
lativos europeos. Se trató de la décima
elección parlamentaria para integrar la
legislatura 20242029, integrada por
720 escaños.

Se asume que estas elecciones euro
peas juegan un rol de relevancia por va

rios motivos, entre ellos que el Parla
mento tiene un papel esencial en deci
siones de puestos clave de la Unión Eu
ropea (UE) y sobre leyes que influyen
en la vida de los europeos. También sue
len ser utilizadas por los ciudadanos de
cada uno de los países, en una especie
de referéndum de las políticas seguidas
por sus propios gobiernos, a pesar de
ser europeas.

Por ejemplo, en Francia, el mandata
rio de ese país decidió disolver la Asam
blea Nacional y convocar a elecciones
anticipadas ante el avance electoral de
la extrema derecha francesa.
En estas elecciones parlamentarias,

la derecha europea (PPE) aseguró una
mayoría de 186 escaños en tanto que los
socialistas lograron mantener 135 sitios,
en una segunda posición de relativa es
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tabilidad en comparación con el tama
ño de representación que tuvieron en la
legislatura por terminar. En ese escena
rio, una de las notas más llamativas, y
preocupantes para diversos especialis
tas, es que los partidos de extrema de
recha recibieron una votación copiosa
en comparación con anteriores
comicios, con lo cual obtendrán un

buen número de asientos en el Parla
mento, situación que les permitirá pro
mover sus agendas. En Francia, la ex
trema derecha logró cerca de un tercio
de los votos, y en Italia, poco más de un
cuarto de votantes le dieron su apoyo,
por mencionar algunos ejemplos.

Los comentaristas apuntan que, si la
extrema derecha decidiera formar un
grupo dentro del Parlamento, serían la
segunda fuerza política más grande de
trás del PPE. No obstante, apuntan que
las rivalidades y los desacuerdos preva
lecientes entre sus dirigentes hacen que
ese escenario sea improbable, si bien pa

rece claro que estarán en posición de
ejercer presión en las decisiones.

En este nuevo escenario político eu
ropeo, analistas estiman que es posible
que el PPE aproveche su mayoría para
definir e influenciar la política de la UE
inclinado la agenda hacia la derecha.

Sin embargo, como en la pasada le
gislatura podría verse orientada a crear
una coalición con los socialistas y los
liberales, al tiempo de buscar negociar
entendimientos en ciertos temas con los

grupos de la extrema derecha conve
nientes a sus intereses, siempre y cuan
do no genere un rompimiento definiti
vo con sus aliados situados más hacia
el centro.

El 2024 es un año histórico en lo de

mocráticoelectoral que aún debe reco
rrer seis meses y diferentes latitudes,
con importantes impactos en el interior
de los países que corresponda y, desde
luego, por extensión en las relaciones
internacionales •

Mi
En Francia, la extrema
derecha logró cerca de

un tercio de los votos en
las elecciones europeas
del domingo, y en Italia,
poco más de un cuarto
de votantes le dieron su
apoyo, por mencionar

algunos ejemplos
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El canciller alemán, el socialdemócrata OLaf Scholz, fue humillado por la extrema derecha.
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El tipo de cambio rebasó los 18.50 pesos por dó
lar luego del anuncio de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, sobre la continua
ción de la reforma al Poder ludicial en los pr
óximos meses. Cerca de las 17:15 horas, la mo
neda nacional cotizó hasta en 18.54 pesos por
billete verde, una depreciación de casi 1.20 por
ciento frente a la sesión previa. Durante una
conferencia de prensa, tras una reunión con el
presidente López Obrador, Sheinbaum aseguró
que, aunque se prevé llevar a cabo la reforma al
Poder ludicial, habrá un parlamento abierto y
se escucharán las preocupaciones de los traba
jadores del organismo. Además, descartó una
mayor volatilidad en el tipo de cambio y afirmó
que las finanzas públicas están sanas.

Francisco Arísteguíeta, jefe de grupo de Banca
Internacional de The Bank of Nova Scotia, dijo
que siguen siendo el único jugador canadiense
en México a gran escala, siendo el quinto banco
más grande, con 10 mil empleados, 3.4 millones
de clientes, 586 sucursales a nivel nacional, des
plegado en todos los negocios y segmentos. El
directivo de Scotiabank dijo que México juega
un papel muy importante en los próximos años,
por el nearshoring y China. "Veremos a México,
como hemos visto en los últimos cinco años, su
bir en esa cadena de valor, lo que significa una
mayor transferencia de tecnología, mejor edu
cación y, en última instancia, habrá un dividen
do en términos de poder adquisitivo para la ma
yoría de la población que no hemos visto en dé
cadas. Y estamos apostando por eso".

CLAUDIA SHEINBAUM, la virtual presidenta electa de
México, acordó con el Presidente en funciones,
Andrés Manuel López Obrador, que el paquete de
20 reformas enviado por este último al Congreso
federal el pasado 5 de febrero, se someta a un
amplio proceso de discusión. "Que se haga una
discusión muy amplia en todo el país, que, por
ejemplo, en el caso de la reforma al Poder Judicial,
no solamente sea a partir de la apertura de la
discusión que pueda ser la Comisión Permanente
ahora, sino que lo discutan las barras de abogados,
las facultades de derecho, los propios ministros,
magistrados, y obviamente los trabajadores del
Poder Judicial", dijo Sheinbaum Pero no diluyó tos
miedos de los mercados.

Ven con mucho optimismo al país desde Cana
dá. "Así que estamos apostando por los flujos
que estamos viendo llegar al país, que se espera
que estén entre 35 mil millones y 60 mil millo
nes de dólares de inversión extranjera directa
que llegarán a México como resultado de la re
localización en los próximos cinco años. Se
crearán más de II millones de empleos asocia
dos a eso. Y como resultado de eso, se necesita
rá construir mucha infraestructura. Así que, al
ver la posición de Scotiabank dentro de ese
triángulo, en el orden de preferencia que men
cioné, Canadá, EU, México, estamos en posi
ción de ganar una participación desproporcio
nada de esos flujos en comparación con nues
tros competidores en Canadá".

Cuentan que en el PAN de la Ciudad de México
alistan una reorganización para tratar de re
construirse con miras al 2027. Específicamen
te, el excandidato a la Jefatura de Gobierno,
Santiago Taboada, estaría buscando la titulari

dad del partido en sustitución de Andrés Atay
de; la estrategia sería impulsar además a cua
dros con buena aceptación entre los capitalinos
como la aliancista Alessandra Rojo de la Vega,
que ganó en la Cuauhtémoc, al diputado Jorge
Triana o al alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, para tratar de recuperar espacios en los
próximos comicios.

Hablando de la capital, la alcaldesa electa en
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, pare
ce que iniciará con el pie derecho ya que acti
vistas como el colectivo Madres Buscadoras de

Sonora se han sumado a su proyecto político,
pues dijeron coincidir con su trabajo en favor
de las mujeres y los niños. "Tienes todo mi cari
ño y mi apoyo", declaró la activista Ceci Flores
en una declaración para Rojo de la Vega, quien
se comprometió a colaborar con la buscadora
implementando estrategias y haciendo pro
puestas en la capital para la búsqueda de per
sonas y garantizar los derechos de las mujeres.
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Sara Lovera

El desafío
El mayor desafío de la próxima administración, a cargo de Claudia
Sheinbaum Pardo, será desprenderse de la subordinación al líder de su
movimiento, Andrés Manuel López Obrador, no para encabezar un régi
men distinto a la 4T, en el que cree y ha colaborado denodadamente,
sino para ser capaz de restaurar el diálogo y la democracia, resquebraja
dos y sometidos al escrutinio de millones de mexicanas y mexicanos.

Las feministas de Morena le

plantearon las demandas
para restaurar el presupues
to para la política de igual
dad, hoy vacío; ONU Muje
res y feministas como Muje

res en Plural felicitan a la Presidenta

electa, pero le piden hacer suya la agen
da feminista, actuar en democracia
constitucional mientras que la presi
denta de la Suprema Corte de lusticia,
planteó un diálogo abierto entre pode
res, las feministas quieren diálogo con
organizaciones de la sociedad civil.

No obstante, romper con la subordi
nación femenina, ese estado, que se
piensa inamovible, en una mujer vota
da mayoritariamente, sería tanto como
rechazar que ha sido educada para ser
sumisa, dependiente, obediente, inca
paz de decir no a la autoridad padre,
hermano, jefe de partido o líder— anu
lando en la práctica, anhelos, deseos e
incluso convicciones, tal vez es dema
siado pedir.

Eso sucede a muchas mujeres, quie
nes a pesar de llegar a una posición de
poder se subordinan. Muchas explican

que no es subordinación, sino coinci
dencia con su jefe o su partido. Otras, lo
tienen más claro, cuando están pelean
do por un lugar en la política, deciden
ajustarse al partido o al líder, para no
perder oportunidades. Algunas ni se lo
cuestionan.

Sólo así se explica que gobernadoras,
se ajustaron acríticamente a los manda
tos de López Obrador, permitiendo el
militarismo, arrinconando los derechos
específicos de las mujeres, convenir en
el retroceso de la política de género. Tal
vez no saben o no quieren reconocer la
desigualdad específica femenina.

La Presidenta electa, podría decidir
poner en el centro a más de la mitad de
la población, podría escuchar a los or
ganismos internacionales, cumplir los
compromisos firmados por México y sin
dejar de ver a las más pobres, actuar con
todo su poder para hacer una cruzada
nacional contra la violencia femenina.
No sabemos.

También es posible que actúe subor
dinada a la mirada patriarcal de la 4T.
No sabemos. Lo cierto es que ella sí, y no
su líder, podría hacer historia, como la

primera mujer en la Presidencia de Mé
xico. ¿Estará dispuesta?

Las feministas de Morena, no a quie
nes su líder considera manipuladas por
la derecha, le plantearon claramente al
gunas cuestiones básicas; la reorienta
ción del Presupuesto del Anexo 13, una
política de Estado que erradique la vio
lencia feminicida, la aprobación de re
formas constitucionales y legales pen
dientes, entre ellas la aprobación de la
Reforma Constitucional del Derecho al

Cuidado aprobado por la Cámara de Di
putados en el 2020.

La exdiputada federal Lorena Villa
vicencio Ayala, cofundadora de Por Ella
Por Todas dice que las feministas more
nistas están convencidas de que llegó el
momento de que más de la mitad de la
población sea respetada en su dignidad
y derechos; que se escuche con atención
la voz de las mujeres y niñas. Ella pro
puso el aborto legal para todo el país;
defendió a las casas de la mujer campe
sina y una política de igualdad.

Las morenistas aseguran que el nue
vo régimen, bajo el timón de una mujer,
podría generar importantes avances,
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evitar el borrado de las mujeres, una po
lítica de cuidados, que no esconda esa
pretensión. En fin, esta semana hay en
los mensajes de las feministas un halo
de esperanza, como lo hay en otros sec
tores que buscan restaurar la unidad de

las y los mexicanos y la democracia.
Veremos.

Las morenistas aseguran que
el nuevo régimen, bajo el timón

de una mujer, podría generar im
portantes avances, evitar el bo
rrado de las mujeres.
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Conflicto en el Mar Meridional
El Mar Meridional se caracteriza por ser uno de los cuer
pos marítimos más importantes del mundo, siendo tam
bién una de las rutas marítimas más transitadas. Del

mismo modo cuenta con una importancia estratégica
pues conecta con el sudeste y el noreste de Asia. Ade
más, es una fuente vital de recursos marinos, vastos de
pósitos de petróleo y gas natural.

En el centro del Mar Meridionalse encuentran las Is

las Sprally, las cuales son un grupo disperso de aproxi
madamente 100 arrecifes, islotes y atolones. Aunque es
tos son pequeños y en muchos casos no tienen habitan
tes permanentes, su valor estratégico es incalculable
debido a los vastos depósitos de gas natural y petróleo
que se encuentran en el subsuelo marino.

Es por lo anterior que algunas naciones como China,
Filipinas, Vietnam, Malasia, Brunéi y Taiwán reclaman
por igual su soberanía sobre estas. Sin embargo, China y
Filipinas han sido los principales contendientes. Esto ha
generado tensiones en los últimos años. Por un lado, el
gobierno chino ha intensificado sus esfuerzos para con
solidar su presencia en la región, construyendo instala
ciones militares y realizando rondas de patrullaje perió
dicas en las islas en disputa. Por el otro, el gobierno fili
pino ha tratado de contrarrestar la influencia china me
diante alianzas estratégicas.

Filipinas ha percibido la expansión de China en esta
zona como una amenaza directa a su seguridad y sobe
ranía. La construcción de bases militares y la instalación
de equipos militares en islas artificiales se perciben co
mo intentos de consolidar el control de Pekín sobre la

región. Es por ello que tiene un acercamiento con Esta
dos Unidos. El apoyo hasta el momento se refiere a ejer

cicios militares, asistencia en la modernización de las
fuerzas armadas y a la presencia estadounidense en la
región.

El gobierno de Xi Tinping ve a Estados Unidos como
una interferencia en lo que considera cuestiones regio
nales que deberían ser resueltas por las naciones asiáti
cas. Aunado a ello, Pekín ha argumentado que la pre
sencia militar estadoimidense exacerba las tensiones y
complica los esfuerzos para alcanzar una solución pací
fica. En esta narrativa, las acciones de Filipinas se pre
sentan como impulsadas por una política exterior in
fluenciada por Washington, más que por un interés ge
nuino en la estabilidad regional.
Esta situación es un motivo de preocupación para

otros países de la ASEAN (Asociación de Naciones del
Sudeste Asiático) pues abre la posibilidad de un conflic
to armado, además de un cambio en el equilibrio de po
der en el sudeste asiático. Es por ello que este organismo
ha intentado, en varias ocasiones formular una postura
unificada frente a las reclamaciones de China, promo
viendo la idea de una resolución pacífica de disputas
basada en el derecho internacional. Sin embargo, estos
esfuerzos han sido limitados por la dependencia del co
mercio y la inversión china hacia sus países. A pesar de
la tensión que se observa en la zona no se espera que
estalle un conflicto en el corto plazo. Lo anterior porque
el problema de China no sería con Filipinas, si no con
Estados Unidos. Y esto significaría no una pelea por el
Mar Meridional, sino por el mundo.
'Estudiante de Relaciones Internacionales Universidad Anáhuac

"Coordinadora de la Facultad de Estudios Globales,

Universidad Anáhuac México
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SHEINBAUM SE ESTRENA
EN PALACIO NACIONAL
•La presidenta electa dü México,
Claudia Sheinbaum Pardo, se estrenó
con la primera conferencia de prensa
.Que .ofreció e n Palacio Nac ion al,
y en la que todo parece indicar
que continuará con la tradición
Áustauradapqrelmandat^
Andrés Manuel López Obrador
El torito no fue menor, pues los
cuestionamientos sobre las reformas y
los efectos negativos en los mercados
económicos nacionales fueron los
principales; no obstante, dicen que
salió bien librada, aunque esperan
que su dicho de que recibirá una
economía sana sea cierto. Por lo

Pl.onto». j3.próxima jefa del eje cu tí yo
federal ayer tuvo casa llena y generó
una.granexpectativa.
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SE APAGO EL SOL AZTECA
•La tribu de "Los Chuchos", aquella que
en los buenos tiempos se agandallaba
las mejores posiciones en las cámaras
de Senadores y de Diputados, así
como las candidaturas a los gobiernos
estatales, hoy se convirtieron en
los enterradores del Partido de la
Revolución Democrática (PRD) a nivel

INEde; que; habían"perdido_el_re^istro_
como partido político. Ahora tendrán
.Que regresartodos¡ los.bienes que
pertenecieron al sol azteca, organismo

alguna.
presidenciacon..Andrés Manuel López
Obrador y quien les dio un tiro mortal
cuando dejó sus filas para crear su
propio partido. Finalmente se apagó el
Sol Azteca.

COMISIONADOS DEL INAI
BUSCAN A SHEINBAUM
•Los comisionados del Instituto
Nacional de Acceso a la Información
ílNAI.lbuScan de.manera.desespera
reunirse con la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, para
mostrarles la importancia de la
función que realiza y cómo han
sido señalados desde el poder. Lo
lamentable para los comisionados
es que tienen pocas posibilidades de
ser escuchados, sobre todo porque
la línea de 1 a futura presidenta es
continuar con la desaparición de los
órganos autónomos del país. Sólo un
milagro los podrá salvar.
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Bel lina pintó
de guinda el
corredor azul

n el 2023 se logró la transición
en el Estado de México, fue el
golpe más duro que recibió el
l'lil desde que perdió la presi
dencia, por primera vez, en el
año 2000. Delfina fióme/ asu
mió la conducción adminislra

iiva, pero, sobre lodo, política, de la entidad.
Ocho meses después, el emblemático "corre
dor azul" del Edomex, Conocido por su his
tórica fidelidad al Partido Acción Nacional
(PAN),;Se pintó de guinda. Mucho luvo que ver
la operación política del Secretario General de
Gobierno, Horacio Duarle Olivares.
Desde la elección intermedia de 1997, en

la que el PRD dirigido por Andrés Manuel
López Obrador, logró arrebatarle al PRI, el
entonces Distrito Federal, siendo candidato

el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, también se vio
un avance y posicionamiento de la izquierda
en la zona conurbada del Edomex. Esté efecto
traería una cascada de triunfos opositores en
la Zona Metropolitana del Vallede México.
Los municipios estratégicos de la zona

norponiente, como Atizapán de Zaragoza,
Cuautitlán, Coacalco, Cuautitlán Izcalli, Huix
quiluéán, Naucalpan y Tlalnepantla de Baz, ffp
volvió por décadas, un bastión de la oposición
de derecha, de ahí sería conocido como el
"corredor azul".

V así había sido hasta ahora. En esta.elec

ción, la oposición tenía como objetivo crucial
mantener su dominio en estos municipios
clave; se jugaban su existencia en la entidad,
sus últimos reductos estaban en peligro, luego
de la elección del año pasado, en la que la
maestra Delfina Gómez, iniciara con su mo
ralización.

Fallaron. La avalancha guinda 110 respetó
cacicazgos, ni grupos de poder enquistados
por décadas en estos municipios. Los resul
tados demostraron un cambio de tendencia

Significativo: Morena, junto con sus aliados,
el Partirlo del Trabajo (PT) y el Partido Verde
Ecologista de México (PVEM), logró conquis
tar cuatro de estos municipios, que parecían
intocables: Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli, Nau
calpan y Tlalnepantla de Baz.
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La transformación llegó para quedarse
en el Estado de México y esta nueva confi
guración política de la región, así lo marca.
Basta con revisar los resultados finales del

Programa de Resultados Electorales Prelimi
nares (PREP), donde se observa que Morena
y sus aliados obl uvieron la vict oria en 88 mu
nicipios del Edomex y sé lian asegurado la
mayoría en el Congreso estala!, con 40 de las
45 diputaciones locales.;En resumen,Delfina
Gómez hizo realidad el Plan C, del Edomex.

ENTRE GITANOS
LA 4L EN EL CONGRESO DE LA CDMX
El IECM aprobó la nueva integración del
Congreso de la CDMX, incluyendo a varios
diputados combativos, como Valentina Ba
1 res, Paulo García y Pedro Haces. Con ellos,
práct icamente se construye la mayoría califi
cada para reformar la Constit ución capitalina
y nombrar al próximo Eiscal General. Para
mala suerte de los panistas, quien suena co
mo el favorito, es el actual encargado de la
FGJCDMX, L'lisas I ara.
ES TIEMPO 1)1 |l Si l( I \ EN COYOACÁN
Las fuerzas conservadoras están mal acostum

bradas a que, en campaña, se vale de todo,
aunque sea, ilegal. Su razonamiento es senci

llo, "total, no pasa nada". Por eso.en Coyoacán
se debe aplicar todo el peso déla Eiscalía, a
través de la FEPADE, para castigar a los delin
cuentes electorales, que hicieron del miedo, la

guerra sucia y propaganda negra, sus armas
para ganar a la mala. Las den uncías y las prue
bas ya las presentaron Morena y Hannah de
Lamadrid. Es tiempo de hacer justicia y ter
minar con la impunidad. Cuando los afines al
alcalde Giovani Gutiérrez, se den cuenta que
*el que la hace la paga", lo pensarán dos veces
antes de hacer trampa en la próxima elección.
Por cierto, como "el miedo 110 anda en

burro", Giovani Gutiérrez ya comenzó a. ha
blar de coordinación entre los tres niveles de
gobierno. Pero, la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum y la jefa de Gobierno electa,Clara
Brugada, tienen muy claros los atropellos y
agresiones que sufrieron sus equipos en Co
yoacán, sobre todo, la forma en que Giovani
Sé expresaba del presidente Andrés Manuel
López Obrador. No podrá ir de nuevo con el
cumio de que e* "un soldado"a SUS órdenes.
Estos tres años no serán un día de campo para
él panista.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avllezraul@hotmail.com
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¡Mujeres, al poder!
Con tos resultados de la elección del 2 ele junio pasado se

rompe la hegemonía masculina en el país. Claudia Shein
baum Pardo será la primera presidenta de México, y llega,
con el 60% de las preferencias eIeciorafes,eon 35 millones
924 mil sufragios, lo que la convierte en la primera presi
denta de México \ en la candirlata a la presidencia más
volada desde 1982.

Lo preocúpame es que esla presidenta llega con la mayoría, calificada
en las dos cámaras del Congreso de la Unión, con lo que podrá aprobar la
ley que quiera, no necesita a la oposición para hacerlo. ¿De verdad? ¿Éso
fue lo que los ciudadanos decidieron?
Para el caso de la coalición Fuerza y Corazón por México, podemos

observar que la candidatura de Xóchitl Gálvez a la presidencia de la Re
pública aportó menos votos a PAN, PR1 y PRD. Gálvez sumó 16 millones
502 mil \oio,s. un millón 393 mil votos menosque los obtenidos por los
candidatos para el Senado.
Para la Cámara de Diputadosjos electores distribuyeron entre PAK.PR1

y PRD, 18 millones 121 votos, un millón 619 mil más que los destinados
a Gálvez.

Jorge Alvares Máynez generó para su partido 6 millones 204 mil votos,
pero en la elección del Senado, el partido captó 6 millones 475 mil votos,
es decir, 271 mil más que para la candidatura presidencial.
Estamos ante un resultado para muchos inesperado. El triunfo de Clau

dia estaba muy anunciado, pero esperábamos que Xóchitl estuviera más
cerca y que hubiera un congreso plural.
Los resultados locales fueron un poco diferentes, claramente se ve un

volo diferenciado en el ámbito local, y es así como el PAN logra ganar la
mayoría de las capitales del país. Las oposiciones ganaron estados del
centro y norte.
La victoria de Morena, por su dimensión cuantitativa y su extensión

territorial, marca el lin de la etapa que se abrió en 1977 con la reforma
impulsada por José López Portillo. En menos de 25 años se reeonfiguró
el reparto y él mapa del poder. Tres alternancias en la presidencia de la.
República, decenas en gubernaturas y cientos en municipios, así como
gobiernos divididos de 1997 a 2018, son reflejo ele la velocidad del cambio
político de nuestro país.
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Con lo anterior. Morena controlará el Congreso déla Unión y la mayoría
de los congresos locales, y el primer acto autoritario de Morena se dio ya
en la CDMX, tanto que critican al PR1 ahora están peor, Morena no tiene
límites» el domingo pasado cometiendo un fraude a la ley se robarán 7
diputados a la oposición en el Congreso de lá Ciudad fie México.
Hoy más que nunca la oposición necesita ser un contrapeso al go

bierno, los que piensan diferente también merecen ser representados y
escuchados, porque de ellos depende que el oficialismo, no se convierta
en una dictadura.

Claudia llega con los votos para controlar la
Cámara de Diputados, curiosamente podemos
ver un voto cruzado, porque más personas votan
por ella y menos por los diputados de Morena,
Los diputados tienen 3.3 millones menos que
Sheinbaum. Lo mismo pasa en el Senado.
Con los resultados obtenidos por Morena en
la jornada electoral, Morena tendría mayoría
en el Congreso, pero lo que de ninguna forma
se debe permitir es la sobrerrcprcseiiíacion en
el Congreso de la Unión, qllc hoy busca.
•Especialista en Derecho Constitucional y Penal.
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¿El INEC que viene?

Avanzó en el recnen

io descriptivo de. las
reformas conslitu
eionales electorales
que podrían ser in
minentes, iniciado el
jueves pasado. Hoy

abordó la designación de consejerías
fiel nuevo INEC (Insliluio Nacional fie
Elecciones y Consultas).
Según la inicial iva presidencial de

febrero pasado, habría 7 Consejerías
Electorales que serían voladas de ma
nera directa y secreta por la cuidada
nía a nivel nacional el primer domingo
de junio de las elecciones ordinarias
del año que corresponda, medíanle
esl os pasos.
El día en que se instale el primer

periodo de sesiones ordinarias del año
anierior al de esta elección, la Cámara
de Diputaciones emitiría convocaio
riá para la integración de una lista dé
aspira n les.

Cada uno fie los Poderes de la Unión
postularía hasta 10 personasde inane
ra paritaria» El Ejecutivo lo haría por
conduelo de la lilular; el Legislativo
poslularía hasta 5 personas por cada
Cámara, medíanle votación calificada
de dos tercios; y el Judicial poslularía

hasta 10 personas por mayoría de (i
votos, por conducto del Pleno de la
Suprema Corte.
Ea Cámara de Diputaciones reci

biría las postulaciones,, verificaría el
cumplimiento de requisitos deelegibi
lidad y remitiría el lisiado al INEC an
tes de qué concluyera el año anterior
al de la elección que corresponda, a
efectos de que organizara este proce
so electivo. Eos Poderes de la Unión

que no remii ieraii sus post ulaciones al
término fiel plazo previsto en 1a, convo
catoria respectiva 110 podrían hacerlo
posteriormente;

Estaría prohibida la contratación
por sí o por interpósita persona daes
paciosén radio y TV para promocional'
candidaturas. Los partidos políticos 110
podrían realizar actos de proselilismo
a favor o en contra dé candidatura al
guna. La ley prohibiría precampañas,
determinaría el periodo y la forma de
las de las campañas.
El INEC circularía los cómputos fie

la elección y los comunicaría a la Cáma
ra de Diputaciones, que de inmediato
realizaría y publicaría la suma, y envia
ría los resultados a la Corte, la cual re
solvería las impugnaciones, calificaría
el proceso y declararía sus resultados

antes de qué el Senado ¡lisíale el primer
periodo ordinario de sesiones del año
fie ésta elección, fecha en que las perso
nas electas t ornarían protesta fie su en
cargo ame la Cámara de Diputaciones,
Según la inicia l iva, las personas

litufares de la presidencia y de las
consejerías electorales del nuevo Ins
tituto durarían en su cargo 6 años y
110 podrían ser reelectas. Del mismo
modo, que quien reciba más volosal
móntenlo de su elección ocuparía la
presidencia del Instiluto. Le cuento
más el juévés,

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2

Las personas propuestas
tendrían derecho de
acceso a radio y TV, con
distribución igualitaria
del tiempo. Podrían,
además, participar en foros
de debate organizados
por el.propio Instituto
o en aquéllos brindados
gratuitamente por algún
medio de comunicación*,
bajo el principio de equidad.
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usa la magistratura
en el mundo la Inteligencia
Artificial?

ste año la Organización de las Naciones Unidas para la I.duración,
la Ciencia y la Cultura (UNESCO) dio a conocer los resultados de su
cuest ionario "UNMSCO Global Judges Initiative; Stm'vey on tire Use ofAl
Systems byJudicial Operators". Mediante esta investigación, se le pregun
tó a l'i red de operadores judiciales si estaban utilizando sistemas de
Inteligencia Artificial (1A), los problemas que se abordaban cotí el uso
de estos sistemas y sus percepciones sobre el uso fie estas tecnologías

en contextos judiciales. Así, se dio a la labor fie registrar 563 respuestas de jueces,
fiscales, abogados, funcionarios de la administración judicial e investigadores que
trabajan en 96 países.
Dentro de sus resultados, podemos destacar que el 93% de los operadores ju

diciales estaban familiarizados con la 1A y cómo funciona. Por otro lado, el 44%
afirmaron que habían utilizado herramientas de 1A para actividades relacionadas
pon el trabajo, y el 41% dijo que habían utilizado ChatGPT u otros chatbots fie LA
Respecto de qué se ocupa la 1A por la judicatura, se identificó que utilizaban chatbots
de I \ como ChatGPT para realizar tres tareas amplias: búsqueda (43%), redacción
de documentos (28%) y lluvia de ideas (14%).
Respecto de los riesgos fiel uso de 1A, respondieron el 27% de los operadores:

judiciales que estaban preocupados por la calidad de los resultados del chatbot
de 1A, en particular la posible inexactitud, falsedad y falta de confiabilidad de la
información generada por el chatbot. Por otro lado, el 18% de los encueslados iden
tificaron posibles aspectos negativos, cuestiones relacionadas con la privacidad, la
protección de datos personales y la Seguridad de los flatos. AdemáS; el 17% éxpreSó
su preocupación por posibles infracciones ríe derechos de autor, la integridad y la
originalidad de la producción del chathot. Asimismo, el 14% de los operadores judi
ciales expresaron su preocupación por la falta de Iransparencia de los chatbots de 1A.

despeno de la regulación y capacitación por las judicaturas del mundo,en el
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estudió se identificó que sólo el 9% de los operadores judiciales afirmó que su or
ganización había emitido directrices o regulaciones para el uso de chatbots con 1A.
El mismo porcentaje de encueslados declaró que su organización había brindado
capacitación o información relacionada con la I \.

Sobre el Lema de la regulación, vale la pena destacar que en el Reino Unido se
publicó el"/ k ( '.niiiis and Tríbunals JiiAiehry, 'Artificial htteüigéme (Al)  Guidance
for Judicial Office llolderíT que da una guía para ayudar a los titulares de cargos
judiciales en relación con el uso de la 1A. Por ejemplo, se recomienda entender la
1A y sus aplicaciones, por lo que explica diversas limitaciones clave fie la 1A, como
es el que, los chatbots públicos de IA simplemente proporcionan respuestas gene
rando nuevos textos usando un algoritmo basado en las indicaciones que reciben
y los datos que han sido entrenados sobre, por lo que, no necesariamente citan
fuentes comprobadas. Por otro lado, señalan que no se debe ingresaren estos Chais,
información que no sea de dominio público, ya que lo publicado en el chatbot debe
verse como algo publicado para todo el mundo. Asimismo, recomienda verificar la
exactit ud fie cualquier información que le haya proporcionado una herramienta de
inteligencia artificial antes de usarla,

En Latinoamérica ChafGTP ha sirte empleado, en este, sen i ido. vale la pena leer el
interesante art ícuio del Dr. J uan David Gutiérrez "Judges and Magistmtes in Perú and
México llave ChatGPT Fevef que profundiza sobre dos casos: Perú y México, sobre
el uso de es(a herramienta. Además, es importante destacar que este autor escribió
la interesante encuesta de la UNESCO a la que liemos referido.
La judicatura en el mundo se está adaptando al uso de la inteligencia artificial,

habrá que ver qué camino toma esta herramienta en Latinoamérica y en nuestro
país; en especial, para la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Consejo de la
Judicatura Pederá!; así como, para lodo el Poder Judicial tanto federal como local
de nuestro México.

•Abogado por la Escuela Libre de Derecho.
PJFDVSMX
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Gracias a ti: CAEs
A mis CAE's: María y Rocío.

/I mis compañeros fiincionaiios ríe
cas illa.

ace unos meses recibí

la noticia de que mé

en las pasadas eleccio
nes, y 110 puedo fingir
que sentí cierta emo

ción, pero a la vez un poco de temor y
hasta cierta resistencia por la jornada
tan ¡incusa que me esperaría.

Tomé las capacitaciones del 1NE
junio con oirás vecinas y vecinos, al
gunos dé ellos con experiencia previa
en este tipo fie ejercicios y partici
pación ciudadana, lo que me iulHu
rló más confianza para la jornada.
Y és qué, muchas veces como ciu

dadanos nos parece molesto que nos
hagan esperar una o hasta irés horas
para poder depositar nuestro vot o en
la urna eleeloral, que las boletas se
terminen, que al llegar después de la
hora, ya no nos sea posible votar, sin
embargo, no siempre pensamos en el
flesgaste físico y emocional dé núes
iras vecinas y vecinos que fungen co
uio funcionarios fie casilla.
Porque, por si no lo sabías querido

Ieclor, las personas que se encargan de
cOlocar las casillas y hacer realidad las
volaciones son los vecinas y vecinos,

aquellas personas con quienes convives
en la cotidianidad, cómo tú, cómo yo,
personas Con un trabajo u ocupación,
con una familia que les espera en casa.
No se trata de personas "servidoras

públicas que ganen miles y miles de
pesos para soportar una jornada de
hasta más de 20 horas, como a veces
queremos creerlo, si no qne ,michos
dé ellos lo liaren, como solemos decir.

"por amor ala patria:'.
Muestra dééllo son los Capacitado

res Asistenl.es Electorales, CAE s como
se les llama coloquialmeiité, así como
sus supervisores electorales, que son
también ciudadanas y ciudadanos
que son contratados por el 1NE meses
previos a las elecciones, son capaci
lados para a su vez capacitar y super
visar a las personás fuñeionarias dé
casilla durante la jornada eleeloral.

Las jornadas queéfeétúan en la bits
queda de las personas encargadas de
da casilla 110 es menor, y es que van de

sol a sombra,"trabajando Incluso domin
gos y días festivos en la planeación fie la
jornada electoral, siendo ese esfuerzo el
que hace posible que las elecciones se
lleven a cabo.

Tuve la suerte de estar en una co
lonia tranquila, sin embargo, tampoco
puedo evitar pensar la labor de CAEs y
funcionarios de casilla en municipios
y comunidades alejarlas, en las que los
obsérvadores electorales son grupos
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criminales, quienes tal vez el miedo les
paralizó pero aun así fungieron la obli
gaeióii que como ciudadanos les tocó
ejercer,

Ni que decir de las personas que con
tinúan con los comeos voto por voto, que
llevan horas o díassin volver a casa, has
ta que el trabajo quedé culminado.
A todas esas personas, gracias. Por

que cuando estamos en época electoral
pensamos solo en los candidatos, lo que
dicen en sus debates, en sus presenta
ciones, sin embargo, nosiempre giramos
la mirada hacia la gente que está airás
tanto de las campañas como fie las jor
nadas electoralés para hacer realidad
que como ciudadanía podarnos ejercer
nuestro derecho al uno.
IÍB llamado a la empatíá. fie la ciu

dadanía y el agradecimiento más pro
fundo para las personas que lo hicieron

Gracias a las y los miles de vecinos
empálicos y participa,ivos.
Gracias a las y los funcionarios fie

casilla.
Gracias a los CAE, supervisores y to

das las demás personas que hoy hicie
ron realidad una de las elecciones más
importantes dela historia.

•Licenciada en derecho por la
UNAM, Colaboradora de Integridad
Ciudadana, A.C., especialista en

materia de trasparencia, rendición de
cuentas y anticorrupción,

@lntegridad_AC @EstherAlbarran3

Fue entonces que llegó
el día de las elecciones,
llegué puntual a mi casilla,
comenzamos a instalarla

5 en cuanto la abrimos
comenzó todo un nuevo

aprendizaje que me hizo
reflexionar sobre la actitud
ciudadana durante los
procesos electorales cuando
la ciudadanía ejerce
su derecho.

I itm Iprnnn 0110 mí* fioió

lUC 1*1 del C()I11 paÍ1LTisilK),
el ral ajo en íquipo, la
empatia y la solidaridad.
Sobre todo Je vecinos que
comprendieron que el papel
tle luil de casilla
y ¡ uíenCS veían pOI iüs

v ., , v
.fe^plies n. esfaal,d X
pn )]lÍOS re presen t ail t es de
P3Tt id OS, qt ienes \ inienc
de di érentes esferas
partidistas, nos mostraron
11 solidaridad y compañía lo
"que í

pre,H1tó.
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¿BUSCAN CUADRAR EL
AUTOATENTADO?
•Por comoJo .aseguran la.SecreUría de
Se^iidad Ciudadana (SSC) y la Fiscalía
Generali de.Justicia]FGjj_c^
que los agresores de la entonces candidata
a. ).a. aj^aWía Cuauhtémcjc¡ Alcssandra
Rojo de la .\?ega Piccolo, pri mero lucron
contratados para^..aui^I gropagandade
1 ^í'al i c_k)n' Si^anir>sl Iaci cnck > Ilis U>ria",
peroJuego otra.persona[.pactó con ellos.
eLa.k3flue¿ podría
insli ¡. iicií;mes s()süciien la yersiím de
que fue un "auloatentado", a fin de
enandecer la lomada electoral y, sobre
lodo, per]udicaral.Gobierno caj^it^
Además,de queel sujeto que disparó al
yeWculo dela[.abanderada.^
supuestamente .dec]aró:"La
MP?siónA.el sujeto.$uelqcont^

"(IA ja: A"11 IM rlL^.
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trasera de la camioneta, para no afectar la
Á1 J i^! acl iísica de la en u >i^cs ca ncücl ata".
;,De verdad habrá alguien que les crea? Es
pregunta.

OROPEZA DI,CE QUE AHORA
SI REVISARA SEGURIDAD EN
BARES DEL CENTRO
•Bi^.dice el dicho> que luego del nrno

l a lui^en t apa L^L RíM h. a1 y!.'! a1 . ,
las autoridades van a revisar la seguridad
de todos losbaresi.^ell^imer Cuadro._
Asíjxídria rcsumit;se el procecler del
coordinador de la Autoridad dd Centro
Histórico, Manuel ,!^oi^zaA_al asegurar
yye£ÍI^ir.Mack liene una larga historia
de.quej.as.vecinales por ruido} por lo que
anunció Que no .perinitira su reapert
M 3.suntó..esque,si .^.^tóa^ue ese
negocK) violaba la lev, por qué n.o pr()cedi()
oportunamente j no hasta.Que estuw a

punto de registrarse una tragedia en la
capital .del.país.

LÍA LIMÓN BUSCA RECUPERAR
EN TRIBUNALES LA ALCALDIA
•En la alcaldía Alvaro Obregón, la candidata
Y. alcaldesa,, Líai.Limón?_dice í^e
|a posibilidad de rev;er|)P.?.rcsuUados de_

perdió los cormdo^
pintó de guinda. Sin embargo, aseguran,
.Que están recaband
pruebas para .presentarlas .ante el Tribunal
EiecLgral.de la .Ciudad de Módcq
abajo los: resultados:.que favorecieron
Javier López Casarm, quien compitió por

Mír'1.1:]?. X^ .ÍTi^ l. i T! í os ciLie sabei i vleestí >
dejaJ>olíüca .consideran gue
tiene .pocas .posibilidades .deganar; empero^
también reconocen, no hay peor lucha qtie
Ja.Quenq se hace.
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Depresión en el gremio político post elecciones
La depresión por no lograr

un objetivo puede surgir
en el trabajo cuando una
persona no alcanza una
meta importante. Esta con
dición puede afectar tanto
la salud mental como física

riel individuo, en este caso los políticos,
y profesionales fie la política, equipo y
estructura sufrieron un fuerte golpe Si
no fueron favorecidos por la ciudadanía.

Tuve oportunidad de conocer casos
cercanos en donde, los propios candida
tos que no lograron la victoria se vieron
afectados anímica y mentalmente. La
mentablemente en política no hay se
gundos, ni terceros lugares. Solo existe
un ganador que gobernará.
¿A qué se expone una persona que

está en el ojo de la opinión pública que
no le favorecen los resultados?

Tristeza persistente: Una sensación
fie tristeza profunda y constante que no
mejora con el tiempo.

Sentimientos de Inutilidad o I i acaso:
Sensaciones intensas de inutilidad, fra
caso y autocrítica excesiva.

Pérdida delnterésy Motivación: Des
interés en actividades la borales y perso
nales que antes resultaban placenteras.
Ansiedad y Estrés: Aumento de.los

niveles de ansiedad y estrés relaciona
do con el trabajo y la percepción de las
propias capacidades.

Pérdida tl'e identidad: La política pue
de convenirse en una parte central dé la
identidad fie una persona, y la derrota
puede causar una crisis de identidad.

Cambios en la rulinay Estilo de Vida:
La vida política ofrece, una rutina muy
estructurada y activa. Tras las eleccio
nes, la pérdida dé esta rut¡na puedé ser
dessstabilizante.

Altas Expectativas y Responsabilida
des: La necesidad de cumplir con altas
expectativas y manejar responsabilida
des significativas puede ser abrumado
ra.

Críticas Constan Les; Los políticos es
tán sujet osa crít i cas constantes por par
te de los medios, opositores y el público,
lo que puede erosionar la autoestima y
aumentar el estrés.

Ambiente Competitivo y Conflictos:
l a naturaleza Competitiva de la política

y los frecuentes conflictos pueden crear
un entorno hostil y estresante.
Falta de privacidad: La vida pública

de los políticos a menudo significa una

falta fie privacidad y espacio personal,
lo que puede aumentar el estrés y la
ansiedad.

Impacto en la vida personal: El tiem
po y la energía dedicados a la política
pueden afectar negativamente las rela
ciones personales y la vida familiar.
La depresión en la política es un fe

nómeno que puede afectar a los indivi
duos que se encuentran en posiciones
de poder o que están altamente involu
crados en actividades políticas. La pre
sión constante, las altas, expectativas y
la naturaleza a menudo combativa de
la política pueden contribuir a la apari
ción fie síntomas depresivos. Requiere
atención y apoyo adecuados. Reconocer
los síntomas y buscar ayuda temprana
puede hacer una gran diferencia en la
salud y efectividad de los individuos en
el ámbito político.

¿Cómo impactan las emociones en tu
desarrollo p ro fesio n a l?
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SHEINBAUM SE ESTRENA
EN PALACIO NACIONAL
•La presidenta electa dü México,
Claudia Sheinbaum Pardo, se estrenó
con la primera conferencia de prensa
.Que .ofreció e n Palacio Nac ion al,
y en la que todo parece indicar
que continuará con la tradición
Áustauradapqrelmandat^
Andrés Manuel López Obrador
El torito no fue menor, pues los
cuestionamientos sobre las reformas y
los efectos negativos en los mercados
económicos nacionales fueron los
principales; no obstante, dicen que
salió bien librada, aunque esperan
que su dicho de que recibirá una
economía sana sea cierto. Por lo

Pl.onto». j3.próxima jefa del eje cu tí yo
federal ayer tuvo casa llena y generó
una.granexpectativa.

SE APAGO EL SOL AZTECA
•La tribu de "Los Chuchos", aquella que
en los buenos tiempos se agandallaba
las mejores posiciones en las cámaras
de Senadores y de Diputados, así
como las candidaturas a los gobiernos

estatales, hoy se convirtieron en
los enterradores del Partido de la
Revolución Democrática (PRD) a nivel

INEde; que; habían"perdido_el_re^istro_
como partido político. Ahora tendrán
.Que regresartodos¡ los.bienes que
pertenecieron al sol azteca, organismo

alguna.
presidenciacon..Andrés Manuel López
Obrador y quien les dio un tiro mortal
cuando dejó sus filas para crear su
propio partido. Finalmente se apagó el
Sol Azteca.

COMISIONADOS DEL INAI
BUSCAN A SHEINBAUM
•Los comisionados del Instituto
Nacional de Acceso a la Información
ílNAI.lbuScan de.manera.desespera
reunirse con la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, para
mostrarles la importancia de la
función que realiza y cómo han
sido señalados desde el poder. Lo
lamentable para los comisionados
es que tienen pocas posibilidades de
ser escuchados, sobre todo porque
la línea de 1 a futura presidenta es
continuar con la desaparición de los
órganos autónomos del país. Sólo un
milagro los podrá salvar.
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E2E
RED COMPARTIDA
ADELANTAR LA SUCESIÓN Y LA CRISIS
Claudia Sheinbaum está haciendo lo mis

mo que hizo AMLG en el 2018, gobernar
desde antes de sentarse en la silla presi
dencial. De la reunión con el presidente
dice Sheinbaum: "Para mi fue una reu

nión muy emotiva, histórica y también muy impor
tante, de mucho provecho" y acordó discutir las re
formas ampliamente, pero particularmente la de los
cambios al Poder Judicial en la que se implementará
una consulta amplia al pueblo de México, 0)0, previa
al ingreso de la nueva Cámara de Diputados y de
Senadores. Que "no solamente sea a partir de la
apertura de la discusión que puede hacer la Comi
sión Permanente ahora, sino que lo discutan las ba
rras de abogados, las facultades de Derecho, los pro
pios ministros, magistrados, obviamente los trabaja
dores del Poder Judicial, que se haga una discusión
amplia en estos meses para que se conozca"
Sin embargo, esa decisión puede no ser la

mejor, según un reporte del área de es
tudios económicos de Ciübanamex que
considera que la serie de reformas pro
puestas por el gobierno actual incluyen

do una al Poder Judicial, debilitaría la democracia y
seria un error de septiembre. "Si López Obrador in
siste en forzar una apresurada autorización legislati
va para estas y otras reformas en septiembre próxi
mo, debilitarla estructuralmente las condiciones de
arranque para el gobierno entrante. "Los mercados
financieros siguen reaccionando negativamente al
aumento del riesgo político. De aprobarse, estas re
formas conducirán al país por una senda de debilita
miento institucional, eliminarfan controles y contra

pesos y avanzarla el proceso de centralización políti
ca", subrayaron analistas de Citibanamex.
Auna semana de transcurridas las elec

ciones del 02 de junio, se confirmaron
los pronósticos de triunfo de Mauricio
Tabe quien logró la reelección como
alcalde en Miguel Hidalgo. Y a pesar

del "tsunami guinda en la capital", el edil panista
cumplió su misión de defender los buenos resultados
de su gobierno en materia de seguridad, reactivación
económica y desarrollo urbano en esa demarcación.
Tabe reconoció el esfuerzo de la ciudadanía en esta

votación donde obtuvo 130 mil votos, es decir, 23 mil
votos más que lo conseguido en los comicios del 2021
y consideran que es una alcaldía que comienza a
convertirse en un bastión de la resistencia.

Y hablando de alcaldes, la SSC y la Fisca
lía de la CDMX agarraron a un tercer
implicado en el caso de Alessandra lío jo
de la Vega y dicen que todo pinta para
que sea un autoatentado porque una

persona que habla sido contratada para bajar propa
ganda política de Morena luego se le encargó el tra
bajo de dispararle a la parte trasera de la camioneta
de Rojo de Vega a fin de no afectar su integridad físi
ca. Las confesiones, según el Informe del secretarlo
de seguridad de la CDMX, Pablo Vázquez, y el coordi
nador general de Investigación Territorial de la Fis
calía capitalina, Ulises Lara explican a detalle qué
pasó y quién pagó y cómo todo se preparó desde el
viernes 10 de mayo cuando los supuestos agresores
les dieron información, fotos, ubicación y la hora que
acudiria la victima.
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Ante las pocas lluvias que han caído en
el Valle de México nos cuentan que di
versos colectivos quieren pedirle a
Clara Bragada, Margarita González y
Delfina Gómez, su intervención para

proteger el bosque de agua que abarca varios esta
dos, no solo CDMX, Edomex y Morelos y es blanco de
los talamontes y grupos delictivos que afectan la
productividad de las comunidades. Nos cuentan que
desean se pida a cualquier tipo de constructor que
vaya a operar en la zona, así como desarrollo u obra
de gobierno, que sea con altísimos estándares de res
peto al medio ambiente debido a que los aeríferos de
estas tres entidades, se encuentran en riesgo. ¿Algu
na de las gobernadoras tomará la llamada?

Cuál será la aseguradora europea que, a
seis meses del huracán Oüs de Acapulco,
sigue pateando el bote con sus clientes y
sigue pidiendo papeles para demorar el
pago de los siniestros? Hay un caso en el

que uno de los inmuebles que estaba asegurado por
100 millones de pesos tuvo daños que se calculan fue
ron al menos por la mitad de la suma asegurada y
hasta ahora los seguros siguen pnando tiempo y ofre
ciendo sumas mínimas cuando el daño fue mayor. Se
ria muy bueno que la Comisión Nacional de Seguros y
Fianzas que encabeza Ricardo Ochoa Rodríguez revise
todos los expedientes de los bienes asegurados, que
tuvieron severos daños causados por Oüs y que hasta
el momento las aseguradoras no han pagado. La queja
es que parece que hacen un favor cuando sabemos
que México es una de las operaciones más rentables
¿sera precisamente porque no pagan ?
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Claudia Sheinbaum inicia
Transición de Gobierno
Tras el triunlo arrollador de Claudia Sheinbaum en las elec

ciones del 2 de jimio, ayer la virtual presidenta de México se
reunió con el mandatario Andrés Manuel López Obrador para
comenzar a discutir el cambio de poder. Conforme se dan los
resultados finales se comprueba que hasta ahora Sheinbaum
es la mujer que más respaldo tuvo en una votación y para
muestra basta mencionar que el domingo, el INE dio a cono
cer los resoltados oficiales de los cómputos distritales para la
Presidencia de México, en los que Claudia Sheinbaum obtuvo
el 59.7594% de los votos, mientras que Xóchitl Gálvez, candi
data a la presidencia por Fuerza y Corazón por México, tuvo el
27.4517%. Jorge Álvarez Máynez apenas alcalizó el 10.3213%.

ANA LILIA RIVERA RECIBE CONSTANCIA
DE MAYORÍA COMO SENADORA ELECTA
La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera estuvo la semana
pasada en la Alianza Parlamentaria Iberoamericana y Cari
beña por la Seguridad Alimentaria de Todas y Todos. En Es
paña destacó la vitalidad de formular leyes en materia ali
mentaria. El fin de semana Ana tilia Rivera recibió su cons

tancia de mayoría que la acredita como senadora electa, junto
con su compañero de fórmula losé Antonio Cruz Álvarez li
ma. Las autoridades electorales dieron a conocer que los dos
lograron el respaldo de alrededor de 297 votos, el pasado 2 de
junio, por lo que la votación es histórica, además de ser los
más votados en dicha elección.

MANLIO FABIO BELTRONES SE ALISTA A TE1ER
ACUERDOS CON LAS DEMÁS FUERZAS
POLITICAS EN EL SENADO
Manlio Fabio Beltrones recibió su constancia como senador

electo y aseguró que llegará a este órgano legislativo gracias al
respaldo de 302 mil sonorenses. El priista dejó en claro que
cumplirá "con todas y cada una de las tareas que nos impusi

mos en campaña". Debido a su gran experiencia Manlio Fabio
se alista a tejer acuerdos con las demás fuerzas políticas, in
cluida Morena donde estarán personajes de la talla de Adán
Augusto López Hernández, Marcelo Ebrard e Ignacio Mier
quienes también cuentan con un largo colmillo político. Ade
más, el priista tendrá que enfrentar el reto de que su partido se
ha convertido en la cuarta fuerza política en el congreso, pues
recordemos que Morena arrasó en las elecciones del 2 de ju
nio.

EN AGOSTO EL INE DEFINIRÁ POSICIONES
EN EL CONGRESO. MORENA ARRASA

A pesar de que de acuerdo a cálculos iniciales, Morena y sus
aliados se encaminan a sumar 365 diputados, cifra por enci
ma de la mayoría calificada de 334, y en el Senado, tendrá 83
posiciones, con lo que sólo les faltarían fres para alcanzar los
86 votos que les dan las dos terceras partes para aprobar re
formas constitucionales sin necesidad de consensuar con la

oposición, no será hasta el 23 de agosto que el Consejo Gene
ral del Instituto Nacional Electoral distribuya los espacios
exactos que le corresponderán a cada partido. Sin embargo,
los números no mienten y lo cierto es que este partido obtuvo
una votación récord para el Congreso. Cabe mencionar que
según cifras oficiales, en el caso del Senado por mayoría rela
tiva, la coalición PANPRIPRD obtuvo 16 millones, 244 mil,
373 votos; PVEMPTMorena 21 millones 731 mil 737 votos y
Movimiento Ciudadano 6 millones 460 mil 220 votos. Lea la

columna completa en OVACIONES.COM
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Señales financieras
Benjamin Bernal

La bolsa cae cinco mil puntos en dos semanas.

GPS FINANCIERO. Lo más relevante del día I ¡unió
2024 es que tenemos la primera mujer presidenta. Clau
dia Sheinbaum ganó las elecciones y ha sido reconocido
su triunfo por los contendientes. El mercado bursátil la
recibe con una baja considerable; llega a caer a 51,807
(venía de 55,413 siete días antes) Los cetes de 28 dias pa
gan 10.92% y el dólar de 17.69 hasta 18.57 pesos. El Euro
cotiza 19.26 y el petróleo Wti 77.08 USDLS.

CURVAS PELIGROSAS. El nada sorpresivo triunfo de
la Dra. Sheinbaum abre muchas preguntas: Cómo va a ha
cer frente al déficit presupuestal de 4.9%, que representa
I billón 693,000 millones de pesos. Se ha dicho que hay
varias formas de afrontarlo: más deuda, recortes de gasto
al máximo o una Reforma Fiscal que incremente los im
puestos, derechos, aprovechamientos y demás ingresos.
Ya hemos mencionado que la ley obliga a que toda modi
ficación impositiva se haga en un ejercicio, y sea aplicable
al siguiente. Brindar la seguridad que todos necesitamos
y que ha sido vulnerada por todo tipo de delitos contra
Lis personas y sus bienes; cuidar la salud de los mexica
nos, lo que representa aterrizar el IMSS Bienestar, con las
necesarias medicinas, instalaciones e insumos necesarios.
Educación:tan necesaria. Cuidar el nearshoring que impli
ca dar una buena imagen hacia el exterior y cumplir las
expectativas. La megafarmacia, la pandemia que se cuidó
mal, el aeropuerto que opera con un nivel de vuelos muy
bajo. Podríamos seguir enumerando los pendientes que
se reflejaban en ios ataques o críticas que le hicieron en
los debates.
Dicen que hay impugnación de Xóchitl Gálvez, veremos

que resultado hay. Hay quien opina que es una elección
que ha ganado López Obrador, acumula quejas y denun
cias por su intromisión en el proceso electora1 La más
sencilla es disimuladamente hacer apología de sus logros
en la mañanera.
Ha ganado la mayoría en ambas cámaras, por lo que sus

cambios constitucionales pasarán como filoso cuchillo
caliente en mantequilla aromática.Y podrían modificar o
crear otra Constitución fácilmente.Veremos que deciden.
Una cosa es cierta, el Gobierno no debería seguir una
línea partidista, sino incluyente a todas las causas, pensa
mientos, partidos e ideologías. Para evitar que los malpen
sados crean ver moros con tranchetes.

LLANTA PONCHADA. Es imperdonable que se pro
clamen como candidatos vencedores antes de que haya
datos ciertos sobre el proceso electoral. Hubo porto las
partes anuncios contundentes, gritaban "yo gané" Es un
protagonismo que deja ver <un día después ya ningún pe
riodista me va a atender, ver, fumar, pelar> Es la última vez
que van a tener los reflectores encima. Después, vuelven
a la obscuridad.

ROJO. Recorta su estimado de PIB Banxico, de 2.8% a
2.4%, por la debilidad en la actividad económica. La infla
ción siguió para arriba en marzo, algo menos, lle
va una tasa anual de 4.42%, superior al 4.40% que
tuvo en febrero. Hacemos notar que solamente
usamos cifras y datos que den a conocer INE
Gl, Banxico, SHCP y otras instituciones serias y
confiables.

CRASH. Donald Trump ha sido condenado a
4 años de prisión, que podrá cumplir en libertad
condicional, dando aviso de sus viajes, por ejem
plo. Es todo un caso que dará algunos dolores de
cabeza a la nueva presidenta de México, todos
recordamos su muro y el rechazo a los conna
cionales, entre otras lindezas.
Hubo un ataque Cibernético al INE, la noche

del 2 de junio. Afortunadamente no hubo nada
que lamentar, a juzgar por los resultados. Sólo un
retraso de un par de horas.
Que a PEMEX le siguen dando buena califica

ción. Si, a pesar de que esta quebrada, Esto es
que los que le prestan a la paraestatal saben: que
el Gobierno Federal responde por sus adeudos,
así no tiene chiste. Le dan calificación BB, estable.
Veremos cómo se comportan los mercados. El

dólar está amarrado en sus cotizaciones y sigue
siendo el Superpeso, se entiende que no está
exactamente a precio del mercado. Las tasas de
los Cetes tienden a la baja para el segundo se
mestre.

VERDE. Algunas mujeres en el poder: Katalin
Novák, Presidenta de Hungría; Salome Zourabi
chvili, Presidenta de Georgia. PaulaMae Wee
kes, Presidenta de Trinidad y Tobago. Droupadi
Murmu, Presidenta de India. Mette Frederiksen,
Primera Ministra de Dinamarca. Kaja Kallas, Pri
mera Ministra de Estonia. Sanna Marin, Primera
Ministra de Finlandia. Ingrida SimonytD, Prime
ra Ministra de Lituania. Giorgia Meloni, Primera
Ministra de Italia. Katrín Jakobsdóttir, Primera
Ministra de Islandia. Natalia GavriliDa, Primera
Ministra de Moldavia. Ursula von der Leyen, Pre
sidenta de la Comisión Europea.
Han tenido mandatos notables, recientemente,

Angela Merkel, ex Canciller de Alemania, y Jacin
da rdern, ex Primera Ministra de Nueva Zelan
da, de liderazgos muy fuerte.
En América latina están al mando: Dina Baluar

te, Presidenta de Perú desde diciembre de 2022,
(Destituyeron a Pedro Castillo). Xiomara Castro,
Presidenta de Honduras, 2022. Iris Xiomara Ze
laya Castro, (Xiomara Castro) famosa líder hon
dureña y que fue presidenta del país.
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A estas damas influyentes en la vida política del
planeta, hoy se suma Claudia Sheinbaum.

<Nunca le hables de Democracia al que tiene
hambre> Púnkrates, filósofo de mi barrio.

"Sea feliz disfrutando el panorama"
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Poker^ r ^ m*poli ta
Matías Pascal

Claudia es Claudia;
deja de ser candidata y se

encamina a jefa de Estado.
En la gran partida de poker que es la

política mexicana, la virtual presidenta
de México, Claudia Sheinbaum Pardo,

ha revelado sus cartas con un golpe audaz
en su primera conferencia de medios.
Desde el Salón Tesorería de Palacio

Nacional, Sheinbaum ha mostrado su mano,
y vaya que es una apuesta ambiciosa: una
reforma del Poder Judicial como su prime
ra jugada, con un llamado a todos los acto
res involucrados en la justicia para anali
zar y conocer los pormenores de la inicia
tiva presidencial, con miras a abrirla en
una partida de parlamento abierto, suma
do a un gran despliegue de iniciativas
sociales como respaldo.
Como jugador experimentado, Shein

baum ha sabido leer la mesa y alinearse
con López Obrador, reconociendo que "es
un honor estar con Andrés Manuel López
Obrador y somos parte de un mismo proyec
to". Este movimiento no sólo consolida su

base de apoyo, sino que también muestra
que está dispuesta a jugar en equipo.
Su anuncio de la inclusión del apoyo a

mujeres de 60 a 65 años y la iniciativa "Mi
Beca para Empezar" es un claro guiño a la
audiencia, una forma de mantener a su
público cautivo y confiado en sus inten
ciones.

La jugada maestra, sin embargo, parece
ser la reforma del Poder Judicial. Shein
baum ha dejado en claro que no va a espe
rar a tener la batuta oficialmente en sus

manos para empezar a mover las fíchas. Al
proponer una consulta profunda y abierta a
todos los organismos involucrados, busca
legitimar sus movimientos y asegurarse de
que, cuando llegue el momento de ir allin,
tendrá el respaldo necesario para sostener su
apuesta.
Pero no todo es un juego de azar.

Sheinbaum sabe que el tablero político es
complicado y que cada movimiento cuenta.
Su reunión con una comisión del presidente
Biden en su casa de campaña es un claro
indicio de que está buscando construir
alianzas internacionales fuertes desde el
principio. Este movimiento estratégico no
sólo refuerza su posición, sino que también
demuestra su capacidad para jugar en las
grandes ligas.
En cuanto al presupuesto, Sheinbaum se

muestra confiada. Al señalar que López
Obrador "nos dejará muy buenas finan
zas", está poniendo sobre la mesa una garan
tía de estabilidad económica, algo crucial
para cualquier administración que busque
implementar reformas de gran calado sin
generar incertidumbre en los mercados.
Habrá que ver en los siguientes meses si
este paradigma se mantiene y las finanzas
públicas están firmes y afianzadas, sin pen
der de alfileres...

Además, su compromiso con el Plan
Sonora y la cadena de electromovilidad
desde el litio hasta la producción de auto
móviles es un movimiento estratégico que
busca posicionar a México en la vanguar
dia de la innovación y la sostenibilidad.
Es una apuesta a largo plazo que, de resul
tar exitosa, podría redefinir el perfil econó
mico del país.
Sheinbaum está jugando una partida

audaz, moviendo fichas con determinación y
confianza. Su promesa de mesura respecto a
la posible creación de nuevas dependencias
o cambios estructurales demuestra que, aun
que está dispuesta a arriesgar, también sabe
cuándo contenerse para no poner en peligro
la estabilidad de la partida.
En resumen, Claudia Sheinbaum ha

mostrado que está dispuesta a tomarla ini
ciativa y liderar con una mano firme. Sus
movimientos iniciales indican que está prepa
rada para jugar fuerte, con una clara visión de
sus objetivos y una estrategia bien definida.
Sólo el tiempo dirá si sus apuestas darán los
frutos esperados, pero por ahora, ha dejado
en claro que está en la mesa para ganar.
En este entramado político sucesorio fal

tan aún muchos naipes que ver y partidas
estratégicas que observar... así que haga
mos pausa a la lectura. ¡Ciaooo!
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Sheinbaum sabe que el tablero político es
complicado y que cada movimiento cuenta.
Su reunión con una comisión del presidente
Biden en su casa de campaña es un claro
indicio de que está buscando construir
alianzas internacionales fuertes desde el

principio. Este movimiento estratégico no
sólo refuerza su posición, sino que también
demuestra su capacidad para jugar en las
grandes ligas.
En cuanto al presupuesto, Sheinbaum se

muestra confiada. Al señalar que López
Obrador "nos dejará muy buenas finan
zas", está poniendo sobre la mesa una garan
tía de estabilidad económica, algo crucial
para cualquier administración que busque
implementar reformas de gran calado sin
generar incertidumbre en los mercados.
Habrá que ver en los siguientes meses si
este paradigma se mantiene y las finanzas
públicas están firmes y afianzadas, sin pen
der de alfileres...

Además, su compromiso con el Plan
Sonora y la cadena de electromovilidad
desde el litio hasta la producción de auto
móviles es un movimiento estratégico que
busca posicionar a México en la vanguar
dia de la innovación y la sostenibilidad.
Es una apuesta a largo plazo que, de resul
tar exitosa, podría redefinir el perfil econó
mico del país.
Sheinbaum está jugando una partida

audaz, moviendo fichas con determinación y
confianza. Su promesa de mesura respecto a
la posible creación de nuevas dependencias
o cambios estructurales demuestra que, aun
que está dispuesta a arriesgar, también sabe
cuándo contenerse para no poner en peligro
la estabilidad de la partida.
En resumen, Claudia Sheinbaum ha

mostrado que está dispuesta a tomarla ini
ciativa y liderar con una mano firme. Sus
movimientos iniciales indican que está prepa
rada para jugar fuerte, con una clara visión de
sus objetivos y una estrategia bien definida.
Sólo el tiempo dirá si sus apuestas darán los
frutos esperados, pero por ahora, ha dejado
en claro que está en la mesa para ganar.
En este entramado político sucesorio fal

tan aún muchos naipes que ver y partidas
estratégicas que observar... así que haga
mos pausa a la lectura. ¡Ciaooo!

Sheinbaum sabe que el tablero político es
complicado y que cada movimiento cuenta.
Su reunión con una comisión del presidente
Biden en su casa de campaña es un claro
indicio de que está buscando construir
alianzas internacionales fuertes desde el

principio. Este movimiento estratégico no
sólo refuerza su posición, sino que también
demuestra su capacidad para jugar en las
grandes ligas.
En cuanto al presupuesto, Sheinbaum se

muestra confiada. Al señalar que López
Obrador "nos dejará muy buenas finan
zas", está poniendo sobre la mesa una garan
tía de estabilidad económica, algo crucial
para cualquier administración que busque
implementar reformas de gran calado sin
generar incertidumbre en los mercados.
Habrá que ver en los siguientes meses si
este paradigma se mantiene y las finanzas
públicas están firmes y afianzadas, sin pen
der de alfileres...

Además, su compromiso con el Plan
Sonora y la cadena de electromovilidad
desde el litio hasta la producción de auto
móviles es un movimiento estratégico que
busca posicionar a México en la vanguar
dia de la innovación y la sostenibilidad.
Es una apuesta a largo plazo que, de resul
tar exitosa, podría redefinir el perfil econó
mico del país.
Sheinbaum está jugando una partida

audaz, moviendo fichas con determinación y
confianza. Su promesa de mesura respecto a
la posible creación de nuevas dependencias
o cambios estructurales demuestra que, aun
que está dispuesta a arriesgar, también sabe
cuándo contenerse para no poner en peligro
la estabilidad de la partida.
En resumen, Claudia Sheinbaum ha

mostrado que está dispuesta a tomarla ini
ciativa y liderar con una mano firme. Sus
movimientos iniciales indican que está prepa
rada para jugar fuerte, con una clara visión de
sus objetivos y una estrategia bien definida.
Sólo el tiempo dirá si sus apuestas darán los
frutos esperados, pero por ahora, ha dejado
en claro que está en la mesa para ganar.
En este entramado político sucesorio fal

tan aún muchos naipes que ver y partidas
estratégicas que observar... así que haga
mos pausa a la lectura. ¡Ciaooo!
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Líderes
Muchas y muchos de Los ganado
res de Las presidencias municipa
les mexiquenses, de repente se
creyeron que de verdad son Líderes,
que La gente los ama y los apoya
porque su Labor política ha sido la
mejor. Deberían de dejar de Lado la
soberbia, Los espíritus dictatoriales
y observar los efectos nacionales,
porque como dijo Radel Pérez Cruz,
el alcalde electo de Tlanepantla: Las
victorias y Las derrotas no son para
siempre. Mejor que se pongan las
piLas y hagan bien las cosas a partir
de enero que comenzarán a gober
nar, y dejen de creerse de La realeza,
porque La gente está harta de esos
comportamientos.

EL que sí se ha visto con los pies en la
tierra es el presidente munlcipaL eLec
todeNaucalpan Isaac Montoya, quien
tendió la mano a sus contrincantes,
Lo mismo que a quienes no votaron
por éL pues aseguró que gobernará
para todos, porque sóLo unidos podrán
sacar adelante este municipio.
Y aunque muchos prllstas y pa
nistas siguen hablando de fraude,
embarazo de urnas y otras rregu

Laridades en la eLección, parece que
el ambiente poLftlco poco a poco
vueLve a La normaLidad. Sí con divi

siones como ya es común en estos
tiempos, pero La mayoría Le han
dado vuelta a la página y van por el
siguiente capítulo.

El que armó tremenda marcha con
trabajadores del sector saLud fue
Domingo Ortufto, eL eterno Líder
del Sindicato Nacional de Trabaja
dores de Salud, quien pretende que
destituyan a La secretaria mexi
quense Macarena Montoya. pero
circularon audlos en donde presiona
a la gente para que asista a la gran
marcha, y habLa de la molestia por
La asignación de bases deL IMSS
bienestar que éL ya tenía vendidas
y apaLabradas por otro Lado. Parece
que Domingo Ortuho no se confor
ma con toda La raja política que ha
obtenido, Los beneficios persona
Les para él y para su hijo Vladimlr
Ortuño. Qué curioso que Ortuflo
ofrece apoyos electorales a Morena,
pero a La vuelta de La esquina Les da
La espalda, y de paso queda bien con
el exgobernador Eruvlel Ávila, de
quien es incondicionaL
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Reconciliación
y a chambear

Hoy, México celebra un mo
mento histórico con la elec
ción de una Presidenta, una

jefa de gobierno y una alcaldesa en
Cuauhtémoc.
Es, sin duda, el tiempo de las mu

jeres. Aunque no todos votaron por
las ganadoras y ganadores, ahora es
tiempo de reconciliación y de cum
plir los compromisos de campaña.
Para los comerciantes, vecinos y

visitantes del Centro Histórico (CH),
la elección de Claudia Sheinbaum
como presidenta virtual representa
una gran ventaja. No solo fue la jefa
de gobierno de la Ciudad de México,
sino que trabajó de la mano con no
sotros. Estamos seguros de que co
noce a fondo la problemática que
enfrentamos.
Con Clara Brugada como la próxi

ma jefa de gobierno existe la posibi
lidad,^ incluso la obligación, de
darle seguimiento a nuestros temas.
Junto con Alessandra Rojo de la Ve

ga, futura alcaldesa de Cuauhtémoc,
uno de sus compromisos ha sido que,
sin importar los colores de partidos, se
apoyarán mutuamente para atender
de manera institucional la problemá
tica de los gobernados.
Recordamos los principales te

mas que nos preocupan: el comer
cio en la vía pública, los cierres via
les, la seguridad y el orden en los •
asuntos patrimoniales de los pre
dios en el Centro Histórico.
Estos son solo algunos de los te

mas más importantes, pero no los
únicos. Al igual que en nuestra co
lumna anterior, exigimos a las ac
tuales autoridades y a las que toma
rán posesión próximamente que
cumplan con la ciudadanía.
Reiteramos nuestro apoyo y dis

posición para, juntos y juntas, re
dignificar el CH, nuestra Ciudad de
México y nuestro hermoso país.
¡Vamos a trabajar unidos por el

bienestar de todos! *Presidentede
Procentrhico
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Resulta extraño, por
decir lo menos, la tranquilidad con
la que José Manuel Oropeza,
coordinador general de la Autori 
dad del Centro Histórico se refiere
a los hechos en los que cientos de
adolescentes estuvieron en riesgo
durante una fiesta en el antro
Black, del centro de la ciudad; di 
cha zona está bajo resguardo de
ese autoridad y aunque estuvo a
punto de terminar en tragedia, las
autoridades solo dicen que ya te 
nían referencia del lugar, que así
operaba, y que tenían quejas, pe 
ro pese a todo seguía abierto. En
ese perímetro ni por error se le
permite el acceso de las autorida 
desde la alcaldía Cuauhtémoc.
por lo que si está abierto y así ope 
ra es porque la corrupción está en
otro lado,

Ayer sa
lieron los encargados de la segur i 
dad y la procuración de justicia en
la Ciudad de México para dar
avances acerca del atentado que
sufrió la alcaldesa electa en la
Cuauhtémoc, Alessarsdra Rojo de
la Vega; dijeron que hayun dete
nido más, pero fieles a su partido y
con su camiseta bien puesta, am
bos funcionarios, Pablo Vázquez y
üiises Lara. mencionaron que al
agresor de Rojo de la Vega antes
de pagarle por atentarcontra la
entonces candidata. le habían pa
gado para bajar pr opaganda de la
alianza "Sigamoshaciendo histo
ria" y de "Morena": latearon la
piedra sin ofrecer ni una sola prue 
ba, pero con la certeza, tal vez, de
que sembrarían ía duda sobre ta
agresión.
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jor cierto,
que luego de permanecer callada
desde que se supo que perdió en
la alcaldía Cuauhtémoc. ta candí 
data de Morena, Catalina Me? 
nreal. reapareció aye? en sus re
des sociales solo pa; a alimentar la
versión de las autoridades capita •
linas, en el sentido de que la agre 
sión pudo ser un montaje, dijo que
Rojo de la Vega debería ir "presa*.
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Diario de Campaña
» Al punto:
Cuando la izquierda es coherente, sus comporta

mientos tienen autoridad moral. La líder izquierdista
de Sumar en España, Yolanda Díaz, renunció al cargo
después de haber bajado la votación en las parla
mentarias europeas. Y su argumentación fue impeca
ble: "las últimas elecciones han servido de espejo. La
ciudadanía no se equivoca cuando vota y tampoco
si decide no ir a votar. Es siempre nuestra responsa
bilidad. "Siento que no he hecho bien las cosas. La
ciudadanía lo ha percibido. Por eso he decidido dar
un paso al lado". Muy simple: Díaz asumió la baja vo
tación por su partido y renunció.

» Digo..., es pregunta:
¿Habrá llegado el momento de desaparecer al PRI, al

PAN y a! PRD y fundar un nuevo partido cada uno de ellos?
» Para su agenda:
Aunque el PRD ya había muerto, no le habían avi

sado, el caso es que en las últimas elecciones se acu
mularon evidencias de que ese partido no represen
taba ninguna viabilidad ante el electorado. A partir
de las evidencias de que Morena no es un partido de
izquierda socialista, la pérdida del registro de! PRD
rompe el equilibrio político nacional: dos partidos de
derecha (PRI y PAN) y un partido populista sin marco
ideológico de izquierda. El PRD entró en colapso en
1 999 y se hundió en la confusión ideológica desde el
2020 en que lo tomó bajo su control el grupo de los
Chuchos, Ortega y Zambrano, con el dato inoculta
ble de que liquidaron la ideología socialdemócrata
—o socialismo aguado— e impusieron el liberalismo
capitalista del PAN. Ahora Zambrano anuncia un nue
vo partido, pero a partir del hecho de que ni siquiera
quedaron cenizas del último PRD.

íí En la democracia el pueblo manda 99
AMLO

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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LA MANAN ERA

"LA LECCION DEL 2 DE JUNIO ES
CAMBIAR", EXPONE EL PRESIDENTE
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Por José Vilchis Guerrero

Los pronósticos que se hacían de
manera pesimista, de que se desa
taría la violencia el 2 de junio afor

tunadamente no se cumplieron, expuso el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien analizó la elección federal y pidió ha
cer un ejercicio de autocrítica porque no es
sólo darle la vuelta a la hoja y 'vamos a se
guir haciendo lo mismo'.

"Se cometieron muchos errores garrafa
les, se le mintió al pueblo, no se actuó con
profesionalismo, con ética, hubo guerra su
cia, mucha difamación".

Mencionó que desde el inicio de este
año sus adversarios comenzaron una cam

paña "orquestada en mi contra, es la cam
paña en redes sociales más intensa en toda
la historia, con el mensaje 'AMLO narcopre
sidente'; intervinieron los periodistas más
destacados, más famosos, los premiados,
como Tim Golden, dos veces Premio Pulit
zer; se exhibió como un vulgar calumniador.

Y publicaciones como el New York Ti
mes y otras. La señora Anabel Hernández,
que participa en esta campaña y luego es
cribe un libro que lo da a conocer 15 días o
un mes antes de la elección, sin una prue
ba, calumniándome". Y los medios en Méxi
co, todos, con honrosas excepciones.

Recordó un reportaje de Televisa con
tra la candidata Claudia Sheinbaum, de la
coalición Sigamos Haciendo Historia, por
lo que demandó una nueva actitud a los
medios y a sus adversarios, porque el 2 de
junio, a las 6:00 de la tarde, salieron a decir
que habían ganado Veracruz.

A los intelectuales orgánicos, les pidió lo
mismo. "Y algunos hasta insultando a la gen
te, groseros. No es que 'ya pasó'. Ahora ya
hay menos calor, menos ruido, pienso que
hay que hacer la autocrítica todos, todos.
En el caso de los medios, 'a ver, qué hici

mos en esta campaña'; los expertos, 'qué
hicimos'; los de las organizaciones supues
tamente no gubernamentales, la llamada
sociedad civil; desde luego, los partidos,
los poderes, todos, y seguir avanzando
para fortalecer la democracia".

Al final, dijo, los mejor portados fueron los
ciudadanos, fue el pueblo. Y se volvió a de
mostrar, y ojalá y lo internalicen, que en la de
mocracia el pueblo manda, el pueblo decide.

Y lo importante de la democracia, entre
otras cosas, es que vale lo mismo el voto
de un campesino, de un obrero, de un co
merciante, que el de un potentado, o de un
científico o de un pseudointelectual. Eso
es importantísimo, eso es una lección para
que no se desprecie al pueblo.

Insistió en que después de las eleccio
nes federales tendrán que cambiar de acti
tud los medios frente al gobierno igual que
los académicos; también los intelectuales,
periodistas, desde luego los políticos para
aprender la lección.

"Sí, la lección de la elección es que en
la democracia el pueblo manda, el pueblo
decide, no una minoría en una auténtica de
mocracia. Estaban muy ensimismados en la
idea de que el pueblo no existía, de que la
democracia no era asunto del pueblo, aun
que nos resulte paradójico; pensaban que
la democracia era asunto de la clase políti
ca, de la minoría. No, eso es oligarquía, no
es democracia", agregó.

Pero estaba muy arraigado ese pensa
miento, mucho clasismo y racismo soterrado.

Criticó a la encuestadora Massive Callerque
en la víspera le daba el triunfo a Xóchitl Gálvez.

"Por eso estuvo muy bien la sacudida,
la zarandeada, la zamarreada; por eso hay
algunos que, todavía papaloteando, no
saben ni qué pasó, porque no contaban,
como dicen los tecnócratas, con esa varia
ble, la del pueblo.

Fuente: Presidencia de la República.
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CLAUDIA NO ESAMLO
Por José Gil Olmos/ Proceso

Pareciera ser una afirmación obvia

decir que Claudia Sheinbaum no
es Andrés Manuel López Obrador,

pero si tomamos en cuenta que será la próxi
ma presidenta de México, la primera mujer
en sentarse en la silla presidencial, la jefa
comandante de las Fuerzas Armadas y del
Poder Ejecutivo, esta consideración cobra re
levancia fundamental ahora y para los próxi
mos años.

Claudia no tiene el carisma de Andrés Ma

nuel como se vio en los actos de la larga cam
paña de medio año en los cuales su discurso y
propuestas estabas basados principalmente en
la obra de su mentor. Tampoco tiene la facilidad
pedagógica de mantener por largas horas una
conferencia contado historias, y carece de los re
cursos discursivos para responder a sus críticos
con una facilidad natural pulida con el paso de
los años.

Claudia no tiene,
o al menos no lo ha

mostrado, un proyec
to como el de Andrés

Manuel que planteó
la Cuarta Transforma

ción, precedida por
la Independencia, la
Reforma y la Revolu
ción. Su proyecto es
la continuidad.

Claudia sí tiene

sus propios recursos
políticos que habrá
de desplegar en los
próximos años, pero
no es el animal político que Andrés Manuel
mostró día a día utilizando el poder desde
Palacio Nacional y, sobre todo, en la famosa
Mañanera, desde la cual movía los hilos invi
sibles del poder realizando maniobras finas
y relevantes como, por ejemplo, adelantar
quien sería su heredera. Y, al mismo tiempo,
quienes serían los candidatos de la oposi
ción: Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez.

Tampoco Claudia tiene la personalidad
egocentrista de Andrés Manuel que con
centró en sí mismo el ejercicio del poder
presidencial partiendo del hecho de que ese
poder no se comparte, sino que se ejerce
desde la soledad. Algo que en su momento

habrá de realizar Claudia, pues ella es la pre
sidenta y López Obrador ya lo fue.

La religión y su uso político electoral tan
redituable a lo largo de su carrera política
será una más de las diferencias entre Andrés

Manuel y Claudia, quien, aunque no lo reco

nozca públicamente, tiene una ascendencia
familiar judía alejada de la católica cristiana,
no obstante que en campaña también hizo
uso de la figura de la Virgen de Guadalupe.

Científica universitaria con estudios en

California por cuatro años para su doctorado
en el Lawrence Berkeley Laboratory, becada
por la UNAM, Claudia no es López Obrador
que apenas curso la licenciatura en la Máxi
ma Casa de Estudios y, salvo sus viajes a
Cuba, no tuvo mayor interés por prepararse
fuera del país.

La próxima presidenta, a diferencia de su an
tecesor, no tiene prurito ideológico para hablar
con los representantes financieros internaciona
les cuando es necesario, como ahora que tras el
anuncio de que en la próxima legislatura López
Obrador presentará 18 reformas constitu
cionales, entre ellas la del Poder Judicial
que causó el desplome del peso y pérdi
das en el mercado de valores, habló con los

representantes del
Banco Mundial (BM),
el Fondo Monetario

Internacional (FMI) y
la Organización para
la Cooperación y el
Desarrollo Económi

cos (OCDE).
Con más votos

que Andrés Manuel,
más gobiernos es
tatales de Morena y
una mayoría legisla
tiva que le permitirá
tener un poder casi
absoluto para reali
zar las reformas a la

Constitución, Claudia tendrá el reto de saber
administrar su gobierno con una meta difícil,
pero no imposible de llevar a cabo: dejar su
propia marca, su huella en la historia política
del país como la primera mujer presidenta.

"Ese será su dilema desde donde go
bierne: ser sólo la continuadora del proyecto
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amioísta o dejar la huella de su propio pro
yecto. Por cierto... ¿Por qué tanta prisa de
aprobar las propuestas de reformas constitu
cionales como la del Poder Judicial si con la

mayoría que tendrá en la próxima Legislatura
tiene todas las manecillas del tiempo en su
favor? ¿Ya como presidenta electa, Claudia
podría empezar a ejercer su poder y tomar
distancia de Andrés Manuel y tranquilizar
a los mercados financieros que ya dieron
muestra de ser el contrapoder que no logró
la oposición? Ese podría ser su primer acto
de ejercicio de poder desde la silla presiden

Foto: Cuartoscuro
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INDICADOR POl TICO

SEDEÑA, CLAVE EN
GABINETE DE LA4T:
CONTINUIDAD Y LEALTAD

e todos los

Icargos deDi
primera

importancia estraté
gica en el próximo

gabinete de la presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo, la cartera administrativapolíticade se
guridad de la Secretaría de la Defensa Nacional
tendrá una importancia estratégica en el segun
do piso de la Cuarta Transformación.

El tema es importante porque algunos sec
tores dentro de la dependencia han comenzado
a moverse por su cuenta para tratar de conse
guir algo de visibilidad política, lo cual dejaría la
impresión de que no están en el escenario de
los verdaderos hilos de relación entre el poder
civil y la fuerza castrense.

El dato más importante que funciona como
variable en la comprensión de esa designación
tiene que ver con el hecho de que el presiden
te López Obrador y la alianza estratégica con
el general Luis Crescendo Sandovaí González
como secretario de la Defensa Nacional reali

zaron toda una reorganización de las funciones
del Ejército y convirtieron a las Fuerzas Armadas
en la garantía de la soberanía política interna del
Estado y ante las presiones de Estados Unidos.

En este contexto, el tono, profundidad y
visión estratégica de
las reformas en el sec

tor militar será la que
definirá el perfil del
próximo titular de la
Sedeña. Las designa
ciones de secretarios

de la Defensa Nacional

en los tiempos de la
alternancia dejaron de
funcionar con los viejos
métodos priistas de
1929 a 1994.

El presidente
López Obrador inició
su gestión con una
declaración descon

certante: "si por mí
fuera, desaparecería
el Ejército y lo conver
tiría en una Guardia Nacional". Sin embargo,
la dimensión de su estratégica reforma polí
ticoadministrativa de su proyecto definido
como 4T modificó de manera radical el pen
samiento militar del jefe del Ejecutivo y deci
dió más bien fortalecer la estructura de segu
ridad de las Fuerzas Armadas y las incorporó
de manera directa en actividades prioritarias
de su programa de gobierno.

Lo que no se ha entendido, porque no se
quiere entender, es que el presidente López
Obrador y el general secretario Sandoval
González redefinieron la función estabiliza

dora de las Fuerzas Armadas ante un régi
men priista caduco y corrompido y sus rela
ciones clandestinas con buena parte de los
grupos delictivos del país.

Todavía no se ha presentado de manera
consolidada una visión de la reforma militar de

México, pero todos los indicios apuntan a una
nueva doctrina de Defensa Nacional basada

en la seguridad interior, es decir, la facultad del
Estado para intervenir con sus fuerzas formales
de seguridad en situaciones en que la inseguri
dad ha dejado de ser un asunto de propiedad
de los particulares y ha pasado a ser un tema
de estabilidad territorial, política y de gobierno
para garantizar la gobernabilidad democrática,

los planes públicos de desarrollo y el bienestar
de la sociedad.

Uno de los puntos fundamentales de la gran
reforma militar fue la organización interna de la
Sedeña, cuyo titular se movía en un pantanoso
mecanismo de confusión de tareas: sector admi
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nistrativo, sector central, responsabilidades polí
ticoadministrativas sector presupuestal y mane
jo de tropas para la soberanía interna y externa.

El presidente y su secretario de la De
fensa reorganizaron de manera interna los

cuerpos dentro de la
Sedeña y crearon el
espacio de la Coman
dancia del Ejército
que fue una decisión
para desahogarle ta
reas administrativas al
secretario de la De

fensa a través de un

jefe formal del Ejérci
to; y la segunda gran
decisión fue la reor

ganización del Estado
Mayor de la Defensa
Nacional para conver
tirlo en un estratégico
y fundamental Estado
Mayor Conjunto que
ha tenido bajo su car
go la gestión cotidia

na de las tareas militares y sus responsabili
dades administrativas.

En este contexto, el próximo secretario de
la Defensa Nacional no sería designado de una
terna formal de jerarquías, sino en función de ga
rantizar la continuidad de la reforma militar para
consolidar los avances y la nueva etapa operati
va de la estrategia de seguridad que está con
siderando vía mayoría calificada en la Cámara
de Diputados y la reorganización de la Suprema
Corte de Justicia la indispensable subordina
ción de la Guardia Nacional a la Secretaría de

la Defensa Nacional como un blindaje que no
permita la repetición de las experiencias del pa
sado en las que las policías federales cayeron en
la burocratización, la indisciplina y la corrupción.

En el contexto de la nueva doctrina de se

guridad interior, la designación del próximo se
cretario de la Defensa Nacional para el sexenio
20242030 será la más importante del proyecto
de la 4T.

Política para dummies: la política, como
juegos de poder, requiere de poderes.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum g?!
nista y no del periódico
que la publica.

El presidente y su secretario
de la Defensa reorganizaron

de manera interna los

cuerpos dentro de la Sedeña
y crearon el espacio de la
Comandancia del Ejército
que fue una decisión

para desahogarle tareas
administrativas al secretario
de la Defensa a través de un

jefe formal del Ejército

Foto: Cuartoscuro

El IndependienteFecha: 11/06/2024
Página: 3

Area cm2: 398

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramirez

Costo: 23,084

Página 173 de 191 Índice



CONFIDENTE EMEEQUIS

EL HALCONAZO:
LOS PARAMI LITARES
CON BAMBÚ

' I general
AlfonsoE
i C o r o na

del Rosal, regente
del Departamento del Distrito Federal en
1968, le encargó al entonces coronel Ma
nuel Díaz Escobar, el conformar un grupo
de acción paramilitar que se desenvolviera
bajo el manto del clandestinaje.

Para cubrir los gastos, ¡os jóvenes que
serían reclutados entrarían en la nómina

del área de limpia, parques y jardines.
Así nacieron los Halcones, un grupo in

tegrado por exmilitares, algunos de ellos
dados de baja por mala conducta, miem
bros de las porras estudiantiles y jóvenes
de bajos recursos.

Los instruyeron en
manejo de armas y
defensa personal.

Los entrenamien

tos se realizaban en

la Cuchilla del Tesoro,
en San Juan Aragón.

Entre las prácticas
de Karate y Kendo, se
formaban también en

tácticas de aparición
súbita, para golpear
y esconderse.

Los adoctrinaban
en teorías sobre el

enemigo, la seguri
dad nacional y los riesgos que implicaría la
presunta llegada de! comunismo.

Eran arengas básicas, cargadas de pre
juicios y de odio.

Los jefes trataban de barnizar las activi
dades delictivas con la aureola de las misio

nes por un bien mayor.
Eran, les decían a los reclutados, "aves ra

paces de gran fuerza para vencer a su presa.
"Hay reportes de la Dirección Federal de

Seguridad que dan cuenta de las preocupa
ciones sobre el futuro que pudiera tener el
movimiento estudiantil luego de la masacre
de Tlatelolco el 2 de octubre de 1968.

Pero lejos de ser aquella jornada un
episodio de excesos, anclados en la coyun
tura, significó la construcción de toda una
maquinaria represiva en la que participaron
las policías y miembros de las fuerzas arma
das durante al menos una década.

De ahí que los Halcones deban ser ana
lizados a la luz de una estrategia mucho
más amplia y que fue lidereada por el pre
sidente de la República, Luis Echeverría.

Prueba de ello es que el coronel Díaz
Escobar trascendió a la regencia de Corona
del Rosal y siguió desempeñando sus ac
tividades encubiertas con Alfonso Martínez

Domínguez, quien le confesó a uno de sus
subordinados que el jefe de los Halcones
seguiría cobrando y no se le podía exigir
cuenta alguna, ya que estaba ahí por ins
trucciones del primer mandatario.

Si bien la irrupción más salvaje y conoci
da del grupo paramilitarfue el 10 de junio de
1971, antes hicieron apariciones ametrallan
do la fachada del Colegio de México, dispa
rando en la Vocacionales y asaltando las pre
paratorias populares de Liverpool y Tacuba.

Los registros de aquella tarde en San
Cosme señalan que cientos de estudiantes
del Instituto Politécnico Nacional y de la
Universidad Nacional Autónoma de Méxi

co, que marchaban en apoyo de sus com
pañeros de la Universidad de Nuevo León,
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fueron golpeados con palos y chacos, que
se dispararon armas de fuego, con un sal
do de muertos y heridos no determinado,
pero pudieron ser decenas.

Cuando todavía en el Casco de Santo

Tomás se olía ¡a pólvora y en las calles se
podían encontrar las varas de bambú utili
zadas en el kendo, desde la representación
diplomática de los Estados Unidos envia
ron un cable al Departamento de Estado
advirtiendo de los riesgos que se podían
correr si se revelaba que el coronel Díaz
Escobar había estado en Washington para
supervisar el entrenamiento que habían re
cibido 10 oficiales de policía.

De acuerdo con
el Informe de la Fis

calía del Pasado, que
funcionó en la PGR

durante el gobierno
de Vicente Fox, los
Halcones también

acudían a las audien

cias de presos políti
cos en los juzgados,
para golpear testi
gos o secuestrarlos.

En el gobierno
siempre negaron
la existencia de los

Halcones, pero esta
se fue dando a conocer por reportajes en la
prensa, pero también por los integrantes de
ese grupo que fueron sorprendidos en asaltos
bancarios o inclusive en el asesinato de quien
fuera chofer de Corona del Rosal, como fue el
caso de un tipo apodado "El Watusi".

Luego de lo ocurrido en San Cosme, el
coronel Díaz Escobar guardó discreción,
aunque siguió cobrando puntualmente en
el DDF, hasta que en 1973 fue designado,
por el presidente Echeverría, agregado mi
litar en la embajada de México en Chile.

EN OTROS ASUNTOS

Luis Gerardo Quijano impugnó le elec
ción de la alcaldía de la Magdalena Con
treras en el Tribunal Electoral de la Ciudad

de México. Quijano, quien contendió por
la alianza Va X la CDMX, confía en las irre
gularidades en el cómputo de los resulta
dos fueron de tal magnitud, que se podría
llegar a la anulación.

Pronto lo sabremos.

Si bien la irrupción más
salvaje y conocida del grupo
paramilitar fue el 10 de junio
de 1971, antes hicieron
apariciones ametrallando
la fachada del Colegio de
México, disparando en la

Vocacionales y asaltando las
preparatorias populares de

Liverpool y Tacuha
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GLORIETA DE COLON
¿Y SI LA 4T DESAPARECE AL IECM?

// Nadie sabe para
quién trabaja",
dice el dicho.

Y eso deberían estar

pensando en el Institu
to Electoral de la Ciu

dad de México (IECM),
cuya polémica votación del pasado domin
go pudo ser la más importante antes de su
extinción. Y es que, si el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación confir

ma que Morena y sus aliados lograron la
mayoría constitucional en la Cámara de Di
putados (es lo más probable), tendrán todo
para aprobar el "Plan C", que contempla la

desaparición del INE como ta!, y las institu
ciones electorales locales. Es decir, el IECM
podría desaparecer, o sufrir modificaciones
sustanciales que, para empezar, podría de
jar fuera a todos los consejeros. ¿Será por
eso que cinco de ellos andan de "queda
bien" con Morena? Es pregunta.

¿GERARDO VILLANUEVA AL PVEM?
Suena interesante, pero más irrisorio y

paradójico imaginar que Gerardo Villanue
va, uno de los más cercanos a Martí Batres
y apegado a su dogmatismo vaya a formar
parte del grupo parlamentario del PVEM en
el Congreso de la Ciudad de México, ahora

que le planteó al IECM que esa es su volun
tad, igual que otros seis candidatos gana
dores de Morena, que lo hicieron para que
su partido obtuviera siete plurinominales
más. Batres y Villanueva han sido de los más
críticos del PVEM a lo largo de su historia.
Por ejemplo, cuando este partido era aliado
de Vicente Fox y de Enrique Peña, ambos no
lo bajaban de "prostituirse en la política", de
"venderse" al mejor postor. Hasta los dog
máticos cambian.

AVANZA INDAGATORIA POR ATENTADO

Ahora que Alessandra Rojo de la Vega ya
ganó la elección en la Cuauhtémoc, al pare
cer ya le interesó a la Fiscalía CDMX apre
surar la investigación por el atentado que
sufrió el pasado 11 de mayo. Ulises Lara, el
fiscal cuñado, informó este lunes de la de
tención del menor de edad, Derek Usiel "N",
a quien le atribuyen haber conducido la mo
tocicleta en la que llegó y huyó el atacante.

Foto: Especial
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DE PRIMERA MANO

TABASCO: VOTO CRUZADO O MALOS
CANDIDATOS MORENISTAS

Por Rodulfo Reyes

A un con ¡a paliza a la oposición al lograr
el candidato a la gubernatura, Rodrí

/Vjuez, el 80 por ciento de los votos,
mientras que sus adversarios ni juntos arañaron
los otros 20 puntos, Morena no pudo ganar en
siete de 17 ayuntamientos.

¿Por qué?
La respuesta, a botepronto, parece muy sen

cilla: hubo traición a la

corriente lopezobrado
rista por parte de segui
dores de Adán Augusto
López Hernández, el ex
secretario de Goberna

ción que enfrentó en lo
local a Claudia Shein
baum Pardo

Una revisión más

profunda, sin embargo,
arroja que el partido en
el gobierno no supo
postular buenos candi
datos en los municipios
donde cayó.

A la explicación
de que en localida
des donde Javier May
sacó 80 por ciento de las papeletas y los as
pirantes a la alcaldía rondaron en el 35 por
ciento, se agrega que la operación de los se
guidores de Adán López en contra de May
podría haberse facilitado por los malos aban
derados guindas

Si en un municipio se ilustra con datos duros
la traición al partido del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador con la estrategia contra May
es en Tenosique.

Allí ganó May con holgura, y también el can
didato a diputado local, Jorge Suárez Moreno,
pero perdió su correligionaria que iba por la al
caldía, Dolores Zubieta.

En vez de sufragar por Zubieta, los more
nistas lo hicieron por la carta del PT, Sandra

Beatriz Hernández.

La ganadora petis
ta fue funcionaria en
la administración del

ganador de la diputa
ción, el mismo alcalde
con licencia que operó
en contra de su com

pañera de partido que
trataba de llegar a Pa
lacio Municipal.

Fuentes de este re

portero aseguran que,
durante la campaña,
Adán López habló con
el exedil Raúl Gutié

rrez, a quien se identi
fica como el cabecilla

del grupo que impuso
a la nueva alcaldesa.

Según ha trascendido, el ex secretario de Go
bernación no pudo evitar la maniobra de Gutié
rrezy del ganador de la diputación.

En el triunfo del PT en aquella localidad se in
volucra al gobierno tabasqueño, toda vez que el
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secretario de Desarrollo, Jorge Suárez Vela, estío
y padrino político de Suárez Moreno, por lo que
se asegura que su dependencia "ayudó" a hacer
perder a Morena.

Como el funcionario Suárez Vela fue

nombrado por Adán López, se afirma que
hubo un operativo gubernamental para tra
tar de afectar a May.

En Cunduacán también pudo verse la mano
del ex secretario de Gobernación; allí el candida
to independiente a la alcaldía, Abraham Cano
González, había amenazado con movilizaciones
el pasado domingo que le entregaran la cons
tancia de mayoría a Javier May, alegando que
le habían "robado" la elección al anularle dos mil
800 votos.

A Cano González, que buscaba la reelec
ción, se le relaciona con el diputado federal
Mario Llergo, quien fue operador de Adán
López en las elecciones internas por la can
didatura presidencial.

El legislador también fue responsabilizado
de que su hermano Hiram fuera candidato del
PT a la presidencia municipal deTeapa, en poder
de Alma Espadas, esposa de su consanguíneo.

En Cunduacán y en Teapa fue derrotado
Mario Llergo.

MAYORÍA ABSOLUTA
El partido gubernamental ganó las 21 dipu

taciones de mayoría relativa, mas Movimiento
Ciudadano se llevó las comunas de Paraíso, Taco
talpa y Emiliano Zapata; el PRD se hizo de Jalpa
de Méndez; y el PT se llevó Tenosique, Nacajuca
y Jalapa.

MC, PRD y PT tendrán representantes en el
Congreso local por la vía de la representación
proporcional; el PRI logró meter solo un diputa
do plurinominal, pero mantuvo su registro, no así
el PAN que lo perdió en las elecciones de 2018.

La bancada del PRD constará de cuatro dipu
tados; la de MC, de tres; igual número tendrán
los aliados PVEM y PT.

Gracias a sus socios, el vinotinto ha lo
grado la mayoría absoluta en el poder Le
gislativo tabasqueño.

Quizá la derrota más sentida del morenismo

haya sido en la alcaldía de Paraíso, pues allí se ubi
ca la refinería Olmeca, del puerto de Dos Bocas.

Dicha plaza la ganó en 2018, pero la perdió
en 2021, y en este año, aunque tenía todo a su
favor, no supo elegir al candidato.

Significa que para los habitantes de ese mu
nicipio costero no significa nada la obra magna
del presidente López Obrador.

Foto: X: @TabascoJavier
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a a'ABRO HILO
NO ME AYUDES COMPADRE

ría duda pu
lula comoU
fa ntasma

entre los mexicanos:

Claudia Sheinbaum

gobernará o tendrá
de sombra a su men

tor político: el presi
dente López Obrador.

Tras la elección del 2 de junio, en la que
Sheinbaum obtuvo la más grande votación
presidencia! de la historia, pareciera que el
mandatario no quiere soltar el poder y a
meses de tener que dejarlo le está llenan
do el caminito de piedras a su sucesora.

ABRO HILO...

Pasó poco más de un mes para que el
entonces presidente en funciones, Enrique
Peña Nieto, recibiera
en Palacio Nacional
al mandatario elec

to Andrés Manuel

López Obrador des
pués de la elección.

Aquel 9 de agos

to de 2018, ya con su
constancia de mayo
ría en la bolsa, Obra
dor saludó y hasta
abrazó al priista.

Ya en pleno man
dato lo calificó en
varias ocasiones como "un verdadero de

mócrata" pues le permitió competir en la
elección y gobernar a pesar de no portar
la Banda Presidencial; muchos lo interpre
taron como un pacto.

Tras el encuentro y a cuatro meses de con
cluir su gobierno, Enrique Peña Nieto práctica
mente desapareció.

El verdadero poder y la Presidencia eran
ostentados por el presidente electo que ya to
maba decisiones.

López Obrador no tuvo entonces qué
preocuparse por lo que hiciera o dejara de
hacer Peña Nieto.

Tenía vía libre para una transición tersa
y rosa. Enrique Peña Nieto entendió que su
mandato había terminado y que la holgada
victoria legitimaba al próximo presidente
para actuar de inmediato. Seis años des
pués, la situación es totalmente diferente.

A pesar de pertenecer al mismo partido
y de la enorme votación, la virtual presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum, ha encontra
do en su primera semana una serie de obs
táculos que han salido de Palacio Nacional.

El amago de aplicar la avasalladora ma
yoría que tendrán a partir de septiembre y
aprobar sí o sí en el primer mes de la 66
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Legislatura, 18 reformas constitucionales y
dos a leyes secundarias, ha opacado de cier
ta forma la victoria de la próxima presidenta;
en lugar de celebrar, la ha pasado apagan
do los fuegos que su presidente enciende.

Lejos del actuar de Peña Nieto, López
Obrador pretende imponer una herencia
negra con reformas Constitucionales de
gran calado entre ellas al Poder Judicial
y la eliminación de los organismos autó
nomos que provocarán incertidumbre y
nerviosismo en mercados, inversionistas y
economía. Esas modificaciones forman par
te del plan de gobierno de López Obrador,
más no de Sheinbaum, a pesar de que ella
apoye y sea hoy la cara de Morena.

La intentona se pone peor; desde el
púlpito de la mañanera han lanzado frases
como "sólo atendería un llamado de mi

presidenta", dejando
entrever la intención

del presidente de re
gresar.

Ojalá que la reu
nión de este lunes en

Palacio en la que se
definió que el "Plan
C" irá a parlamento
abierto sea una se

ñal de que será ella
quien gobierne o
de plano tendrá que
aplicar la máxima:

"No me ayudes compadre".
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

Un expediente preocupa a! equipo de
transición presidencial de Claudia Shein
baum; se trata de la investigación deno
minada "Mollinedo" realizada por la Ad
ministración y Control de Drogas (DEA) en
Estados Unidos. Los documentos detallan el

do estuvo al frente de la Agencia Nacional de
Aduanas (enerooctubre 2022).

Elementos de la Secretaría de Marina

confirmaron a esta columna la investigación
de la DEA, pues la SeMartomó el control de
las Aduanas cuando Rafael Marín Mollinedo

quien sustituyó a Duarte a finales del 2022
por razones de seguridad personal fue tras
ladado al extranjero después de contarle al
presidente López Obrador su inquietud por
las amenazas recibidas por el crimen orga
nizado. Por lo pronto Horacio Duarte, actual
secretario de gobierno del Estado de Mé
xico no puede viajar a los Estados Unidos
nada más por pura precaución, cuentan a
esta columna algunos de sus cercanos, entre
ellos uno de apellido Faz.

Foto: EFE

El IndependienteFecha: 11/06/2024
Página: 5

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

Jose Luis Sanchez Macias

Costo: 24,360

Página 180 de 191 Índice



AGENDA CONFIDENCIAL

PREPARAN "ACTA DE
DEFUNCIÓN" PARA PRD

'inalmente, yF¦después de
varias elecI V

ciones donde "se dio

por muerto al PRD"
 lo que se negaron a
aceptar "los Chuchos",

dueños del negocio, los resultados electorales
oficiales del pasado 2 de junio confirmaron el
deceso de dicho organismo político. Para que
no existan dudas de que "está bien muerto", el
INE prepara su "acta de defunción", aunque se
gún Jesús Zambrano podría ocurrir el milagro
bíblico de que se "levantara y pudiera andar".

Por lo pronto, las cifras del cómputo del
domingo 2 de junio le daban al PRD 1.3 mi
llones de votos, lo que significa el 2.43% de
la elección Federal, lo que resulta insuficiente
para mantener el registro.

Tratando de expli
car las causas de su

defunción, Zambrano
afirma prácticamente
que fue la "elección
de Estado" del do

mingo pasado lo que
llevó a la tumba al

partido, pero también
deja entrever que la
alianza con el PRIAN

fue un error, porque la
ciudadanía ya no con
fía en esos partidos, ni
en el suyo, acotan los
observadores. La rea

lidad es que durante
diez años, el PRD logró "escurrírsele a la par
ca", como lo relatan los historiadores.

Un golpe catastrófico para el partido del Sol
Azteca fue la renuncia de su exdirigente nacio
nal y dos veces candidato presidencial (bajo las
siglas del PRD) Andrés Manuel López Obrador,
quien después de 23 años de militancia deci
dió abandonar ese partido para dedicarse a la

construcción del suyo a partir del Movimiento
de Regeneración Nacional, Morena, que obtuvo
su registro para participar en elecciones a partir
de 2014. La salida de AMLO anunciada en el

Zócalo de la ciudad de México el domingo 9
de septiembre de 2012, debilitó al PRD y fue
el banderazo de salida para que se agudizara
la desbandada de las tribus, hordas, bandas,
pandillas que formaban la militancia dura de esa
organización, y que buscaron, unos adherirse a
Morena, y otros encaramarse a la presidencia del
partido dominada por la secta de "Los Chuchos".

Las épocas doradas del PRD en términos
cuantitativos por el enorme número de votos
que logrófueron los comicios generales de ju
lio de 2006 yjulio de 2012, en los que estuvieron
en juego la Presidencia de la República, las cá
maras de diputados y de senadores del Congre
so de la Unión, así como algunas gubernaturas

y presidencias munici
pales. Correspondió a
Andrés Manuel López
Obrador serel candida

to presidencial del PRD
que mejores resultados
electorales obtuvo, al
ocupar el segundo lu
gar con votaciones
cercanas al primero
en ¡as elecciones que
ganó el PAN en 2006,
aunque AMLO siempre
ha sostenido que Felipe
Calderón "se la robó",
y el PRI en 2012.

Para quienes lo
hayan olvidado, el PRD fue durante varios años
la organización más importante de las que han
existido en la historia de la izquierda mexicana.

Obviamente, los dueños del PRD se
resisten a dejar el negocio que, aun mori
bundo, les dejó ganancias de varios miles
de millones de pesos, y anuncian que van a
regresar con otro nombre. ¡Ah cínicos!

El IndependienteFecha: 11/06/2024
Página: 5

Area cm2: 397

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 23,026

Página 181 de 191 Índice



Foto: X / @J esus_ZambranoG
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¡Y cómo no! Teniendo tan cerca Palacio
Nacional, seguir en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento hasta desmerece ün poco.

Es lo que ocurre en varias dependen
cias de la CDMX, cuyos titulares v sus cerca
. nos andan ansiosos por unirse al equipo de
la Presidenta electa, Claudia She nbaum.

Tanto, que ya tuvieron que decirles que
con calma, pues también debe haber gente
cercana a ella dentro del Gobierno capitalino
el próximo sexenio. ¿Acaparan o desconfían?

¿Y no sería mejor ahorrarse el salario de seis
meses en el Congreso y pagar rrluy bien las
dos únicas semanas donde se acuerdan de
trabajar?

Y todo porque los congresistas ya des
trabaron en los días recientes dos leyes
secundarias y, hoy, cuatro comisiones más
sesionarán para desahogar dictámenes y
votarlos el jueves en sesión maratónica.

¡A retacar los extraordinarios!

Y, por cierto, en uno de esos arranques de
productividad, parece que los diputados
dejaron a la Procuraduría Ambiental y del
Ordenamiento Territorial fuera de la Ley
Ambiental.

Habrá que ver si lo resuelven así y, so
bre todo, ver qué piensa de todo esto Ma
riana Boy, actual titular del organismo.
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Errores

DESESPERACION DEL PAN Y PRI

Ante la aplastante derrota que le
aplicó Morena al bloque opositor el
pasado 2 de junio, hay evidentes se
ñales de desesperación en algunos
grupos políticos (PAN y PRI) e in
cluso de periodistas que se presta
ron a toda esta maquinaria electoral
de las "campañas negras'*.
Además de quedarse sin guber

naturas, perder alcaldías, Jefatu
ra de gobierno y la Presidencia de la
República, la realidad es que tam
bién se les reducirán las jugosas pre
rrogativas que recibían anualmente
y, es muy probable que con la próxi
ma Reforma Electoral, se les reduz
ca más.

Los diputados opositores que lo
graron salvar su hueso, ahora su
tarea es la de denotar a las institu

ciones que anteriormente defendían.
¿Dónde quedó ese desgarro de vesti
duras de defender a la autoridad elec

toral? Hay un viejo refrán que dice:
"Apliqúese la ley, pero en los bueyes
de mi compadre", en otras palabras,
si el resultado íes hubiera favorecido,
¿estarían vociferando que el IECM
"se está prostituyendo"?
Tantita congruencia, un poquito

de vergüenza, menos cinismo y más
dignidad para analizar lo que en rea
lidad les pasó como "oposición" por
que en realidad algo hicieron muy
mal y la ciudadanía se los cobró en
las urnas.

Por cierto, quien hizo un excelen
te análisis de la campaña fue el di
putado por Iztacalco, Pablo Trejo,
quien aseguró que las elecciones se
ganan "recorriendo las calles", escu
chando a la ciudadanía y ofreciendo
propuestas realistas,
Pablo Trejo, quien durante su

campaña, diariamente recorrió al
menos 10 kilómetros, destacó que
ahora en el Congreso de la CDMX,
hay la responsabilidad de generar
consensos y acuerdos para el avan
ce de iniciativas, y subraya la nece
sidad de armonizar la Constitución

con las leyes secundarias, aseguran
do que esto beneficiará a todos los
ciudadanos.

Sin duda, Pablo Trejo será una fi
gura legislativa a la que Clara Bru
gada le encomendó una gran tarea
en el ámbito legislativo, por su expe
riencia y liderazgo.

Fecha: 11/06/2024

Página: 13

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 9,980

Página 184 de 191 Índice



VALOR CIVIL

EDUARDO
IÓPF7
1ÍETANCOURT
ülb#unam.mx

l ii¡partidismo

EL PUEBLO CONFIA EN MORENA

El pasado proceso electoral dejó
en claro que el pueblo mexicano
confía en un solo partido. MORE
NA triunfó de manera estrepitosa
y en unos cuantos lugares, com
partió su poder electoral con otros
grupos, particularmente con Mo
vimiento Ciudadano y el Partido
Acción Nacional,

De esta forma, los partidos sa
télites nada tienen que hacer en el
ámbito electoral; por lo que hace
al grupo "Sigamos Haciendo His
toria", bien entendemos que tanto
el Partido del Trabajo, como el Ver
de Ecologista, sobreviven gracias a

sil alianza con MORENA; así, en la
coalición "Vapor México", es indu
dable que, quien tiene presencia es
el histórico Partido Acción Nacio
nal. El otrora contundente Partido

Revolucionario Institucional, sin
mayor explicación sufre desorgani
zación y evidente falta de respetabi
lidad, su decadencia es indiscutible,
pero se niega a morir con digni
dad; también el antiguamente res
petable Partido de la Revolución
Democrática, perdió su registro,
quedando fuera de la contienda.
Movimiento Ciudadano mantiene

relevancia en dos importantes enti
dades, Nuevo León y Jalisco, aun
que en ambas, su influencia empieza
a decrecer, previendo que, en poco
tiempo su extinción sea inminente.
Ante este panorama, el Presiden

te de la República ha sido preciso en
decirle a la oposición se organicen y
es una sugerencia para todos los mi
ni partidos, en general los que no
coincidan con MORENA.

Sin lugar a dudas, lo más impor
tante es que aparezcan nuevas caras,
nuevos personajes, ya que los actua
les carecen de calidad y respetabili
dad social.
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ACLARANDO
LA CAPITAL

ANA E.
roseti:

Segundad
En estos días me ha venido

a la cabeza un tema de suma

importancia para la Ciudad de
México, la seguridad. Tenemos
que ser sensatos en que mucho
del éxito de Claudia Sheinbaum

en la capital fue la estrategia que
implemento tras el mal actuar
de Jesús Orta, el secretario
brillantina.

Para salvar el barco llegó
a las filas del gabinete, Ornar
García Harfuch; cuando fue
llamado secretario de Seguridad
Ciudadana pocos creían en el
trabajo que realizaría al frente
de la dependencia, y vaya que
sorprendió.
A sus 42 años logró hacer lo

inimaginable en la metrópoli y
para ello, sobrevivió a un ataque
armado para continuar su labor
de seguridad. En la Agencia de
Investigación Criminal hizo un
trabajo excepcional, y por ello
Claudia lo volteó a ver, y no, no se
equivocó.
Ahora bien, Clara Brugada

debe encontrar a alguien que
esté a la altura del trabajo que
hizo García Harfuch en la CDMX;
no se trata de llenar los zapatos
del exsecretario sino de sumara

alguien que lo haga, incluso, mejor
que Ornar.
Vienen muchos retos, la CDMX

está a la espera de lo que viene, los
capitalinos (no todos) confiamos
en que las cosas se harán bien, por
favor, no nos fallen. Las mesas
de construcción de paz deben
seguir, la relación con las alcaldías
debe permanecer y el trabajo
diario debe mejorarse; solo así,
avanzaremos rumbo ala ciudad

que merecemos.

En estos días me ha venido

a la cabeza un tema de suma

importancia para la Ciudad de
México, la seguridad. Tenemos
que ser sensatos en que mucho
del éxito de Claudia Sheinbaum

en la capital fue la estrategia que
implemento tras el mal actuar
de Jesús Orta, el secretario
brillantina.

Para salvar el barco llegó
a las filas del gabinete, Ornar
García Harfuch; cuando fue
llamado secretario de Seguridad
Ciudadana pocos creían en el
trabajo que realizaría al frente
de la dependencia, y vaya que
sorprendió.
A sus 42 años logró hacer lo

inimaginable en la metrópoli y
para ello, sobrevivió a un ataque
armado para continuar su labor
de seguridad. En la Agencia de
Investigación Criminal hizo un
trabajo excepcional, y por ello
Claudia lo volteó a ver, y no, no se
equivocó.
Ahora bien, Clara Brugada

debe encontrar a alguien que
esté a la altura del trabajo que
hizo García Harfuch en la CDMX;
no se trata de llenar los zapatos
del exsecretario sino de sumara

alguien que lo haga, incluso, mejor
que Ornar.
Vienen muchos retos, la CDMX

está a la espera de lo que viene, los
capitalinos (no todos) confiamos
en que las cosas se harán bien, por
favor, no nos fallen. Las mesas
de construcción de paz deben
seguir, la relación con las alcaldías
debe permanecer y el trabajo
diario debe mejorarse; solo así,
avanzaremos rumbo ala ciudad

que merecemos.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA fz S? ft
EDUARDO | I
camacho m /
(«•cidquijubüiiiviilHN)." 'X'"
¿Y dónde que dó
la dolariza?...
MAESTRO, AGENCIAS DE EU RECLAMAN A
CLAUDIO X LOS RESULTADOS ELECTORALES.
EL conservadurismo de USA le soltó millones de dóla

res paraboots y demás calumnias, y resultaron muti
le s. Ahora le pide que rinda cuentas.
£1 prianismo pide nulificar la elección presiden
cial "por injerencias de AMLO"
Son patadas de ahogado para hacer temblar al mercado
de valores. El pueblo confía en que Mónica Soto y Gua
dalupe Taddei respeten el voto de casi 36 millones de
mexicanas, y otorguen a SheLribaum su constancia como
presidenta electa. Ahora sí que es im asunto de mujeres.
El PAN lanza spots con el lema "Pensar en azul".
Que de nada sirven porque la mayoría de connaciona
les votó en guinda.
Claudia también obtuvo más votos de mexica

nos en el extranjero y de reclusos en cárceles
nacionales.

Parece que Xóchitl no ganó ni en la crujía que cohabi
ta su hermana Jaqueline en Santa Marta Acatitla.
Movimiento Ciudadano saca más comerciales

con el niño Yuawi López.
Tal vez Dante quiera lanzar al chamaco de candida
to presidencial en 2030, después del fracaso de su mu
chacho Maynez,
Detuvieron en Panamá a Ahumada, fue enviado a
Paraguay y se espera que México pida su extradi
ción por enriquecimiento ilícito.
¿Otra vez preocúpate, Rosario?.. Y ya no hay Enri
quecido que la deñenda.
Kubén Aguilar y Rubén Moreira publicaron el li
bro Jaque mate al crimen organizado, con prólo
go de Jorge G. Castañeda.
Se juntáronlos tocayos Rufianes digo Rubenes con
otro de los mentirosos vocingleros de la más corrupta
oposición para escribir un bodrio, un mamotreto que
muy pocos cuerdos van a leer.
Negaron amparo aElektray Salinas Pliego ten
drá que pagar 2 milmdp.
El Tío Richie, además de la multa del Mazatlán (33
mdp) por quedar antepenúltimo en la Liga MX ¿tam
bién culpó a los "gobiernícolas" de la Femexfut por el
fracaso de su equipe]? tendrá que apoquinar los im
puestos evadidos.

EL conservadurismo de USA le soltó millones de dóla

res paraboots y demás calumnias, y resultaron muti
le s. Ahora le pide que rinda cuentas.
£1 prianismo pide nulificar la elección presiden
cial "por injerencias de AMLO"
Son patadas de ahogado para hacer temblar al mercado
de valores. El pueblo confía en que Mónica Soto y Gua
dalupe Taddei respeten el voto de casi 36 millones de
mexicanas, y otorguen a SheLribaum su constancia como
presidenta electa. Ahora sí que es im asunto de mujeres.
El PAN lanza spots con el lema "Pensar en azul".
Que de nada sirven porque la mayoría de connaciona
les votó en guinda.
Claudia también obtuvo más votos de mexica

nos en el extranjero y de reclusos en cárceles
nacionales.

Parece que Xóchitl no ganó ni en la crujía que cohabi
ta su hermana Jaqueline en Santa Marta Acatitla.
Movimiento Ciudadano saca más comerciales

con el niño Yuawi López.
Tal vez Dante quiera lanzar al chamaco de candida
to presidencial en 2030, después del fracaso de su mu
chacho Maynez,
Detuvieron en Panamá a Ahumada, fue enviado a
Paraguay y se espera que México pida su extradi
ción por enriquecimiento ilícito.
¿Otra vez preocúpate, Rosario?.. Y ya no hay Enri
quecido que la deñenda.
Kubén Aguilar y Rubén Moreira publicaron el li
bro Jaque mate al crimen organizado, con prólo
go de Jorge G. Castañeda.
Se juntáronlos tocayos Rufianes digo Rubenes con
otro de los mentirosos vocingleros de la más corrupta
oposición para escribir un bodrio, un mamotreto que
muy pocos cuerdos van a leer.
Negaron amparo aElektray Salinas Pliego ten
drá que pagar 2 milmdp.
El Tío Richie, además de la multa del Mazatlán (33
mdp) por quedar antepenúltimo en la Liga MX ¿tam
bién culpó a los "gobiernícolas" de la Femexfut por el
fracaso de su equipe]? tendrá que apoquinar los im
puestos evadidos.
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¡AMLO y Claudia!
Inicia la transición!
Ayer, el presidente López Obrador invitó
a comer a Claudia Sheinbaum al Palacio
Nacional.

Sheinbaum, a quien la gente ha comenzado
a llamar, más cariñosamente, Claudia, es la
virtual presidenta electa de México. ¡La primera
en la historia de este país! Y eso no hay que
cansarnos de subrayarlo, porque, por primera
vez en sus 200 años de vida independiente,
México tendrá una mujer presidenta.
Este es el primer encuentro oficial entre

López Obrador y Claudia. Y ha sido
sumamente emotivo. Y lo ha sido porque, de
entrada, se rompió el protocolo: el Presidente,
que es especialista en dar sorpresas, recibió en
la puerta de Palacio a Claudia. Y no sólo eso.
Hubo más: en un reflejo espontáneo, los dos
intercambiaron besos, abrazos y sonrisas.
Ambos, fundidos en un abrazo fraterno,

entraron juntos por la puerta de Corregidora
número ocho.

Y tenía que ser así: desde hace muchos años,
prácticamente: desde hace décadas, AMLO y
Claudia son compañeros de lucha, de proyecto
político y, ahora, la historia ha querido que sean
pares,
AMLO hereda a Claudia un proyecto de

nación en desarrollo. Y Claudia, apoyada
por más de 35 millones de votantes, lo está
recibiendo con muchísimo entusiasmo.

Las elecciones de 2024 le pesarán, siempre,
en el corazón a la derecha. Y eso se debe,
entre otras cosas, a la enorme participación
ciudadana. Y les dolerá permanentemente a
los conservadores porque, además, la próxima
administración supone la continuidad de un
proyecto de izquierda, donde el protagonista es
el pueblo de México.
Ahora bien, el encuentro entre AMLO

y Claudia inició y terminó tan bien, que la
derecha, resentida, no alcanzó a activar ni
poner de acuerdo a sus granjas de bots y no
pudieron dinamitar, con sus críticas, esta
reunión.

Calará en el ánimo de los neoliberales porque
nunca en la historia de nuestro país hubo una
transición tan pacífica y anhelada po r la gente.
Basta recordar, hacer memoria.
En el pasado, solía haber tensión y robo en

despoblado. El mandatario que salía se veía
cabizbajo y preocupado. Y el gobernante que
llegaba lucía ávido y voraz.
Y este año, para fortuna del pueblo de México

y de sus arcas, no habrá "año Hidalgo".

Fecha: 11/06/2024

Página: 3

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Sevilla

Costo: 15,216

Página 188 de 191 Índice



La oposición en
pausa
No se requiere ser pitonisa para adivinar
lo que le sucedería ala flamante alianza del
PRI, PAN y PRI), tras la derrota del pasado
2 de j unió y s u frustrada estrategia de
consolidarse como una fuerza opositora en
el poder legislativo e impedir que la cuarta
transformación avanzara en detrimento

de los intereses lácticos que se enquistaron
desde hace varias décadas en el poder y que
durante estos últimos seis años solo han

resistido a los límites puestos por Andrés
Manuel López Obrador en la conformación
del nuevo régimen del estado mexicano.

Observaremos como se diluye la alianza
conformada por estos tres partidos políticos,
por lo pronto ya en el Partido Acción
Nacional y en el Partido Revolucionario
Institucional existe una discusión respecto
a la sucesión de los dirigentes nacionales,
en ambos partidos los dirigentes más
representativos han solicitado no solo el
relevo en la dirección, también han sugerido
repensar la alianza enLre ellos, por ejemplo,
Didce María Sarui del PRI y Jorge Romero
del PAN, han vertido serias criticas no solo

contra la coalición perdedora de "Fuerza y
Corazón por México", también en contra
de sus correligionarios hoy presidentes de
los partidos PAN" y PRI , Marko Cortés y
Alejandro Moreno respectivamente.

En el caso del Partido de la Revolución

Democrática se queda solo con su registro
estatal en la capital del país, una derrota
contundente que lo deja al margen de
cualquier discusión política relevante.

Con este antecedente, la oposición se lia
quedado en pausa, tanto su alianza como la
estrategia para lograr incidir en el escenario
politico de los próximos años, será como un
rompecabezas que se lia quedado sin piezas.
De consumarse las reformas al Poder

Judicial y a los órganos autónomos, la
derecha en el país no tendrá más opción que
repensarse como oposición, tal escenario los
llevará forzosamente a reinventarse tanto

en el discursos como en los hechos, aunque
difícilmente podrá haber una reconciliación
del pueblo con los que durante décadas no
hicieron más que defender sus intereses y
privilegios.
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Saldos de la
elección para la
oposición
Los resultados en la elección presidencial
son contundentes. Claudia Sheinbaum Pardo
obtuvo 35 millones 924 mil 519 votos, es
decir, el 59,75%, Lacandidata de la oposición,
Xóchitl Gálvez, tuvo 16 millones 502 mil 697
sufragios (27.45%). Por suporte, el candidato
de Movimiento Ciudadano, Jorge Alvares
Máynez, se hizo de 6 millones 204mil 710
votos (1(132%).

Claudia Sheinbaum superó al segundo
lugar en la elección presidencial con más de 19
millones 421 mil 822 votos, es decir, la distancia
entre el primer y el segundo lugar fue muy
superior a los votos obtenidos por la segunda
posición.

Este resultado es de verdad abrumador,
pues Xóchitl Gálvez fue postulada por los
partidos que hasta hace unas años eran quienes
dominaban la política en México Y eso es muy
claro. Esos tres partidos, en 2000, obtuvieron en
conjunto 35 millones 826 mil 134 votos.

En las elecciones presidenciales siguientes,
en 2006, el PAN, el PRI y el PRD obtuvieron 39
millones 58 mil 75 votos. En 2012, esos partidos
en conjunto recibieron de los mexicanos 45
millones 740 mil 49 votos.

A partir de este año, comenzó ladebacle de
esos partidos. Especialmente delPRD, pues el
candidato presidencial de ese partido en 2006
y 2012, Andr és Manuel López Obrador, se salió
y fundó Morena

Así pues, en 2018, el PRI, el PAN y el PRD,
en conjunto, obtuvieron 21 millones 899 mil
973 votos.

Para este 2024, los partidos que dominaron
la política mexicana durante años, sólo
obtuvieron 16 millones 501 mil 697votos. De

2006 a 2024, es decir, en 13 años, el PRI, el
PAN y el PRD pasaron de obtener 39 millones
de votos a sólo obtener 16 millones. Perdieron

más de la mitad de los sufragios.
¿Qué indica esta pérdida constante en

cuanto al número de votos? Una debacle

tremenda, que ya tiene a su primera víctima: el
PRD perdió su registro.

El futuro se ve muy complicado para
el PRI y para el PAN. Cada vez están más
desprestigiados. Perdieron completamente
apoyo popular. ¿Estas elecciones son el
principio de su fin? Todo indica que sí. Quizás
desparezcan en irnos anos más, y el tablero
político mexicano cambie completamente.
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Capitanes LUIS BARRIOS

Es el presidente y di
rector general de Nor
te 19, la nueva mar
ca de hoteles que sur
ge tras la venta de
Hoteles CityaMa
rriot. Tiene 14 proyec
tos de operación, la
mayor parte en Méxi
co. Al primer trimestre,
su crecimiento fue de

17.6 por ciento anual,
con ingresos 10.1 por
ciento mayores a los
del mismo periodo del
año pasado.

Inyectan capital
Santiago García Rey, fundador y director de Wan

der Cabins, anunció su previsión de crecimiento para
2024 y 2025, con una reciente inyección de capital de 26
millones de pesos.

Esta ronda de financiamiento fue liderada por GP
Compass, que encabeza Braulio Arsuaga Losada,
quien también es miembro del Consejo de Administra
ción de la startup especializada en el segmento outdoor
hospitality.

Wander Cabins es Un nuevo concepto de hospitali
dad que ofrece alojamiento en la naturaleza

La inyección incluye 14 millones de pesos en deuda
y 12 millones en capital, que se suman a los 20 millones
obtenidos en enero de 2023. A la fecha, Wander Cabins
ha levantado más de 60 millones de pesos en capital de
inversionistas.

Tiene presencia en La Marquesa, Valle de Bravo,
Malinalco, Querétaro y Arteaga.

Con los recursos abrirá cinco sedes adicionales. El
primero en agosto, en Mineral del Chico, Hidalgo, se
guido en septiembre en Villa Alpina, Estado de México,
cuyo concepto arquitectónico fue realizado por Michel
Rojldnd.

Los otros tres serán en Guadalajara, Los Cabos y La
Ventana, en Baja California Sur, a fines de año.
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Apuesta
a micros

El año pasado, Tala recons
truyó su plataforma de Inte
ligencia Artificial con datos
internos para expandir el
acceso financiero de mane
ra más rápida.

Esto le permitió dupli
car su crecimiento en Mé
xico y los otros cuatro paí
ses donde tiene presencia,
además de obtener el reco
nocimiento de la británica
CNBC como una de las 50
empresas disruptivas del
mundo por quinta ocasión.

Desde 2018, la fintech,
que en México capitanea
David Lask, ha colocado en
el País unos 2 mil millones
de dólares a sus casi 2 mi
llones de clientes.

Casi 40 por ciento de
sus clientes es microempre
sario, entre ellos las "nenis",
mujeres emprendedoras por
internet, que obtienen cré
dito para capital de traba
jo, inventarios, fomento de
ventas y diversos gastos pa
ra los negocios.

En promedio, el crédi
to que la empresa coloca es
de 4 mil 500 pesos, con un
rango de 500 hasta 10 mil
pesos, a un plazo de 61 días.
Los intereses van de 10 a 20
por ciento total y tiene una
penalización de 100 pesos
por pago tardío.

La mayoría de sus usua
rios ha tenido algún tipo de
crédito, formal o informal, y
espera captar a gran parte
de los 5.2 millones de mi
croempresarios que requie
ren de algún tipo de finan
ciamiento que hay en el País.

Este año planea continuar
creciendo en nuevos clientes,
así como en la originación y
monto del financiamiento.

Promueven

la equidad
El Instituto Mexicano de
Ejecutivos de Finanzas
(IMEF), que preside José
Domingo Figueroa, pre
para el anuncio de las em
presas ganadoras del Pre
mio a la Equidad de Género

IMEFMEF 2024.

En su tercera edición,
este proyecto creado por
el Instituto y la Asociación
Mujeres en Finanzas (MEF),
que dirige Dennisse Mon
tesinos, se reconocerá a las
empresas mexicanas y ex
tranjeras con operaciones en
el País que han logrado per
mear una cultura de igual
dad e inclusión de género,
además de impulsar el de
sarrollo de la mujer en dife
rentes ámbitos productivos.

Patrocinados por la fin
tech Konfio, de David Arana,
el objetivo de los reconoci
mientos es reducir las brechas
de género con cambios medi
bles en la estructura empresa
rial y que éstos se reflejen en
la sociedad en su conjunto.

Entre los ganadores
de ediciones pasadas es
tán Grupo Danone, General
Motors, Grupo Bolsa Mexi
cana de Valores, entre otros.

Gota a gota

Rotoplas, empresa que li
dera Carlos Rojas Abou
mrad, anuncia hoy una
campaña para convertir los
impactos en redes sociales
en tinacos que puedan do
narse a comunidades afecta
das por la sequía en México.

Según cifras del Monitor
de Sequía en México y de la
la Encuesta Nacional de Sa
lud y Nutrición 2022, casi 68
por ciento del territorio na
cional tiene algún grado de
sequía y 36 por ciento de los
hogares no usa los contene
dores adecuados para alma
cenar agua, lo que represen
ta un riesgo parala salud.

Por ello, en colabora
ción con el Centro Nacional'
de Apoyo para Contingen
cias, Arise Mx y Connecting
Business Initiative, Rotoplas
iniciará su campaña "Roto
gotas de ayuda", que con
siste en impulsar a los usua
rios de redes sociales a crear
videos con consejos para
ahorrar agua con el hashtag
#Rotogotas.

De esta forma, se acu
mularán "gotas de puntaje"
que se convertirán en tina
cos para donar.

Las personas que com
pren productos de Roto
plas podrán registrar su tic
ket para acumular gotas. La
ayuda de Rotoplas se exten
derá a Chihuahua, Oaxa
ca, Nuevo León, Tamauli
pas, Guanajuato y Estado de
México, que son algunas de
las localidades con mayor
población en situación críti
ca ante la sequía

capitanes@reforma.com
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México depende
de Pemex y CFE

No.

No escribiré hoy sobre
la importancia de ambas
paraestatales para rescatar
"la soberanía de México".

Esas son vaciladas ideo
lógicas sesenteras.

Es exactamente al con
trario.

El futuro de México lite
ralmente depende de meter
le mano —y mano pesada— a
estos dos elefantes blancos.

Sin ello, el segun do piso de
la cuarta transformación corre
rá el destino de la línea 12 que
se le cayó a Ebrard, Mancera y,
sí, a la Presidenta electa.

¿No me crees?
Aquí va la evidencia.

Como siempre, datos so
bre adjetivos.

PEMEX

Vete de espaldas: el
gobierno federal —entre
aportaciones de capital y
deducciones de impues
tos—ha apoyado en el sexe
nio a Pemex con casi $1.8
billones (millones de mi
llones) de pesos.

Unos $100,000 millon
citos de dólares.

Y estos son los "resul
tados":
* La producción de petróleo
cayó 11% en el sexenio a 1.5
millones de barriles diarios.
Ah, y la meta era producir 2
millones diarios.
* Prometieron arreglar las re
finerías y siguen operando

sólo al 50% de supotenciaL.
gracias a Dios, porque el
32% de lo refinado es com
bustóleo. Ah, y el estándar en
Estados Unidos es... ¡1%!
* México pierde 12 dólares
por cada barril de petróleo
que Pemex refina, según
erguios de Francisco Bar
nés de Castro (FBC). Insistir
en refinación significa perder
muuucha plata
* La producción de gas na

tural está estancada™ y las
importaciones crecieron
34% en el sexenio.
* Los ingresos que aportó
Pemex al gobierno federal
cayeron 56% vs. la pasada
Administración. Ah, y OJO,
60% de los ingresos de Pe
mex al gobierno se los dio...
¡el mismo gobierno!
* El costo de la deuda de Pe
mex es de 4 a 6 puntos por
centuales superior al de la
deuda de México. Y ahora el
gobierno hasta planea absor
ber deuda de la petrolera, lo
que pronto afectará a nuestro
grado de inversión.

Te lo resumo con esta
comparación matona: Che
vron produjo en 2023 la
misma cantidad diaria de
petróleo que Pemex.

Peeero, Chevron produ
ce el doble de gas natural y
33 veces más refinados (de
hedió, 5 veces si quitamos
al combustóleo). Ah, y que
no se me olvide: ¡tiene 30%

de los empleados de Pemex!
¿Alguna duda?
Pasemos a la CFE:

* Apagó plantas eléctricas
privadas que generan luz al
25% del costo de plantas de
CFE. Ah y ¡de energía limpias!
* Canceló o dificultó permi
* sos para inversión eléctrica
privada
* Gastó $6,200 millones de
dólares para adquirir 13
plantas de Iberdrola cuya
electricidad ya compraba
la CFE. Ah, y no las podrá
operar el gobierno.
* A pesar de apagar plantas y
bloquear inversión privada,
la CFE retrasó dos años la
construcción de 5 genera
doras. No las pueden ter
minar, apenas tienen avances
de entre 60 y 74%.
* Sólo creció un 3% la red de
transmisión y distribución
eléctrica, una actividad ren
table donde la CFE tiene un
monopolio.
* La anspnria de inversio
nes en generación y trans
misión ha estresado al sis
tema eléctrico, provocan
do apagones al presentarse
picos de demanda por calor.

La reforma eléctrica de
Peña funcionó. En ese sexe
nio sí se invirtió (lo hizo la
IP) en generación y distribu
ción. Y no sólo eso, sino que se
invirtió en eneigíabaratay lim
pia La electricidad no puede

"exportarse". Una vez que una
planta se instala en México, la
luz aquí se queda

Lo que importa entonces
NO es que el gobierno produz
ca la electricidad Lo que im
portan es tener luz suficiente,
abajo precioy que sea "limpia".

Concluyo con cálculos
matones de Guillermo Gar
cía Alcocer:
* México requerirá hasta el
2032 inversiones anuales de
entre $4,200 y $5,000 millo
nes de dólares en generación
y transmisión eléctrica
* El promedio de inversión
de la CFE en el sexenio es
de apenas $1,000 millones
de dólares por año.

Sin estas inversiones Mé
xico desperdiciará el near
shoring.

Y a pesar de todo esto la
4T insiste: la CFE puede sólita

Ahí están los datos.
Andrés Manuel no qui

so verlos.
Claudia parece no que

rer verlos.
Pero ahí están... y no

mienten.
El futuro de México de

pende de Pemex y CFE...
depende de realmente
transformarlas en empre
sas eficientes.

Depende de alejarlas de
ideologías chicharroneras
y acercarlas a un funcio
namiento que sí beneficie
realmente alos mexicanos.
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EN POCAS PALABRAS...
"La energía de la mente
es la esencia de la vida".

Aristóteles
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What's
News

Elliott Investment
Management ha

acumulado una participa
ción de casi 2 mil millones
de dólares en Southwest
Airlines y quiere reorga
nizar el liderazgo de la
compañía para estimular
su desempeño financiero
y bursátil. Elliott hizo un
llamado para reemplazar
al director ejecutivo Bob
Jordán con un candida

to externo y renovar al
consejo en Southwest, que
tenía una capitalización de
mercado de 16.6 mil millo
nes de dólares al viernes.
También instó a la gerencia
a encabezar un análisis

integral del negocio.

? Volvo Car ha retirado
todos sus vehículos depor
tivos utilitarios totalmen
te eléctricos EX30 tras
descubrir una falla en su
software de pantalla. El fa
bricante automotriz sueco
empezó a entregar el nuevo
modelo a finales del 2023,
pero ahora está retirando
los casi 72 mil autos que ha
producido. Los problemas
llegan después de que la
compañía postergó el año

pasado el lanzamiento de
su SUV emblemático, el
EX90, para mediados del
2024, debido a fallas en el
software.

? Los mercados franceses

estuvieron bajo presión
después de que el Presi
dente Emmanuel Macron

•convocó a elecciones parla
mentarias anticipadas. Su
decisión llegó tras un des
empeño inesperadamente
fuerte para el partido de ex
trema derecha Agrupación
Nacional en comicios para
el Parlamento Europeo.
Las acciones bancarias y
bonos del Gobierno francés
tuvieron precios de remate
ayer. El índice bursátil de
referencia del país, el CAC
40, cayó 1.9%, registrando
el mayor retroceso entre
índices europeos.

? Una coalición de inver
sionistas, liderados por las
firmas de capital privado
KKR y Global Infrastructure
Partners, así como la Socie
dad IndoPacífica para la
Prosperidad, ha prometido
invertir 25 mil millones de
dólares en infraestructura

en la región indopacífica.
La coalición se centrará
inicialmente en inversiones
escaladas a través de los sec
tores de energía, transporte,
agua y residuos, y digital,
buscando activar estas in
versiones en las economías
de mercado emergente del
Marco Económico IndoPa
cífico para la Prosperidad.

? Un equipo liderado por
el grupo sin fines de lucro
World Forest ID, con sede
en Washington, puso la
mira en sanciones impues
tas por la Unión Europea
contra madera rusa y
bieloriusa tras la inva
sión a Ucrania. El equipo
analizó miles de muestras
de madera de árboles y
luego estratificó modelos
estadísticos avanzados
e inteligencia artificial.
El resultado fue una base
de datos que permite que
funcionarios aduanales
y auditores corporativos
verifiquen el origen de la
madera con una simple
prueba de laboratorio.

Una selección de What's News
® 2024 Todos los derechos reservados
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Los últimos tres meses de la SCJN
La mayoría de los ministros de

la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) veían

una alta probabilidad en que la can
didata del frente opositor, Xóchitl
Gálvez, triunfara en las elecciones
presidenciales. Como muchos, pro
bablemente hicieron cálculos basa
dos más en cuestiones personales
que sobre datos duros. En todo caso,
de lo que estaban seguros era de que
el oficialismo no tendría la mayoría
calificada en el Congresode la Unión,
lo que garantizaba que no se consi
guiera el número suficiente de legi
sladores para reformar al Poder Ju
dicial federal.
Pero la noche de la elección, todos

los pronósticos de la SCJN se vinie
ron abajo. El oficialismo —Morena,
PV y PT— ganó la Presidencia, la
mayoría calificada en la Cámara de
Diputados y, prácticamente, tam
bién en el Senado. Así, alcanzaron
los números para poder llevar a cabo
sin restricciones las reformas que
presentó el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador: la desaparición
de los actuales ministros, el cambio
total en integrantes y funciones del
Consejo de la Judicatura Federal y la
elección popular de todos los minis
tros, magistrados y jueces.
La mañana del 3 de junio, la pre

sidenta de la SCJN y su equipo cer
cano llegaron a la reunión en el ante
pleno de ministros descompuestos
por los resultados. Presentaron a
los ministros una carta para felici
tar a la virtual ganadora, Claudia
Sheinbaum. Varios hicieron men
ción de que no era apropiado ha

cerlo hasta que el Tribunal Electo
ral (TEPJF) le diera la constancia
oficial; otros dijeron que al menos
había que esperar el conteo final de
votos del INE, pero la presidenta
desoyó los consejos y decidió en
viar una carta en la que la SCJN, sin
facultad para ello, otorgó a la can
didata ganadora el título de "Pre
sidenta Electa". Todos los minis
tros firmaron la carta y se publicó
en las redes sociales del máximo
tribunal del país.
Sheinbaum agradeció las felici

taciones que le llegaron de varios
países y de varias cámaras empre
sariales. Agradeció a la OEA, al di
rigente de la FIFA y hasta al expre
sidente Enrique Peña Nieto. Pero
no a la SCJN.
Tal intromisión de la Corte, al

darle a Sheinbaum el título de
"Presidenta Electa", ha causado
malestar generalizado en los cin
co magistrados del TEPJF, al gra
do de que se discute no invitar a
los ministros de la SCJN al acto
formal de la entrega de constan
cia a la próxima Presidenta.
En el Poder Judicial federal hay

preocupación al ver el futuro que
les depara. Ante lo riesgoso de los
cambios que se avecinan, incluida
una disminución salarial, muchos
empleados iniciaron la semana pa
sada los trámites de jubilación para
salvaguardar su retiro.
A nuestra máxima instancia ju

dicial le quedan poco más de tres
meses de vida: una vez que la LX
VI Legislatura entre en funciones

el próximo 1 de septiembre, la sú
per mayoría oficialista la habrá de
desaparecer. Algo similar a lo
que, por otras razones, hizo el
presidente Ernesto Zedillo con la
SCJN en 1995.

¿Pero, qué va a hacer en su último
trimestre la SCJN? Traen asuntos

relevantes listados para discusión.
Temas que, por cálculo político, ha
retrasado de manera indebida. En
tre ellos se encuentran varias leyes
que la bancada de Morena y aliados
aprobaron sin tomar en cuenta el
proceso legislativo y a los legislado
res de oposición. Son 11 leyes que se
conocen como "viernes negro", en
tre ellas la de vías generales de co
municación, la ferroviaria y la mi
nera. Varias estaban ya listadas para
resolución, pero la SCJN las ha "re
trasado" otra vez —y metido 10
asuntos entre ellas— para volver a
ponerlas al final de su listado.
De igual manera, la resolución

de Prisión Preventiva Oficiosa, por
la cual las fiscalías han metido a la
cárcel a miles de ciudadanos sin in
vestigación de por medio, y que fue
declarada violatoria de nuestros
derechos humanos por la Corte In
teramericana de Derechos Huma
nos— se volvió a rezagar hasta la
posición #32, la última de la lista.
La SCJN actual ya se va. ¿Qué le

gado va a dejar? ¿Va a seguir tratan
do de acomodarse con los políticos,
o aprovechará sus últimas sesiones
para dar resoluciones firmes de lo
que las leyes y el derecho deben
ser? Ojalá encuentren fuerzas para
hacer lo correcto. •
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En el Poder Judicial federal hay preocupa
ción al ver el futuro que les depara, ante lo
riesgoso de los cambios que se avecinan. J
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la llamada de Kristalina
::::: Nos dicen que la llamada telefónica de la di
rectora gerente del Fondo Monetario Internacio
nal (FMI), Kristalina Georgieva, para felicitar a
la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum
Pardo, tuvo un significado más allá del protocolo

de los organismos multilaterales
de los cuales forma parte el
país. Georgieva, ahora habitante
de Washington DC, no olvida su
origen y la importancia que tie
ne la migración para echar raí
ces en otro lugar. En este senti
do, la madre de la primera mu
jer presidenta de México, la bió
loga molecular Annie Pardo
Cerno, proviene de una familia
sefardí de Sofía, Bulgaria, que

llegó a México en la década de 1940 y, coinciden
temente, Georgieva es búlgara, nacida en esa mis
ma ciudad. Otra coincidencia es que la jefa del
FMI también es doctora en ciencias y, como eco
nomista, se especializó en el medio ambiente.

Problemas en carga marítima
::::: El transporte marítimo de mercancías está a
punto de enfrentar una crisis global, nos repor
tan, pues la dislocación en las cadenas logísti
cas se ha prolongado más de lo esperado por
las sequías en el Canal de Panamá, los bloqueos
al Canal de Suez y la inseguridad en los océa
nos. La plataforma de reservaciones y pagos
para transporte de carga internacional Freig
htos estima que ese problema persistirá hasta
finales de 2024. México se verá afectado, justo
cuando se avecina la temporada de mayor flujo
de mercancías. Y esta actividad es clave, puesto
que uno de cada tres artículos que se venden
en el país se movilizó en barco. Se prevé que el
costo del transporte marítimo suba a los niveles
ocasionados por la pandemia, lo que generaría
presiones en la inflación en general, además de
retraso de envíos.
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Israel: nuevo tramite para viajeros
::::: Nos comentan que Israe! cambió sus políticas
de inmigración y, desde agosto, los visitantes de
países exentos de visa como México deberán li
mitar una autorización electrónica de viaje, tam
bién llamada ETAIL. Este permiso permite viajar
a ese país por turismo o negocios y a partir del .1
de junio, los estadounidenses y alemanes podrán
presentar su solicitud de forma voluntaria y libre
de tasas. En tanto, desde el 1 de julio, el sistema
se abrirá a otros ciudadanos. Así, nos explican
que, si a alguien le interesa visitar Tierra Santa
este año, se recomienda realizar el trámite 72 ho
ras antes de la fecha prevista de llegada a Israel.
Sin embargo, pese a la aprobación de la ETAIL,
esto no es garantía de poder ingresar al país, pues
al llegar a la frontera un responsable puede re
chazar la entrada.
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La oposición derrotada y
?I nuevo líder del PAN
Al presidente Andrés Ma

nuel López Obrador le
bastó una década, desde

i fundación de su partido More
ia, para lograr el objetivo de pul
erizar a la oposición. Su otrora
uerido PRD está destinado a la
érdida del registro; el PRI quedó
rrinconado como una quinta
Lierza política y el PAN enfrenta
á un duro periodo de luchas in
;rnas para relevar en el corto pla
o a su dirigencia.
La desaparición inminente del
'RD era un requisito necesario
iara el simbolismo con el que
lMLO pretende ser recordado.
!n los libros de historia que se es

cribirán a partir de este sexenio
no hay cabida para otro organis
mo político de izquierda además
de Morena.
Desde el sexenio de Enrique

Peña Nieto, López Obrador se em
peñó en desfondar al partido del
que también es fundador; lo fue
minando hasta dejarle un casca
rón a ese grupo político, conocido
como "Los Chuchos", que se jac
taban de siempre "caer parados".
La suerte parece que finalmente
abandonó a Jesús Ortega y a Je
sús Zambrano.

Del PRI no se esperaba un resul
tado diferente. El desprestigio que
carga el líder nacional, Alejandro

Moreno, presagiaba un mal resul
tado de este partido que hace tiem
po perfila su extinción. Al final el
PRI intentará consolidarse como
un satélite del PAN, aunque ya se
comprobó que es tóxico.
Y el PAN, con sus 10 millones

de votos, será la única oposición
visible de los que fueron en alian
za en las elecciones del 2 de junio,
ahora como tercera fuerza políti
ca. El partido sigue representan
do a un sector de la población que
está agraviado por la forma de go
bernar de Morena. Según las ten
dencias que se han visto en Eu
ropa y en algunos países de Lati
noamérica, de esa fuerza política
tendría que surgir el proyecto que
arrebate el poder a las huestes de
López Obrador... en quién sabe
cuánto tiempo.
El PAN debe enfrentar una re

novación total, empezando por
su dirigencia. En este proceso se
augura una lucha intestina. Se ru

Fecha: 11/06/2024

Página: 7

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 31,379

Página 13 de 65



...mora que algunos de los lideraz
gos terminarán corriendo a los
brazos de Morena, como ya suce
dió con el exgobernador de Chi
huahua, Javier Corral, luego del
conflicto que tuvo con su suceso
ra Maru Campos. En condiciones
de dejar el barco también está el
exgobernador de Yucatán, Mau
ricio Vila, quien le abrió la puerta
de su estado a Morena.
Entre los tiradores para dirigir al

PAN están el único gobernador pa
nista que ganó su elección: el gua
najuatense Diego Sinhue, quien lo
gró refrendar el dominio de su par
tido por otro seis años más e im
pulsó a su sucesora, Libia Dennise,
quien ganó la elección por 11 pun
tos sobre Alma Alcaraz, candidata
de Morena.

Se dice que el gobernador panista
tiene previsto hacer una pausa en la
política al terminar su mandato, pero
sus cercanos y otros panistas lo tie
nen ya como candidato para renovar

la dirigencia de Marko Cortés.
En 2018, Guanajuato fue el es

tado que López Obrador no pudo
ganar y el mismo donde Ricardo
Anaya, entonces candidato a la
Presidencia de México, venció a
AMLO. En 2021, en las elecciones
intermedias, el PAN le repitió la
dosis a Morena y aunque en 2024
perdió terreno, el estado mantu
vo bien arraigadas a sus bases.
Otro de los que pelean la diri

gencia del PAN es el capitalino
Jorge Romero, quien desde hace
tiempo tiene influencia en el par
tido a nivel nacional y, se asegura,
es prácticamente dueño de éste
en la ciudad de México. A él se de
be la imposición de Santiago Ta
boada en este caso sobre Xóchitl
Gálvez como candidato de la
alianza a la Jefatura de Gobierno,
por lo que también a él se le debe
cargar finalmente la derrota.
El otro aspirante a asumir el li

derazgo del organismo político
de derecha es el senador sonoren
se Damián Zepeda. Tampoco se
descarta a la gobernadora de Chi
huahua, Maru Campos. Ya se verá
cómo acaba ese proceso de reno
vación del PAN. •

@MarioMal
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Claudito: ¿quién pompó? //Obligado a
transparentar i Derecha: danza de millones
CARLOS FERNANDEZVEGA

UNA REGRESÓ AL Senado porque
le urgía fuero; otro velozmente
agarró el avión con rumbo descono
cido, a sabiendas de que tiene que
responder a la justicia por su parti

cipación en el cártel inmobiliario; los dirigentes
tricolor y blanquiazul se abrazan a su futuro esca
ño para evitar complicaciones legales; el primer
círculo de la candidata gelatinosa guarda sepul
cral silencio y se esconde, y el jefe de todos ellos,
el pagador, el que daba las instrucciones, simple
mente se refugió en el despacho de papá. En eso
quedó la otrora vociferante fauna opositora.

DEL TEMPRANERO CUAN injustificado "can
to de la victoria" a escasos minutos de cerrarse
las urnas, los vocingleros se toparon con una
realidad que los arrasó y, por si hubiera dudas,
los exhibió como lo que son. Ninguno de ellos
da la cara y dejan que terceros balbuceen para
intentar "explicar" qué pasó, siempre achacando
a otros su derrota.

DE CUALQUIER SUERTE, tarde que tempra
no deberán aclarar, sobre todo el que daba las
instrucciones, dónde quedaron más allá de los
recursos públicos que se asignan a los partidos
participantes en la contienda electoral de dón
de provinieron los voluminosos dineros privados
que, se supone, inyectaron a las campañas de sus
candidatos. De hecho, corren versiones de que
obtuvieron mucho más por abajo del agua que
por ley electoral.

UNA MUESTRA DE ello es el grupo de empre
sarios que aportó una buena cantidad de dinero
a la campaña de Xóchitl Gálvez y que ahora se
dicen "engañados" porque la otrora candidata
"nos tomó el pelo" con encuestas falsas que la
daban por ganadora, y es tal su enojo que públi
camente anuncian que irán tras la hidalguense
para que les regrese los dineros aportados.

AUN ASI, EL primero que debe dar explica
ciones sobre el monto privado que recibió y su
procedencia es Claudio X. González Guajardo,
el director y cara visible de la orquesta de la
derecha. Se trata de recursos multimillonarios
que aparentemente se destinaron a financiar
campañas de odio, encuestas a modo, pagos a los
sicarios mediáticos, etcétera, etcétera.

DE ESO HABLÓ ayer el presidente López Obra
dor, quien subrayó: "¿Cómo no va a requerirse
una revisión esto? Porque esto es mucho dinero.
Lo mismo lo de las menciones en las redes socia
les. ¿Cuánto costó esa campaña para tener más
menciones que el Súper Bowl? Tengo el récord
a nivel mundial. ¿Quién pagó? ¿Por qué el anoni
mato? ¿Dónde está la transparencia? ¿No hablan
de que son demócratas? Y una regla de oro es la
transparencia".

EL INSTITUTO NACIONAL Electoral se
encarga de supervisar el gasto público en las
campañas electorales y las aportaciones parti
culares prevista en la ley, pero ¿quién lo hace si
se trata de recursos privados que se inyectan
bajo la mesa? Por ello, dice el mandatario, "estoy
esperando el informe del dinero que manejaron
en el bloque conservador, que dé a conocer
todo lo que significó la coordinación del blo
que conservador, cuánto recibieron de dinero,
quiénes fueron los que aportaron, cómo se usó
ese dinero, cuánto fue el dinero de mexicanos,
conservadores o traficantes de influencia que
recibieron, cuánto recibieron del extranjero. Es
toy hablando de Claudio X. González, que debe
dar un informe, entregar un informe. Recibieron
dinero del extranjero, y si ellos financiaron esta
campaña en contra mía. ¿Qué le correspondió
a él? Sería muy bueno que actuaran de manera
transparente e informaran". Quién pompó, pues.
Quiénes, cuánto y de dónde.

TAMBIÉN RECORDÓ QUE "le dan dinero a es
ta asociación civil de Claudio X. González, que se
dedica durante toda la campaña y desde antes
a atacarnos. ¿Para qué le dan dinero para atacar
a un gobierno legal, legítimamente constituido?
¿Cuál es el propósito? ¿Ayudar al desarrollo de
los pueblos o tener injerencia, una política inje
rencista, tendenciosa?"

Y EN MEDIO del desastre opositor, ya se giran
invitaciones para asistir al sepelio del Partido
de la Revolución Democrática, en su momento
un partido, que terminó en putrefacto cascarón
regentado por los abyectos Chuchos. Entonces,
por lo menos Claudito debe enviar una corona de
flores.

Las rebanadas del pastel

AYER, EL PRESIDENTE López Obrador y
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Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa,
resolvieron "llevar adelante las reformas consti
tucionales para otorgar becas en educación bá
sica; apoyo a mujeres entre 60 y 64 años; a la ley
del ISSSTE para permitir el aumento de las pen
siones y al Poder Judicial. Ella informó que será

por medio de un acuerdo amplio que incluya a
los actores de los diferentes sector involucrados
en dichas reformas". Entonces, de que van, van.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

A Elementos de seguridad resguardan el
edificio deL Partido de La Revolución

Democrática en La colonia Escandón, alcaldía
Miguel Hidalgo de La Ciudad de México, Luego
de La estrepitosa derrota electoral que ha
puesto a ese instituto político al borde de La
extinción. Foto María Luisa Severiano
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La humanidad

envejece
MIGUEL PINEDA

CADA VEZ SOMOS más
viejos como sociedad, y este
fenómeno representa un

gran reto para el futuro cercano.
Para que se mantenga el equili
brio poblacional, se requiere que
nazcan en promedio 2.1 niños por
mujer, pero ese índice es menor
en México y el mundo.

EN LOS PAÍSES desarrollados, la
natalidad disminuye rápidamente
y algo más grave sucede en China,
ya que durante décadas se limitó
la fecundidad a un hijo por familia
y ahora es un país de viejos.

ES CIERTO QUE hay naciones
en desarrollo en las que las fami
lias tienen tres o más hijos, pero
con los avances tecnológicos, el
desarrollo económico y la mayor
educación, cada vez hay menos
familias con prole numerosa.

EN EL CASO de México, de
acuerdo con la Encuesta Sobre Di
námica Demográfica del Inegi, la
tasa de fecundidad en 2023 fue de
1.60 hijos por mujer, frente a 2.01
en 2018, y tal parece que esa tasa
bajará las próximas décadas.

TODAVÍA HAY ESTADOS de
la República donde se tienen
muchos hijos: Chiapas (2.39),
Zacatecas (2.32), Guerrero (2.30)
y Michoacán (2.10). Este fenóme

no está relacionado con un alto
nivel de pobreza y un bajo nivel de
estudios. En cambio, en la Ciudad
de México, la tasa de fecundidad
se encuentra en 0.96, y es la más
reducida del país.

AHORA, LOS SERES humanos
vivimos en promedio más años.
Por esta razón y por el control de
mográfico, rápidamente envejece
nuestra sociedad, con demandas
de más servicios para atender a
este sector.

LA REDUCCIÓN DE la pobla
ción a mediano plazo no necesa
riamente es un fenómeno negati
vo. Somos poco más de 8 mil mi
llones de habitantes en el mundo
y todavía la tendencia es a crecer
por la inercia de nacimientos en
las recientes décadas.

SE CALCULA QUE la población
podría llegar a un tope de 10 mil
millones de personas, lo que va
contra el equilibrio de la naturale
za, porque consumimos todo tipo
de bienes y servicios que ocupan
más tierras y aguas en monoculti
vos, ganadería, bosques y aguas y,
en general, en recursos naturales.

POR FORTUNA, LA reducción
de la población durante el próxi
mo siglo permitirá mejorar el
equilibrio y la diversidad biológica;
aunque será a costa del envejeci
miento de la población.
miguelpineda.ice@hotmail.com
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Reforma Judicial abierta a debate público
Gabinete presidencial la próxima semana
Milei cierra el Ministerio de las Mujeres
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Hace mas de un año, en una
conversación privada le expuse
respetuosamente al presidente
López Obrador la conveniencia
de que el secretario de Hacienda,

Rogelio Ramírez de la O, permaneciera en su
cargo el sexenio siguiente para evitar sobresal
tos financieros. No le pareció buena idea, no
por tratarse de Ramírez de la O, sino porque el
nuevo mandatario (todavía no se conocía que
sería presidenta), debería sentirse libre para
tomar las decisiones que mejor considerara.
Recientemente cambiaron las circunstancias
sobre la permanencia del funcionario, pero esa
es otra historia.

Letherbe

...DICE UNA POPULAR frase en Estados
Unidos. "Déjala ser". Ayer vimos cómo Claudia
Sheinbaum comenzó a ser ella, sin reñir con
el Presidente. Después de comer en Palacio
Nacional sopa de jitomate y pescado (los ta
males de chipilín no figuran entre sus platillos
favoritos) anunció que se abrirá una amplia
consulta sobre la reforma judicial, en la que
todos podrán externar su opinión, incluso los
magistrados y los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

RECORDEMOS QUE EL presidente López
Obrador había dicho que la "justicia está por
encima de los mercados", refiriéndose al res
balón del peso que siguió al aplastante triunfo
electoral de Morena, que le permitirá el con
trol de la Cámara de Diputados y casi del Sena
do. Desde un punto de vista filosófico es cierto;
sin embargo, los mercados tienen el poder de
desestabilizar la economía de un país, como ya
vimos en "el error de diciembre". En estos mo
mentos en que arranca el nuevo gobierno, es
necesario abordar dichos temas con un toque
de apertura y moderación.

SE PUSIERON DE acuerdo la jefa de Estado
que entra y el que se va. López Obrador ha
resuelto los dos asuntos que más le preocupa
ban: la sucesión y un final de sexenio sin crisis
económica.

Gabinetitis

SERÁ PARITARIO EL gabinete de la presi
denta Sheinbaum y lo dará a conocer la próxi
ma semana. Se da como un hecho que Juan Ra
món de la Fuente ocupará una posición clave.
El nombre de algunos personajes se repite en
todos las listas no oficiales: Adrián Lajous, Al
tagracia Gómez Sierra, Rosaura Ruiz, Susana
Harp, Omar García Harfuch... El fin de sema
na renunció la secretaria de Administración y
Finanzas del gobierno de la Ciudad de México,
Luz Elena González, para incorporarse al
equipo de Sheinbaum. Tiene mucho tiempo a
su lado, seguramente ocupará lugar en el ga
binete. Cuatro posiciones son particularmente
importantes: Sedeña, la Secretaría de Marina,
Pemexyla CFE.

De la que nos salvamos
"¡MINISTERIO DE MUJERES, Género y
Diversidades, afuera!", anunció Javier Milei en
su campaña electoral. Cumplió y lo cerró. Deja
sin protección a miles de víctimas de todo tipo
de abusos y agresiones. Eso era lo que nos es
peraba si Claudio X. González y Xóchitl Gálvez
hubieran conquistado la Presidencia.

¿RECUERDAN CUANDO DIJO a los ciu
dadanos que estaban bien giieyes si a los 60
años no tenían casa propia? Ofendió a cente
nares de miles de mujeres. En contrapartida,
Sheinbaum formalizó su compromiso de apo
yar a las mujeres de 60 a 65 años.

Ombudsman Social

ASUNTO: AMPARO PARA que sigan los
servicios médicos. Respecto del mensaje en
la red social X de Adriana Rangel solicitando
información sobre algún recurso legal para
que en el IMSS continúen dándole el servicio
médico a su mamá, te menciono que mi esposa
y yo estuvimos en una situación similar con el
Issstep de Puebla. Nuestro abogado demandó
a la institución alegando que la normatividad
de ellos no podía encontrarse por encima del
mandato constitucional del derecho a la salud,
y fuimos amparados por un juez, a efecto de
que el instituto nos proporcione el servicio
médico hasta que se resuelva definitivamente
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nuestra situación jurídica de pensión y con ella
los servicios médicos regulares.

Patricio Eduardo Solano

Tvvitícrati

SAQUEN LAS MANOS de la Cuauhtémoc
@catymonreal_ y @RicardoMonrealA. Perdie

ron, lárguense con tantita dignidad y de una
vez por todas respeten la decisión de quienes
votamos por @AlessandraRdlv. Basta de aco
so y agresiones.

Edgar Jiménez @citizenedgar

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

La virtual presidenta electa mantendrá la
misma línea que López Obrador en Hacienda.
La imagen, en Palacio Nacional. Foto Luis
Castillo
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IN
VER
SIONES
AMERICAN DEPOSITARY

Femsa recomprará
títulos por600mdd
Femsa, que preside José An
tonio Fernández Carb^jal,
acordó la recompra acelerada
de acciones, un instrumento
financiero derivado, liquida
ble en especie, para recupe
rar sus American Depositary
Shares hasta por 600 millo
nes de dólares. El total de pa
peles recapturados depende
rá del precio diario durante la
vigencia del acuerdo.
RECIBE AVAL DE COFECE

Fibra Prologis va por
acciones de Terraflna

Fibra Prologis, que preside
Luis Gutiérrez, obtuvo la au
torización''unánime e incondi
cional", según la empresa, por
parte de laComisiónFederalde
Competencia Económica, que
lidera Andrea Marván, para
llevar a cabo la oferta pública
de adquisición e intercambio
recíproco de certificados bur
sátiles fiduciarios inmobilia
rios emitidos por Terrafina.
CADENA DE BUBBLE TEA

Chatime busca socios

para América Latina
La cadena de bubble tea más

grande del mundo, Chatime,

que fundó y dirige Kenton
Chan, busca socios para en
traraMéxicoyAmérica Latina
como franquicia, por lo que su
directora de Desarrollo de Ne

gocios Internacionales, Ann
Lee, visitará el país con la con
sulto ra Lizan Retail Advisors,
que lleva Jorge Lizán.
MADUREZ CRIPTO

Binance alcanza 200
millones de usuarios

En dos años y dos meses, Bi
nance, que dirige Richard
Teng, pasó de 100 millones a
200millones de usuarios glo
bales. Según la firma, este au
ge es un signo de crecimien
to robusto y madurez para el
sector debido a que cada vez
más personas se familiari
zan con las criptomonedas.
EXTR4 JUAN FIORKM IM

Paccar cambia a su
su director de ventas

El 1 de mayo, Carlos Alberto
Ayala Acosta se jubiló como
director general adjunto co
mercial de Grupo Paccar Fi
nancial México, por lo que se
nombró Juan Leonardo Fio
rentini, quien tiene 26 años
en la empresa ocupando po
siciones de liderazgo en áreas
como mercadotecnia y sopor
te a ventas.
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MERCADOS
EN PERSPECTIVA

Nos preparamos

JUAN S.
MUSI AMIONE

La tremenda incertidumbre que
trae un régimen presidencialis
ta con mayoría del mismo parti

do en el Poder Legislativo, donde las reformas
del gobierno en turno puedan ser aprobadas,
así sean buenas, regulares o malas, genera, sí,
una gran incertidumbre. Yes que después de
las elecciones, los mercados y el electorado
han tenido esta preocupación.
Que la Bolsa Mexicana de Valores (BMV)

haya bajado, que las tasas de interés hayan

subido y que el tipo de cambio se haya dis
parado no me preocupa. Es más, para eso
nos preparamos y lo hicimos muy bien.
Llevo diciendo mucho tiempo que el tipo
de cambio abajo de 17 pesos por dólar era
muy atractivo para armar un portafolio en
esa moneda, y así hicieron mis clientes por
que confiaron en mí.
Los ingresos por las acciones del porta

folio, más el efecto cambiario, hace que las
carteras luzcan especta
culares (y que conste que
el tipo de cambio se en
cuentra actualmente en

18.40 pesos por dólar). No
deseo que le vaya mal a
México y tampoco lo creo,
pero era esperable que el
resultado electoral mandara un poco más
arriba la relación pesodólar. Y es más, no
me preocupa que el dólar se vaya incluso a
20 pesos dólar.
Estoy seguro de que muchos sectores de la

economía se pueden beneficiar de esa depre
ciación, que dista mucho de considerarse de
valuación. Lo que sí me preocupa es el efecto
de mediano y largo plazos en nuestro país si
procedieran algunas reformas constitucio

nales y legales que estoy seguro no serán bien
vistas en el plano nacional e internacional. El
denominado Plan C en materia electoral, las
reformas al Poder Judicial, al Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y en el sector energético sí
me preocupan.
Apelemos a la preparación y responsa

bilidad de nuestra futura presidenta. Ape
lemos también a la responsabilidad de los
futuros legisladores para que, aunque sea

mucho pedir, velen por
el bien este país, que es
una gran potencia eco
nómica y puede ser mu
cho mayor.
En México la inflación va

bien. Hay espacio para que
Banxico vuelva abajarla ta

sa de interés 0.25 por ciento en su junta este mes.
En la agenda internacional, destaca es

te miércoles la publicación de la inflación
de mayo en Estados Unidos y la reunión de
la Reserva Federal, en la que aún no se es
peran cambios. Lo más importante será el
mensaje posterior del presidente de la Fed,
Jerome Powell.
Animo y tranquilos. La incertidumbre

es temporal, mmm

Muchos sectores
económicos se
benefician de la
caída del peso
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
contacto@aliciasalgado.mx

H
a Cartera comparable

en tarjetas de créditoM • Se comparó la evolución del mercado de tarjetas
entre mayo del 2022 y hasta junio del 2023.

El Banco de México dio a conocer el reporte de
Indicadores Básicos de Tarjeta de Crédito el pa
sado 4 de junio, comparando la evolución del
mercado de tarjetas emitidas por bancos co
merciales entre mayo del 2022 y hasta junio del
2023, y reportan 30.8 millones de tarjetas de
crédito con un saldo de crédito de 472 mil 200

millones de pesos. No es el total de tarjetas de
crédito otorgadas, porque excluyen incluso las
que no tienen movimientos en un año, aunque
paguen comisión, las empresariales o corpora
tivas, las que sólo se usan en comercios espe
cíficos (no de aceptación generalizada), las que
registran morosidad o reestructuray las que son
otorgadas a empleados. Excluye a emisores que
no tienen más del 0.05% del mercado.

Estas exclusiones llevan a ubicar el univer
so de tarjetas de crédito comparables (clási
cas, oro, platino y básicas) en 22.9 millones de
tarjetas con saldo de 435 mil 400 millones de
pesos. El 58 J% corresponde a clientela totalera
(no paga intereses). De la clientela no totalera
(41,7%) pagan sólo el mínimo exigido, 25.6§¡j, y
el resto paga más de lo exigido. Traemos esto
a colación porque, desde abril, los bancos tie
nen que entregar mensualmente al cliente un
"estado de cuenta universal"y, aunque el plazo
para que ocurra termina en septiembre (todos
en octubre deben haber cambiado el fonnato),
para que la clientela pueda comparar sus es
tados de cuenta para conocer con qué banco
le conviene tomar crédito, plazo o propuesta.

El tema es que menos de 7% de los clientes
revisan puntualmente su estado de cuenta y,
aunque con la aplicación ligada a sus tarjetas
o las billeteras pueden ir revisando el saldo de
sus créditos, la realidad es que pocos clientes se
dan cuenta del costo real que pagan por el uso
de su tarjeta de crédito. Según el Banxico, en el
lapso comentado, la tasa de interés promedio
ponderado por saldo pagado por las tarjetas fue
de 22.8% y la tasa promedio pagada por las tar
jetas platinum fue de ÍM% (aunque pagan una
anualidad tres veces superior), mientras que las
clásicas pagan 24.9%, en promedio. Estos datos
consideran a totaleros y no totaleros, pero des
contando a los primeros, puesto que no pagan
intereses, el grueso de los pagadores de inte
reses (ese 41.7%) pagó en una tasa de interés

efectiva promedio de entre 26.7% y 40,9%, y los
que pagan el saldo mínimo, que son más del
25.6%, ellos no sólo pagan 14.5 pp, de diferencia
se elevó a cerca del 60por ciento.

De ahí que un instrumento que se considera
fundamental para propiciar un mejor uso del
créditó bancario en México es la promoción
institucional (gobierno y gremio) para que los
tarjetahabientes revisen su estado de cuenta
y lo comparen con otros ofrecimientos, sobre
todo ahora que la intensiva colocación de plás
ticos entre la llamada población no bancariza
da tiene pocos elementos de transparencia y
comparación entre los diferentes créditos que
le ofrecen los nuevos entrantes o los promo
ventes digitales bancarios^

El nuevo estado de cuenta universal incluye
la tasa efectiva pagada las comisiones efectivas
pagadas, cuánto podrfa deber si paga el míni
mo y cuánto debe con meses sin intereses, pero
dependerá de cómo se use esta herramienta
pública para disminuir la falta de transparencia
y una mejor competencia interbancaria.
DE FONDOS A FONDO

#COFEPRIS." La Cofepris, de Alejandro
Svarch, ha puesto en marcha diferentes es
trategias para garantizar el acceso a nuevos
tratamientos y potenciar el desarrollo de la in
novación médica en el país, con una agenda
de trabajo definida, en conjunto, con el sector
farmacéutico mexicano para brindar certidum
bre regulatoria es decir, evitar burocracia inne
cesaria y prácticas de corrupción. La Estrategia
de Certidumbre Regulatoria es uno de los pro
yectos que, a decir de la industria, deberia per
manecer en el próximo gobierno, pues cuando
se planteó fue para el periodo 20222030. La
única fonna para poder fortalecer el acceso a
medicamentos Seguros, eficaces y de calidad
es contar con una autoridad regulatoria sóliday
enfocada en procesos de innovación y mejora.
Ejemplo de esto son los esfuerzos que está ha
ciendo Svarch y su equipo para medicamentos
biocomparables y el comité de nuevas molé
culas. El único desafío es lograr que todas las
áreas de la Cofepris jalen parejo, porque unas
impulsan y otras no dejan de retrasar el proce
so de aprobación de moléculas nuevas, regis
tros, renovaciones e importaciones.
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Sheinbaum ve a AMLO:
reforma judicial va,
pero con discusión;
peso, ligera alza
El presidente López Obrador y la virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, se reunieron para una transición guber
namental más ordenada, lo cual pasaba, de manera forzosa,
por revisar cuáles serían las reformas que a ambos les con
vencían para enviarlas en septiembre próximo, cuando inicie
sesiones el Congreso.
SERÁN CINCO REFORMAS EN SEPTIEMBRE
Si bien las reformas presentadas el 5 de febrero por el presi
dente López Obrador son 20, las que se impulsarán en sep
tiembre, justo un mes antes de entrar como presidenta Claudia
Sheinbaum, van a ser cinco. Algunas de ellas del interés de
Claudia, al grado de haberlas prometido en campaña.

1. Habrá cambio constitucional en el apoyo financiero a
mujeres de entre 60 a 64 años de edad, siendo las que más se
deben quedar en casa para el cuidado de la familia. Seria una
suerte de pensión adelantada.

2. Habrá Beca Universal para educación de preescolar, pri
maria y secundaria. Esta reforma la había impulsado Shein
baum en la Ciudad de México, cuando fue jefa de Gobierno.
Y, desde luego, fue una promesa de campaña.

3. Reforma del ISSSTE del 2007 para apoyar la pensión de
los maestros de educación básica pública quienes han queda
do fuera de los apoyos a pensiones que han existido.

4. La reforma a la 110 reelección y;
5. La reforma judicial.

REFORMA JUDICIAL, DISCUSIÓN AMPLIA
La reforma judicial ha traído de cabeza a los mercados. El
cambio constitucional planteado por el presidente López
Obrador propone la elección popular de jueces, magistradosy
ministros. El temor de los inversionistas es claro: que los jueces
le hagan caso a sus votantes o partidos políticos o gobierno, a
todos menos a la Constitución. Además, se podria elegir a jue
ces sin experiencia jurídica. Incluso está el tema de que, en un
amparo contra una acción de autoridad, los ciudadanos y em
presas no puedan obtener la suspensión provisional, por lo que
110 tendría caso presentar un amparo. Claudia Sheinbaum
señaló que se invitará a los colegios de abogados, las barras,
las facultades de derecho, para discutir ampliamente estas
propuestas. Es un avance significativo. Además, para conocer
el Poder Judicial y sí reformarlo, pero con discusión amplia.
PESO

Vaya,, de que la reforma judicial va, desde luego que va. Pero
va a ser discutida, lo cual puede enriquecerla. Esto tranquilizó
ligeramente el tipo de cambio, que todo el fin de semana ha
bía estado por encima de 18.40 pesos por dólar y el lunes trajo
altibajos. Al final, la moneda nacional ganó valor, se ootizó en
18.39 pesos por dólar. Si bien el tipo de cambio ya no regresó
a la cotización de 17 pesos por dólar, lo cierto es que, al saber
que la reforma judicial tendrá discusión, sí lo relajó un poco.
Al final de hacer ésta columna estaba en 1839 pesos por dólar.
GABINETE, YA NO ESPECULAR, VIENE LA SIGUIENTE
SEMANA

Sobre el gabinete, ya se dijo que se dará a conocer la próxima
semana. Hace bien Sheinbaum, ya han salido más de dos ga
binetes falsos. La especulación está con todo. Lo cierto: tener
una transición ordenada mejora la situación. Y conocer el ga
binete, más allá de Rogelio Ramírez de la O, como secretario
de Hacienda, también ayudará a una transición más ordenada
de gobiernos y, sobre todo, a planear mejor.
ÓRGANOS AUTÓNOMOS SE SALVAN...
HASTA SEPTIEMBRE

¿Los órganos autónomos se salvaron? Mientras tanto, sí. En
septiembre no entraría la iniciativa para desaparecer los ór
ganos autónomos, como el Instituto Federal de Telecomuni
caciones, la Comisión Federal de Competencia Económica, el
Inai (que pidió ver a la virtual Presidenta electa), la Comisión
Reguladora de Energíay la Comisión Nacional de Hidrocarbu
ros. Esto no quiere decir que en el próximo gobierno no vayan
por cambios en los órganos autónomos, pero, por lo pronto,
en septiembre no va ninguna iniciativa al respectó.

Sheinbaum hace bien. Hay órganos, como el IFT y la Co
fece, que, además, son exigibles en el marco del TMEC. Pero,
además, su desaparición es cambiar las reglas del juego para
las inversiones.

El presidente López Obrador y la virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, se reunieron para una transición guber
namental más ordenada, lo cual pasaba, de manera forzosa,
por revisar cuáles serían las reformas que a ambos les con
vencían para enviarlas en septiembre próximo, cuando inicie
sesiones el Congreso.
SERÁN CINCO REFORMAS EN SEPTIEMBRE
Si bien las reformas presentadas el 5 de febrero por el presi
dente López Obrador son 20, las que se impulsarán en sep
tiembre, justo un mes antes de entrar como presidenta Claudia
Sheinbaum, van a ser cinco. Algunas de ellas del interés de
Claudia, al grado de haberlas prometido en campaña.

1. Habrá cambio constitucional en el apoyo financiero a
mujeres de entre 60 a 64 años de edad, siendo las que más se
deben quedar en casa para el cuidado de la familia. Seria una
suerte de pensión adelantada.

2. Habrá Beca Universal para educación de preescolar, pri
maria y secundaria. Esta reforma la había impulsado Shein
baum en la Ciudad de México, cuando fue jefa de Gobierno.
Y, desde luego, fue una promesa de campaña.

3. Reforma del ISSSTE del 2007 para apoyar la pensión de
los maestros de educación básica pública quienes han queda
do fuera de los apoyos a pensiones que han existido.

4. La reforma a la 110 reelección y;
5. La reforma judicial.

REFORMA JUDICIAL, DISCUSIÓN AMPLIA
La reforma judicial ha traído de cabeza a los mercados. El
cambio constitucional planteado por el presidente López
Obrador propone la elección popular de jueces, magistradosy
ministros. El temor de los inversionistas es claro: que los jueces
le hagan caso a sus votantes o partidos políticos o gobierno, a
todos menos a la Constitución. Además, se podria elegir a jue
ces sin experiencia jurídica. Incluso está el tema de que, en un
amparo contra una acción de autoridad, los ciudadanos y em
presas no puedan obtener la suspensión provisional, por lo que
110 tendría caso presentar un amparo. Claudia Sheinbaum
señaló que se invitará a los colegios de abogados, las barras,
las facultades de derecho, para discutir ampliamente estas
propuestas. Es un avance significativo. Además, para conocer
el Poder Judicial y sí reformarlo, pero con discusión amplia.
PESO

Vaya,, de que la reforma judicial va, desde luego que va. Pero
va a ser discutida, lo cual puede enriquecerla. Esto tranquilizó
ligeramente el tipo de cambio, que todo el fin de semana ha
bía estado por encima de 18.40 pesos por dólar y el lunes trajo
altibajos. Al final, la moneda nacional ganó valor, se ootizó en
18.39 pesos por dólar. Si bien el tipo de cambio ya no regresó
a la cotización de 17 pesos por dólar, lo cierto es que, al saber
que la reforma judicial tendrá discusión, sí lo relajó un poco.
Al final de hacer ésta columna estaba en 1839 pesos por dólar.
GABINETE, YA NO ESPECULAR, VIENE LA SIGUIENTE
SEMANA

Sobre el gabinete, ya se dijo que se dará a conocer la próxima
semana. Hace bien Sheinbaum, ya han salido más de dos ga
binetes falsos. La especulación está con todo. Lo cierto: tener
una transición ordenada mejora la situación. Y conocer el ga
binete, más allá de Rogelio Ramírez de la O, como secretario
de Hacienda, también ayudará a una transición más ordenada
de gobiernos y, sobre todo, a planear mejor.
ÓRGANOS AUTÓNOMOS SE SALVAN...
HASTA SEPTIEMBRE

¿Los órganos autónomos se salvaron? Mientras tanto, sí. En
septiembre no entraría la iniciativa para desaparecer los ór
ganos autónomos, como el Instituto Federal de Telecomuni
caciones, la Comisión Federal de Competencia Económica, el
Inai (que pidió ver a la virtual Presidenta electa), la Comisión
Reguladora de Energíay la Comisión Nacional de Hidrocarbu
ros. Esto no quiere decir que en el próximo gobierno no vayan
por cambios en los órganos autónomos, pero, por lo pronto,
en septiembre no va ninguna iniciativa al respectó.

Sheinbaum hace bien. Hay órganos, como el IFT y la Co
fece, que, además, son exigibles en el marco del TMEC. Pero,
además, su desaparición es cambiar las reglas del juego para
las inversiones.
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IHace poco más de un año que Albert
•Figueras sustituyó a Francisco Javier

Lira en la dirección general del Banco
Sabadell en México, periodo en el cual ha
logrado mejorar su posición en el sistema
bancario del país con 126 mil 303 millo
nes de pesos en activos bajo su administra
ción y 88 mil 697 millones en su cartera de
crédito, primero posiciónándose en el seg
mento de empresas de servicios y agrone
gocios y con el proyecto de incursionar en
el financiamiento para personas físicas. El
índice de Capitalización de Sabadell Méxi
co alcanza 13.47%:, por arriba del mínimo
regulatorio y suficiente para seguir su plan
de inversiones y crecimiento. En España,
Sabadell es el cuarto grupo bancario.

2 Grupo IPS, que tiene como presiden
€ te y fundador a Armando Zúñiga

Salinas, está integrando tecnología como
inteligencia artificial, video analítico, re
conocimiento facial y big data para auto
matizar puestos de seguridad. Esto porque
dichas tecnologías permiten controlar la se
guridad a distancia, algo importante consi
derando la falta de personal que enfrenta el
sector, a lo que se añade una alta rotación
y los riesgos para la integridad física. Gru
po IPS ha detectado que automatizar cier
tas tareas ayuda a reducir cosí os y a que el
personal que se tiene esté mejor pagado y
capacitado. Con estas herramientas, la em
presa quiere provocar una disrupción en los
servicios de seguridad privada

3 Hay campañas que aunque pasen los
« años no se olvidan. Prueba de ello es

Sabritas, que en México encabeza Hernán
Tantardini, que está celebrando 30 años
de Tazos, estrategia promocional que en los
años 90 marcó tendencia. Para el festejo, la
marca, perteneciente a Pepsico, que dirige
Roberto Martínez, lanzó una edición que
tendrá 20 tazos cón diferentes elementos

de la selección de fútbol, con lo cual segu
ramente captará consumidores de todas las
edades y a coleccionistas. Como los tiem
pos han cambiado, estos tazos podrán ser
coleccionados tanto en formato físico como
en su versión digital, con NFTazos. En la es
trategia participarán más de 40 mil tiendi
tas de todo el país.

4 Será hoy martes cuando la Comisión
•Nacional de Hidrocarburos, que pre

side Agustín Díaz, informe los valores de
las reservas petroleras del país al 1 de ene
ro de 2024. Estos son datos que se espe
raban desde abril pasado, pero que, por la
veda electoral, su publicación fue retrasa
da. En el último año no se han registrado
descubrimientos importantes, ni por parte
de Petróleos Mexicanos, que dirige Octavio
Romero Oropeza, ni de los privados, que
desde la Amexhi dirige Merlin Cochran,
por lo que no se espera una caída, pero
tampoco un incremento significativo de las
riquezas de hidrocarburos, aun cuando al
principio de este gobierno se aseguró que
elevarían estos volúmenes.
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Bajar la tasa
Si se analiza la inflación a tasa anual es evidente que ha au
mentado durante los últimos tres meses y alguien podría
creer, casi en automático, que la junta de gobierno de la ins
titución autónoma que preside Victoria Rodríguez Ceja de
bería mantener sin cambio la tasa de referencia.

Un análisis a primera vista o de cierto grupo de bank
watchers diría que no se debe disminuir la tasa de referencia,
puesto que ellos así lo imaginan sin tomar en consideración
cómo se h an venido construyendo las discusiones en el pleno
de la junta de Gobierno. Ahí están las minutas; se harían un
favor antes de decir barbaridades como la supuesta cap
tura de la junta de Gobierno o la inventada debilidad de la
gobernadora si las leyeran y comprendieran cómo se han
venido construyendo los acuerdos. En ellos queda muy clara
la prospectiva que han ido fonnando los miembros de la junta
de Gobierno durante las últimas reuniones.
REMATE POSITIVO

En medio de la crisis en los mercados causada por el gobierno
saliente hay noticias verdaderamente positivas, como la oferta
por 2 mil millones de dólares que hizo la división inmobiliaria
de Backstone por la totalidad de las acciones de Terrafina, que
dirige Alberto Chretin.
La oferta, que representa un premio de 21;:'.sob:e el valor

actual de los títulos, tiene aprobación total por parte de la
Cofece, que preside Andrea Marván, por lo que es claro que
no tendrá ningún problema para llevarse a cabo.
REMATE FUSIONADO

El IFT, presidido por Javier Juárez Mojica, autorizó a Televisa,
encabezada por Emilio Azcárraga, la fusión entre Izzi y Sky,
sus dos empresas de cable.

Se trata de un movimiento para compactar sus estructu
ras operativas y disminuir costos, que no implica más que
coordinar sus fuerzas de venta y Operación bajo un mismo
título, lo que dará mayor flexibilidad de negocios.

Hay muchas áreas que están duplicadas, que básicamen
te se concentran en lo que algunos siguen llamando el back
office. No tiene mucho sentido mantener divididas áreas que
hacen lo mismo para el mismo grupo empresarial.

Bajo un mismo CEO perfectamente pueden operar áreas
como sistemas, jurídicas, fuerza de ventas, legal, etcétera.

Esta decisión, que estuvieron trabajando durante meses, se
entiende como un ajuste de la estructura, de cara a los cam
bios que se han venido dando en este sector y la necesaria re
definición ante el crecimiento de las empresas de strecimíng.
REMATE REESTRUCTURADO

Femsa, encabezada por Antonio Fernández, sigue realizan
do ajustes en su estructura de deuda como parte de un pro
ceso para lograr tener mayores espacios que le permitan el
crecimiento. Habrá que seguir muy de cerca esta estrategia,
puesto que la redefinición del negocio Va mucho más allá
de los cambios en sus primeras estructuras directivas, sino
también, en el ámbito de ampliar espacios hacia un mayor
crecimiento.
REMATE SOLICITADO

Prácticamente todos los órganos autónomos le han solicitado
a la ganadora de las elecciones una reunión para analizar su
situación ante la eventualidad que el nuevo gobierno busque
su desaparición. Es otra de esas oportunidades en la que
Claudia Sheinbaum mostrará su carácter. Puede seguir
por un camino de imposición y apabullamiento o tomar un
camino mucho más inteligente. Hay órganos que sí deben
desaparecer y otros que no. Una actitud inteligente se basa
en tomar determinaciones de manera inteligente.
REMATE POLÍTICO
En lugar de andar postulándose para presidir el PAN, Jorge
Romero debería estar revisando qué hizo bien Mario
Delgado y que hicieron tan mal Alejandro Moreno y Marko
Cortés quienes resultaron un verdadero fracaso para sus par
tidos, pero que sí lograron conseguir hueso para los siguientes
seis años.

Entre las muchas explicaciones que se merecen quienes
votaron por PRI, PAN y PRD es justamente qué hicieron tan
mal los dirigentes de sus partidos en cuanto a capacidad de
movilización, alianzas y cercanía con el público.

Nombrar a Romero sin hacer un análisis previo es la me
jor manera de mantener las burocracias de los partidos que,
como lo demuestran las urnas, cada vez están más alejados
de los votantes y de sus verdaderos intereses.

Si realmente se quiere una oposición que funcione para
la gente, dándole opciones políticas, se debe hacer una lim
pia radical en la dirigencia de los partidos políticos que hace
mucho trabajan para ellos mismos y no para sus votantes.

En Morena hay ejemplos claros sobre la mejor manera de
irse acercando a grandes masas de votantes en todas las cla
ses sociales. Algo hizo muy bien Delgado, no es mala idea
seguir estrategias ganadoras.

Si se analiza la inflación a tasa anual es evidente que ha au
mentado durante los últimos tres meses y alguien podría
creer, casi en automático, que la junta de gobierno de la ins
titución autónoma que preside Victoria Rodríguez Ceja de
bería mantener sin cambio la tasa de referencia.

Un análisis a primera vista o de cierto grupo de bank
watchers diría que no se debe disminuir la tasa de referencia,
puesto que ellos así lo imaginan sin tomar en consideración
cómo se h an venido construyendo las discusiones en el pleno
de la junta de Gobierno. Ahí están las minutas; se harían un
favor antes de decir barbaridades como la supuesta cap
tura de la junta de Gobierno o la inventada debilidad de la
gobernadora si las leyeran y comprendieran cómo se han
venido construyendo los acuerdos. En ellos queda muy clara
la prospectiva que han ido fonnando los miembros de la junta
de Gobierno durante las últimas reuniones.
REMATE POSITIVO

En medio de la crisis en los mercados causada por el gobierno
saliente hay noticias verdaderamente positivas, como la oferta
por 2 mil millones de dólares que hizo la división inmobiliaria
de Backstone por la totalidad de las acciones de Terrafina, que
dirige Alberto Chretin.
La oferta, que representa un premio de 21;:'.sob:e el valor

actual de los títulos, tiene aprobación total por parte de la
Cofece, que preside Andrea Marván, por lo que es claro que
no tendrá ningún problema para llevarse a cabo.
REMATE FUSIONADO

El IFT, presidido por Javier Juárez Mojica, autorizó a Televisa,
encabezada por Emilio Azcárraga, la fusión entre Izzi y Sky,
sus dos empresas de cable.

Se trata de un movimiento para compactar sus estructu
ras operativas y disminuir costos, que no implica más que
coordinar sus fuerzas de venta y Operación bajo un mismo
título, lo que dará mayor flexibilidad de negocios.

Hay muchas áreas que están duplicadas, que básicamen
te se concentran en lo que algunos siguen llamando el back
office. No tiene mucho sentido mantener divididas áreas que
hacen lo mismo para el mismo grupo empresarial.

Bajo un mismo CEO perfectamente pueden operar áreas
como sistemas, jurídicas, fuerza de ventas, legal, etcétera.

Esta decisión, que estuvieron trabajando durante meses, se
entiende como un ajuste de la estructura, de cara a los cam
bios que se han venido dando en este sector y la necesaria re
definición ante el crecimiento de las empresas de strecimíng.
REMATE REESTRUCTURADO

Femsa, encabezada por Antonio Fernández, sigue realizan
do ajustes en su estructura de deuda como parte de un pro
ceso para lograr tener mayores espacios que le permitan el
crecimiento. Habrá que seguir muy de cerca esta estrategia,
puesto que la redefinición del negocio Va mucho más allá
de los cambios en sus primeras estructuras directivas, sino
también, en el ámbito de ampliar espacios hacia un mayor
crecimiento.

REMATE SOLICITADO

Prácticamente todos los órganos autónomos le han solicitado
a la ganadora de las elecciones una reunión para analizar su
situación ante la eventualidad que el nuevo gobierno busque
su desaparición. Es otra de esas oportunidades en la que
Claudia Sheinbaum mostrará su carácter. Puede seguir
por un camino de imposición y apabullamiento o tomar un
camino mucho más inteligente. Hay órganos que sí deben
desaparecer y otros que no. Una actitud inteligente se basa
en tomar determinaciones de manera inteligente.
REMATE POLÍTICO
En lugar de andar postulándose para presidir el PAN, Jorge
Romero debería estar revisando qué hizo bien Mario
Delgado y que hicieron tan mal Alejandro Moreno y Marko
Cortés quienes resultaron un verdadero fracaso para sus par
tidos, pero que sí lograron conseguir hueso para los siguientes
seis años.

Entre las muchas explicaciones que se merecen quienes
votaron por PRI, PAN y PRD es justamente qué hicieron tan
mal los dirigentes de sus partidos en cuanto a capacidad de
movilización, alianzas y cercanía con el público.

Nombrar a Romero sin hacer un análisis previo es la me
jor manera de mantener las burocracias de los partidos que,
como lo demuestran las urnas, cada vez están más alejados
de los votantes y de sus verdaderos intereses.

Si realmente se quiere una oposición que funcione para
la gente, dándole opciones políticas, se debe hacer una lim
pia radical en la dirigencia de los partidos políticos que hace
mucho trabajan para ellos mismos y no para sus votantes.

En Morena hay ejemplos claros sobre la mejor manera de
irse acercando a grandes masas de votantes en todas las cla
ses sociales. Algo hizo muy bien Delgado, no es mala idea
seguir estrategias ganadoras.
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Cedió Claudia:
en septiembre reforma
judicial, pero ¿con cambios?
Varios mensajes clave en la atiborrada conferencia de pren
sa que ofreció ayer la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, en Palacio Nacional tras su primera reunión
con López Obrador.

El primero es que, como se anticipaba, cedió Sheinbaum,
porque evidentemente López Obrador no modificaría su de
manda y la reforma judicial sí será prioritaria en el inicio de
sesiones del nuevo Congreso. Sin embargo, Sheinbaum tuvo
varios logros: acotó a cinco el número de reformas constitu
cionales que se pretenden aprobar en septiembre; y lo más
importante: en todos los casos habrá, de aquí a septiembre,
amplias consultas nacionales.

Logró posponer para "después" la desaparición de los ór
ganos autónomos y meter en septiembre, es decir, un mes
antes de que comience su gobierno, reformas constituciona
les que ella impulsó en su campaña y que transitarán segura
mente sin problema: ampliar la pensión universal a mujeres
desde 64 años y, como quiere López Obrador, reducir de 68
años a 65 la edad para la pensión universal.

Las otras propuestas de su campaña son subir a rango
constitucional una beca para todos los niños de educación
básica, la no reelección y una reforma para mayores pensio

nes a trabajadores del ISSSTE.
Desde luego, tranquilizará que

se realice una consulta "amplia",
aunque la misma Sheinbaum re
conoció qué estará por definirse
el mecanismo y que participarán
todos los sectores involucrados,
como es el caso de los trabaja
dores del Poder Judicial.
MAYORES PRESIONES A
FINANZAS PÚBLICAS
La duda es si López Obrador per
mitirá o no cambios a la reforma
judicial porque hay que recordar
que, en el caso del aeropuerto de
Texcoco, realizó una "consulta popular" totalmente manipu
lada y se canceló el NAIM con un elevado costo que será una
de las cargas que heredará la actual administración.

En su conferencia de prensa, Sheinbaum aseguró que
heredará finanzas públicas sanas de la actual administra
ción, lo que no es cierto, porque terminarán con un défi
cit público de 5.9% del PIB y el reto de reducirlo a 3% en
2025; muy difícil de cumplir sin reforma fiscal y cqn mayores
presiones de gasto social, especialmente por las pensiones
universales.
GABINETE, LA PRÓXIMA SEMANA
Lo que sorprendió es que Sheinbaum anunció que la próxi
ma semana anunciará ya a su gabinete, que dijo por lo
menos será equitativo, por lo que anticipa que habrá un ma
yor número de mujeres, entre las que se mencionan a Luz
Elena González, Ernestina Godoy, Rosaura Ruiz Gutiérrez,
Susana Harp y Mariana Boy. Del actual gobierno se da por
hecho que seguirá Raquel Buenrostro, ya sea en Economía
o al frente de Pemex, y la duda es si mantendrá en su equipo
a Luisa María Alcalde, en Segob.

Los únicos ya confirmados son Rogelio Ramírez de la O,
en Hacienda, y Juan Ramón de la Fuente como coordina
dor del equipo de transición, a quien se ubica al frente de
Relaciones Exteriores.

Se menciona también a Mario Delgado, Marcelo Ebrard,
Juan Pablo de Botton, Carlos Ulloa, Eduardo Clark García,
José Merino, Alfonso Brito y, obvio, a Ornar García Harfuch.
MANTIENE INCERTIDUMBRE SOBRE MAÑANERAS
Y DÓNDE VIVIRÁ
Lo que también es muy interesante es que Sheinbaum man
tiene la incertidumbre sobre dónde vivirá a partir de octu
bre, porque evadió la pregunta varias veces sobre si vivirá
en Palacio Nacional, y si continuará o no con las mañaneras
diarias.

Por lo pronto, ayer se le vio de lo más relajada y contenta
en la conferencia en Palacio Nacional.

Texcoco, realizó una "consulta popular" totalmente manipu
lada y se canceló el NAIM con un elevado costo que será una
de las cargas que heredará la actual administración.

En su conferencia de prensa, Sheinbaum aseguró que
heredará finanzas públicas sanas de la actual administra
ción, lo que no es cierto, porque terminarán con un défi
cit público de 5.9% del PIB y el reto de reducirlo a 3% en
2025; muy difícil de cumplir sin reforma fiscal y cqn mayores
presiones de gasto social, especialmente por las pensiones
universales.
GABINETE, LA PRÓXIMA SEMANA
Lo que sorprendió es que Sheinbaum anunció que la próxi
ma semana anunciará ya a su gabinete, que dijo por lo
menos será equitativo, por lo que anticipa que habrá un ma
yor número de mujeres, entre las que se mencionan a Luz
Elena González, Ernestina Godoy, Rosaura Ruiz Gutiérrez,
Susana Harp y Mariana Boy. Del actual gobierno se da por
hecho que seguirá Raquel Buenrostro, ya sea en Economía
o al frente de Pemex, y la duda es si mantendrá en su equipo
a Luisa María Alcalde, en Segob.

Los únicos ya confirmados son Rogelio Ramírez de la O,
en Hacienda, y Juan Ramón de la Fuente como coordina
dor del equipo de transición, a quien se ubica al frente de
Relaciones Exteriores.

Se menciona también a Mario Delgado, Marcelo Ebrard,
Juan Pablo de Botton, Carlos Ulloa, Eduardo Clark García,
José Merino, Alfonso Brito y, obvio, a Ornar García Harfuch.
MANTIENE INCERTIDUMBRE SOBRE MAÑANERAS
Y DÓNDE VIVIRÁ
Lo que también es muy interesante es que Sheinbaum man
tiene la incertidumbre sobre dónde vivirá a partir de octu
bre, porque evadió la pregunta varias veces sobre si vivirá
en Palacio Nacional, y si continuará o no con las mañaneras
diarias.

Por lo pronto, ayer se le vio de lo más relajada y contenta
en la conferencia en Palacio Nacional.

Lo más

importante
habrá, de aquí
a septiembre,
amplias
consultas
nacionales.
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Fue uno de los estados en los que nadie esperaba
que hubiera grandes sorpresas.
Ha sido no solo un bastión panista, sino un ejem
plo nacional y hasta mundial por la calidad de
vida que hay en la entidad.

Pero el triunfo de Joaquín Díaz Mena en Yucatán
tomó por sorpresa hasta a los propios morenistas, no se
diga al PAN nacional y local.

Ganó como todos los candidatos morenistas, sin
gran problema, en este caso a Renán Barrera Concha,
candidato de la coalición PANPRJPRD.

Pero lo que hay que ver es que Joaquín Díaz recibirá
un estado que gobernó Mauricio Vila en excelentes
condiciones en economía y seguridad.

Yucatán figura en los primeros lugares de las entidades
con mayor crecimiento económico en todos sus sectores.
Y es que son más de 350 proyectos de inversiones

estimadas en más de 150 mil millones de pesos, entre
ellos la ampliación del gasoducto Mayakan para garan
tizar el transporte de gas natural a la península.

Esto sin dejar de lado que en 2023 Yucatán tuvo
su mayor derrama económica por turismo, con 9 mil
450 millones de pesos, un aumento del 85 por ciento
respecto al 2018, y es uno de los estados con menor
incidencia delictiva, tanto que el ejemplo yucateco era
la referencia en la campaña presidencial de Xóchid
Gálvez de lo que se quería hacer a nivel de seguridad.
Lo que esperan es que en cuanto tome posesión el Io

de octubre, Joaquín Díaz no llegue a inventar el hilo ne
gro, en una entidad que ha mostrado buen desempeño.

Desde su campaña, y con el respaldo de Claudia
Sheinbaum, anunció que impulsará el nearshoring y la
agroindustria; continuará los trabajos de ampliación
y modernización del puerto de altura de Progreso, así
como las dos termoeléctricas que se construyen en
Mériday Valladolid; buscará crear conexiones entre el
Tren Transístmico, el Tren Maya y Puerto de Progreso, y
promoverá lo "Hecho en Yucatán", tal como su antece
sor lo venía haciendo.

Los rumores proliferan en el Poder Judicial
Ayer, la próxima presidenta de México, Claudia
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Sheinbaum, confirmaba
que sí se analizará el llamado
Plan C para procesarse en el
próximo periodo legislativo;
eso sí, prometió un análisis
profundo en donde participen
todos los actores y nadie se
quede sin opinar, en un Parla
mento Abierto para ese fin.

El "temido" Plan C ha tenido ya efectos en los
mercados y especialmente en el tipo de cambio,
que incluso en el momento en que explicaba el
camino que se seguirá, se depreció 1.6 por ciento
en esa media hora, nada calmó el nerviosismo de
que avancen las reformas, entre ellas las del Poder
Judicial, un punto es reducir los integrantes de la
SCJN y el periodo de su encargo.
Y justo sobre este último punto, es que al interior

de la Suprema Corte ha trascendido que el ministro
Juan Luis González Alcántara Carrancá
dejaría su cargo próximamente con el nuevo
gobierno, es decir, en octubre, esto según habría in
formado al personal de su ponencia. Por lo menos,
esto es rumor de pasillo.
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La semana pasada, se reunieron los 11 ministros,
en donde se comentaron los temas de la reforma
al Poder Judicial, en donde se ve una reducción de
ministros de 11 a 9. Allí fue donde se asegura que
González Alcántara ofreció voluntariamente su
retiro, contemplándose que su ponencia desapa
rezca, por lo que ya estarían viendo sus integrantes
su salida o reubicación.

También, se habla de que otro ministro podría
salir en ese mes, se menciona al ministro Luis
María Aguilar, aunque él termina su periodo a
fines de este año, pero entre los ministros actuales,
Jorge Mario Pardo Rebolledo, que concluye
su periodo en 2026; Alberto Pérez Dayán y Al
fredo Gutiérrez Ortiz Mena, que saldrían en
2027; Norma Lucía Piña Hernández y Javier
Laynez Potisek, en 2030 y en 2034, y Marga
rita Ríos Farjat podría salir otro voluntario. Se
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dice que de entre los tres primeros estaría el que se
retire en octubre y se desaparezca su ponencia.

¿O será que todo es una ola de rumores, pues la
iniciativa ni siquiera he empezado a discutirse?

Pymes siguen atrás en estrategia digital
Es un sector en el que muchos han puesto los ojos e in
cluso hay varios planes en materia tecnológica, digital

y de financiamiento para que las
Pequeñas y Medianas Empresas
(Pymes) "revivan" luego de la
pandemia, pero también apro
vechen el llamado nearshoring
en donde pueden formar parte
de las cadenas o aprovechar dar
servicios en los alrededores de

las nuevas empresas.
Pero en la parte digital sí

hay más atraso, porque de acuerdo con datos de la
Confederación de Cámaras Nacionales de
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco
Servytur), que lleva Octavio de la Torre, única
mente el 15 por ciento de las Pymes pertenecientes al
sector terciario, y el 8 por ciento de las micro, tienen
una estrategia digital eficaz.

El motivo parece simple, los rezagos en la digitali
zación de los comercios se deben a la falta de infraes

tructura tecnológica, la capacitación adecuada de
la fuerza laboral y la promoción de la innovación
empresarial, entre otras.
Así que se elabora una agenda nacional para la

formación de empresarios de Mipymes y artesanos
sobre estrategia digital, eso sí con estándares de
ciberseguridad para proteger la información y asegu
rar un marco legal que evite fraudes.

La idea se está gestando y ojalá se avance al
mismo ritmo que corre ya el Internet.
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Pelea que sigue vigente
El abogado de la empresa Infraiber, Paulo Diez
Gargaria, no quitará el dedo del renglón y buscará

impugnar la resolución que tuvo
la empresa Aleatica la semana
pasada, que de acuerdo con el
Tribunal Colegiado de Apela
ción del Poder Judicial Federal
no existe delito que perseguir
con relación a la explotación
que realizaron del Viaducto Bi
centenario, lo que impide que la
Fiscalía General de la República

continúe investigando este hecho.
Esta es una historia empresarial que lleva años,

pero que Diez Gargari ha seguido de cerca, pues In
fraiber tiene claro que la decisión del tribunal se de
terminó de manera ilegal e inconstitucional pasando
por encima de la dignidad de la función jurisdiccio
nal y en contra de los legítimos intereses del país, ya
que Aleatica no contaba con una concesión otorgada
por el gobierno federal para explotar la obra.

Por los personajes involucrados, empresas y leyes, es
importante seguir el camino legal en el que Diez Gar
garia ha seguido, ya que esta batalla aún no termina.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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¿Qué negociaron Claudia y AMLO?
Si alguien esperaba que Claudia Sheinbaum

hubiera salido ayer a cuestionar las reformas
constitucionales propuestas por López Obrador,

se llevó tremenda decepción.
¿Por qué habría de hacerlo si ella las propuso en su

campaña?
Pero, en el ánimo de creer lo que a muchos les inte

resa o conviene, había quienes pensaban que Claudia
diría algo así: "vamos a ver qué reformas constitu
cionales propuestas por el presidente López Obrador
podemos proponer. Tal vez algunas las desechemos o
las dejemos para otro momento". Pura ilusión.

Si entendemos el concepto de negociación como
un "toma y daca", eso fue lo que ocurrió en la co
mida de ayer entre Claudia y AMLO.
Desde luego que en septiembre no van a proce

sarse las 18 reformas.
Serán cinco. Dos propuestas por López Obrador y

tres agregadas por ella.
La primera es la reforma al Poder Judicial de la

Federación. La segunda es una reforma al ISSSTE,
que no es constitucional sino de ley secundaria, para
mejorar las pensiones para los maestros; tercero, una
reforma constitucional para prohibir la reelección de
los legisladores. Cuarta, la que da apoyos a mujeres de
60 a 64 años, y una más para otorgar becas en educa
ción básica.

Lo sustantivo de ese paquete es la reforma al Poder
Judicial de la Federación.
Claudia negoció que no fuera un trámite legisla

tivo con el que se estrenarán las nuevas mayorías.
Aunque el tema de fondo, que parece innegociable,

es que se cambie el procedimiento para la elección
de los ministros, magistrados y jueces, para que sea
por elección popular, el diablo está en los detalles.
Puede haber mecanismos para aumentar las proba

bilidades de que quienes lleguen, en su momento, a los
órganos dirección de la Corte o la Judicatura, no sean
meros operadores del Ejecutivo, sino que tengan
criterio propio.
López Obrador nombró hasta ahora a cuatro minis

tros. En dos le acertó en su interés y en dos se equivocó
y resultaron personas con criterio propio.

No es imposible que, en este proceso de reforma, se
definieran mecanismos para que llegaran a la Corte
personajes con un perfil diferente al que AMLO
quiere.
Y, además, falta conocer cuáles serán los tiempos
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para los relevos y los criterios para que los personajes
sean elegibles.
Creo que hay dos posiciones equivocadas en

este proceso que tuvo ayer como expresión el primer
encuentro de la virtual presidenta electa con López
Obrador.
La primera es la que supone que Claudia puede ser

alguien que sea completamente diferente al pre
sidente actual en cuanto a líneas de acción. No es así.

Va a haber coincidencias en lo general. Pero también
diferencias en algunos ámbitos.

Por otro lado, percibo que algunos dicen que Clau
dia va a ser una marioneta de López Obrador y solo
va a hacer lo que él le diga.

Eso es completamente incorrecto. Quienes así lo
afirman no tienen el menor conocimiento de Claudia.

La realidad, como casi siempre, es más compleja de
lo que muchos quisieran.

Algunos piensan que ya se acabó la democracia y
otros imaginan que con Claudia empezó el verdadero
desarrollo.

Lo que tendremos será una mezcla.
Es probable que continúe el debilitamiento de

algunas instituciones que son garantes de la demo
cracia moderna, efectivamente.

Pero, al mismo tiempo, también es factible que exis
tan cambios en políticas que limitaron fuertemente el
crecimiento del país, como en el sector energético.

Comparto lo que dicen quienes señalan que, si se
debilita a la Corte o al INAI, por citar dos casos, se va
a debilitar la democracia del país. Sin duda.

Pero también veo que con la nueva administración
va a haber oportunidades para un mayor creci
miento económico, desechando fantasmas ideológicos
de esta administración.

Ni modo, a veces uno quisiera que el mundo estu
viera dividido entre buenos y malos.

Y que la opción fuera morirse defendiendo a los
buenos y acabando a los malos con las armas en la
mano. De cualquier bando.

Ni a Claudia ni a los opositores les conviene que la
economía del país se derrumbe.

La realidad tiene muchas tonalidades y hay que
buscar que las oportunidades del país brillen más que
los riesgos que sin duda existen.

Las negociaciones apenas comenzaron ayer por la
tarde. No piense que van a acabar pronto. Esté atento
a ellas.
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LA FIESTA ESTA VIVA

UN CABALLERO

DE LA BRAVURA
Rafael Cué

Celebrar la vida te
niendo el privilegio
de realizarse en una

vocación es un honor,
que conlleva una

enorme responsabilidad ante la
sociedad, el medio —en este caso
el taurino—, y el más serio, con
uno mismo,

Don Germán Mercado Lamm
vive bajo unos principios modé
licos tanto en su vida personal
como en su vocación de ganadero
de toros de lidia. Desde su niñez

ya era ganadero, en su mente se
barajaban embestidas, comporta
mientos, encastes y tentaderos. Fue
en el año 1961, cuando su padre
Germán Mercado Barroso se hace

de 30 vacas y un semental, origen
San Miguel de Mimiahuápam, por
aquellos años propiedad de don
Luis Barroso, llevándoselos a pastar
a su finca La Luz en Hueyotlipan,
Tlaxcala.

Germán hijo comenzó ahí de
manera formal al lado de su padre
su andar como ganadero, 15 años
después le cede el padre ai hijo la
ganadería, mismo año en el que
añade 20 vacas de Jaral de Peñas y
en 1979 suma otras 30 del mismo
origen, junto con 5 sementales que
se frieron alternando en esos tres
años.

Dos años después arribaron a
Tlaxcala 10 vacas más de Garfias y
en los años ochenta se hizo de 40
vacas puras y 10 sementales de San
Martín, más 85 vacas de San Mi
guel de Mimiahuápam propiedad
ya de don Alberto Bailléres.

Esta búsqueda fue con el fin
de tener en sus potreros todas las
familias del encaste llaguno, lo
que consiguió en los años noventa
al hacerse de vacas y sementales
de su amigo Pepe Huerta. Con
este importante hato ganadero y
valor genético, Germán ha venido
trabajando escrupulosamente
en conseguir el toro que desde su
juventud idealizó bajo su concepto
de bravura.

Germán ha creado un encaste

propio. Son cinco décadas como
ganadero, mismas que celebra con
amigos, sin fiestas ostentosas ni
vanidades absurdas. Lo hace con

tentaderos generosos en canti
dad de animales, rigurosos en la
calificación de las vacas y semen
tales, con el gusto de disfrutar con
su gente las embestidas producto
de años de sacrificio y entrega

absoluta al toro bravo. Festejar su
vocación y la forma de entender la
vida, disfrutando del milagro de la
bravura en las embestidas largas,
exigentes, humilladas de largo
recorrido y enclasado ritmo de sus
animales. Sin permitir nunca la so
sería o mansedumbre escudándose

en que el toro mexicano es así, todo
lo contrario, buscando siempre la
entrega como premisa y la emoción
en la acometividad de sus vacas y
sus toros.

Privilegio para los toreros que
participan en tan exigente labora
torio de bravura, donde no cabe

la coba ni el halago inmerecido.
Se disfruta el reconocimiento que
Germán acepta con la elegante
humildad de quien se sabe gran
ganadero y no necesita alardear de
serlo. Con esa misma humildad se
descalifica a los animales que no
cumplen con la enorme exigen
cia que conlleva la bravura bien
entendida, la que va de la mano de
la entrega, la movilidad, la fijeza y el
recorrido, líneas muy delgadas que
muchos confunden con la manse

dumbre agresiva, defensiva o, peor
aún, con la sosería.

En este largo camino, Germán
ha cosechado grandes triunfos de
la mano de las máximas figuras del
toreo como es el madrileño Julián

López !E1 Juli', quien, el 5 de febrero
del 2005, en la Plaza México,
indultó a uno de los mejores toros
que he visto en mi vida: Trojano
de 501 kilogramos, que tuvo el
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honor de desplegar en 20 minutos
en el ruedo una vida de estudio

y empeño de su criador. Un toro
alegre, bravo, exigente y de larga
duración. Un premio y recompensa
a los sinsabores de esta Fiesta que
es dura para los que en ella son
importantes.

Esa misma tarde salió a la arena

un toro muy bravo: Perlito al que
'El Zotoluco' hizo una gran faena
cortándole una oreja. Once años
después, 'El Juli' se encontró con
Malagueño en la misma Plaza
México y le hizo una faena de
antología que por la colocación de
la espada e intransigencia del juez
no fue premiada con orejas, pero sí

con clamorosa vuelta al ruedo y el
recuerdo de otro gran toro de Mon
tecristo. Imposible sería enlistarlos
grandes toros. Las tardes aciagas
son asumidas con la misma senci

llez y elegancia que los clamorosos
triunfos.

La grandeza de este ganadero
no termina en su entrega al campo,
la ecología y amor por el toro. La
tauromaquia como industria ha
sido otra inquietud. A principios
de este siglo su involucramiento
con Tauromagia Mexicana fue un
parteaguas para desarrollar toreros
de una nueva generación, como es
el caso de Arturo Saldívar, 'El Payo',
Mario Aguilar (QEPD) y Sergio

Flores. Fundador también, junto
con otros importantes ganaderos de
Tauromaquia Mexicana, escudo de
fensor de la libertad de los mexica
nos desde hace más de una década.

Fue presidente de la Asociación
Nacional de Criadores de Toros de

lidia en el periodo 20212022 e
impulsor del programa Campo para
Novilleros que busca, como en su
momento Tauromagia, descubrir,
formar e impulsar toreros.

Un señor del toro, un caballero
dentro y fuera de la plaza, un amigo
sincero y mi gran ganadero. Olé
Germán por tu vida, tus vacas, tus
toros y tu legado.

GERMÁN
ha creado un
encaste propio.
Son cinco
décadas como
ganadero, mismas
que celebra
con amigos, sin
fiestas ostentosas
ni vanidades
absurdas. Lo hace
con tentaderos
generosos
en cantidad
de animales,
rigurosos en
¡a calificación
de las vacas
y sementales.
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PARTEAGUAS

El Sur, Claudia

Jonathan Uuiz

Fue un mensaje para decirles
a ustedes, a todo el público,
a dónde van las inversio

nes prometidas por empresas al
gobierno mexicano, en lo que va
del año.

Esto publicó el gobierno
federal el fin de semana a través
de la Secretaría de Economía:

"El 75 por ciento de la inversión
anunciada se concentra en 15
entidades federativas, con una
expectativa de generación de 51
mil empleos".

¿Y cuáles son esas entidades?
Querétaro, Estado de México,
Nuevo León, Coahuila, Sinaloa
y Guanajuato ocupan las prime
ras 5 posiciones. Esa es una buena
noticia.

¿El otro lado de la historia? De
ese "top 15" que recibirá 30 mil
millones de dólares, menos de
mil 400 millones van al sur y
sureste de México. De los 52 mil

empleos que generarán en esos
15 estados de México, solamente
8 mil van a la región pobre del
país.

En esa lista de "ganadores",
sólo Quintana Roo y Tabasco apa
recen en la posición 13 y 15.

¿Es cuestión de esperar un
poco?. El gobierno aplicó inver
siones enormes en los proyectos

de trenes y la refinería para que
llegue una lluvia de empleos a esa
región.

Seguramente a la próxima
presidenta, Claudia Sheinbaum,
le gustará presentar una historia
distinta y todos querríamos verla.

Ella espera que lleguen
inversiones a Oaxaca y Veracruz
por ese nuevo tren que cruza el

país por su "cintura" geográfica.
También a Campeche y Yucatán,
con la llegada de un gasoducto y
dos plantas nuevas de generación
de electricidad.

¿Qué podría salir mal? En el
pasado ya golpeó al país la sober
bia de los funcionarios.

Recuerdo haber hablado

con secretarios del gabinete del
presidente Felipe Calderón para
preguntarles por qué, en épocas
de vacas gordas, no producían
más gas natural nacional a través
de Pemex. Parecía una opción re
lativamente lógica como un plan
de largo plazo para fortalecer un
suministro clave para las fábricas
de los norteños.

Dogmáticos, los panistas ar
gumentaban que es mejor poner
todos los dólares en un recurso

tan rentable como el petróleo. In
vertir 20 y cobrar 90 dólares por
cada barril. En el corto plazo, sin
duda. Al tiempo, se acabaron el
yacimiento enorme de Cantarell,
nunca vieron la perspectiva.

Hoy México estaría mejor
preparado para el "nearshoring"
y podría competir con Estados
Unidos suministrando gas natu
ral licuado en barcos a Europa.
Los vecinos se quedaron con ese
negocio, compiten acaso con Ca
tar en donde muchos se volvieron
multimillonarios.

México por el contrario se con
virtió en importador neto y paga a
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los estadounidenses cada vez más

por ese hidrocarburo.
El gobierno de Enrique Peña

Nieto no fue distinto. Mantuvo
a los mismos funcionarios en las

posiciones clave de esas decisio
nes económicas y profundizó el
problema al abandonar también
la refinación. A la postre dejaron
tan pobre a Pemex que ahora ésta
batalla para pagar a proveedores,
quienes a su vez empobrecen
Campeche y Veracruz al dejar
sin trabajo a cientos de petro
leros.

Tanto el presidente Andrés
Manuel López Obrador como
Claudia Sheinbaum han mani

festado su interés de que lleguen
fábricas y empleos de empresas
privadas al sur. Los mexicanos
pusieron el dinero para que esos
enormes proyectos ayuden. ¿En
dónde está el riesgo, ahora?

"La posible reforma judicial
es un acontecimiento bastante

negativo para los mercados
financieros en México", reportó
el enorme banco Barclays a sus
clientes internacionales este mes.

"Una consecuencia importante
podría ser que las empresas del
sector privado ya no encontrarían
el soporte de un poder judicial
independiente para defenderse
de posibles acciones de futuras
administraciones gubernamenta
les", agregó en un reporte.

Ayer, durante una conferencia
de prensa posterior a su prime
ra reunión de transición con el

presidente AMLO, le preguntaron
otra vez a Claudia Sheinbaum si

ella irá por esa reforma. Dejó ver
inicialmente que lo pondría a re
visión de expertos en materia ju
dicial. Pareció conciliadora, hasta
que una reportera le preguntó:
¿La idea es que las reformas se
aprueben en septiembre?' "Sí,
estas que estamos planteando
serían las primeras", respondió
Sheinbaum. Y el peso volvió a
caer.

¿Cómo ayuda eso al sur, espe
cíficamente?

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Tanto el presidente Andrés Manuel
López Obrador como Claudia Sheinbaum
han manifestado su interés de que lleguen
fábricas y empleos de empresas privadas
al sur "
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De jefes

O J;iine usted:
empresas@elfinanderQxom.mx

México acelera en el
mercado de pagos
instantáneos

En 2023, México registró un
récord de 3 mil 842 millones de
operaciones de pagos inmediatos
para un alza de 37.6 por ciento
anual, lo que colocó al país como
la décima nación en el mundo en

el mercado de pagos en tiempo
real, además de que también lo
posiciona como el tercero más
importante en América Latina,
según el informe Prime Time for
RealTime 2024 elaborado pol
la empresa AGI Worldwide, que
dirige en Latinoamérica Aíbertq.,
Olivares.'

AGI Worldwide, que ofrece
servicios en 95 países y trabaja
con los 10 principales bancos del
mundo, reportó un crecimiento
global en pagos en tiempo real,
alcanzando 266 mil 200 millones
de transacciones en 2023, un au
mento de 42.2 por ciento anual.
Estas transacciones representaron
19.1 por ciento de todas las opera
ciones electrónicas del mundo.

En México, cerca de una de
cada cinco personas bancariza
das utiliza pagos en tiempo/real
a través del Sistema de Pagos
Electrónicos Interbancarics

(SPEI), gestionado por el Banco
de México. Actualmente/los
pagos inmediatos representan
8.3 por ciento del total de pagos
en el país, mientras que los pagos
electrónicos abarcán 11.7 por
ciento. El informe anticipa que
para 2028, los pagos instantáneos
crecerán hasta representar 12.9
por ciento del total.

Estas transacciones representaron
19.1 por ciento de todas las opera
ciones electrónicas del mundo.

En México, cerca de una de
cada cinco personas bancariza
das utiliza pagos en tiempo/real
a través del Sistema de Pagos
Electrónicos Interbancarics

(SPEI), gestionado por el Banco
de México. Actualmente/los
pagos inmediatos representan
8.3 por ciento del total de pagos
en el país, mientras que los pagos
electrónicos abarcán 11.7 por
ciento. El informe anticipa que
para 2028, los pagos instantáneos
crecerán hasta representar 12.9
por ciento del total.

Apuesta por el
modelo phygital
en banca
La banca mexicana se inclina cada
vez más hacia los modelos híbri

dos, conocidos como phygital, que
combinan atención en sucursales

específicas con tecnología digital.
En este nicho opera Libertad, di
rigida por Silvia Lavalle, quien
ha iniciado la modernización de

sucursales en Querétaro y San
Luis Potosí para consolidar este
modelo. La sociedad financiera
popular Libertad cuenta con 140
sucursales y presencia en 25 es
tados del país. En 2023 las ventas
de crédito digital de Libertad
superaron los 900 millones de
pesos y se espera que este año
alcancen los mil 500 millones de

pesos.

Franquicias verdes
Esta semana se llevará a cabo la

Expo Franquicias Guadalajara
2024, que reunirá a emprende
dores e inversionistas, facilitando
el inicio de nuevos negocios y el
crecimiento de redes de con

tactos, además de mostrar las
tendencias de mercado emer

gentes como las que se enfocan
en la sostenibilidad. Entre las

franquicias que expondrán sus
marcas los días 14 y 15 de junio,
destaca ChopValue, liderada en
México por Arturo Katz. Esta
empresa recicla anualmente más
de 10 millones de palillos chinos

Franquicias verdes
Esta semana se llevará a cabo la

Expo Franquicias Guadalajara
2024, que reunirá a emprende
dores e inversionistas, facilitando
el inicio de nuevos negocios y el
crecimiento de redes de con

tactos, además de mostrar las
tendencias de mercado emer
gentes como las que se enfocan
en la sostenibilidad. Entre las
franquicias que expondrán sus
marcas los días 14 y 15 de junio,
destaca ChopValue, liderada en
México por Arturo Katz. Esta
empresa recicla anualmente más
de 10 millones de palillos chinos

para transformarlos en productos
artesanales como muebles y ac
cesorios. La franquicia tiene una
alianza con más de 200 restau

rantes, lo que les permite dar un
nuevo uso a hasta 200 mil palillos
semanalmente. Esta franquicia
ofrece diferentes modelos para
emprendedores, desde PopUp
Stores hasta micro fábricas.

Celebran 34a Edición
del Premio Nacional
de Calidad
Hoy se celebra la 34a edición
del Premio Nacional de Calidad
(PNC) en México, organizado
por el Instituto para el Fomento
a la Calidad, el Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE) y el
Consejo de la Comunicación. Este
prestigioso premio, tercero en su
tipo a nivel mundial y primero en
incluir un criterio de Responsabi
lidad Social, es parte del Global
Excellence Council.

En 34 años, el PNC ha pre
miado a más de 165 organizacio
nes en México, de entre más de
2 mil 500 postulantes. Este año,
el galardón lo disputan cuatro
empresas, una universidad
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Celebran 34a Edición
del Premio Nacional
de Calidad
Hoy se celebra la 34a edición
del Premio Nacional de Calidad
(PNC) en México, organizado
por el Instituto para el Fomento
a la Calidad, el Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE) y el
Consejo de la Comunicación. Este
prestigioso premio, tercero en su
tipo a nivel mundial y primero en
incluir un criterio de Responsabi
lidad Social, es parte del Global
Excellence Council.

En 34 años, el PNC ha pre
miado a más de 165 organizacio
nes en México, de entre más de
2 mil 500 postulantes. Este año,
el galardón lo disputan cuatro
empresas, una universidad

privada y una escuela pública.
La ceremonia de premiación
contará con figuras destacadas
como Francisco Cervantes
del CCE y Fadlala Akabani del
Gobierno de la CDMX.
Reunión anual de
Emisoras de la BMV

El Grupo Bolsa Mexicana de Va
lores (BMV) se prepara para re
cibir a más de 250 participantes,
incluyendo emisores, directivos,
autoridades financieras y medios
de comunicación, en su 13vo
Foro de Emisoras en el Caribe
mexicano, del 12 al 14 de junio.
Este evento, coincidiendo con los
recientes procesos electorales y
la espera del desenlace de la elec
ción estadounidense, se presenta
como un espacio clave para la
reflexión y colaboración en pro
del mercado mexicano.

El foro abordará temas cru

ciales como el panorama ASG,
inteligencia artificial y cibersegu
ridad, con el objetivo de ampliar
y proyectar el mercado actual ha
cia el futuro. Entre los conferen
cistas destacados se encuentran
Alfredo Federico Navarrete

de la SHCP, Ornar Mejía Cas
telazo de Banxico y Jesús de la
Fuente Rodríguez de la CNBV,
quienes aportarán valiosas pers
pectivas a los asistentes.

Reunión anual de
Emisoras de la BMV

El Grupo Bolsa Mexicana de Va
lores (BMV) se prepara para re
cibir a más de 250 participantes,
incluyendo emisores, directivos,
autoridades financieras y medios
de comunicación, en su 13vo
Foro de Emisoras en el Caribe
mexicano, del 12 al 14 de junio.
Este evento, coincidiendo con los
recientes procesos electorales y
la espera del desenlace de la elec
ción estadounidense, se presenta
como un espacio clave para la
reflexión y colaboración en pro
del mercado mexicano.

El foro abordará temas cru

ciales como el panorama ASG,
inteligencia artificial y cibersegu
ridad, con el objetivo de ampliar
y proyectar el mercado actual ha
cia el futuro. Entre los conferen
cistas destacados se encuentran
Alfredo Federico Navarrete

de la SHCP, Ornar Mejía Cas
telazo de Banxico y Jesús de la
Fuente Rodríguez de la CNBV,
quienes aportarán valiosas pers
pectivas a los asistentes.

Reunión anual de
Emisoras de la BMV

El Grupo Bolsa Mexicana de Va
lores (BMV) se prepara para re
cibir a más de 250 participantes,
incluyendo emisores, directivos,
autoridades financieras y medios
de comunicación, en su 13vo
Foro de Emisoras en el Caribe

mexicano, del 12 al 14 de junio.
Este evento, coincidiendo con los
recientes procesos electorales y
la espera del desenlace de la elec
ción estadounidense, se presenta
como un espacio clave para la
reflexión y colaboración en pro
del mercado mexicano.

El foro abordará temas cru

ciales como el panorama ASG,
inteligencia artificial y cibersegu
ridad, con el objetivo de ampliar
y proyectar el mercado actual ha
cia el futuro. Entre los conferen
cistas destacados se encuentran
Alfredo Federico Navarrete
de la SHCP, Ornar Mejía Cas
telazo de Banxico y Jesús de la
Fuente Rodríguez de la CNBV,
quienes aportarán valiosas pers
pectivas a los asistentes.

"... los pagos inmediatos representan 8.3%
del total en el país, mientras que los pagos
electrónicos abarcan 11.7% "
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POR ARTURODAMM ARNAL

La primera semana después de las
elecciones del 2 de junio (del lu

nes 3 al viernes 7), consecuencia de
que Morena (probablemente) logró la
mayoría calificada en el Congreso de
la Unión, el índice bursátil de la bolsa
de valores perdió 3.95% y el peso se
depreció 7.31% frente al dólar. ¿Qué
tan grave fue?
Para responder comparemos con lo que pasó en 2018, en
materia bursátil y cambiaría, inmediatamente después del
triunfo de AMLO (1 de julio), y de la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, NAICM
(29 de octubre).

El lunes 2 de julio de 2018, un día después de la elec
ción de AMLO, el Indice de Precios y Cotizaciones de la
Bolsa Mexicana de Valores perdió 2.16% y el peso se de
preció 2.31% frente al dólar. Ellunes 3 de junio de 2024, un
día después de la elección de Sheinbaum, el índice bursátil
perdió 6.51%, 4.35 puntos porcentuales más, el 201.39%, y
el peso se depreció 3.62%, 1.31 puntos porcentuales más.
el 56.71%.

El lunes 29 de octubre de 2018, el día que se anunció
la cancelación del NAICM, el Indice de Precios y Cotiza
ciones de la Bolsa Mexicana de Valores perdió 4.39% y el
peso se depreció 1.66% respecto al dólar. Como ya vimos,
el limes 3 de junio de 2024, al día siguiente de la elección
de Sheinbaum, el índice bursátil perdió 6.51%, 2.12 puntos
porcentuales más, el 48.29%, y el peso se depreció 3.62%,
1.96 puntos porcentuales más, el 118.07%.

Entre el lunes 2 y el viernes 6 de julio de 2018, trans
currida una semana desde la elección de AMLO, el índice
de Precios y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores
ganó 2.80% y el peso se apreció 3.71% frente al dólar. Entre
el lunes 3 y el viernes 7 de junio de 2024, transcurrida una
semana desde la elección de Sheinbaum, el índice bursátil
perdió 3.95%% y el peso se depreció 7.31%%.

Entre el lunes 29 de octubre y el viernes 2 de noviem
bre, de 2018, transcurrida una semana desde la cancela
ción del NAICM, el Indice de Precios y Cotizaciones de
la Bolsa Mexicana de Valores perdió 1.79% y el peso se
apreció 1.66% frente al dólar. Entre el lunes 3 y el viernes
7 de junio, transcurrida una semana desde la elección de
Sheinbaum, el índice bursátil perdió 3.95%%, 2.16 puntos
porcentuales más, el 120.67%, y el peso se depreció 7.31%.

Aceptando la validez de las reglas de conducta no es
critas del mercado bursátil (malas noticias, vende tus ac
ciones, lo cual aumenta la oferta y, si no hay un aumento
equivalente en la demanda, baja el precio de las mismas
y el índice bursátil), y cambiario (malas noticias, compra
dólares, lo cual incrementa la demanda y, si no hay un
incremento proporcional en la oferta, aumenta el tipo de
cambio y se deprecia el peso frente al dólar), las malas no
ticias ocasionadas por el triunfo de Sheinbaum y Morena
son más malas que las que en su momento ocasionaron el
triunfo de AMLO y la cancelación del NAICM.

Lo verdaderamente importante, más allá de las pre
siones sobre los mercados bursátil y cambiario, serán las
consecuencias del triunfo de Sheinbaum y Morena sobre
la confianza de los empresarios y sobre las inversiones
directas que producen bienes y servicios, crean empleos,
generan ingresos y contribuyen al bienestar de la gente,
que es el fin último de la economía (véase: https://www,
razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammarnal/
primerasreacciones22579793).
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¿Quién será el responsable?

Es un hecho, el siguiente gobierno
va a tener menos margen econó
micofinanciero para llevar a cabo
sus planes, porque el gobierno que

se va no le va a dejar la estabilidad macro
económica que otros presidentes de este
siglo sí heredaron a su sucesor.
Y no habrá manera de que durante el si

guiente sexenio se pueda argumentar que
las carencias que habrá de enfrentar son
culpa del pasado.
Sí hay que prepararnos para que, en ma

teria de seguridad, y hasta en educación
y salud, sigan las referencias negativas a
los "gobiernos neoliberales" eso pega muy
bien entre esa crédula clientela política
de la que ya vimos sus capacidades como
votantes.

Es más, el nivel de credulidad de la feli
gresía del lopezobradorismo alcanzaría
para que creyeran que las dificultades eco
nómicas que podrían venir son culpa de
Felipe Calderón o de Salinas de Gortari.

Pero los que invierten, los que partici
pan con sus capitales, tendrán muy clara
la cadena de responsabilidades. Son ellos
los que saben que si algo heredaron los go
biernos panistas y priistas fue estabilidad
macroeconómica.

El que claramente rompió la regla es el
que se va, que como herencia dejará niveles
de déficit fiscal no vistos en lo que va del
siglo y un nivel de endeudamiento que ya
superó el 50% del Producto Interno Bruto.
Ese es un problema mayúsculo que ten

drá que administrar el gobierno de la vir
tual presidenta electa Claudia Sheinbaum
y que en el proceso de corrección habrá
cuentas por pagar para toda la ciudadanía.
Sabemos que la futura mandataria deci

dió dejar en el puesto de secretario de Ha
cienda, para reparar los estragos fiscales,
justamente a quien operó el desorden que
mandó hacer López Obrador, en el entendi
do de que sabría cómo hacerlo.
Pero la siguiente administración no

podrá usar el argumento, por lo pronto el
próximo año cuando la población sienta
en carne propia lo que implica una política
fiscal restrictiva, de que todo es responsabi
lidad de la pasada administración y del ex
presidente López Obrador. No hay manera.
Si ya se veía el 2025 como un año com

plejo por la corrección fiscal que viene, con
todo lo que ha provocado el propio López

Obrador en estos últimos días, se antoja
más difícil aún.

El costo de la desconfianza estará pre
sente durante estos largos días que faltan
para que López Obrador entregue la banda
presidencial y hasta que la siguiente man
dataria se siente en la silla y demuestre
que las decisiones que tome son suyas y
son apegadas al sentido común que estuvo
ausente seis años.

Aun en el escenario planteado de la con
tinuidad, el siguiente gobierno querrá te
ner estabilidad macroeconómica y social
para llevar a cabo esos planes y la batería de
cambios constitucionales de López Obra
dor no anticipan que pueda mantenerse la
calma financiera.
Pero uno de los recursos políticos que

más ayuda a un gobierno a tomar decisio
nes fiscales complicadas es responsabilizar
al gobierno anterior de los errores que se
tienen que corregir.
No hay manera, no es posible, es impen

sable, que el siguiente gobierno pudiera
argumentar eso que, además, sería absolu
tamente cierto.
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Mercado cambiario alimenta volatilidad con cantos de sirenas
Claudia Villegas
@LaVillegasl

eforma Judicial Va!
0 H H con Parlamento Abier
¦ to. Después de reunir
1 ¦ se con el presidente
B Andrés Manuel López
Wrador, la Doctora Claudia Sheinbaum
fue enfática: la reforma judicial va, pe
ro antes se tendrá un parlamento abier
to que integrará a barras de abogados,
académicos, expertos, estudiantes.
También dijo claramente que espe

raría que en septiembre se tuvieran las
primeras reformas, aunque nunca habló
en específico de la reforma judicial. Los
tiempos no están claro, pero los mer
cados escuchan lo que necesitan para
seguir alimentando la volatilidad en el
mercado cambiario.

Los mercados tampoco escucharon
que la Doctora Sheinbaum también dijo
que resulta indispensable que se conoz
ca muy bien la trascendencia y conte
nido de la Reforma Judicial. Al tratar
se de una reforma amplia, le propuso al

presidente López Obrador que se abra a
parlamento abierto para que la discu
tan las barras de abogados, las escuelas
de derecho y los trabajadores del Poder
Judicial. Por ello, no espera que haya
un impacto en los mercados financie
ros. Insisto, aseguró que espera que las
primeras reformas se aprueben en sep
tiembre. Nunca marcó tiempos para la
reforma judicial.
En la reunión de esta tarde también

habló con el presidente de la solidez de
las finanzas públicas y adelantó que se
reuniría este 11 de junio con una comiti
va del gobierno de Joe Biden. ¿En donde

están los elementos para alimentar esta
volatilidad? En los supuestos temores en
torno a un cambio y una debilidad en el
ambiente de negocios.
Sheinbaum aseguró que a las 20 re

formas enviadas al Congreso se agrega
rían dos más, relacionadas con nuevos
programas sociales que fueron por pro
puestos por ella en campaña. Uno de
ellos es el de la pensión para mujeres de
entre 60 y 64 años de edad, la otra pro
puesta es la Reforma a la Ley del ISSS
TE de 2017. También, como parte de este
proceso de transición.
A pesar de la precisión del mensa

je de la Dra. Sheinbaum, operadores y
analistas aseguraron que después de la
conferencia que dio la presidenta electa
Claudia Sheinbaum a los medios, el peso
mexicano borró parte del avance regis

trado en la sesión regular del mercado
de cambios, cuando avanzó 0.92%, con
una cotización de 18.22 unidades por
dólar y tras el desplome acumulado de
8.10% de la semana previa.

¿QUIÉN ES ROBIN BROOKS? EL
EX ANALISTA DE GOLDMAN SACHS

QUE APUESTA POR BRASIL Y PIDE
QUE EL PESO MEXICANO CAIGA
Robin Brooks, economista y estratega
conocido por sus análisis en el merca
do de divisas, en especial sobre el real
brasileño, así como por su rol en el Ins
tituto de Finanzas Internacionales (IIF),
volvió a referirse a la economía mexi
cana y al tipo de cambio del peso fren
te al dólar asegurando que la paridad
alcanzada por la divisa de México era
una burbuja alimentada por una narra
tiva vinculada con el friendshoring y al
tas tasas de interés.
"El peso mexicano ha caído después

de las elecciones de este fin de semana,
pero la liquidación es pequeña en com
paración con cuánto ha subido el peso

desde el COVID. La fortaleza del peso
es una burbuja, alimentada por una na
rrativa de apuntalamiento de friensho
ring (relocalización de cadenas produc
tivas) y altas tasas de interés. Lo mejor
para México es que esa burbuja se des
haga..." dijo el analista a través de su
cuenta en X.

Brooks, ex directivo de Goldman, ha
hecho varias declaraciones críticas so

bre la economía de México y su mane
jo macroeconómico. Brooks ha señala
do que la política económica de Méxi
co, específicamente la situación del pe
so mexicano, porque, considera, no está
alineada con su realidad económica.

Robin Brooks, como ex estratega je
fe de divisas de Goldman Sachs, se ha
enfrentado a un escrutinio por posibles
conflictos de intereses, particularmente
relacionados con sus recomendaciones

de inversión y análisis de divisas. Si bien
no hay evidencia explícita de conflictos
de intereses directos por sus inversio
nes en divisas, algunos analistas citados
por varios medios internacionales han
expresado su preocupación sobre la ob
jetividad de sus pronósticos y análisis.

Por ejemplo, Brooks ha sido notable
mente optimista respecto del real bra
sileño, manteniendo una previsión de
4.5 por dólar durante más de dos años
a pesar de las importantes fluctuaciones
económicas en Brasil. Los críticos argu
mentan que esta posición firme podría
no explicar plenamente las condiciones
económicas cambiantes, lo que sugiere
un posible sesgo o conflicto de intereses.
Además, su modelo de valor razonable,
que desarrolló durante su estancia en
el FMI y sigue utilizando, ha tenido un
éxito desigual en diferentes monedas, lo
que genera dudas sobre la coherencia y
objetividad de sus análisis •
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Ataque especulativo
al peso

Los mercados cambiarlos y financieros iniciaron un embate en
contra del tipo de cambio para especular sobre el tipo de cambio y
obtener ganancias a corto plazo, tomando como factor de "inestabili
dad" la aparente falta de comunicación sobre proyectos en materia
económica y de definiciones en torno al equipo económico de la vir
tual Presidenta electa del país.

El ataque al peso comenzó el
3 de junio presionando con
la depreciación del peso
frente al dólar y que conti
nuo a lo largo de la semana
hasta el 7 de junio, hay que

considerar que el ataque especulativo
también se da en un contexto en el que
el dólar está fortaleciéndose frente a las

demás monedas internacionales, es de
cir que es aprovechado por los especu
ladores del mercado.

Destaca ubicar quienes están presio
nando con la compra de dólares en el
mercado cambiarlo, muy probable
mente sean las casas de broker o casas

de bolsa quienes no solo realizan opera
ciones de compra y venta de divisas al
precio de mercado sino que son capaces
de establecer sus propios precios, influ
yendo activamente el proceso de for
mación de precios en el mercado de di
visas, y son conocidos por ser "creado
res de mercado" (marketmakers), que

en sentido estricto son los que realizan
ataques especulativos.

Los brokers (intermediarios) se valen
del contexto político para justificar di
chos ataques, porque en sentido estricto
la economía productiva real tiene altos
niveles de inversión privada, las ganan
cias de las empresa están en aumento,
el gobierno cumple puntualmente con
los pagos de servicio de la deuda, y es
tán en marcha en proyectos de inver
sión social que están teniendo impacto
positivo en la actividad económica.
Adicionalmente la entrada alta de

remesas y sólidas reservas internacio
nales del Banco de México, el superávit
comercial que tenemos con Estados
Unidos, asi como la línea de crédito re
novada que recientemente se convino
con el Fondo Monetario Internacional

muestran que la economía en su sector
real y financiero están bien.

Estas casas de bolsa o brokers nacio

nales y extranjeras se especializan en
operaciones altamente especulativas
como en el mercado de derivados a tra

vés de contratos de dólares a precios a
futuros.

Quienes deben tener conocimiento
claro de quienes están operando espe
culativamente en el mercado de divisas

son quienes integran la Comisión de
Cambios, que son funcionarios de la Se
cretaria de Elacienda y Crédito Público y
del Banco de México, y lo que están
mostrando, por lo ocurrido en la semana
del 3 al 7 de junio, es que no se observó
acción alguna de ambas instituciones ni
de la Comisión de Cambios para impedir
que un grupo de especuladores presio
naran a la devaluación del peso.

Más allá algunas declaraciones y di
chos tanto de autoridades como de le

gisladores, lo cierto es que los especula
dores buscan presionar a los mercados
para obtener ganancias rápidas y
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cuantiosas, a través de colusiones o
pools que pueden realizar entre brokers
e incidir en el mercado cambiario com

prando y vendiendo dólares de manera
especulativa.

Las autoridades financieras a través
de la Comisión de Cambios, tienen varias
opciones de política económica, desde
ofrecer más dólares, elevar la tasa de in
terés, realizar operaciones de mercado
abierto, entre otras, para aminorar el im
pacto especulativo al peso, pero su dog
matismo neoliberal les impide actuar en
favor de la estabilidad del tipo de cambio.

En resumen no estamos en crisis eco

nómica ni estaremos en ella porque la
actividad productiva y el sector financie
ro están operando bien, y quienes buscan
sus beneficios aun perjudicando un área
de la economía financiera y cambiaría,
son solo un puñado de brokers que inclu
so pueden seguir operando aprovechan
do la transición política en su beneficio,
ello seguirá ocurriendo hasta que la Co
misión de Cambios operé para limitar
operaciones especulativas.

En resumen no

estamos en crisis

económica ni estare

mos en ella porque la
actividad productiva
y el sector financiero
están operando bien.
y quienes buscan sus
beneficios aun perju
dicando un área de la
economía financiera

y cambiaría, son solo
un puñado de bro

kers que incluso pue
den seguir operando

aprovechando la
transición política en

su beneficio, ello
seguirá ocurriendo
hasta que la Comi

sión de Cambios ope
ré para limitar opera 
ciones especulativas.
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Por un México con
Desarrollo Inclusivo
EL 2 de junio tuvimos una jornada electoral muy im
portante para la historia y el futuro de México. Durante
ese día, los mexicanos salimos a ejercer nuestro dere
cho a votar, y muchos cuidaron y contaron el voto de
sus vecinos por medio de la esencial labor de funcio
narios de casilla.

El INE registró una participación ciudadana de
61.04%, lo cual es menor a la participación registrada
en las últimas dos elecciones federales previas, cuan
do el porcentaje estuvo alrededor de 63%, lo cual nos
deja diversas lecciones para seguir impulsando la par
ticipación y la formación cívica.

Pero si un mensaje nos dejó esta elección, es que
somos un país democrático y queremos seguir apren
diendo y mejorando como ciudadanos e instituciones
para lograr un México con Desarrollo Inclusivo.

En Coparmex asumimos un papel activo durante el
proceso electoral, promoviendo el voto informado y
consciente por medio de la campaña "Participo, voto y
exijo", la cual buscó poner al centro las necesidades
ciudadanas y la conversación con los candidatos.

Por eso, organizamos los Diálogos con Candidatos a
la Presidencia, Diálogos y Debates con Candidatos a
gobiernos locales, municipales y al Congreso Federal y
Congresos locales por medio de los Centros Empre
sariales Coparmex; motivando así la firma del Acuer
do por un México con Desarrollo Inclusivo, en el cual
trabajamos con especialistas de diversos sectores para
incluir prioridades que nos permitieron trazar en con
junto un mejor rumbo como nación.

Además, lanzamos campañas de promoción del vo
to como #PorAmorAMéxico, #YoDefiendoLaDemo

cracia y #YoSíLeDoyYMeEncanta, y nos sumamos a
#MeVeo, promoviendo la credencialización, así como
a la campaña institucional del INE.
También, como desde hace 30 años, una vez más

participamos como Observadores Electorales regis
trando a mil 449 observadores a nivel nacional, quie
nes estuvieron vigilando y reportando lo sucedido du
rante la jornada electoral.

Como principal resultado de la elección, por prime
ra vez tendremos una presidenta, lo cual considera
mos como un acontecimiento histórico que debe abo
nar a mayor inclusión de las mujeres en los espacios
de decisiones y mayor pluralidad democrática.

En Coparmex seguimos convencidos de que la par
ticipación ciudadana es la clave de las elecciones y
nosotros los ciudadanos hacemos que este proceso sea
democrático, justo, confiable. En 2024, una vez más
demostramos que somos un país democrático y no po
demos dar ningún paso hacia atrás. Necesitamos se
guir fortaleciendo las instituciones democráticas, res
petando los contrapesos, garantizando derechos y li
bertades, fomentando la formación cívica y la partici
pación ciudadana desde temprana edad.

Los empresarios mexicanos expresamos nuestra
entera disposición de seguir construyendo un México
con Desarrollo Inclusivo en conjunto con el nuevo go
bierno federal a partir del diálogo y el trabajo colabo
rativo, buscando mayor reconciliación y cohesión so
cial para dejar atrás la polarización y separación. Por
que solo unidos, podemos construir el país que anhe
lamos. #OpiniónCoparmex
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Construcción avance sexenal de sólo 1%, CMIC
por más énfasis en infraestructura y 2025 difícil

Aunque el año pasado el rubro de la cons
trucción tuvo un rebote del 15%, para este
2024 esa industria no muestra grandes ex
pectativas en cuanto a su desempeño.

En el mejor de los casos terminará "ta
blas" o con un marginal avance, al igual que
un 2025 complicado dadas las limitaciones
que tendrá la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O. Con ello, para ese rubro que es nodal
para la economía por su efecto multiplica
dor, su avance sexenal en el mejor de los ca
sos andará sobre un raquítico 1%.

Y es que con Andrés Manuel López Obra
dor los dineros para infraestructura, como se
sabe, se concentraron en las obras insignias
y 2 o 3 estados. Además en este año dadas
las prioridades electorales el presupuesto a
infraestructura se redujo 30% con inversio

nes públicoprivadas que desaparecieron,
cuando en países como GB son las que se
privilegian.

De ahí que la cámara de ese ámbito, la
CMIC que preside Luis Méndez Jaled traiga
las coinversiones públicoprivadas como
prioridad al igual que acelerar el paso hacia
infraestructura en temas hidráulicos, ener
gía, educación y salud.

Estos elementos, dice Méndez son impor
tantísimos si se quiere aprovechar el
nearshoring. Inclusive se pueden crear fi
bras que detonen la vivienda.

La CMIC ya se ha reunido con el equipo
de Claudia Sheinbaum y se han presentado
propuestas para aumentar la inversión pú
blica en infraestructura que hoy está en sólo
2.7%, tres veces por debajo de lo requerido.
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Hay coincidencia en que 2025 para la
construcción, dependerá de cómo se ela
bore el presupuesto dadas las apreturas.
Méndez coincide en la necesidad que hay
de una reforma fiscal que amplíe la base de
recaudación.

Otro tema nodal para CMIC es el rol de
Sedeña de Luis Cresencio Sandoval. A la in
dustria realmente molesta este inédito com

petidor. Habrá que ver si hay una redefini
ción de su papel.

Como quiera un rubro básico, cuyo de
sempeño sexenal quedará lejos frente a las
enormes necesidades del país.

PROBABLE BAJA EN CALIFICACIÓN DE
NO AJUSTAR GASTO: HERRERA

Para Víctor Manuel Herrera, ex timón de S&R
es "muy probable" que la calificación crediti
cia de México sufra una baja en el corto plazo,
de no realizar los ajustes requeridos en el
gasto en 2025. Ello pondrá en riesgo el grado
de inversión en los siguientes 24 meses.

En un artículo en la revista del IMEF, el
experto destaca el déficit fiscal de 6% que
hoy se tiene, el más alto desde 1989, y una
deuda bruta del sector público de 940,000
mdd, o sea 400,000 mdd más que la cifra que
dejó Enrique Peña Nieto. Esto con ingresos
fiscales que aumentan a menor ritmo y en un
país con profundas diferencias que requieren
una continua inversión social. Obligado cui
dar nuestro perfil crediticio, remarca.

ORTIZ Y CHÁVEZ PRESENTAN Y
RELEVO EN COPARMEX CDMX
EN JULIO

Y en lo que es el proceso de sucesión en Co
parmex CDMX le platicaba que hay defini
dos dos contendientes que son Adalberto
Ortiz y Leovigildo Chávez. La asamblea se
fijó para el 25 de este mes y los candidatos
han comenzado a presentar sus propuestas.
El ganador reemplazará a Armando Zúñiga
para el 25 de julio conforme a la ruta crítica
establecida.

REITERA TV AZTECA DISPOSICIÓN AL
DIÁLOGO A "FONDOS BUITRE"
Recién se hizo público el juicio en el ámbito
del TLCAN que iniciaron Cyrus Capital y
Contrarían Capital contra TV Azteca. Hay un
pasivo de 219 mdd que la televisora de Ricar
do Salinas Pliego busca reestructurar.

El punto es que los dos "fondos buitre"
han rechazado platicar y lo que ahora bus
can es presionar al involucrar el Estado me
xicano. Ayer TV Azteca reafirmó su volun
tad de diálogo para llegar a un acuerdo que
responda a la realidad de la industria televi
siva de México y el mundo.

Además, un lío en el TLCAN no es preci
samente expedito.
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El dólar caro y el nerviosismo bursátil se traducirá
en presiones inflacionarias y en elevados costos
financieros, pero no hay crísis económica a la vista

s mentira queClaudiaSheinbaum enfren
tará una crisis económica en octubre, con
el arranque de su gobierno.

Algunos escandalosos están queriendo
hacer ver el nerviosismo en los mercados

desde el 2 de junio como el inicio de un
comienzo caótico, con reducciones al PiB,

inflación rampantey la posible pérdida del grado de inversión,
lo que hace varios días aquí explicamos que no es posible en
el corto plazo, porque existe la suficiencia y la voluntad del
gobierno para los pagos de la deuda que México tiene.

Una cosa es el nerviosismo, y otra cosa una crisis. Eso
tendría que estar muy claro, pero parece que no lo está.

Es verdad que el precio del dólar se disparó fuertemente a
partir de la posibilidad de que Morena tenga mayoría califica
da en el Congreso y de que Andrés Manuel López Obrador
insistiera sobre sus propuestas de cambios constitucionales.
Pero decir que de ahí provendrá una crisis es una falacia.

¿Podría haber una crisis en México? Sí, en cualquier mo
mento y por diferentes razones.

¿Cuáles? (l) Que Estados Unidos instrumente una política
arancelaria contra México bajo un se
gundo mandato de dona Id Trump, o
queéstecanceleelTMEC; (2) que se
configure una etapa de guerra global,
que rebase el conflicto IsraelHa
rrias o la guerra de Rusia en Ucrania,
involucrando a otras naciones; (3)
que ocurra una recesión fuerte en
Estados Unidos y nos arrastre; o (4)
que el Gobierno de México —saliente

o entrante—, configure una constelación de muchas acciones
que generen tanta, pero tanta desconfianza sobre el país, que
cientos de miles de millones de dólares huyan aquí.

Pero la verdad sea dicha, ninguno de esos escenarios está
en la mira hoy.

incluso en el escenario de que se materialice la reforma al
poclerjuclicial y se elija a losjuecesy ministros por voto directo,
eso no se traduce necesariamente en una voluntad negativa
para pagar la deuda. Por esa razón no debe prejuzgarse que
la calificación soberana bajará.

Es verdad que el dólar caro y el nerviosismo bursátil se
traducirá en presiones inflacionarias y en elevados costos
financieros, pero no hay crisis económica a la vista.

Menos aun cuando ayer el Servicio de Administración
Tributaria (SAT), de Antonio Martínez Dagnino, reportó que
el cobro de impuestos "superó en 100.2 por ciento la cifra
proyectada por la Ley de Ingresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2024".

El SAT recaudó dos billones 130 mil 565 millones de pesos, y
va por más. El país crecey el gobierno tiene dinero. ¿Cuál crisis?

AEROMÉXICO
La aerolínea que comanda Andrés Conesa parametrizó su
ruta de clescarbonización rumbo a las emisiones netas "cero"

en el año 2050. El objetivo dependerá, en 63 por ciento, del
uso de combustible sostenible de aviación; 21 por ciento de
la renovación ele la flota; y el resto ele eficiencias operativas.

Existe la

suficiencia y la
volunta del

gobierno para
los pagos de

deuda
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El PRI será la tercera fuerza en San Lázaro áespués
de Morena y el PAN, en una legislatura donde se
esperan reformas que impactarán la economía

a le he comentado que en los últimos tres
años TV Azteca ha dado pasos importantes
para mejorar el perfil de su deuda a partir
de buenos resultados en su operación que
preserven la confianza de los inversionistas
en la televisora.

Como suele suceder en los mercados, se
hacen presentes fondos de inversión buitre que buscan meter
ruido para ganar a río revuelto. En ese tenor la televisora de
Ricardo Benjamín Salinas Pliego ha mantenido un diálogo
abierto con los inversionistas institucionales para explicarles,
que el negocio de medios de comunicación tradicionales pasa
por una transformación en eso de atraer a las audiencias.

El caso es que luego de llevarse senda derrota en los tribu
nales de Estados dos fondos buitre que dejaron de participar

en la negociación con los tenedores de bonos han recurrido a
una nueva demanda, donde además involucran al gobierno
de México. Hablamos que tras 10 meses de estar al margen
de la negociación con TV Azteca, esos fondos han iniciado
una demanda en el mercado del TMEC que tienen México,
Estados Unidos y Canadá como una táctica de presión.

El expediente también ha sido
llevado a tribunales mexicanos sin

TV Azteca
éxito, pero valiéndose de la presión

mantiene ¡a mediática en un nado sincronizado
comunicación que no sorprende.
abierta con los La realidad es que TV Azteca man
tenedores de tiene abierta la comunicación con

bonos los tenedores de bonos y avanza en
  una negociación que no ha siclofácil,

pero donde prevalece la seriedad y
buena voluntad de la televisora mexicana.

LA RUTA DEL DINERO

Una vez concluido el recuento de los votos por parte del INE,
y si bien en la Cámara de Diputados la bancada mayoritaria
será la de Morena, en el caso de PAN y PRI quedarán como
segunda y tercera fuerzas, por lo que llevarán la voz cantante
de una oposición que debería participaren la discusión política
ante la expectativa que habrá reformas profundas que pueden
impactar a la economía. En tanto, en el PRI que presidente
Alejandro Moreno Cárdenas los trabajos se centran en dos
rubros: defender los votos para evitar la sobre representación
del partido guinda e iniciar los preparativos de una asamblea
nacional donde se habrá de definir hacia dónde dirigirá sus
baterías el tricolor. Varios refieren la necesidad de crear un

nuevo partido de oposición, de ahí que el PRI deberá de resistir
y transformarse para responder a más de seis millones de
mexicanos que le dieron su voto en las pasadas elecciones...
En lo que significa un mercado cíe gran potencial, la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que lleva Víctor
Villalobos Arámbula, realizó un seminario informativo so
bre certificación Halal que busca ampliar las exportaciones
a países de mayoría musulmana. México ha elevado el valor
de las exportaciones agroalimentarias a esas naciones y en
2023 alcanzó una cifra récord de 223 millones de dólares. Los

países con población ele mayoría musulmana representan
un mercado de más de mil 600 millones ele consumidores.
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Construcción avance sexenal de sólo 1%, CMIC
por más énfasis en infraestructura y 2025 difícil
Aunque el año pasado el rubro de la cons
trucción tuvo un rebote del 15%, para este
2024 esa industria no muestra grandes ex
pectativas en cuanto a su desempeño.

En el mejor de los casos terminará "ta
blas" o con un marginal avance, al igual que
un 2025 complicado dadas las limitaciones
que tendrá la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O. Con ello, para ese rubro que es nodal
para la economía por su efecto multiplica
dor, su avance sexenal en el mejor de los ca
sos andará sobre un raquítico 1%.

Y es que con Andrés Manuel López Obra
dor los dineros para infraestructura, como se
sabe, se concentraron en las obras insignias
y 2 o 3 estados. Además en este año dadas
las prioridades electorales el presupuesto a
infraestructura se redujo 30% con inversio
nes públicoprivadas que desaparecieron,
cuando en países como GB son las que se
privilegian.

De ahí que la cámara de ese ámbito, la
CMIC que preside Luis Méndez Jaled traiga
las coinversiones públicopriva das como
prioridad al igual que acelerar el paso hacia
infraestructura en temas hidráulicos, ener
gía, educación y salud.

Estos elementos, dice Méndez son impor
tantísimos si se quiere aprovechar el
nearshoring. Inclusive se pueden crear fi
bras que detonen la vivienda.

La CMIC ya se ha reunido con el equipo
de Claudia Sheínbaum y se lian presentado
propuestas para aumentar la inversión pú
blica en infraestructura que hoy está en sólo
2.7%, tres veces por debajo de lo requerido.

Hay coincidencia en que 2025 para la
construcción, dependerá de cómo se ela
bore el presupuesto dadas las apreturas.
Méndez coincide en la necesidad que hay
de una reforma fiscal que amplíe la base de
recaudación.

Otro tema nodal para CMIC es el rol de
Sedeña de Luis Cresencio Sandoval. A la in
dustria realmente molesta este inédito com

petidor. Habrá que ver si hay una redefini
ción de su papel.

Como quiera un rubro básico, cuyo de
sempeño sexenal quedará lejos frente a las
enormes necesidades del país.
PROBABLE BAJA EN CALIFICACIÓN DE
NO AJUSTAR GASTO: HERRERA

Para Víctor Manuel Herrera, ex timón de S&P
es "muy probable" que la calificación crediti
cia de México sufra una baja en el corto plazo,
de no realizar los ajustes requeridos en el
gasto en 2025. Ello pondrá en riesgo el grado
de inversión en los siguientes 24 meses.

En un artículo en la revista del IMEF, el
experto destaca el déficit fiscal de 6% que
hoy se tiene, el más alto desde 1989, y una
deuda bruta del sector público de 940,000
mdd, o sea 400,000 mdd más que la cifra que
dejó Enrique Peña Nieto. Esto con ingresos
fiscales que aumentan a menor ritmo y en un
país con profundas diferencias que requieren
una continua inversión social. Obligado cui
dar nuestro perfil crediticio, remarca.
ORTIZ Y CHAVEZ PRESENTAN Y
RELEVO EN COPARMEX CDMX
EN JULIO

Y en lo que es el proceso de sucesión en Co
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parmex CDMX le platicaba que hay defini
dos dos contendientes que son Adalberto
Ortiz y Leovigildo Chávez. La asamblea se
fijó para el 25 de este mes y los candidatos
lian comenzado a presentar sus propuestas.
El ganador reemplazará a Armando Zúñiga
para el 25 de julio conforme a la ruta crítica
establecida.

REITERA TV AZTECA DISPOSICIÓN AL
DIÁLOGO A "FONDOS BUITRE"
Recién se hizo público el juicio en el ámbito
del TLCAN que iniciaron Cyrus Capital y
Contrarían Capital contra TV Azteca. Hay un
pasivo de 219 mdd que la televisora de Ricar

do Salinas Pliego busca reestructurar.
El punto es que los dos "fondos buitre"

han rechazado platicar y lo que ahora bus
can es presionar al involucrar el Estado me
xicano. Ayer TV Azteca reafirmó su volun
tad de diálogo para llegar a un acuerdo que
responda a la realidad de la industria televi
siva de México y el mundo.

Además, un lío en el TLCAN no es preci
samente expedito.

(5>agulLar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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El terror de los montadeudas
Para preservar su identi

dad le llamaremos Pris
cila.
Madre soltera, con

dos hijas adolescentes y
con apuros económicos.
Ella cayó en la "trampa"

fie loS llamados "nioniadeudas". cuyo
préstamo de 1,500 pesos, solicitado a
ira vés de una aplicación digital, se ha
convertido en un dolor de cabeza.

Desde ese momento no vive en paz,
las amenazas a su integridad física, le
han destrozado los nervios y le han qui
lado el sueño, porque la aplicación digi
tal fe "hackeó" su lisia de contactos de

familiares y amigos, quienes sin deberla
también son amenazarlos.

De los 1,500 pesos solicitados, la deu
dasubióa2,500 en tan sólo cinco días,y
a pesar de que fue liquidada en menos
de una semana, Priscila recibe a diario
más ríe 20 llamarlas provenfenles de
Brasil, República Dominicana, Colom
bia y del Reclusorio Norte.
El más reciente mensaje ríe What.sA

pp que recibió, en cuyo perfil aparece
la fotografía ríe un lipo malencarado, le
advierten que muy pronlo visitarán su
domicilio con un oficio legal, "porque
usted aceptó términos y condiciones,
y una de las cláusulas graves dice que

albergar bienes al no tener dinero para
pagar obligatoriamente de no llegar a
un acuerdo, se requiere fuerza policial",
(sic).

La fallarle empleo o la acumulación
ríe deudas pon factores que faciliten la
tarea ríe los defraudadores, señala la
Comisión Nacional para la.Protección
y Defensa de los Usuarios ríe Servicios
Einaricieros CCond usef).

El parirán del Consejo Ciudadano de
Seguridad y Justicia de la CUMX,desta
ca que. en el periodo de 2021 a 2023, se
han identificado 925 apps reportadas,
ríe las cuales, 41 están activasen Google,
I59en.\l'k \ 110 en ambas plataformas.
Además, 205 tienen página web. Se han
liado ríe baja 124 links y 506 no se han
encomiado en ninguna plataforma. Se
tienen identificadas 35 apps de otros
países.
Las lácticas de los "monladeudasf

son tan eficientes que en menos de 15
segundos los usuarios entregan infor
mación personal, banCaria y laboral;
además de coniactos de clientes, fotos
familiares o videos:íntimos guardados
en el teléfono.
Los interefes se incrementan sin

previo aviso hasta volverse impagables,
luego vienen las amenazas para extor
sionar al deudor. Lamentablemente, los

aleñados no pueden interponer una
denuncia porque el préstamo se hace
ríe palabra. Las deudas, do ese modo, se
vuelven impagables porque los intereses
moral onos son excesivos.

GUÍA DE TURISTAS:
El próximo 14 de junio arranca oficial
mente la temporada de Avistamienio
de Luciérnagas en el pueblo de Nana
camilpa,'iiaxcaia. Durante dos meses,
los visitantes tendrán la oportunidad
de conocer la. belleza nocturna ríe es
le espectáculo natural, además de que
podrán degustar la cocina tradicional
de la región como el pan de pulque, en
meladas, huevo fie maguey y tamales
de agua miel, entre oíros... Creador del
concepto "Economía fie Barrio", Leovj
gildo Chávez aspira a dirigir las riendas
de la CoparmexCDMX para el periodo
20242026. Leo es líder empresarial,
con más de 30 años dentro del sector,
experto en Agendas fie Vinculación Po
hiieo Knipres,niales. El próximo 26 de
junio será el día clave para su carrera
profesiona 1. ¡Enhorabnena!

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx
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Mercados, entre
la volatilidad y los
extremos políticos
Si no te gustan los temas económicos o

relacionarlos con los mercados finan
cieros, no te culpo. A veces, los vaivenes
en estos indicadores son una especie de
una esquizofrenia colectiva que asusta
ala población en general. Pero es cierto,
el frágil equilibrio en los mercarlos se

rompe con cualquier noticia ya sea cierta o exagerada.
Por eso, decir que el peso se ha debilitado ante

el dólar por la aplastante victoria de la i1 y su Plan
C, es ¡mear un poco de miope y aldeano. Claro que
sigue afectando las variables internas; sin embargo,
hay otros factores fundamentales que influyen en el
apeólo por el dotar.

Desde el viernes nos enteramos de un aumento del
dólar en lorio el mundo como una reacción al dato de

las Nóminas no Agrícolas en Eti Según los expertos, est e
úllimo dalo es una clara señal de que el empleo sigue
fuerte en ese país, con lo cual se diluyen las expectativas
ríe que bajen las lasas ríe interés en Eti antes de septiem
bre. Dicen los que saben que los especuladores están
buscando invertir en títulos de deuda ahora que los
rendimientos todavía son altos y antes de que puedan
bajar en el ful uro. Para eso necesitan dólares.
Este dalo se junta con la reunión ríe la Reserva Fe

deral de KU (que empieza el miércoles) centrando la
atención sobre el número derecortes de tasasde interés

que podría ejecutar la autoridad monetaria, pero con
la certeza de que cada vez serán menos los recortes.

Incluso, la» cifras de inflación de mayo en EU que se
publicarán unas horas antes riel anuncio de la Fed riel
miércoles podrán generar mayor volatilidad en los mer
carlos. Un mal ríalo ríe inflación podría asustar a los
inversionistas y reavivar los temores de recesión que
llevan meses latentes.

Mientras esto pasa en América, donde los inversio
nistas temen una persistencia inflacionaria y al "popu
lismo" de izquierda;en Europa, el llamarlo "populismo"
de derecha pone nerviosos a los histéricos inversionis
tas, Las elecciones al Parlamento Europeo confirmaron
el domingo elauge de la extrema derecha, sobre lorio en
Alemania y Francia, donde incluso el presídeme Macron
i uvo que llamar a elecciones legislativas anticipadas.
Aunque la aplastante victoria de las derechas en Eu

ropa no modificó los equilibrios de poder en el Parla
mento Europea, eso ha. provocado incerlidumbre, algo
que no le gusta nada a los mercarlos. Estás dudas gene
ran alia volatilidad puesse trata delempoderamienio ríe
grupos polílicos que desde hace años quieren cambiar
las normas ríe la Unión Europea. Los nacionalismos
europeos sí inlimidan.

Además, ésta inCert idumbre eleva las primas de ries
go para l oda la deuda emitida por países europeos y con
ello se fortalece el dólar. Como en el caso de México,
los europeos luchan contra la volatilidad que genera el
(excesivo) miedo al empoderamiénio ríe los extremos
políticos, sin embargo, hay que ver hasta dondees mie
do irracional o ganas ríe especulan
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La reforma tributarla que viene
Parecía que lalia mucho

para que en México se
deba diseñar y aprobar
una reforma fiscal inte

gral que incluya a lodos
los sectores productivos,
y que acabe con los privi

legios de los que no pagan, porque son
coto fie poder o pertenecen al gran cír
culo de informales: o ambulantes, sino
también a lodos los que eslán exentos
o presumen la tasa cero.

Sin embargo, estemos en el umbral de
un escenario fie mucha presión para las
finanzas públicas, con una deuda pública
que tiene muchas jorobas de vencimien
los, cuyos compromisos alcanzan el 3%
del PIB para 2025, una cifra equivalente a
los 450 mil millones de pesos.
El hecho de tener una gran deuda de

nominarla en pesos y dólares que obliga
a México a pagar premios de doble dígilo
en las tesas de inierés para evitar que la
fuga de capitales se materialice, nos lleva
irreniediablemenie a replantear el cami
no de la reforma fiscal integral o seguir
emitiendo deuda con elevados réditos.

Sabemos que en México algunos mi
llonarios ledeben al fisco,pero los litigios
están en tribunales, por lo que habrá que
esperar tiempos prudentes de resolución
para, sabersiesos recursos irán a las arcas
nacionales o no.

también es de Conocimiento pleno y
público que muchos sectores pagan me
nos impuestos o están exentos, porquese
desempeñan o están involucrados en la
culiura. salud, educación, alimentación,
el transporte de mercancías, la expolia
ción, el campo, los hospitales, las escuelas
o la edición de libros, por citar algunos
ejemplos.

Sin embargo, lo más grave es que te
nemos a más de 36 millones de personas
que se mueven y viven en la economía
informal.

Es pro ha ble.que ese ejército de mexi
canos pague una cuota a sus líderes,
autoridades locales o parlido político
únicamente por lener el derecho a ven
der en la vía pública.

Es comprobable que todos ellos, ade
más, se cuelgan del tendido eléctrico pú
blico y evaden y eluden al fisco, porque
nadie Sabe cuánto venden, a la vez qué
manejan millones de pesos en efectivo
iodos los días. No hay una.cifra real de
lo que vale esa economía subterránea.
Hay oirá numeralia que sí está en el

sistema financiero y que pertenece al cri
men organizado o personajes de dudosa,
reputación, en donde nadie mete la ma
no. El circuiio financiero esta Silencioso,
y sufren del mismo contagio la Unidad
de Inteligencia Financiera y las fiscalías
estatales.

\o obstanle que el SAT informó que

la recaudación tributaria creció 5.8% en

los primeros 5 meses de 2024, en compa
ración con el mismo periodo del año pa
sado, y alcanzó los 2.1 billones de pesos.
es claro que necesitamos una reforma
fiscal integral.

2025 sera el año de los preparativos
para ese propósito.

HAY EOCOS de alerta encendidos en

los grupos aeroporluarios por la dismi
nución que se observó en el mearle mayo
pasado en el itálico de pasajeros,a causa
del impacto en la revisión de motores an
ticipada a aeronaves Airbus que afecta a
las aerolíneas Volaris y Viva Aerobús. Ea
merma más fuerte la sufrió GAP con un

2.3%, y fue el aeropuerto de Mexicali el
más afectado, con una caída de 39.6% en
la comparativa anual, seguido de More
lia y ! ¡¡nana. De manera desagregada, el
tráfico ríe pasajeros nacionales rayó 4.1%
por el débil dinamismo de Mexicali y Mo
relia, mientras que el tráfico de pasajeros
internacional incrementó marginalmenle
en 0.3%, apoyado por los aeropuertos de
Manzanillo, Mexicali y Los Mochis.

Por su lado, el tráfico total de pasaje
ros para Asur y Oma registró variaciones
anuales de 3.1% y 0.6%,respectivamente.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx

Contra RéplicaFecha: 11/06/2024
Página: 13

Area cm2: 302

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 57,192

Página 55 de 65



Claves para empresas
en tiempos de cambio
El tablero electoral cambió y, con él,
las reglas para el funcionamiento de
buena parte de la economía. Veremos
en qué sentido y quiénes tendrán la
capacidad de leer y adaptarse al nue
vo entorno.

Las elecciones ya pasaron, pero
no la sorpresa del resultado. Si
bien desde las empresas ya se
daba por descontado el triunfo
de Claudia Sheinbaum, la pre

sencia de Morena en el Congreso y el
dominio en muchos de los estados, mu
nicipios y congresos en disputa supe
ró hasta las propias expectativas de los
ganadores.
Es por ello que, en la última sema

na, no pocas empresas se preguntan
cómo será el nuevo tablero en el que la
próxima presidenta, muy probablemen
te, cuente con los votos necesarios para
cambiar cualquier ley, incluida la Cons
titución. ¿Qué implicará el nuevo diseño
institucional en el que actores clave pa
ra la economía están en ruta de transfor

marse o desaparecer? Frente a esta nue
va realidad, hay diversas preguntas que
todo actor económico puede ir ponien
do en el radar para navegar en los nue
vos tiempos.
¿Qué lugar ocupa mi empresa y mi

sector en la ruta del nuevo gobierno?
Aunque todavía está por verse cuáles se
rán las prioridades de la nueva adminis

tración, ya es evidente que hay sectores
que se verán afectados. El proyecto, por
ejemplo, de empujar la ampliación de
los trenes de pasajeros que propuso en
campaña la presidenta electa coloca de
manera natural a un conjunto de empre
sas en una futura mesa de trabajo del go
bierno federal.

¿Quiénes serán los nuevos interlocuto
res clave? Hacer un mapa de cuáles son
las posiciones desde las que se toman
decisiones estratégicas para la empresa,
ya sea desde el gobierno federal, en las
dos cámaras federales o en los gobier
nos estatales y municipales, resulta vital
para entender qué opiniones habrá que
seguir en los siguientes meses.

¿Cuáles son las vulnerabilidades que
en materia de política pública o leyes en
frenta mi organización? Variables que re
sultan especialmente relevantes en secto
res que dependen de concesiones, que
son muy regulados o que son muy sensi
bles a cambios en el marco legal.
¿Qué tanto depende mi empresa de

la autonomía del Poder Judicial y su di
seño actual? Si bien en principio a todo
agente económico le afecta el riesgo de
tener un sistema judicial subordinado al
Poder Ejecutivo, aquellos sectores que tie
nen muchos casos en tribunales, que acu
den constantemente a pedir protección
o que destinan muchos recursos a litigar
son más vulnerables a las posibles nue

vas reglas.
¿Cómo se relaciona mi empresa con

los órganos autónomos? La pregunta es
clave a la luz del llamado Plan C. Imagi
nar, por ejemplo, un mercado sin regu
ladores que pueden desaparecer en los
siguientes meses, resulta vital para algu
nos jugadores.
¿Cómo está el ambiente dentro de

mi empresa después de las votaciones?
Entender lo que el resultado electoral
muestra sobre el estado del país, sus ten
siones, filias y fobias, también resulta es
tratégico. En especial, cuando parte de
la agenda legislativa de los últimos tiem
pos se ha enfocado en aspectos del mun
do laboral como el manejo del estrés, las
condiciones laborales, y hay temas pen
dientes como la duración de la jornada
laboral, entre otros, que deberá resolver
el nuevo gobierno.

Las definiciones necesarias para po
der responder a estas y otras preguntas
se irán dando a lo largo de las siguientes
semanas y meses. Por lo pronto, resulta
fundamental para cada agente económi
co poner en la mesa estas interrogantes y
comenzara imaginar las soluciones pa
ra poder tomar decisiones.
El tablero electoral cambió y, con él,

las reglas para el funcionamiento de
buena parte de la economía. Veremos
en qué sentido y quiénes tendrán la ca
pacidad de leer y adaptarse al nuevo
entorno.
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Banxico ya
no puede
ser el mismo

La última vez que se reunió la Junta
de Gobierno del Banco de México

para tomar una decisión de política
monetaria, el 9 de mayo, este país
se preparaba para celebrar elec

ciones federales escenarios compatibles
con una futura estabilidad económicofi
nanciera.

Para ese momento los mercados des

contaban la posibilidad de que, efecti
vamente, la candidato del oficialismo se
alzara con el triunfo y recibían con calma
esa posibilidad, porque también preva
lecía una expectativa de contrapesos le
gislativos.

Sin embargo, después de los resultados
de la elección del pasado 2 de junio, ni el
Banco de México, ni los mercados finan
cieros, ni nadie, puede ser igual.

La enorme responsabilidad que implica
para un gobernante llegar con una mayo
ría calificada fue apedreada, no por la
futura mandatario, sino por el Presidente
que ya se va.
Como si se tratara de su peor adver

sario, Andrés Manuel López Obrador se
ha encargado de encarecer la llegada
de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, y ahora la obliga a hacer
toda clase de declaraciones y amarres
políticos para evitar que su llegada sea
en un ambiente de crisis de confianza
financiera.

Y el banco central, ¡unto con todos los
demás, tienen que considerar este escena
rio del uso faccioso y vengativo de López
Obrador de la futura mayoría calificada
en sus escenarios de actuación.

Pueden dentro de Banxico pensar que
están a salvo de los ánimos autoritarios

de quien ya se va, porque no está el
banco central en la lista destructiva de

los organismos autónomos que pretende
desaparecer, pero nadie puede dar por
descontado que en estos poco más de
100 días que quedan de gobierno pue
da surgir alguna iniciativa descabellada,
como darle un mandato dual al Banco
de México.

El objetivo prioritario del Banco de Mé
xico no es sólo que la inflación sea baja,
sino procurar la estabilidad del poder
adquisitivo de la moneda nacional y eso
amplía el rango más allá de los niveles de
precios al consumidor.
No hay en este país objetivos de tipo

de cambio, mucho menos paridades fijas,
pero la acelerada deprecación del peso
frente al dólar no apuntala precisamente
sus planes de iniciar un relajamiento de la
política monetaria en dos semanas.
No hay un traspaso automático de un

dólar caro a los precios, pero en el juego
de las señales hay que dar la menor can
tidad posible de pretextos para promover
la puerta de salida.

Más allá de que los integrantes de la
Junta de Gobierno deberían incorporar a
su análisis estas cuestiones políticas que
acaban por mover el comportamiento
de los mercados financieros, la propia
dinámica inflacionaria da suficiente ma

terial como para que piensen dos veces
si realmente llegó la hora de iniciar con
un ciclo de política monetaria más laxa.
Por lo pronto mañana habrá decisión

de política monetaria de la Reserva Fe
deral de Estados Unidos y está más que
cantado que no habrá ningún movimiento
en la tasa de interés.

Lo que cuenta es el balance de riesgos
que hagan hacia adelante para anticipar
una futura primera fecha de baja en la
tasa de referencia estadounidense, ac
tualmente en el rango de 5.50 por ciento.

Descontados los temas inflacionarios y
monetarios, Banxico tendrá que evaluar
los asuntos políticos de final de sexenio.
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¿Qué tan lejos está el Net Zero en Aviación?
Al abrigo de la Iniciativa

CORSIA (Sistema de
Compensación y Reduc
ción de Carbono para la
Aviación Internacional),

impulsado por la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI),
con el apoyo de la Asociación de
Transporte Aéreo Internacionall (IATA),
las armadoras de aviones, los aero
puertos agrupados en el Consejo In
ternacional de Aeropuertos (ACI) y
mulltitud de empresas dedicadas al
desarrollo de tecnologías para mejora
del medio ambiente, la industria del
transporte aéreo se trazó la meta de
lograr cero emisiones de carbono en
el año 2050.

Hay que partir del hecho de que
el transporte aéreo es responsable
del 2.5% de las emisiones de C02

y algunos científicos añaden que ello
corresponde al 4% del calentamien
to global, ya que también hay otro
tipo de gases que emiten los aviones,
razón por la cual desde el 2016 la
Asamblea de la OACI, en la cual par
ticipan la mayoría de los países del
mundo, se comprometió a dar pasos
seguros, explícitos y medibles para
atajar este problema.
El llamado Net Zero ha ¡do avan

zando con diversas iniciativas, entre
las que se incluye la compensación de
emisiones de C02, que pretendía que
a partir del 2021 se estabilizaran los
niveles alcanzados en 2019 en todas las

emisiones de la industria. Aunque por
obvias razones el programa se vio inte
rrumpido con la pandemia, eso fue un
"respiro" pues muchos países cancelaron
operaciones aéreas, pero lo cierto es que
el recurso de las compensaciones, que
usan muchas industrias, no ha logrado
ser del todo eficaz, porque la "compra"

de bonos para borrar la huella de car
bono no parece ser tan popular como se
pretendía en principio.
No obstante, la industria aérea en

contró un recurso que ha sido la mejor
manera de enfrentar al problema, a tra
vés del uso de Combustible Sostenible de

Aviación (SAF), el cual estima la IATA
podría representar alrededor del 65% de
la reducción de emisiones que necesita
el sector para llegar al objetivo de cero
emisiones netas en 2050.

Esto parece ser una muy buena ¡dea,
aunque hay algunos síntomas de que la
producción de SAF va muy lenta. Ale
jandro Block Novelo, gerente de
Nuevas Energías y Tecnologías de la
IATA, hace notar que a pesar de que se
han mulltiplicado las inversiones en la

producción de SAF (y además se han
hecho enormes esfuerzos por desarollar
nuevas tecnologías con insumos varia
dos para garantizar el suministro), lo
cierto es que al día de hoy, apenas se
produce un 0.5% de las necesidades
de la industria. Pero, aunque se ve difícil
que en 35 años se llegue a producir lo
suficiente, la tecnología puede dar el
salto para hacerse exponencial y esto
ayudaría mucho, en lo que se prueban
los nuevos propulsores de hidrógeno y
eléctricos.
Por cierto, Aeroméxico acaba de

presentar su informe de sostenibilidad
y aseguró que en el 2030, al menos el
5% de los combustibles de aviación que
consuma serán del tipo SAF, a través de
planes de adquisición en los mercados
donde opera, en tanto que un 20% será
con SAF producido en México, asunto
en el que hay que insistir mucho porque
aunque hay esfuerzos para impulsar la
producción, aún no está claro quién lo
podrá fabricar y vender. Estaremos muy
pendientes.
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Reforma judicial, va; antes,
diálogo: CS

a virtual presidenta de México,
Claudia Sheinbaum, dijo queI la reforma judicial se aprobará en
septiembre, luego de un proceso
de apertura y diálogo en todo el

país.
Al salir de la comida con el presidente

Andrés Manuel López Obrador,
informó que acordaron concentrarse en
5 reformas, entre ellas la judicial.
Las otras cuatro son: 1. El apoyo a

las mujeres de 60 a 64 años de edad;
2. Becas para los niños de educación
pública; 3. Reforma a la Ley del ISSSTE,
para aumentar la pensión de los maes
tros; 4. Que no haya reelección.
Sheinbaum aseguró que eso fue lo

que le propuso ella al Jefe del Ejecutivo
y éste, aceptó.
Propuso que en todos los casos se

haga una consulta amplia.
Y específicamente en el caso de la

Reforma Judicial que el diálogo se abra
no sólo en parlamento abierto, en el po
der legislativo, sino un diálogo nacional.
Que participen todos los involucrados

con el derecho y la justicia: las barras de
abogados, las facultades de las universi
dades públicas, los ministros y magistra
dos, los trabajadores del poder judicial,
y que sea una discusión amplia.

Le preguntaron si habían hablado en
torno a la volatilidad en los mercados

que provocó la posibilidad de que se
apruebe en el poder legislativo una re
forma judicial.
Descartó que pudiera tener impac

to y subrayó que conversaron sobre la
fortaleza de la economía y las finanzas
públicas.
El presidente López Obrador, "nos va

a dejar muy buenas finanzas".
La virtual Presidenta de México abrió

espacio para el diálogo en torno a la es
pinosa reforma judicial que busca llevar
adelante el presidente López Obrador.

Pero no descartó su aprobación. Dejó
claro que se discutirá de aquí a que ini
cie el periodo legislativo en septiembre.

Al tiempo.
Plata, en pos del top five
Es conocido que México en los últimos
años se ha convertido en un territorio

muy atractivo para los bancos.
A la fecha, están en lista de espera de

autorización por parte de la Comisión
Nacional Sanearía y de Valores, cinco
instituciones.

La enorme área de oportunidad que
México tiene en inclusión financiera, sin
duda es la principal causa.
Por supuesto que también cuenta la

estabilidad macroeconómica y la inexo
rable oleada digital a la que está llama
da a subirse el país.

De entre un grupo de firmas que están
solicitando licencia para convertirse en
bancos, destaca la de Plata.
Conducida por un brillante y audaz

joven italiano llamado Neri Tollardo,
cobijado por un robusto equipo de figu
ras de renombre en el ámbito financiero,
Plata Card, es una singular Sociedad
Anónima Promotora de Inversión (Sapij,
que desde febrero del 2023, ingresó
solicitud para obtener una licencia de
banca múltiple.
A poco más de un año de haber

lanzado su primer producto financiero:
Plata Card una tarjeta de crédito con
beneficios personalizables y una app,
desde la que se tiene el control total de

la tarjeta y las transacciones con un
capital inicial de 150 millones de pesos y
un financiamiento posterior por 100 mi
llones de dólares, maneja un portafolio
de 1.1 mil millones de pesos y 400 mil
usuarios activos.

Tollardo se desarrolló en JP Morgan
y luego en Rusia, en el Tinkoff Bank, un
banco digital, sin sucursales ni sedes físi
cas; en la tendencia de los neobancos.
Tinkoff comenzó a estudiar diferen

tes países para realizar su expansión,
y entre ellos a México. Tollardo estuvo
en México con ese propósito. Luego,
cuando estalló la guerra entre rusia y
Ucrania, salió de inmediato de ese país
y ¡unto con otros financieros del mismo
grupo decidieron venir a México por su
enorme potencial financiero.
Tinkoff llegó a convertirse en el se

gundo mayor proveedor de tarjetas de
crédito en Rusia y el banco digital más
grande del mundo, por el número de
clientes.

Tollardo está convencido de que
México en un lustro se transformará ra
dicalmente el universo de instituciones
financieras.

En ese tiempo, proyecta que Plata
Bank podrá estar entre las primeras cin
co posiciones del ranking bancario mexi
cano. Por ahora está buscando transitar

de ser una Sapi de tarjetas de crédito
con facilidades a un banco en México.

Los 150 millones de pesos del capital
inicial de la institución se originó con
recursos de sus ejecutivos y un fondo
de capital privado en Estados Unidos:
Baring Equity Global. Este fondo fue
inversionista de Tinkoff Bank.
Y el segundo financiamiento que
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obtuvo por 100 millones de dólares se
lo concedió Fasanara Capital, gestor
de fondos con sus oficinas centrales en

Londres y regulado por la FCA de Reino
Unido.

Fasanara es el fondo para Fintechs
más importante y grande en Europa y

es la primera vez que invierte en una em
presa mexicana que otorga préstamos al
consumidor.

A Tollardo no le impresiona el cambio
de gobierno y la caída que han registra
do los mercados en la última semana.

Lo que está pasando en México no se
compara ni remotamente con lo que
pasó en Rusia, dice.
Su objetivo es democratizar el acceso

de la banca a los mexicanos, especial
mente aquellos que están desatendidos
por la banca tradicional.
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El autor

Hofold James,
profesor de
f~is¡©r¡qy Asunte
Bernacionales
Hf 16 Universidad
¦ifefaicetom
es el autor, Rféa
recientSrtesfe, de
Seven Crashes:
The Economic Crí
ses That Shaped
Cíobaíization
(Yatg Universitp
P®Si!2023].

PRINCETON. A nivel mundial,
las democracias parecen frá
giles^ a la defensiva, Abun
dan las comparaciones cen
la década de 1970 y él pe

riodo de entréguerras. En Estados Unidos,
los buenos resultados dé Donald. Trump en
las encuestas recientes han desencadenado
Otra ola de temor sobre el nacionalismo
autoritario. Para muchos de quienes siguie
ron de cerca las elecciones presidencia
les estadounidenses de 2016 y 2020, su
ventaja en los estados indecisos clave es
francamente alarmante.

La peor estrategia para los demócratas
de todo el mundo, y para los demócratas
de Estados Unidos, sería imitar a sus opo
nentes. Ése es un juego qiMno pueden
ganar. Sin embargo eso es preeisaífténte lo
quéíBychós están haciendo. Consideremos
él nuevo paquete de aranceles a China del
presidente estadounidense Jaé Biden, el
cual supone una reversión más radical de la
política comercial tradicional estadouniden
se que cualquier cosa quesl propio Trump
haya adoptado durante su Presidencia.

Si b"en los titulares han enfatizadoigl aran
cel del 100% sobre los vehículos eléctricos
(EVBhino.s, la verdadera historia se reffie
a las baterías, el acero,, el aluminio y los
semiconductores. Aunque el público no com
pra estos bienes directamente, son insumos
para muchos productos y electrodomésticos
fabricados en Estad» Unid® Presumible
mente, la administración Biden espera qyq
lós estadounidenses apenas sientan ningún
efecto económico y sólo vean que las cosas
se ponen duras SOn China.
Sabernos lo que lós arancelas no ha

rán. No Orearán (ni recuperarán) mochos
empleos en Estados Unidos, porque si Esta
dos Unidos fabricara vehículos eléctricos o

paneles solares a gran escala, dependería
casi por gerfipleto de fábricas automati
zadas. Lós ararigelef tampoco mejorarán
las relaciones éon los aliados de Estados

UnidcB por ejemplo, fomentar» el afian
zamiento de amigos. En cambio, es proba
ble que los productores europeos pierdan
mercadas para los productos de ingeniería
vendidos a China, a medida que aumenta
la producción industrial interna china.
Los aranceles tampoco acelerarán la

descarbonización. Por el contrario, al en
carecer las tecnologías verdes esenciales
(retrasando así su adopción masiva), Biden
hará que el mundo sea más cálido. Ade
más, como muestra un informe reciente del
Banco Europeo de Reconstrucción y Desa
rrollo, sigue siendo cierto que los minerales
•y tierras raras (galio, germanio) necesarios
para las costosas piezas de la tecnología
de baterías provienen en su mayoría dé
China.

Por último, los aranceles no mejorarán el
historial de derechos humanos de China.
Simplemente alentarán a quienes ya creen
que la retórica estadounidense sobte los
derechos humanos es pura hipocresía y
puede ignorarse con seguridad.
Pero los aranceles tendrán un impacto:

ayudarán a Biden a perder las elecciones.
No importa qué tan altos los establezca

la administración actual, Trump siempre
podrá afirmar que los fija® aúrBiá.s. Biden
seguirá pareciendo'COmo si simplemente es
tuviera respondiendo al desafío de Trump, y
de uná manera geriátrica y poco entusiasta.

Además, los aranceles han validado el
argumento del presidente chino Xi Jinping
y del présidénte'fijso Vladimir Putin acercé
de que el viejo orden internacional se ha
rota porque Estados Unidos juega con las
reglas Aiifea rápida y fle>diigMjgBiás
importante (en el contexto de una elección)
es que los aranceles agravarán el problema
del aumente de los costos para los estadou
nidenses dSffiurfes y Corrientes. La campaña
de TrurrBya haBkB) <ii la inflación uno
de sús principales problemas. En sus mítines,
TiBnp afirma ¡mentirosc^Hite, por sHjssto)
que ya no puedecomer tocino en sus sánd
wiches porque cuesta demasiado.

Bidebata idbreB inflad® está muy mal
entendido. Como todos los gobiernos occi
dentales, la administración Biden puede se
ñdsBque a inflación ha caído rápidamente
y está dentro del rango del antiguo objetivo
del 2 por ciento. Pero eso no Ig ¡importa a
la gente corriente. Ven que los costos han
aumentado dramáticamentedesde la pan

I deCoviá19, poniWMin a un largo
periodo de estabilidad de precios.::
Si bien la inflOción¡ jeumulMI podría

rondar en el 20% desde 2020, la percep
ción es aún peor, porqué lós consumidores
y los medios de comunicación tienden a
centrarse sólo én unos pocos artísulos extra
Biflacionarios, corno eBjc^He TruriB. La
vivienda y la comida se han:'Vuslto mucho
más caras. Un galón de leche que costaba
$3.25 a principios de 2020 costará más
dS$4 en 2022; una decena de huevos
pasó de 1.45 dólares al comienzo de la
pandemia a 4.82 dólares en enero de
2023, antes de caer a 2.86 dólares. Al
mismo tiempo, los votantes no piensan: en
la. ropa y otros artículos,, cuyos precios su
han mantenido relativamente estables (o
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inolüSo han disifrinuido, cómó>>§n el caso de
los vehículos eléctricos). Pero: probablemente
notarán un aumento .én lós precios de una
amplia gama de productos de consumo
como resultado de los nuevos aranceles.

En ésteséntido, la década de 1970 ofre
ce algunas lecciones. En aquel entonces,.
Estados Unidos intentó excluir los automó
viles japoneses y otros productos manufac
turados que eSBriásBaratos y eficientes.
El resultado Sólo fue momentáneamente

benewÉfco: para Sü productores Istadou
nidenses. En el mediano plazo, perdieron
mercados y credibilidad, y a la larga tustíe
ron que adaptarse tardíamente a las nue
vas técnicas. El proteccionismo costó a los

fabricantes de automóviles estadounidenses
un tiempo valioso para realizar cambios y,
en última instancia, destruyó empleos en
lugar de crearlos. También enajenó a los
consumidores que estaban preocupados
pnj a inflacicB lo qu<ggn última instanciH
contribuyó a la derrota del presidentejimmy
Cárter en las elecciones dq 1980.

En 2023, la administración Biden se es
forzó IffjHho en explicar que rto se estaba
desvinculando dé China, sólo "eliminaba
riesgos1". Pero ahora, presa del pán¡cSf ha
adoptado una política agresiva dedesaco
plamiento consciente.

Ungob ierno no inspirará repentinamente
a los votantes porque decidió desacoplarse

Mi logrará niiflB progreso significativo Bn la
lucha contra el cambio climático al transferir
los costos a Otros. En 1944, el secretario»
Tesoro de Estados Unidos, Henry Morgen
thau, observó que "la prosperidad, como la
paz, es indivisible. No podemos darnos el
lujo de tenerlo esparcido aquí o alláHntie
los afortunados o disfrutarlo a Hptfflsas
de otros".

Ese mensaje era correcto entonces y b
es ahora. Los líderes políticos inspiran con
fianza cuHd&Seden |jMo.Bgf que sus
políticas beneBian a la Bnte común, redH
cen los precios y hacen disponibles mejores
prcBicks,, Asi ler^^Wpbiernoáficaz, w
muchas democracias actualmente no están
cumpliendo con los objetivos previstos.
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FEMSA recomprará 600 mdd en ADS en EU
Filial deGigante reestructura deuda
Volkswagen Leasing pagará dividiendo
Christian Dioren la mira

Fomento Económico Mexicano (FEMSA), un
conglomerado industrial con participaciones en negocios co
mo el embotellador o las tiendas de conveniencia, planea re
comprar 600 millones de dólares de American Depositar/
Shares (ADS) cotizados en Estados Unidos.

La decisión de la empresa, qy§ es dueña de Oxxo y la
embotelladora CocaCola FEMSA, forma parte de: un nuevo
acuerdo de rfóOrfipra acelerada d# acciones (ASR, por sus si
glas en inglés), el cual concluirá a más tard§fHi el cuarto tri
mestre de 2024.

Al mismotiempo, FEMSA anüftóió que concluyó el ASR
anunciada fen rn 2024, cuya Aregq^Biiflla&SKií
dones recompradas a su amparo fue el 28 de mayo de este
año. La empresa recompró aproximadamente 3.2 millones de
ADSsa un preció promedio de: 123.27 dólares por ADS, por
Un monto agregado de 400 millones de dólares.

Cuando emprenditíel primer ASR, ©liseriglomerado mexi
cano dijo que el anuncioera consistente con su estrategia de
asignación de capital, y el compromiso de aumentar los retor
nos de capital a sus inversionistas, un plan que lleva por nom
bre Femsa Forward.

Grupo Gigante, que administra Sendas aspecializadas,
restaurantesy bienes rakgs, dijo que: Inmobiliaria Conjunto
Polanco, una de sy|sBft]presas asociadas, contrató un crédito
simple por hasta 1,400 millones de pesos, c0n el objetivo de
reestructurar y sustituir pasivos bancarios.

El BevHinanciamiento, quéMfefiéiitrataclo con Santander
México y Banco Inbursa, tiene un plazo de disposición de 60

días y un vencimiento en 2031.
"Inmobiliaria Conjunto Polanco, es una asociada de Gru

po Gigante, en la que está última tiene, indirectamente, el
41.6% de su capital social", dijo la empresa.

Volkswagen Leasing, el brazfteRanciarriier^HiMé
xicp de la qutomofrizyolksyyctgen, dijo que pagará un diviH
dendo en #fectjV0 por 4,835 millones 558,499 pesos entre
sus accionistas)

La empresa no dio detalles sobré el monto por título que pa
gará del dividendo, ni tampoco sobre la fecha de paga.

El divllerlt) prdSferM» la cuenta ARgclad fiscaHet^B
acumulada al 31 de diciembre de 2023 y corresponden a
utilidades pendientes de aplicación del ejercicio social 2023
de Volkswagen Leasing.

Un tribunal italiano puso el lunes bajo administración judi
cial a una empresa propiedad de la unidad italiana del gru
po de moda franeés Christian Dior por subcontratar su produc
ción a empresas chinas qye explotaban a los trabajadores.

El tribunal deMilán ordenó un año de administración para
Manufacturers Dior Srl, s^j&n la sentenciavista por Reuters.

De acuerdo a la sentencia, la empresa no aplicó "medidas
adecuadas Hira verificar las condiciones de trabajo rea® ji
las capacidades técnicas de las empresqs contratantes".

Diorifl la tercera empresa de moda a la que el tribunal de
Milán pone en el punto de mira por cuestiones laborales simi
lares tras el Grupo Armani erí abril y Una compañía italiana
de bolsos el año pasado.
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Guía de estrategia de inversión para principiantes
Una de las dudas más frecuen

tes que tienen las personas
es sobre cómo invertir su

dinero. Responder a esta
pregunta requiere primero

contestar otras:

• ¿Cuál es el objetivo de tu inversión?
Por ejemplo: ¿construir patrimonio pa
ra tu retiro, comprar una casa, hacer un
viaje o simplemente tener dinero para
emergencias?
• ¿Durante cuánto tiempo vas a invertir?
Esto está muy relacionado con la pregun
ta anterior: tu horizonte de inversión suele

depender de tu objetivo.
• ¿Cuánto riesgo puedes manejar? Los
mercados financieros tienen épocas bue
nas y malas, en ocasiones suben mu
cho, en otras tienen bajas muy rápidas y
pronunciadas.
• ¿Cuánto riesgo realmente necesitas to
mar para poder alcanzar ese objetivo?
¿Es más o es menos de lo que puedes
manejar?

Si uno tiene esto claro, construir e ¡m
plementar un portafolio de inversión ade
cuado no es una decisión complicada.
No se necesitan modelos financieros so
fisticados. De hecho, la estrategia correc
ta puede ser muy simple y efectiva.

Pero mucha gente se equivoca
porque:
• Persigue rendimientos y se olvidan com

pletamente del riesgo. Muchos ni siquie
ra saben en qué pusieron su dinero, ni de
dónde salen los rendimientos. La prime
ra regla de las inversiones es: nunca in
viertas tu dinero en algo que no entiendes
perfectamente.
• Piensa en términos de un instrumento

"ideal", del mejor "producto" para inver
tiry no de un portafolio diversificado. Eso
los convierte en presa fácil de vendedores
disfrazados de "asesores patrimoniales",

cuyo ingreso depende del producto que
logran comercializar.
• No se preocupan por un elemento cru
cial, que impacto de manera directa el
crecimiento potencial de su dinero: los
costos implícitos que tienen muchos pro
ductos e instrumentos de inversión, ade
más de las comisiones transaccionales.

• No entienden que la volatilidad es al
go normal en los mercados financieros y
que puede afectar, significativamente, in
cluso a las inversiones que se consideran
más "seguras".
• Se olvidan de los efectos de la infla
ción y de sus efectos en el valor del di
nero en el futuro. El principal objetivo de
las inversiones es lograr un crecimiento
real de nuestro dinero (es decir, por arri
ba de la inflación).
• Desconocen el poder del rendimiento
compuesto.
• Quieren tomar decisiones de inversión

de largo plazo, basándose en perspecti
vas y "expectativas" de corto plazo.

Estrategias de inversión
a corto plazo
Cuando uno tiene metas a corto pla
zo (menos de cinco años), la estabili
dad y la liquidez son lo más importante.
Uno no puede darse el lujo de exponer
se demasiado a la volatilidad de los
mercados.

En algunos casos se requiere liquidez
inmediata (por ejemplo, el fondo pa
ra emergencias). Esto se puede lograr
con un buen fondo de inversión en ins

trumentos de deuda, a través de algu
nas fintech bien estructuradas o inclu

so sofipos reguladas sujetas al Fondo
de Protección (nunca hay que depositar
en ellas más de lo que garantiza dicho
fondo).

En otros casos la liquidez no es tan im

portante y uno puede aprovechar instru
mentos de tasa fija de mayor plazo, pero
siempre en consistencia con el plazo [ho
rizonte) de nuestra inversión. En otras pa
labras: uno debe tener claro cuándo ne
cesitará acceso a su dinero.

Pero uno puede contemplar Cetes
desde tres meses a dos años. Para ob

jetivos a más de tres años, los Udibonos
a este plazo son interesantes porque ga
rantizan una tasa real (arriba de la infla

ción) pase lo que pase.
Quiero dar un ejemplo concreto. La es

trategia que yo utilizo para mi fondo para
emergencias es la siguiente:
• El equivalente a un mes de mis gastos
está en el fondo BONDDIA (en Cetesdi
recto) que me da liquidez diaria.
• El resto está invertido, de manera es
calonada, en Cetes a 28 días. Así, una
cuarta parte de estos recursos están dis
ponibles cada semana y la totalidad en
menos de un mes.

Esta estrategia puede no ser buena
para otras personas, sobre todo para
aquellas que apenas están construyen
do su fondo para emergencias. A mí me
funciona porque lo tengo completo y
además dispongo de un colchón adicio
nal: vivo un mes por delante. Esto signi
fica que el dinero que voy a gastar este
mes, es dinero que ya gané el mes pa
sado y que ya está sentado en mi cuen
ta, accesible en caso necesario. Porque
mi plan de gastos es flexible y siempre,
si la vida me tira alguna curva, lo pue
do ajustan
Cuando se trata de inversiones a lar

go plazo [construir un patrimonio que nos
pueda dar libertad financiera o bien aho
rro para el retiro), las cosas se ponen más
interesantes. En la siguiente entrega ha
blaré de tres estrategias de inversión posi
bles con ejemplos.
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Los paradigmas
envejecen
El saldo de resultados que arroja el neoliberalismo

en los países que lo fomentaron es negativo so
cialmente. A cambio de mayor bienestar y demo
cracia se decidió por la reducción del Estado, me
nos impuestos, desregulación y privatizaciones.

Joseph Stiglitz, premio Nobel de Economía, dice: "En
Estados Unidos y en otras economías avanzadas que lo
adoptaron, el crecimiento del ingreso real por habitante
entre 1980 y la pandemia de Covid19 fue 40% menor
que en los 30 años precedentes. Para peor, hubo un
estancamiento generalizado de los ingresos en los niveles
inferior y medio de la escala, mientras aumentaban los
del nivel más alto, y el debilitamiento deliberado de los
mecanismos de protección social generó más desigualdad
financiera y económica".
Ello, paradójicamente, en alguna medida explica el

resurgimiento, en Estados Unidos, del populismo nativista
de Trump que ofrece un nuevo caos, la incompetencia y los
ataques a las instituciones. A pesar de que cuando fue Presi
dente se caracterizó por el fracaso, la gente lo ha olvidado.
En otros países importantes como España, Francia e

Italia, el populismo de izquierda o de derecha ha resurgido
con resultados desastrosos. Dice en una caracterización

certera la diputada española Cayetana Álvarez de Toledo
que recientemente visitó México: "El populismo es un impú
dico amor al pueblo con espurios fines antidemocráticos".
Ante el momento histórico que vivimos, son vigentes

las recomendaciones del maestro Norberto Bobbio que
hace 40 años decía: "Desconfiar de la política demasiado
ideologizada, que divide el universo político en partes que
se excluyen mutuamente: defensa del gobierno de leyes en
vez del de los hombres... alta valoración de la democra
cia, particularmente en su función educativa de un pueblo
sojuzgado durante mucho tiempo, defensa a ultranza de la
política laica, entendida como ejercicio del espíritu crítico
contra los dogmatismos (....) En la democracia moderna
el soberano no es el pueblo, sino todos los ciudadanos. El
pueblo es una abstracción, cómoda pero falaz".
Se necesita que los partidos políticos y los ciudadanos

hagan su tarea. En México, en las pasadas elecciones fue
evidente la aplastante derrota a los partidos de oposición
debido, entre otras razones, a la ineptitud de sus líderes
y a la ausencia de propuestas viables de sus candidatos.

Los partidos políticos mexicanos que en el pasado fue
ron muy importantes, ahora mostraron una falta de organi
zación y contenido. Sin plataforma política, sus candidatos
acudieron a la agresión verbal, una forma anacrónica de
hacer política. Sus líderes sólo se ocuparon en mantener
sus posiciones políticas personales.
En otros países los populistas quieren reemplazar las

elecciones por los sondeos o plebiscitos, el concepto de re
publica por el concurso televisivo y el pueblo por la plebe.
Los paradigmas envejecen y la inseguridad es el único

principio válido en la vida.
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